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 कोयला

 डान  राजा  रोच
 द  १४.

 श्री  चट्टोपाध्याय

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसे  क्षेत्रों  को  जहां  से  कोयला  नहीं  निकाला  गया

 प्रतीत  करने  के  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  हैं  ?

 उत्पादन मंत्री  ह ०  ब्०
 :

 ऐसे  कोयले  वाले  जहां  से  कोयला  नहीं  निकाला

 गया  यह  पट्टेदार  के  भ्र धि कार  प्राप्त  करने  वाले  विधेयक के  मस्जिदे  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 तथा  इसे  संसद्  के  चालू  सत्र में  प्रस्तुत  करने  का  विचार  है  |  ज  किये  जाने  वालें  क्षेत्रों के  सम्बन्ध

 खनन  के  मुख्य  पट्टेदारों  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ।

 रामा  राव
 :

 क्या  इस  पहलू पर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वाख  विचार  किया
 जायेगा ?

 श्री क०  ०  रेड्डी  :  इस  विधेयक  पर  कई  स्तरों  पर  विचार  किया  जा  चुका  है  ।  जेसा  कि  मैं

 कह  चुका  हूं  कि  विधेयक  शीघ्र  ही  सभा के  सम्मुख  लाया
 जायेगा  ।

 श्री  qo  ०  विशाल  सरकार
 कोयलाखानों  के  एकीकरण  सम्बन्धी  जांच

 प्रतिवेदन  के  निष्कर्षों  को  कब  अन्तिम  रूप  दे  देगी
 ?

 श्री क०  च०  रेड्डी  :
 मेरे  विचार  से  यह  प्रश्न  मुख्य  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 यदि  माननीय

 मंत्री मुझे  पृथक्  पुर्व  सुचना  देंगे  तो  मैं  उत्तर  दे  सकूंगा  ।

 =  ta
 ७

 ८१४.  श्री त०  ब०  fags  राव
 :

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  कोयला  खानों  में  हुई  घातक  दुर्घटनाओं  में  मृतक  मजदूरों
 की  विद्वानों को  १०

 रुपये  मासिक  भत्ता  देने  में  अत्यधिक  विलम्ब  किया  जा  रहा

 मूल  stat  में
 ।

 १9५98
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 यदि  तो
 में  शीघ्रता  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 विद्वानों  six  आश्रितों  की  संख्या  कितनी  है  ate  पहिली
 १६५६

 तक
 कुल

 कितनी  राशि  दी  गई  ?

 श्रम  उपमंत्री आबिद
 :

 भत्ता  मिलने  में
 विलम्ब  होने के

 सम्बन्ध
 में  कुछ

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 सारे  श्रीचंदन-पत्रों  का  शीघ्र
 कोयला  खान  कल्याणकारी  थि  ने  वित्तीय  सहायता  को

 निपटारा  करने  के  लिये  aaa  कर्मचा  रियों  को  fear  दिये

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है
 ।

 तथा  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 tet  त०  ब्०  faze  राव
 :

 इन  मामलों  का  शीघ्रता  से
 करने  का  काम  कौन  करेगा

 ?

 शनी  आबिद  चली
 :

 कोयला  खान  कल्याणकारी निधि  के  निरीक्षक  |

 शी  do  qo  विफल  राव
 :  जो  ३३०  व्यक्ति  घातक  दुर्घटनाओं  में  भ्रन्तप्रंस्त  उनमें  से

 कितने

 मामलों  में  राशि  चुकाई  गई
 ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 मेरे  पास  चुकाई  गई  राशि
 के

 प्रांतों  यह
 १०,००० रुपये  है  ।

 मेरे  पास  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  नहीं  है  जिन्हें  धनराशि दी  गई  है  ।

 श्री  वेला यू घन :  घातक  दुर्घटनाओं  में  ग्रस्त  व्यक्तियों  की  विधवाओं  को
 १०  रुपये

 कब  सें
 नहीं

 मिले  हैं  ?

 श्री  आबिद चली  :  मैँने  कहा  है  कि  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं
 ।

 इन्हें
 निरीक्षकों  के  पास

 ्  का  शीघ्र  निपटारा करने  तथा  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करने  के  लिये  भेज  दिया
 गया  है  ।

 यह  प्रतिवेदन

 हमें  rat  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 श्री  ८... ्रेलायघन थि  ये  मामले  कब  से  विलम्बित हैं  ?

 शो  आबिद चली  :
 शिकायतें  अक्तूबर  में  प्राप्त हुई  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  क्या  सरकार इसका  प्रबन्ध  करेगा कि  जिन  को  १०  रुपये  मिलता है

 उनको  जल्दी  से  जल्दी  मिल  जाये  ?  क्या  इसके  लिये  कोई  खास  निर्देश  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 यही  हम  भी  चाहते  हैं  जरूर  ऐसा  ही  होगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  एक  चीज  मैं  माननीय  सदस्य  के  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  कि  बजाय  इसके

 कि  वह  खड़े  होकर  सीधे  मिनिस्टर  साहब  की  gem  सवाल कर  के  मेरी  तरफ  देखें  तो  मैं  उनको

 बुला  सकता  हुं  ।

 कच्चा  रैदास

 1८१६.  श्री  केशव  genre  :  क्या  उत्पादन  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 और  PEXY—NE  की  अपेक्षा  भारत  में  कच्चे  रेशम  की  पैदावार में
 कुछ  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  कितनी  अर

 इसका  निर्धारण  किस  प्रकार  किया  गया  है  ?

 उत्पादन  मंत्री
 के  सभा-सचिव

 tlo  गि०  :  ौर  पत्री  वर्ष  के  झ्राधार पर
 कच्चे  रेशम  क  उत्पादन  के  झ्रांकडे

 उपलब्ध  हैं
 ।  इसलिये  ZEUS  में  gu  उत्पादन  की  जानकारी

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 १९५७
 में  प्राप्त होगी  ।  १९४५४  में  उत्पाद  a  38e

 Wm,

 पौंड  था

 ब€८
 पौंड  प्रौर  euy  में  २४,३०,९०१

 राज्यों से  प्राप्त  उत्पादन  विवरणों  के  आधार पर  निर्धारण  किया  जाता  है  ।

 श्री  केशव  श्रृंगार  :  क्या  गह-उद्दोग  की  इस  महत्वपूर्ण  दाखा  की  प्रगति  का
 सामयिक

 निर्धारण
 करने

 के  लिये  सरकार  ने  कोई  नियमित  व्यवस्था  की  है  ?

 रा०  fito  दुबे °  १९५३ में  प्रफुल्ल  प्रयोग  नें  इस  पहलू  निर्धारण  किंया  था ।
 तत्पश्चात्  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  नें  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया
 ।

 मैँ  सभा
 को

 यह  बता  दूं
 कि  जन  में  केन्द्रीय  term  बोर्ड  की  बैठक  बम्बई  में  हुई  तथा  ag  पु  दिया  गया  कि  झरोकों  का

 हिसाब  लगाने  का  तरीका
 अधिक  यथार्थ  तौर  पूर्ण  होना  चाहियें  ।  इस  माले  पर

 विचार  किया
 जा  रहा  है  ।

 tay  ति०
 सु०  ६.” है ०  चेट्टियार  :

 कदाचित
 मैँ

 इन  आंकड़ों को  ठीक  ढंग  से  नहीं  समझा  हूं  ।  मैंने
 संभा  सचिव  को  कहते हुए  सुना  कि  उत्पादन  एक  वर्ष  ३  लाख  तथा  अगले  वर्ष  २४  लाख था  ।

 Tat  tio  गि०  दुबे  १९५४  में  २३  लाख  तथा  १९५४  में  २४  लाख  था  ।

 श्री  हेमा :  क्या  मंत्रालय  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  लगभग  प्रत्येक  राज्य  कच्चे

 रेशम
 के

 उत्पादन
 में  कुछ  राशि  व्यय  करता  है  किन्तु  उपयुक्त राशि  न  तथा  योजनाओं  के  ठीक

 प्रकार  से  क्रियान्वित न  होने  के  कारण  कोई  ठोस  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हो  रहे

 श्री  रा०  गि०  दुबे  :  आंकड़ों को  देखने  से  यह  ज्ञात  होगा  कि  १९४८ से  अनुदानों  की  राशि

 प्रतिवर्ष बढ़ती  जा  रही  है  ।  इसलिये  हमें  निधि  कमी  के  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों  से  कोई

 शिकायत प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 पिंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  आयात  होने  वाले  रेशम  पर  हाल में  बढ़ाये  गये  शल्क के

 भावों का  निर्धारण  किया  गया  है  भ्र ौर  यदि  तो  क्या  इससे  कच्चे  रेशम  के  उत्पादन पर  प्रच्छा

 प्रभाव  होगा
 ?

 to  गि०  मेरे  विचार से  यह  ser  वाणिज्य  मंत्री  से  पूछना  चाहिये  ।

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर )  mira  अनुमति से  मैं  इसका  उत्तर  देता  हूं  क्योंकि  यह
 एक  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  ।  आवश्यकता  पड़ने  पर  शल्क  आयोग  भी  इस  प्रशन पर  कभी-कभी  विचार

 किया  करता  है  ।  रेशम  के  रायात पर  लगाया गया  शल्क  कच्चे  रेशम  के  उत्पादन को  संरक्षण

 के  नितांत  उपयुक्त  है  ।

 शिक्षित  बेकार

 1*८२०.  श्री  झूलन  सिंह  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शिक्षित  बेकारों  के

 सम्बन्ध  में  अध्ययन  गोष्ठी  प्रतिवेदन  में  दी  गई  सिफारिशों  के  अनसार  क्या  कार्य  किया  गया है  ?

 टीम  उपमंत्री  आबिद

 (१)  शिक्षित  बेकारों  को  रोजगार  देने  के  केरल  राज्य  में
 दो

 बड़  वर्कशॉप  तथा  चार  छोटे

 वर कं शाप  खोले  जायेंगे  ।

 (२)  उक्त  वर्कशापों  में  शिक्षित  बेचारों  at  भर्ती  wed  के
 ster

 से
 प्रशिक्षण  देने

 के
 लिये

 केल सरकार  को  २,९
 ३,५८०

 रुपये
 दियें  गये  हैं

 ।
 a

 ग्रंग्रेजी  सें  ।
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 (३)  यथासमय  aa  राज्यों  में  भी  एसे  ही  उत्पादन  केन्द्रों  को  खोलने  का  विचार  किया  जा

 tal  है  ||
 के

 (¥)  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  कार्य  तथा  श्रनुस्थापन  केन्द्रों  तथा  सहकारी परि

 सम्बन्ध  में  ofr  परियोजना  प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन
 है  |

 श्री  झूलन  सारे  राज्यों  में  केरल
 राज्य  को

 ही  कयों  चुना गया  है  ?

 श्री  झाबिद  चली
 :

 क्योंकि  वहां  बेकारी  की  समस्या  बहुत  गम्भीर  है
 ।

 श्री  बेला यु धन
 :

 जिन  व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा है  उनमें  से  कितनों  को  प्रशिक्षण

 के  नियुक्त कर  दिया  जायेगा  ?

 att  श्राबिद  अर्ली  sat  की  जाती  है  कि  जितने
 व्यक्तियों

 को  इस  विशेष  कार्य  के  लिये

 प्रशिक्षित  किया  गया  है  उन्हें  वकंशापों  में  नियुक्त  कर  दिया  जायेगा
 ।

 pat  श्रच्युतन
 :

 ये  वर्कशॉप  पूरी  तेजी  से  काम  करना  कब  से  शुरू  करेंगे  कौर  केरल  के
 कितने

 व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  के  चुना गया  है  ?

 श्री  आबिद  ४००  प्रशिक्षार्थियों  को  चुना  गया  है
 ७००  से  ८००  व्यक्ति  वहां

 नियुक्त  होंगे
 ।  ara  की  जाती  है  कि  यह  वर्कशॉप  अगले  वर्ष  चालू  होंगे

 ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  केरल  की  तरह  कौर  में
 भी

 पढ़े

 गैर-पढ़े  लोगों  की  समस्या  बहुत  काफी  है  ae  क्या  उनके  लिये  सरकार  कोई  बात  सोच  रही  है
 ?

 श्री  झाबिद  श्रली
 :

 जी  दूसरी  स्टेट्स में  भी  बेकारी  wie  जैसा  मैने  तज़किया दूसरी

 स्टेट्स  में  भी  इस  किस्म  के  उद्योगों  के  लिये  इन्तजाम  किया जा  रहा  है

 gto  ato  तिवारी  :  केरल  के  पबदचात किस राज्य न् किस  राज्य  से  शिक्षित  बेकारों  की  संख्या  सबसे

 अधिक  है  तथा  क्या  सरकार  वहां  भी  वही  व्यवस्था  करना  चाहती  है  जो  कि  उसने  केरल  में  की  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  इसका  उत्तर  दे  चुके  हैं  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 क्या  विभिन्न  से  प्रस्ताव  भेजने को  कहा  गया
 तथा

 कितने  राज्यों  ने
 अपने

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दिये  हैं  ?

 शी  आबिद  चली
 :  बहुत से  राज्य  अपने  प्रस्ताव  भेज  चुके हैं  ।  वे  विचाराधीन हैं  ।  प्रत्येक

 राज्य  के  मामले
 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 चाय  का  निर्यात

 T¥ SRY,  J  डा०  राम  सुलग  सिंह  :

 श्री  रा०  To

 क्या  वाणिज्य
 शौर  उपभोग-वस्तु उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार
 त्र

 भारत  के  चाय  बोर्ड  द्वारा  अमेरिका  कौर  कनाडा  में  चाय  को

 लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करने के  बावजूद  भी  पिछले  वर्ष  इन  में  चाय  के  निर्यात में
 पर्याप्त कमी  हुई  ak

 यदि  तो  भ्र मे रिका  में  चाय  के  आयात  में  कितनी  कमी  हुई है  तथा  उसके  कया
 कारण  हैं  ?

 eee
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 उद्योग  मंत्री
 :  PENT—VY  की  अपेक्षा  PEYY—-¥E

 में  अमेरिका  तथा  कनाडा  को  निर्यात  की  जाने  वाली  चाय  के
 परिमाण में  कुछ  कमी  ATE  है  ।

 अमेरिका को  होने  वाली  चाय  के  fain में  ४८
 लाख  पौंड  की  कमी  हुई  है  ।  १९  YV—YY

 की  तुलना में  Rey y—  ५६  में  भारतीय  चाय  के  निर्यात  में  सामान्य  कमी  हुई  है  ।.

 डा०
 राम  सुलग  पिछले  दो-तीन  सालों  से  जब  से  कि  चाय  का  ate  ज्यादा

 प्रचार  करने का
 झ्रान्दोलन शुरू  किया  गया  क्या  कारण  है  कि  हमारे यहां  से  निर्यात  गीत  रहा  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :  कभी

 गए
 ....$

 से
 एक्सपोर्ट

 ज़रा  बढ़  रहा  सन्  PEYY—VE FT में
 एक्सपोर्ट के  गिरने  की  वजह  यह  है  कि  उस  काफी के  दाम  भी  गिर  गए  थे  कौर

 साथ  ही  कुछ  यहां से
 लन्दन  के  लिये  एक्सपोर्ट को  रेस्ट्रिकट किया  गया  था

 थी
 हमारी  जो  टोटल  एक्सपोर्ट  थी  वह  भी  कम

 श्री  बेला यु घन
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 निर्यात  में  कमी  भारत  से  अ्रमेरिका  को  AT  गये

 प्रचार  अघिकारियों की  नियुक्ति  के  बाद  से  हुई  ?

 16... |  कानूनगो :  नहीं  ।

 ७
 qo  चं०  देव  :  क्या  सरकार  प्रेरित  कौर  में  निर्यात की  वृद्धि  करने  के  लिये  कोई

 कार्यवाही कर  रही  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 हां  ।  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 श्री  देवेश्वर  सर्मा
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  के  कथन  को  ठीक  प्रकार  नहीं  समझ  सका  जब  कि

 उन्होंने  कहा  कि  लन्दन  के  लिये  चाय  निर्यात पर  कुछ  प्रतिबन्ध  है  ae  हमने  भारत  से  चाय  के  निर्यात

 पर  प्रतिबन्ध लगा  दिया  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  इसका  कया  कारण  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 लंदन  को
 निर्यात

 की
 जानेवाली  चाय  की  मात्रा  में  कुछ  प्रतिबन्ध  था

 तथा  यह  कलकत्ता में  नीलाम  करने  की  नीति  को  प्रोत्साहन देने  के  लिये  किया  गया था  ।

 श्री  सारंग धर
 दास  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भ्र मेर का

 में  कहवा  बहुत  लोकप्रिय

 पेय  है  क्या  भारत  से  अमेरिका  को  चाय  के  निर्वात  का  स्थान  कहवा  ले  लेगा  ?

 श्री  कानूनगो  :
 मैं  अमेरिका  की  स्थिति  का  अनुमान  नहीं कर  सकता  हुं  ।  मैं  केवल  यह  कह  सकता

 हैं  कि  अमेरिका  में  चाय  के  व्यापार  पर  बहुत  की  जा  सकती  है  इसलिये  वहां  चाय  की  मांग  बढ़ेगी  ।

 श्री  देवेश्वर  सर्मा
 :

 माननीय  मंत्री  जी  द्वारा  दिया  गया  उत्तर  मेरी  TT  भी  समझ  में  नहीं  ara  ।

 इस  बात को  ध्यान में  रखते हुए  कि  भारत  डालर  मुद्रा  कमाने के  लिये  चाय  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन

 दे  रहा  निर्यात क्यों  रोका  गया  तथा  लन्दन  को  निर्यात  में  प्रतिबन्ध  लगाने a  कलकत्ता  से  निर्यात

 करने में  कया  सम्बन्ध  है
 ?

 यदि  मंत्री जी  इसे  समझायेंगे  तो  मैं  उनका  कृतज्ञ  रहूंगा  |

 श्री  कानूनगो
 :

 उत्तर  बहुत  लम्बा  होगा
 ।

 महोदय
 :

 यह  उतना  ही  लम्बा  हो  सकता  है  जितने  लम्बे  उत्तर  की  प्रश्न काल  में

 arta है

 fat  कानूनगो  :  बात  यह  थी  कि  हम  कलकत्ते  में  निर्यात  सम्बन्धी  नीलाम  को  प्रोत्साहन

 देना  चाहते  थे  ।  इस  सीमा  तक  हमने  लन्दन में  निर्यात  के  नीलाम पर  प्रतिबन्ध  लगा
 लिये  लन्दन में  नीलाम के  लिये

 उपलब्ध  होने  वाली
 भारतीय  चाय  की  मात्रा  में  कुछ  कमी  हुई

 |

 मूल  wast  में
 ।
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 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  कया  यह  कलकता  के  नीलाम  के  लिये  उपलब्ध
 थी

 ?

 श्री  कानूनगों
 :  उन्होंने  कलकत्ता  के  नीलाम  में  खरीदना  पसन्द  नहीं  किया  ।

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  यह  सब  स्पाट  नहीं  हुमा  है  ।

 श्री  बेला यु धन  :.  क्या  अमेरिका  में  भारत  वी  कोई  ऐजेन्सी  काम  कर  रही  है  शरीर  यदि  तो  वे

 कौन  हैं  शौर  पर  कितना  व्यय  किया  जाता  ?

 उपाध्यक्ष  एक
 प्र इनमें

 में  हो  इतने  प्रदान
 पूछना

 उचित  नहीं है

 श्री  बेला यु धन  :
 में  पिछले  दो  cet  हटा  सकता हूं

 ।

 श्री  कानूनगो  :  अमेरिका  में  भारतीय चाय  a  लिये  कोई  विशेष  एजेन्सी  नहीं है
 ।  अमेरिका

 में  का  व्यापार  करनें  लोग  अन्य  निर्यातक  देशो-के  सहयोग  faaq

 लंका  झ्र  इंडोनेशिया  अंशदान  देते  प्रचार  का  एक  कार्य-क्रम  चलाते  हैं  |

 रबड़  उगाने

 1*८२६.  श्री  परन्तु  :  क्या  वाणिज्य
 कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा

 कि

 क्या  सरकार  को  अखिल  भारतीय  किसान  सभा  के  प्रधान  ate  त्रावणकोर-कोचीन
 राज्य  किसान  सभा  के  द्वारा  केरल  के  रबड़  उगने  वालों  से  एक  ज्ञापन  प्राप्त

 हुमा

 यदि
 तो  केरल  के  रबड़  उगने  वालों  की  झोर  से  उस  ज्ञापन  में  किन मांगों  की  चर्चा

 की
 गई

 और

 उन  मांगों  को  पुरा  करने  के
 सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 -
 उद्योग  मंत्रो

 दि  हां  ।

 तथा  +  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  [  देखिये  परिशिष्ट  अनुबन्ध
 संख्या  €७  |

 शी  परन्तु  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  Yo,o00
 एकड़  नई  भूमि  पर  रबड़  की  काश्त

 करने
 का

 प्रस्ताव
 है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  जैसा  कि  इस  सभा

 में  कई  बार  बताया जा  चुका हैं  विभिन्न
 अवसरों  पर  रबड़  AE  द्वारा  न  ००,०००  एकड़  तक

 कीं  सिफारिश  नहीं  की  थी  श्र क्या  मैं जान  सकता  हूं  कि  इस  में  से  Xo,o
 COURS कैसे  छोड़  दिये  गये  हैं  ?  मैं  इसका  कारण  जानना  चाहुंगा  |

 से  0,

 श्री  erat  :  आज भी  लगभग  2,90,000  एकड़  का  ही  प्रस्ताव  किया  गया  था  जिसमें
 ०००

 एकड़ वहां  जलवायु  शादी के  कारण  बिलकूल  अनुपयुक्त  पाये गये  हैं

 श्री  परन्तु  :  क्या  इस  L9,000  एकड़  aft की  उपयोगिता कें  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की
 गई  थी  कौर  क्या  मैं  जान  सकਂ

 युक्त  है  ?
 ता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  किस

 पर  कहते  हैं  कि  यह  भूमि

 fart  कानूनगो  :  जांच  प्रभी  जारी  है  ।
 अरगल

 पांच  वर्षों  के  लिये  Yo,coo0  एकड़  का  लक्ष्य है  ।
 परन्तु  wat  उपयुक्त  भूमि  नहीं  मिली

 शची  परन्तु
 :

 क्या  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में
 ~  कोई  जांच  करने  की  इच्छा  है  कि  केरल  तथा स्थानों  पर  नए  रबड़  की  खेती  लियें  कितनी  भू  प्राप्य

 श्री  कानूनगो  :  इसी  लिये  तो  मैने
 व  यह  कहा  था

 कि
 जांच  जारी  है  ।

 ee  ण मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  ई०  ईयाचरण :  क्या  मैं  जान  सकता
 हूं

 कि  इन  ५०,०००  एकड़ों  में
 से  कितने एकड़  भूमि

 Tat  कानूनगो  :  यह  कंवल  लक्ष्य  है  ।  हमें  ग्राम  यह  मालूम  नहीं  हैं  कि  कितनी  उपयुक्त  भूमि  प्राप्य
 है  स्रौ ननका  कहां  प्राप्य  है  ।

 शी  कौट्टुकपलली  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  रबड़  बोर्डे  ने  रबड़  की  नई  काशत  के  लिये

 उपयुक्त  भूमि  की  प्राप्यता  के  सम्बन्ध  में  जाँच  करने  के  लिये  एक  उपसमिति  बनाई  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  हां  ।'  इस  कार्य-क्रम  को  क्रियान्वित  करने  क़े  र लंबे  रबड  बो
 उत्तरदायी  है  ।

 fat  मित्तल
 :

 मुझे  बताया  गया  था
 कि

 रबड़  की  तई  काश्त  के  लियें  केरल  सरकार के  पास
 एक  समवाय  खोलने  का  प्रस्ताव  जिसके  ५०  प्रतिशत  भ्रंश  सरकार  लेगी  कौर  अन्य  aie

 जनता  द्वारा  पूरे  किये  जायेंगे
 ।

 क्या  इसमें  कोई  सत्य  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  हमें  इसकी  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  परन्तु  निश्चित रूप  से  इस  बात  को  हम  पसन्द
 करेंगे

 कि  कोई  सरकार  स्वयं  ही  कारत  का  काम  करें  ।

 नवेली  लिखना इद  परियों  जना

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 शी  स०  व०  राम स्वामी  :

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 ¥e  २७  सरदार  इकबाल  सिह  :

 सरदार  श्रकरपुरी
 त०  qo  विट्ठल  :

 क्या  उत्पादन  मंत्री १२  oe a  को  पूछे  गये  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १७४३ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नीवेली  लिगनाइट  परियोजना  पर  वास्तविक  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  है  ;  रोक

 यदि  तो
 उसमें  अरब  तक  क्या  प्रगति हुई  है

 ?

 उत्पादन  मंत्री  कठ  च०  तथा  अरब  तक  लगभग  ५५  करोड़

 रुपये  की  लागत  पर  मिट्टी  हटाने  की  साधारण  मशीनरी  और  विशेष  खनन  उपकरण  खरीदने  की  मंजूरी

 दी
 जा  चुकी  २६,७५०  एकड़  भूमि  के  की  भी  स्वीकृति  दी  जा  चुकी  sare  उसे

 अजित  करने  के  लिये  कार्थवाहो  को  जा  रहो  है  ।  मद्रास  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली

 वन  भूमि  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये  एक  पुनर्वास  पदाधिकारी  नियुक्त

 किया  गया  है  ।  बस्ती  तथा  T attatlra ata क्षेत्र  का  नक्शा  बनाने  के  लिये  एक  नगर  आयोजनकर्ता  कौर

 एक  वास्तुशास्त्र को  नियुक्त  किया  गया  मकान  बनाये  जा
 रहे

 केन्द्रीय
 जल

 तथा  विद्युत

 आ्रायोग की  विद्युत्  शाखा  २००  किलोवाट के  ताप  विद्युत्  स्टेशन
 के

 fat  योजनायें  और
 विशेष

 विवरण  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  मद्रास में  योजना  मंडली  स्थापित  की  ।  उवेरक  कारखाने  की

 स्थापना में  प्रविधिक  सहायता
 के

 शर्तें  बताने  के  लिये  कुछ  विदेशी  सार्थों  से  कहा  गया  है  ।

 टी०
 सी  ०  एम०

 सहायता  के  अधीन
 ईट

 के  झंकार  के  बनाने  के
 शर

 ATT  के  लिये  एक  afar

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।
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 संयंत्र  प्राप्त  किया  जा  रहा  है  ।  इस  परियोजना  के  कार्य  प्रबन्ध  को  अपने  अधिकार में  लेने  के  लिये

 समवाय  अधिनियम के  वाधीन  नवेली  लिगनाइट  कारपोरेशन  लिमिटेड  को  पंजीबद्ध  किया

 गया है  ।

 राम  gat  fag  क्या  वहां  किसी  समीपवर्ती  स्थान  पर  एक  उर्वरक  कारखाना  स्थापित

 करने के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  प्रस्ताव है  ?

 कठ  च०  रेड्डी  :
 उकेरा  कारखाने

 की  स्थापना  सम्पूर्ण  परियोजना
 का  एक  भाग है

 ।

 डा०  रामा  राव
 :

 वहां  पर  जो  पम्प  लगाये  गये  हैँ  क्या  वे  गढ़ों  को  लुइक  रखने  के  लिये

 काफी हैं  ?

 fat क०  च०  रेड्डी :  हां

 fat ao
 न्०

 विट्ठल  राव  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  खानों  में
 से  लिग्नाइट  का

 प्रथम

 aq  कब  निकाला  जायेगा  ?

 श्री  क०  च०  रेड्डी  लगभग  १९६०  के  मध्य तक  |

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  क्या  मूल  नित  परिव्यय
 |

 शरर  भ्रन्तिम  अनुमानित  परिव्यय

 में  कोई  प्रकार  है  यदि  तो  वह  कितना  है  ?

 श्री  क०  च०  रेड्डी  :  अन्तिम  अनुमानित  परिव्यय  का  अभी  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  इसलिये

 का  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 क्या  सरकार  इस  वात  का  ख्याल  रखेगी  कि  जो  लोग  वहां  से  डिसप्ले

 उनको  अच्छी  तरह  से  बसाया  जाये  क्योंकि  श्रब  तक  जहां-जहां  कारखाने  बने  उन  कारखानों
 के

 स्थान  पर  उसे  जो  लोग  डि सप् लेंस  हुए  उनको  ठीक  तौर  से  नहीं  बसाया  गया  है  ।

 श्री Fo  |: है ५  रेडडी  में  प्रशन  समझ  नहीं  सका  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  किसी  निकट  स्थान  पर  बसाने
 के  लिये  क्या  कोई  प्रबन्ध किया  गया  है  ?

 Tat  क०  चल  रेड्डी  :
 मैंने

 जो
 उत्तर  पढ़  कर  बताया  है  उसमें  इस

 at  aay
 का  चचा

 बताया  था  कि
 मद्रास  सरकार  द्वारा

 कर  चुका  हूं
 ।
 मेंने

 दी
 जाने  वाली  वन  भूमि पर  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाने  के

 लिए  एक  पुनर्वास  पदाधिकारी  नि  ~~)  किया गया  है  ।

 श्री  त०  To
 विपुल  राव

 :  जब  इन  खानों
 में  पूरी  तरह  से  काम  होने  लगे  गा  तब  इनका

 अनुमानित  वार्षिक  उत्पादन  कितना  होगा  ?

 श्री  क०  चल  रेड्डी  :
 मेरे  पास

 ठीक  आंकड़े  प्राप्त
 परन्तु यह  लगभग  ३०  लाख

 टन  होगा

 श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  संयंत्र  था  खनन  सामग्री  विदेशों
 से  आयात  की  जा  रही  है  ।  क्या  इसमें  किसी  विलम्ब  की  संभावना  है  ?

 श्री  क०  च०  रेड्डी  :  विलम्ब  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।
 |

 के  महोदय  :  अगला
 प्रदान--

 मल  dit  में  |
 a
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 विंदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  Go  प्रधान  मंत्री  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना
 चाहते थे  ।

 महोदय  :  इसे  बाद  में  लिया  जायेंगी  |

 हांगकांग  में  भारतीय

 tt  हाजरोल्कर  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हांगकांग  में  हाल  के  दंगों  में  भारतीय  राष्ट्र जन  भी  ग्रन्तग्रस्त  थे  ;

 यदि
 तो

 हताहत  हुए  भारतीयों  का  ब्योरा  कया  है  कौर  उन्हें  कितनी
 ग्रामीण  हानि

 हुई  at

 उन्हें  प्रतिकर  दिलवाने  के
 सम्बन्ध

 मे  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  नही ं।

 तथा  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ?
 श्री  काजरोल्कर

 :
 क्या  सरकार  सम्बन्धित  राजदूत  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर

 सादत  weal  राजदूत  द्वारा  प्रधान  मंत्री  को  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  नहीं  रखा
 जायेगा  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  सम्भव  नहीं  है  ।

 बेलायुधन
 :  कया

 उन
 दंगों

 का  भारतीयों पर  कुछ  प्रभाव  पड़ा  था  कौर  क्या  सरकार  को
 हांगकांग  में

 हमारे  वाणिज्य  दूतावास  या  चीन  सरकार  से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुमा  क्या  उन्होंने

 इसकी  कोई  जांच  की  है  ?

 श्री  सादत  खां  :  नहीं  ।
 हमें  ऐसा  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  ६: (ह  है  ।

 श्री  वेलायुद्ध :  क्या  उन्हों  ने  जांच की  थी  ?

 उपमंत्री  अनिल  कु०  :  हांगकांग  में  हमारा  एक  आयुक्त  है  और

 उसने  हमें  विस्तृत  प्रतिवेदन  भेजा  है
 ।

 इन  दंगों  का  किसी  भारतीय  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  हुआ  है  ।

 क्रो  पुन्न
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि

 हांगकांग  में  कुल  कितने  भारती
 य

 रहते  हैं  प्रौढ़  उनका  मुख्य
 काम  क्या  है  ?

 सादत  चली  खां  :  वें  अलग से  एक  प्रशन  की  सूचना  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  बेलायुघन
 :

 यदि  मुझे  ठीक  याद  है  तो  जिन  क्षेत्रों  में  दंगे  हुए  हैं  वहां  कितनी  ही  भारतीय

 थीं  ।  क्या  ने  इस  ea  के  मिलने  के  बाद  कोई  विशेष  जांच  की  है  कि  क्या ये  दुकानें

 लूटी  गई  थीं  ?

 महोदय
 :

 वह  पहिले  ही  उत्तर  दे  चुके  हैं  कि  किसी
 भी  भारतीय

 पर  कोई  प्रभाव  नहीं

 हुआ  यह  प्रश्न  भी  इसी  में  जाता है  ।

 श्री  बवेला यु घन
 :
 में  दुकानों  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं

 महोदय  :  भारतीयों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  इसका
 प्रथ

 है  भारतीयों  के  कारबार
 की  जान  की  कोई  हानि  नहीं  हुई  है

 ।
 ब

 +  ल अंग्रेजी  में
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 SW डीजल  च

 क्या  श्रीवास  att  सम्भरण  मंत्री  ae  बताने श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  को  डीजल  तेल  में  झालम-निभने  बनाने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 द्वितीय  पंचवर्षीय  में  डीजल  तेल  झ्रपेक्षित  भ्रावश्यकता  क्वि तनी  होगी  ?

 श्रीवास  att  सम् भरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  इस  समय
 तीब्र

 गति  वाले  डीजल  की  ८  ०  प्रतिशत  आवश्यकतायें  प्रौढ़  हल्के  डीजल  तेल की  ६०  प्रतिशत  झावष्यकंताय

 ट्राम्बे  की  दो  शोधनशालाश्ों  द्वारा  पूरी की  जाती  हैं  ।  विशाखापटनम  में  जिस  तीसरी  शोधनशाला  में

 उत्पादन  नारन  होने  की  है  उससे  यह
 अन्तर

 कौर  भी.कम हो  जायेगा  ।  इसके  प्रति

 area  में  पाये  गये  देशीय  अपरिष्कृत  तेल  से  लाभ  उठाने के  लिये  सरकारी  साओ  में  एक  कौर

 शोधनशाला  स्थापित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  भी
 योजनायें  हैं  ।

 देश  के  भ्रमण  भागों  में  ्रपरिप्कृत  तैल

 की  खोज  का  काम  जारी  है  ।

 द्वितीय  योजना  के  पन्त  तके  लगभग  १,२००  हजार  टन  डीजल तेल
 YXo

 हजार  टन  हलके  डीजल  की  झ्रावश्यकता  होगी  ।

 रीति  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  परिवहन  मंत्रालय  ने  निर्माण

 झ्रावास  भ्र  सम्भरण  मंत्रालय  को  झ्र पनी  आवश्यकताओं  का  प्राक्कलन  बताया  है  ?

 श्रीवास  सौर  सम्भरण  मंत्री  स्वर्ण  :  यह  ऐसा  प्रदान  है  जिसे  परिवहन

 मंत्रालय  से  पूछना  उचित  होगा  जहा  तक़  परिवहन  मंत्रालय  की  झावर्यकताओओं  का  सम्बन्ध  कोई

 पुथल  Aaa  HAUT  नहीं  हैं  ।  यह  समस्त  देश  की  कुल  आवर्यकताओ्ों  का  भ्  है  ।

 श्रीमती  तारके दब री  सिन्हा  :  क्या  सरकार  का  यह  मत  है  कि  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में
 देश  में

 मारी  परिवहन  व्यवस्था  में  बड़े  पैमाने  पर  डीजल  इंजनों  के  उपयोग  की  कोई  संभावना  है
 कया  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  निश्चय ही  डीजल  इंजनों  का  उपयोग

 ठीक  दिशा  में  एक  कदम  है  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  इंजनों  और  मोटर  गाड़ियों  के  सम्बन्ध  में

 वहन  मंत्रालय  शर  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  शौर  इस  प्रकार  की  मशीनरी  के  लिये  पर्याप्त  fra  क्षमता
 का  उपबन्ध  करने  के  मामल  में  भारी  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  पहिले  ही  कार्यवाहियां  की  जा  चुकी  हैं

 ।

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  क्या  म  जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  हमारी  झ्रावस्यकताओं  से  हमारा

 कुल
 उत्पादन  कितने

 प्रतिदिन  कम  है  ?

 स्वर  fag  :
 मुख्य  उत्तर  यह  बता  दिया  गया  है  ।  प्रश्न  के  भाग  क  उत्तर ८०  प्रतिशत  ate  ६०  प्रतिशत  झांक  ड़े  बताये गये  ट्राम्बे की  दो  शोधनशालाशओं  दारा ये आवश्यकतायें

 पुरी  होती  हैं  ।

 श्री  weer  प्रसाद  सिन्हा  :  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  देशीय
 सूत्रों  से  सम् भरण  में  वृद्धि

 हुई
 है  क्या

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  दाम  क्यों
 बढ़  गये  हैं

 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 उत्पादन

 प  र  अघिक  लागत  अर
 श्रमिक  करारोपण

 के  कारण  |

 मूल  wash  में  ।
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 फोन  भागवत  श्रीपाद  म
 यह  जानना  चाहता हं  कि  जब  हमारी  काम

 प्रारम्भ हो  जायेगा  अन्तर  में  कितने  प्रतिशत  कमी  हो  जायेगी

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  बरसे १४  से  २०  प्रतिशत तक  ।

 श्रीमती  तारकेइरी  सिन्हा  :  क्या  सरकार ने  भ्र पनी  साधारण  दैनिक  आवश्यकताओं  oak

 थी जना  की  श्रावश्यकताश्रों  का  कोई  अनुमान  लगाया  है  ?  क्या  मैं  जान  सकतीं  हं  कि कि इन  दोनों में  कितना

 भ्रन्तर है है

 स्वर्ण  सिंह  :
 योजना  में  हमारी  दैनिक  श्रावश्यकताशओं का  भी  ध्यान  रखा  गया  है  ।  यदि

 दैनिक  झावव्यकताओं
 का

 ध्यान  नहीं  तो  योजना  ठीक  नहीं  है

 मोनाजाइट  बाल

 1*८२६.  श्री  विभूति
 सिर

 :  क्या  प्रधान
 मंत्री  २३  १९५६  को  पूछे गये  अतारांकित

 समय  ८६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रारू  नदियों  के  किनारों पर  सभी  जिले  में  जौ  यूरेनियम युक्त  मोना जा इट

 बालू  पाई  जाती  है  उसका  वाणिज्यिक  आघार  पर  प्रयोग  करने  का  कार्यਂ
 प्रारम्भ  किया  जा  चुका

 ale

 वहां  कितने  क्षेत्र  में  और  कितनी  मात्रा  तक  यूरेनियम  पाया  *  इस  बारे  में

 सरकार  की  अ्रा्यायें  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 हां

 ।'
 अणु

 शक्ति  विभाग  .  की  मंत्रणा  उस  क्षेत्र  में  रेडियम  कर्मी  मोनाजाइट  बालू  के  मैसेज

 नेशनल  माइंस  एण्ड  इन्डस्ट्रीज  रांची  द्वारा  सक्रिय  रूप  में  खोदने  कार्य  किया

 रहा है  ।

 देश  दूसरे  fi  की  तुलना में  कुल  मात्रा  बहुत  कम  है  |

 निर्यात  श्र  आयात  व्यापार

 (  ठाकुर  युगल  किशोर सिंह
 1.2.  श्री  अस्थाना

 बाब  राम  नारायण  सिंह

 कया
 वाणिज्य  ae  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कंपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  यह ह  तथ्य  विदित है  कि  अधिकतर  दें  ary  कौर  mrfaa  देश  के  निर्यात

 र  uv) ATA  व्यापार
 का

 लाभ
 उठा

 लेतें  जिनके  कार्यलय
 शहरो  में  दौर  पत्तनों  पर  स्थित

 होते  बिहार  तथा  दूसरे  राज्यों  के  लोगों  को  सुविधा  नहीं मिल  पाती  क्योंकि  भारत

 परकार  का  निर्यात  तथा  झ्रायात  विभाग  का  कोई  कार्यालय वहां  नहीं  जो  .  उन्हें  समय  पर

 WSs सुचना  दें  सके

 यदि  तो  लोगों  की  शिकायत  को  दूर  करने के  लिये  सरकार क्या  उपाय  करने  का

 विचार  करती  है

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  का  wears  निर्यात  तथा  आयात  व्यापार  बढ़े  निर्यातकों कौर

 Waal के  हाथों में  केन्द्रित है  अ

 अंग्रेंजी  में  ।
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 (7)  कया  सरकार  नव  अआगुन्तकों  के  लिये  देश के  are  निर्यात  व्यापर  को  उपलब्ध

 कराने  का  विचार  करती  अर

 यदि  तो  सरकार ने  इस  विषय में  कया  कार्यवाही की  हैं  सनौर  उसका  क्या  परिणाम

 हुआ है  ?

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर  कौर  पत्तन  वाले  नगरों  में
 कार्यालय  रखने

 वालें  सार्थों  कौर  व्यक्तियों  को  भौगोलिक  स्थिति  के  कारण  होने  वाले  लाभ  देश  के  नगरों
 क

 लोगों  उन  स्थानों पर  केवल  aaa  ax  निर्यात  कार्यालय  खोले  जाने  के  कारण  प्राप्त  नहीं  हो

 सकते  |  ऐसे  व्यक्तियों  को  सूचना  के  अभाव  के  बारे  में  शिकायत  करने  का  कोई  कारण नहीं  क्योंकि

 सरकार  सार्वजनिक  सूचनाओं  कौर  प्रेस  टिप्पणियों  इरादी  के  द्वारा  निर्यातकों  at  श्रायातकों  को

 अभावित  करने  वाले  मामलों  का  प्रचार  कर  रही  है  ।

 नहीं
 ।

 बहुत-सी  वस्तु भ्र ों  के  लिये  नवागंतुकों  को  लाइसेंस  देने  का  पहले  ही  उपबन्ध  है
 |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ठाकुर  युगल  किशोर सिंह  :  किन-किन  शर्तों  पर  लाइसेंस  दिये  जाते  हैं
 ?

 श्री  करमरकर  .  गत  पालिसी  के  बारे  में  जो  बुक  cafe  हुई

 है  उसको  माननीय  सदस्य  पढ़  सकते  हैं  शर  ea  पालिसी के  बारे  में  जनवरी  में  पढ़  सकते हैं  ।

 fat  च०  द०  पांडे
 :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  नव  को  लाइसेंस  लेने  में  कठिनाई

 शांति  है  क्योंकि उनके  नाम  १९४६,  १९४७  शर  Re ¥c  की  पोतवणिकों की  सूची  में  नहीं  थे  ?

 fat  करमरकर
 :  अ्रागन्तुक” की परिभाषा की  परिभाषा  यह  है  कि  नाम  पहलें  से  वहां  नव

 आगन्तुक  नव  होता  है
 ।

 नव  झागन्तुकों  को  ये  आपात  लाइसेंस  देने  का  यही  उद्देश्य है  कि  नव

 के  लिये  की  संख्या  बढ़ा  कर  लोगों  को  समय-समय  पर  आयात  व्यापार  में  कराने के  लिये

 उत्साहित  किया  जायें
 ।

 नव  श्रागन्तुकों  से  हमारा  अभिप्राय  उन  लोगों  से  जो  इस  व्यापार  के  लिये

 पूर्णतया  नवीन  हैं  ।
 नव  अ्रागन्तुक  वह  होता  है  जिसने  देश  में  उसी  वस्तु  का  व्यापार  किया  होता  है

 |

 श्री
 च०  न

 पांडे
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  रुई  के  व्यापार  में  ऐसे  व्यक्ति  जिनके

 नाम  पोतवणिकों  की  सूची  में  केवल  उन्हें  ही  निर्यात  के  लाइसेंस  दिये  जाते  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :
 मैं  समस्त  सुची  पढ़  कर  सभा  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  |  वस्तुयें

 नवागंतुकों  के  लिये  हैं  प्रौढ़  कुछ  वस्तुयें  नवागंतुकों  के  लिये  नहीं  हैं  ।  मैं इस  विषय  पर  माननीय सदस्य
 के

 साथ  कितने  भी  समय  तक  बात  करने  के  लिये  तैयार  हूँ  ।

 शो  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  हमारा  कितना  प्रतिशत  वैदेशिक  व्यापार  नवागंतुकों  द्वारा  किया
 जा  रहा है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूँ  कि  यह  १०  प्रतिशत  बताया  गया  था  |

 श्री  कर मरकर  :  मैं  १९५६  के  ऑ्रांकड़े  दूंगा  ।

 सुस्थापित  arrest  के  लिये  २  करोड़  रुपये  के  लाइसेंस  दियें  गयें  थे  ।  वास्तविक  प्रयोक्ताओं
 के

 डि

 लिये  जिनकी  फैक्टरियां हैं  झ्र
 जिन्हें  ott  फैक्टरियों  में  प्रयोग  के  लिये  रायात  किये  गये

 माल  की  आवश्यकता होती  है
 लिये  १३  करोड़  रुपये  के

 १६१
 करोड़  रुपये  की  लागत  के  लाइसेंस  दिये  गये  थें  ।  नवागंतुकों के

 लाइसेंस दिये  गये  ।
 sen.

 अंग्रेजी  में  ।
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 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :  क्या यह  सच  है  कि  कुछ  चीजों  के  भ्रायात  ak  निर्यात  व्यापार

 में  नवागंतुकों  के  लिये  लाइसेंस  देना  बन्द  है  ।

 श्री  कर मरकर
 :

 हां
 ।

 उनके  लिये  कुछ  वस्तुयें  बिल्कुल  बन्द  हैं  ।  इससे सब  बातों  में

 भ्र व्यवस्था हो  जायेगी  ।  नवागंतुकों  को  लाइसेंस  देना  लाभदायक  नहीं  है  ।  नवागन्तुक  यह  करता  है  कि

 वह  विशेषकर यदि  उसका  लाइसेंस  छोटा  होता  है  तो  पत्तन  के  व्यक्ति  को  कमीशन  पर  लाइसेंस  बेच

 देता

 माननीय सदस्य  :  उनमें से  अधिकतर  बेचे  जाते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  को  बैठ कर  बोलने  माननीय  सदस्यों  के  seal

 के  उत्तर  देने  का  श्रावस्यकता नहीं  ।

 श्री  बेलायुघन
 :

 जैसे  कि
 समाचारपत्रों

 में
 प्रकाशित  ga  गत  वर्ष  प्रायात  कौर  निर्यात

 सम्बन्धी  व्यापार  लगभग
 ४००  करोड़  रुपये  घाटे  का  था

 ।  क्या  माननीय मंत्री  द्वारा  बताये

 गये  तथ्य  के  कारण  यह  घाटा  हुमा  है
 ?

 far  करमरकर  :  में  प्रश्न को  नहीं समझ  सका

 महोदय  :  में  भी  नहीं  समझा  ।  वह  को  दह्र

 श्री  वेलायुघन
 :

 कुछ  दिन  पूर्व  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  ग्रा  था  कि  घाटे  का  व्यापार

 लगभग
 Yoo

 करोड़  रुपये  है
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  कुछ  तथ्य  बताये हैं  ।  कया  उन  तथ्यों  के  कारण  ही

 घाटे  का  व्यापार प्रकार  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  क्या  प्रश्न  को  समझ  सके  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 उत्तर  देना  माननीय  मंत्री
 का

 काम  है
 ।

 श्री  कर मरकर  :  मैं  समझ  नहीं  पाया  ।  व्यापार  संतुलन  के  प्रश्न  का  इस  प्रश्न  के  विषय

 कोई  सम्बन्ध नहीं  ।  यदि  व्यापार  अन्तर  कम  है  तो  हम  आपात  नीति  में  उसके  अनुसार  परिवर्तन

 कर  लेंगें  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  क्या  यह  सच  है  कि
 कुछ  नवागंतुकों  ने  स्थापित  निर्यातकों

 भ्रायातकों की  सम्पत्तियां  खरीद  ली  हैं  ।  कौर  क्या  सरकार  ने  उन
 पर

 भी  प्रतिबन्ध  लगा  रखा  है
 ?

 कुछ  मामले  सरक।र  के  सामने  हैं  ।  उनकी  सब  जियों  पर  निर्यात-प्रायास  लाइसंस  के  लिये

 लगाया  गया  है  ।

 श्री  करमरकर :  मेरे  आदरणीय  वित्त  मंत्री  इस  रने  का  उत्तर  दे  रहे

 वित्त  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०  To  :
 इस  प्रकार के  कुछ

 भ्रभ्यंशों के  हस्तान्तरण  के  एक  प्रक्रिया नियत
 की

 गई  है
 ।  यदि  उस  प्रक्रिया  का  पालन  कियाः

 जाये  कौर  भ्रमणकारी  संतुष्ट  कि  अपेक्षित  हस्तान्तरण  उचित  हस्तान्तरण  है  कौर  व्यापार

 जारी  रखने  के  लिये  श्रभ्यंश  की  प्रा वस् यकता  तो  मुझे  विश्वास  है
 कि

 अधिकारी  इन  बातों पर  उचित

 ध्यान  देंगे  ।

 श्री  भागवत  झा  ara  :  माननीय  वाणिज्य  मंत्री  के  शब्द-जाल  के
 क्या  हमें

 इस  seq  का  सीधा  उत्तर  मिल  सकता  है  कि  कितने  ऐसे  मामलों में  विभाग  रहा  है  जब  ये

 लाइसेंस  नवागंतुकों  या
 पुराने व्यापारियों ढारा  बाजार  में  बेचे

 गये  थे

 !

 मूल  ist  में  ।
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 शी  कर मरक  :  मेरे >  आदरणीय मित्र  वित्त  मंत्री  ने  जिस  प्रकार  के  सौदों  का  अभी  उल्लेख

 कोई  बुरा.सौदा होता  है  तो  हम
 उसकी  प्रकृति  नहीं किया  हम  उन  का  पुरीक्षण करते  कौर  यदि

 देते  ।  उचित  स्थानान्तरण ों  में  हुम  पुराने  समवाय के  किसी  नवीन  पक्ष
 को  सूचित  वरना

 नहीं  चाहते  ।  असली  चीज  व्यक्ति  नहीं  अपितु  रायात  या  निर्यात  करने  वाला
 एकक

 है

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1८३६.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री
 १२  REXR  को

 पूछे  गये

 तारांकित संख्या  २०४१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 जिला
 २४

 पश्चिम  बंगाल  श्र

 समीपवर्ती  क्षेत्र  में  अधिग्रहीत भूमि  का  कोई  भी  भाग  शरणार्थी  पुनर्वास  के  लिये  आवंटित  नहीं  किया

 क्या  संघ  सरकार ने  इसके  लिये  राज्य  सरकार  से
 प्रार्थना

 की
 शौर

 यदि  इसका  क्या  परिणाम अम्मा  है  ?

 मंत्री  सेहर  चन्द  मौजा  में  कई  भूमि  विस्थापित

 व्यक्तियों को  आवंटित  नहीं  की  गई  ।  धापा-मानपुर  के  समीपवर्ती  गेंदों  की  २१८  एकड़  भूमि  विस्थापित

 को
 बसाने

 के
 लिये  अधिग्रहीत  के  रने

 की  झ्र धि सूचना  जारी  की
 गई  है  ।

 भारत  सरकार  नें  विस्थापित  व्यक्तियों  को  के  लिये  धापा-मानपुर  मौजां  की  भूमि

 प्रधिग्रहीत  करने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  कोई  विशिष्ट  प्रार्थना  नहीं  की  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  हेम  समझें  कि  सरकार  ने  धापा-मानपुर  में  काफी  भूमि  अधिग्रहीत

 हीं की  पौर  राजारहाट-हारी  तक  बाग  जोला  के  क्षेत्र  में  नहर  के  साथ  जो  कमी  अधिग्रहीत  की

 जा  चकी  है  उसे  शरणार्थी-पनर्वास के  लिये  प्रयोग  में  लाया  जायेंगा  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  क्या  माननीय  सदस्या  धापा-मानपुर  मौजा  का  उल्लेख  करे  रही  हैं  या
 और  किसी  क्षेत्र  का

 रेणु  चक्रवातों
 :  इस  बात  को  दृष्टि  में  कि  धापा-मानपुर  में  कोई  अधिक  क्षेत्र

 अ्रघिग्रहीत  नहीं  किया  गया  क्या  हम  यह  निष्कर्ष  निकालें  कि  सरकार  उन  कमियों  पर  शरणार्थियों

 को  बाग-जोली-हारो  क्षेत्र  में  नहर  पर  झ्रधिप्रह्वीत  किये  गये  हैं  ।

 श्री  मेहर  चन्द  कलकत्ता  में  एक  बड़ी  योजना  के
 के  अधीन  झ्र धि ग्रहण  किया  गया

 जिसे

 नार्थ  साल्ट  लेक  योजना  कहा  जाता  प्रौढ़  जिसे  पश्चिम  बंगाल  सरकार  sea  इंजीनियरों  की

 यता  से  कार्यान्वित  करेगी
 ।

 ५  यह  है  कि  कलकत्ता  क़े  विस्तार  के  लिये इसे  उपयोग में  लाया

 जाय  ।  उस  क्षेत्र में  भी  हम  विस्थापित  के  लिये  थोड़ी  भूमि  ले  रहे  मैं  समझता  हूं  कि

 इस
 क्षेत्र  के  उपलब्ध  होंने  की  संभावना  भ्र गले  वर्ष  तक

 उत्पन्न  नहीं  क्योंकि  पट्टे  जारी  रहेंगे
 ।

 रेण  चक्रवर्ती :  जौ  भाग  अधिग्रहीत  किये  गये  पुनर्वास  संत्री  के
 बामजोला  शिविर  क्षेत्र  में  जो  शरणार्थी  पहले  से  उन्हें  उन  क्षेत्रों में  बसाये  जाने  के  बारे  में
 प्राथमिकता  दी  जायेंगी  |

 श्री  सेहर  चन्द  खन्ना :  q  प्राथमिकता के  बारे में  नहीं जानता  ।  यह  राज्य  सरकार  का  मामला
 व्ोंफकि  fae

 रार  व्यक्तियों
 का  पुनर्वासਂ  और  उन्हें कि  वि  ee  कतिपय

 क्षेत्रों
 a  बसाना  राज्य  सरकारों

 मूल  sat  में  ।
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 oo
 गया झा |

 का  उत्तरदायित्व
 है  ।

 मैंने
 बार  अवश्य  मोनो  सदस्य

 यदि  मुझे  deere

 कि  इरादा  वहां  उन  लोगों  को  रखने  का  घो  इसके लि
 a

 .

 .  श्रोमतो रेण रेणु  चक्रवातो ं:  इसका  क्या  कारण  हैਂ  कि  सरकारे  ने  पश्चिम  बगाल  सरत
 कार  को  उस  बड़े

 a ह  पर्याप्त  भांग  देनें के  लिये  क्यों  नहीं  जो  शरणार्थियों के  पुनर्वास  के  लिये  उनकी
 साल्ट

 लेक  पटना
 के  तन्त गत  भ्रधिप्रहग  किया  जा  रहा  जो  पश्चिम  बंगाल  को  सब  से

 क  ग

 समस्या

 ia  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जसा कि  मेंने  अभी  इसका  कारण  यह  है  फि  कलकत्ता

 ha  अ  ‘ae  ster  Feret  cer  ही के  लिये  अधिग्रहीत किया  जा  रहा  हे  कौर

 पाकिस्तानी  गेलिक  का
 उतरना

 oft  अनिरुद्ध तीन
 श्री  गिडवानी

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 रि

 क्या  पट्ट  सच  है  कि  १२
 ब को ह म रंगा ल  के  नदिया  जिलें  केत ह

 1

 क्षत्र  क  पाकिस्तानी  हेलिकाप्टर  विमान  उतरा  |

 टर _  क्या  यह  भी  सच  है  कि
 उस

 विमान  में  एक  are
 फौजी  श्रफसर

 और  ग्रन्थ

 शी  शौर
 थ

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?  थ

 झर हि  उपमंत्री  अनिल  क्या  =
 हे  किसॉदिगा

 जिले में  तेहट्टा पुलिस  चौकी  के  इलाक  में  arf  पर  om  AEF CASS HY
 १२

 RENE  को  उतरा  ।  उसमें  भ्रमरी कन थे  ate  एक  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन जो  अपन
 शि-भय  से

 अर्दली  जान  पड़ता  उतरने पर  जब उन्हें  यह  पता  चला  कि  वे  भारतीय  प्रदेश  में  हैं  तो  वे
 फौरन

 wat  गये  ।
 फ्क्

 क  पाकिस्तान
 सरकार  को  पत्र  दिया  गया  है  जिसमें  उनसे

 यह
 देखने

 को
 कहा  गय  पा  हैं  कि

 घटनायें भविष्य  में  न  हों  ।
 क् पगे क  श्री  सिह  :

 क्या  सरकार  पाकिस्तान  की
 इस

 प्रकार  की  बार-बार  की  नाजायज़
 और

 तप  ..  प्टीिय कानन के विरुद्ध कानन  के  विरुद्ध  हरकतों को  पनरावत्ति को  रो  १  के  लय  कोई  मिस
 लल  हल  सोच

 औै  ०  ?

 श्री  अनिल क०  चन्दा  :  ऐसा  प्रतीत  होता
 है

 कि
 वे  पूर्वी  पाकिस्तान  के  मेहरपुर  में  उतरना

 om
 2

 ||  हते
 परन्तु  गलती  से  भारतीय क्षेत्र  में  उतर  गये  ।  उन्हें  ज्यों  ही  ज्ञात  हुसना  कि  वह  भारतीय  त्र  में

 ध् तो
 वे  तुरन्त  उस  स्थान  से  चले  गये  ।

 om
 ल  शी  कामत :  क्या  उपमंत्री  जी  सभा को  यह  बता  सकने हैं  कि

 क्या  गत  कुछ
 a

 a

 ५ शरार

 उल्लंघनों
 वि  नब कर  श्री  सु हरा वीं  पाकिस्तान

 के
 प्रवान  मंत्री

 बसने
 के  समय

 से
 लेकर  इसे  प्रकार  के

 अथवा  झ्राक्रमणों की  घटनाओं  की  संख्या  बढ़  गयी है  ?  यदि
 तो

 कल
 ही  राज्य

 सभ ह  में  धनाव

 मंत्री ॥  ण  दिये  गये  इस  वक्तव्य को  ध्यान  में  रखते  हए  a  रवाना  मंत्री  घोषणायें

 किसी
 4

 स श्र  |  ।  नाश्

 ि
 त्ति की  पूर्व  सूचना  प्रतीत  होत॑

 मे  का  अकर
 हो

 Sie

 मि
 1  उपाध्यक्ष  महोदय  इस प्रकार

 को
 घटनायें  बढ़

 गई  यह
 जानकारी  दें  दी  जाय े?

 ल थ  क ay
 आ
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 fait  afret  कु०  चन्दा
 :  मैं  नहीं  समझता  इस  प्रकार

 की  दुर्घटनायें  बढ़  गयी  हैं
 ।

 मैंने यह  कहा  थाकि

 TsreaTs  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री
 (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 ग्रसित
 में

 ऐसा  हुमा
 है  कि  जब  कुछ  होने  वाला  होता  है  तो  हमारे

 विरुद्ध  बहुत  प्रचार  किया  जाता  है

 वक्तव्य दिये  जाते  इसलिये  भगवान्  जाने  यह
 प्रचार  शादी  किस  घटना

 की
 एवं-सूचना  है  |

 श्री  धूपिया
 :  वह  हेलीकाप्टर  वहां  कितने  घण्टे  ठहरा  कौर  क्या  उसके  सभी  यात्री  उसमें

 ही  बैठे  रहें  अथवा  बाहिर  भी  ara  थे  ?

 महोदय
 :

 जब  वे
 गलती

 से  ही  उतरे
 थे  तो  उनके  जहाज  से  बाहर  प्रान

 या

 से  कोई  फरक  नहीं  पड़ता  ।

 श्री  कु०  चन्दा :  वे  बाहर  जाये  थे  उन्होंने  पूछताछ
 की

 कौर  संकेत  यह  देखकर  उसी

 समय  वापिस  चले  गहरे  ।  यह  सारी  घटना  पांच  मिनट  में  ही  हो
 गयी  ।

 श्री  टेक  चन्द
 :

 इसका  पाकिस्तान  सरकार  ने  क्या  उत्तर  दिया  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  किसका  उत्तर  ?

 श्री टेक  चन्द  :  इस  विमान  द्वारा  सीमा  का  उल्लंघन
 का

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इसका  उत्तर  पहले  दिया  जा  चुका है

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  तो  स्पष्ट है  कि  वह  एक  गलती  थी  ।  ऊपर  सें  तो
 सीमा  कों

 पहचानना कठिन  होता  है  ।  गलती  से  वे  भारतीय  क्षेत्र  में  कुछ  अन्दर  or  गये  थे  ।  उन्हें  ज्यों  ही  यह  पता

 लगा  वे  वापिस चले  गये  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  वे  भारतीय  क्षेत्र  में जानबूझ कर  थे  ।

 टेक  चन्द
 :

 क्या  यह  विमान  द्वारा  सीमा  का  उल्लंघन  केवल  पहली  बार  gar  है
 ?

 कया  यही

 केवल एक  घटना  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जहां  तक  हेलीकाप्टर  का  सम्बन्ध  जहां  तक  मुझे  ज्ञान  यह

 सर्वप्रथम  घटना  परन्तु  प्राय  हवाई  जहाजों  की  भारतीय  क्षेत्र के  ऊपर  उड़ने  शहरों  उसके  प्रकार

 जाने  की  कई  घटनायें  हुई  हैं
 ।

 उनके  सम्बन्ध  में  इस  सभा  में  कई  बार  बताया  जा  चुका  है  |

 श्री  कामत  कया
 समाचारपत्रों

 के  इन  समाचारों  में  कोई  तथ्य  है  कि  पाकिस्तान विदेशी

 सहायता  से  नय
 हवाई  ५ प्र  बना  रहा  है

 झर
 प्रश्न  पुराने  अड्डों  को  सुदृढ़  कर  रहा  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  का  हेलीकाप्टर  से  उतरने  के  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 श्री  कामत
 :

 इसका  परोक्ष  रूप  से  सम्बन्ध  है  ।

 भारतीय  राष्ट्रीय  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 Sova.  श्री  रघुनाथ  सिह :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  राष्ट्रीय ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  ने  श्रमिकों का  परि
 श्रमिक  बढ़ाने  की  मांग  सरकार  ने  सामने  रखो  दौर

 तो  सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  रवैया

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  राष्ट्रीय  मजदूर  कांग्रेस  की  कार्यकारिणी  समिति
 वेतन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  जो  प्रस्ताव

 पास  किया  वह  सरकार  के  पास  भेजा है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।

 कुछ
 उद्योगों  के  लिये

 वेतन  बोर्ड
 नियुक्त  करने  के  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।
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 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  में  जान  सकता  हं  कि  उनकी  खास-खास  मांगें  क्या  हैं
 ?

 पी  जाविद अली  :  कोई  खास  मांगे  नहीं  यही  वेतन  बढ़ाने  मामूली  मांग  है  कि  उनका
 वतन  बढ़ना  चाहिये  ।

 श्री  ल०  ato  मिश्र
 :

 कया  सरकार  इस  सम्बन्ध
 में  कोई

 अ्रन्तिम  निर्णय  करने  से  पूर्व  वित्त

 मंत्रालय  से  भी  परामर्श  करेगी  ताकि
 इस

 बाते
 का  विनिश्चय  किया जा  सके  कि  क्या  मजूरी  बढ़ा  देने

 से  मुद्रास्फीति  तो  न  होगी
 ?

 श्री  आबिद  चली  :  सरकार  में  सभी  सम्बन्धित  मंत्रालय  करा  जाते  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  ग्रानाई  भारतीय  राष्ट्रीय  टेड  यूनियन  कांग्रेस  की  कार्यकारिणी  समिति  के

 THT  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  उन  उद्योगों  छोड़कर  जहां

 मजूरी  बोर्ड  पहले  ही  स्थापित  किये  जा  चक  क्या  करने  का  विचार  है
 ?

 धन  आबिद  चली  :  विचाराधीन  उद्योगों  के  प्रभी  तक  मजूरी  बोड़  स्थापित  नहीं

 fag गये  हैं  ।

 श्री  त०  ब०  विट्ठल  भारतीय  राष्ट्रीय  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  को  इस  मांग  के  सम्बन्ध  में

 क्या  निर्णय  किया  गया  है  कि  मजूरी  बोर्डों  की  नियुक्ति  होने  तक  तथा  उस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रान्ति  निर्णय

 होने  तक  कर्मचारियों  को  मारो  weary  रूप  से  २५  प्रतिशत  बढ़ा  दी  जाये  ?

 tat  आबिद  चलो  :  मैं  नहीं  समझता  कि  ग्र स्थायी  रूप  से  अथवा  एकदम  मजूरी  बढ़ा  देने  की

 कोई  मांग  है  ।  मारी  बढ़ाने  की  मांग की  गयी  कौर  मजूरी  बोर्ड  ही  उन  उद्योगों  के  बारे
 में  विचार

 करा  जहां  कि  बोर्ड  स्थापित  होंगे  ।

 श्री  सारंग धर  दास :  क्या  सरकार  का  इस  बात  को
 ध्यान  में

 रखते  हुए
 कि  विभिन्न  उद्योगों

 में  मजूरी  बढ़ाने  की  मांग  है  गौर केन्द्रीय  सरकार  के  कम  बतन  वालें
 कर्म

 भी वेतन  बढ़ाने  की  मांग

 कर  रहे  इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  वेतन  आयोग  नियुक्त  करने  का  विचार  है

 श्री  आबिद  झलो  :  नहीं  कभी  नहीं  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :
 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  -  जानकारी  दे  सकती  है  कि  देश

 में  मजूरियां  बढ़ान ेसे  मूल्य-स्फीति हो  जाती  है  ?
 सरकार

 इस
 का  स्पष्टीकरण  कर

 सकती है
 ?

 Tarr  अधिक  चली  मजरी  बोर्ड  काहो  तो  काम  होगा  इस  बात  का  खाज  करणा  क

 मंजरी  को  कितना  बढ़ाना  waar  तथा  न्यायसंगत  हिना  |

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  घुसाया  |

 मेरा
 प्रदान

 अरार  था  ।
 श्रीमती  तारके इव री

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 मैं  उन्हें  फिर  अनुसार  दूंगा  ।  ग्र  तो  मैंने  एक  सत्य  सदस्य  को  बुलाया  है  ।

 श्री  घुसाया :  यह  जो  fas  मजदूरी  की  मांग  की  गई  है  तो  क्या  इसके  पैरलेल  )

 afaa  काम  करके  भी  दिखाया  है  या  उसी  काम  पर  अधिक  मजदूरी  की  मांग  की  है  ॥

 न  उपाध्यक्ष  महोदय .:  हूँ  कि  व्रेहन  की  क  साथ-साथ  उत्पादन  में  भी  कुछ

 वृद्धि  हुई  है  ।  i

 मूल  ait  में  ।



 ५  gee
 ७  है  ४

 श्री  श्राबिद  श्रली  :  प्रोडक्शन  काफी  बढ़ा  है  |

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  लागत  की  वृद्धि  कौर  वेतन  वृद्ध

 के  साथ  उसके  सम्बन्धों  के  ger  का  निर्णय  मजूरी  बोर्ड  ही  |  परन्तु  वास्तविकता
 यह  है

 कि

 |  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध में  कोई  स्पष्टीकरण

 मजबूरियां  बढ़  गयी  हैं  प्रौढ़  उनका  विस्तार  होता  रहा  है

 वृद्धि के  कारण  ही  देश  में  मूल्य-स्फीति हुई  है
 !

 दे  सकती  है  कि  मजबूरियों
 के  विस्तार  तथा

 माननीय  सदस्या  कोई  प्रस्थापना  प्रस्तुत करती  हैं  फिर
 उसकी  व्याख्या  करती

 महोदय  :

 Cd  wiz  जब  माननीय मंत्री  उसका  उत्तर  नहीं  दे  सकते  हैं  तो
 फिर  शिकायत करती  हैं  कि  उनके

 प्रशन का
 का

 उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  यदि  उनका  प्रदान  स्पष्ट  कौर  निश्चित
 होता  तो  उसी  प्रकार  उसका  उत्तर

 भी  दिया  जाता  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  लागत  स्फूर्ति  का
 बड़ा  सरल  है

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिये  नहीं
 ।

 माननीय  मंत्री
 यदि  उत्तर

 दे
 सकें

 तो  दें  ।

 श्री  आबिद  चली
 :  यदि

 यही  प्रश्न  तो  निर्वाह व्यय  में  तो  कुछ  वृद्धि &
 >

 ही  Q  }

 श्री  बेलायुधन  :  मजूरी  बोर्ड  की  नियुक्ति  में  देर  हो  जाने  के  कारण  क्या  मजूरी  वृद्धि क

 मामले  का  निर्णय  भूतलक्षी  प्रभाव  से  किया  जायेगा  ?

 श्री  आबिद
 चली

 :  कोई  देरी  नहीं  हुई  मननीय  सदस्य  ने  गलत  समझा  है
 |

 fait उ०  स०  त्रिवेदी  :  art के  श्रमिक  की  कार्यकुशलता at  १०  वर्ष  पुर्व  के
 श्रमिक

 की

 कार्यकुशलता  से  जब  कि  उसे  केवल  १८  रुपये  मिलते  अनुपात  है  ?

 श्री  attar  चली  :  कार्यकुशलता  अरब  अधिक  है  ।

 श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  :  कार्यकुशलता  का  अनुपात  कया  है  ?

 क्रो  आबिद  चली  :  उसके  सम्बन्ध  में  तो  बहुत  कुछ  कहना  होगा  |

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद
 :  क्या  यह  सच  नहीं  हैकि  जिस  mata  से  देश  में  उत्पादन  बढ़ा

 उसी  प्रतिशतता  से  मजूरियों  में  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ?

 श्री  आबिद  watt  :  मजूरियां  भी  बढ़ी  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  उसी  अनुपात  से  नहीं  |

 उत्तरों  सोमा

 भी  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  १८  १९५६  क  अतारांकित  wet  संख्या

 ११३२  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारत
 की

 उत्तरी
 सीमा  के  समानान्तर  खींची गई  रेखाਂ में  संशोधन  करने

 के  जिस  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  FAT  उसके  बारे  में  इस  बीच  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया
 गया  शौर

 कब
 तक

 अन्तिम  निर्णय  हो  जाने
 की  are  की  जा  सकती  है  ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  ना०
 ५  अर  सम्बद्ध  राज्य

 :  ate  भारते

 लल  सरकारों
 के  प्रतिनिधियों

 ने
 ) Te  थ  | बदली

 गई  लाइनਂ
 रेखा

 wait
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 की  स्थिति  के  मोटे  सिद्धांतों  का  dere  कर  लिया  है  ।  इन  फैसलों  पर  हो  रहा  है  कौर  उम्मीद  है
 कि

 नई  लाइन  को  बताने  के  वारे  में  एक  विज्ञप्ति  जल्दी  ही  प्रकाशित  कर  दी  जायेगी  कौर  सदन की  मेज

 पर  रख  दी  जायेगी ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उत्तर  में  भी  पढ़  दिया  जाय

 ७. प्रंग्रेज्ी  में  पढ़ा  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया
 मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  वे  कौन  से  झ्राधार  हैं  जिनके  सिलसिले में  इस

 रेखा  का  संशोधन  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  जो०  ना०  हजारिका :  मुख्य  सिद्धांत यह  हैं  :  (१)  Pou  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  १६४४  में
 दिये  area  के  अनुसार  शझ्रधघिक  विस्तृत  क्षेत्रों  को  सम्मिलित  (2)  अपनी  सीमा  पार  की

 भ्रान्त रिक  रेखा  की  अविरामता  को  कायम  रखना  क्योंकि  यह  प्राकृतिक  ale  स्पष्ट  रूप  निश्चित  स्थानों

 के  सहारे  से  जा  रही  है  ate  (३)  इससे  निरीक्षण  सरल हो  जाय  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  है  कि  बद्रीनाथ  सरीखा  स्थान  जो  सारे
 9)

 भारतवर्ष  का  प्रसिद्ध  तीर्थ  स्थान  है  श्राफ  फ्लावस
 की  घाटी  )  जिसको  कि  देखने  के  लिये

 दुनिया के  कोने-कोने  से  लोग  ard  हैं  वे  वहां  इसलिये  नहीं  जा  सकतें  हैं  क्योंकि  इनर  लाइन  की  वजह  से

 अ्रडचन पड़ती  है  तो  क्या  इस  बारे  में  भी  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 जो०  ना०  हजारिका :  प्रदान के  इस  भाग  के  उत्तर  के  लिये  मुझे  नोटिस  चाहिये  ।

 शो  च०  Zo  पांडे  :  क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  भ्रान्त रिक  कौर  बाह्म  लाइनों  के  बीच  का

 स्थान समाप्त  होता जा  रहा  क्योंकि  चीनी  हमारी  सीमाओं  को  अ्रन्याक्रांत  करते  जा  रहे  हैं
 ?

 अलमोड़ा  कौर  गढ़वाल  में  ऐसी  कई  घटनायें  हुई  हैं  जहां  कि  उन्होंने  वस्तुतः  शभ्रान्तरिक

 लाइन को  भी  पार  कर  लिया  है  ।  क्या  सरकार  कोई  कार्यवाही  करेगी  कौर  चीन-की मित्र  सरकार

 से  हमारे  राज्य  क्षेत्र  में  अ्न्याक्रांति न  करने  के  लिये  कहेंगी  ?

 उपमंत्री  अनिल  कु०  :
 नहीं  यह  सूचना  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री च०  zo  पांडे
 :

 यह  बिलकुल  ठीक है  ।

 पति उ०  Ho  त्रिवेदी :  क्या  यह  सच  है  कौर  क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई गई  है  कि

 भारत की  आन्तरिक  लाइन  चाहे  वह  उत्तर  में  हो  भ्रमणा  पूर्व  में  हो  अथवा  पश्चिम  में  हमारे

 सीमावर्ती  मित्रों  द्वारा  अन् या क्रांति की  गई  है  ?

 श्री  after  कु०  चन्दा
 :

 यह  सच  नहीं

 श्री  टेक  चन्द  :  कागज  पर  नहीं  धरती  पर  सीमा  लाइन  को  अंकित  करने  का  ठीक-ठीक  तरीका

 क्या है  ?

 tat  अनिल  | 7०.  चन्दा  :  यह  लाइन  तो  कागज  पर  ही  है
 ।

 श्री  चन्नू ०  zo  पांडे  :  श्रीराम  में  एक  लाइंन  है  ।  मैकमोहन  लाइन  म्यार  तिब्बत  की

 सीमा
 पर  चीन  के  भूतपूर्व  राज्य  क्षेत्र  के  बीच  एक  विशाल  क्षेत्र  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  wet  सीधा  होना  चाहिये  |

 श्री  +< हूँ५.  द०  पांडे  :  वह  राज्य  क्षेत्र  तंग  होता  जा  रहा है
 ।  इसे  रोकने

 के  लिये  क्या  सरकार

 नें
 कोई  कार्यवाही  की

 मूल ५  wat  में  ।
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 tat  aft क०  चन्दा  :  उत्तर प्रौढ़  पूर्व  की  ओर की  हमारी  श्रन्तर्राप्ट्रीय सीमायें  ता  बहुत

 स्पष्ट  हैं  ्र  सूचित  हैं  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मेरे  पहले  प्रश्न  को  शायद  माननीय  मंत्री  जी  समझ  नहीं  पाय  ।  मरा  मतलब यह

 था  कि  बहुत  से  जो  केवल  पर्यटन के  लिये  जाना  चाहते  इनर  लाइन  के  बन्धन  की  वजह
 स

 नहीं जा  पाते  क्या  ऐसे  अर्थात  इनर  लाइन  पर  के  का  संशोधन  करने  का  विचार  किया

 जा  रहा है  ?

 गजनी  भ्रमित  क०ठ  चन्दा :  इस  मामले  का  पता  निश्चय  ही  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 हमें  इस  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  सिफ़ारिशों  प्राप्त 2  ई  उसने इस  मामले पर  निश्चय

 ही  विचार  किया  |

 श्रीमती  कमलेन्द्सति  शाह  :  क्या  गम-गम  नाला  नाम  का  स्थान  कभी  भी  हमारे  कब्जे  में  है

 थवा
 तिब्बत  द्वारा  ले  लिया  गया  है

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  उत्तर  देना  कठिन  होगा  ।

 श्री  अनिल  कठ०  चन्दा
 एक  अलग  प्रश्न  पुछा  जा  सकता  है  ।

 शी  कामत :  क्या  चीन  की  सरकार ने  उन  पुराने  नाकों  अधिक  पुराने  नही ंथे
 जो

 देश  में  दो-तीन  वर्ष  पहले  तक  प्रचलित थे  और  जिनमें  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  के  कुछ  भागों  को  चीन
 में

 सम्मिलित  गया  प्रचलन  से  वापस  ले  लिया  है  ?

 श्री  अनिल  कृ०  चन्दा :  माननीय  सदस्य  उस  ०७ नक्श  का  उल्लेख  कर  रहे रहे  हैं  जो  कि  तीन  वर्ष  पहले

 परिचालन  में  इस  सदन  में  इस  मामले पर  कई  बार  चर्चा हो  चुकी  है

 बीच च०  द०  पांडे  :  क्या  यह  शिकायत  दर  कर  दी  गई  है  ?

 औद्योगिक  सामान  के  लिए  सोवियत  ऋण

 (  श्री  ई
 To  वैष्णव

 |  भी  बेला यु धन

 शमी  रघुनाथ  fag ree

 श्री  काजरोल्कर

 श्री  रा०  प्र०  गईं

 कया  उत्पादन  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सोवियत  रूस  नें  प्रौद्योगिक  सामान  खरीद  ने
 के  लियें  भारत  को  कोई  ऋण  देनें  का प्रस्ताव  किया

 afe  gi  तो  इस  ऋण  की
 राशि  कितनी है  उसकी  शर्तें  क्या  कौर

 इस

 Tay

 को  किस

 प्रकार  से  काम

 में

 लाने

 की

 प्रस्थापना
 है  ! ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०  :  |

 (=)  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [ देखिये  परिशिष्ट  ३,  झनबत्ध
 संख्या  €८]

 इस  साधन  से  जिन  परियोजनाश्रों  को  arin:  सहायता  जायेगी  उन  पर  विचार  किया
 जा  रहा  है

 ।

 मूल  अ्रंप्रजी  में  |
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 श्री हुँ ०  To  पणव  :  यट  सामान  कितनी  fsa  में  दिय  को  है  ?

 ठीक
 क०  रेड्डी  :  लोक-सभा  पटल  पर  मैँने  जो  विवरण  रखा  ज ैहैं  उसमें यह  स्पष्ट  किया  गया

 है  कि  किन  शर्तों पर  इस  करण का  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।  इसकी  अदायगी  १२  वर्ष  की  अवधि  में
 की  जायेगी

 TM  ह्०  ग०  वैष्णव :
 कीं  तावान

 म  वाश  साथ  उनक
 कार्यकरण को  ठीक  ढंग  से  निर्देशित

 करने
 के

 लिये  कोई  कुछ  विशेषज्ञ  भी  ०५० ०५६

 श्री क०  च०  रेडडी  :  य  ब्योरे  सम्बन्धी  मानें  हैं  गीर  इनके  47.0  में  में  क  द  में  ही  बताना

 ।

 श्री  बेलायुघन  इस  सहायता  क  भ्रन्तर्गत  कुल  कितनी  निधि  arr  !

 श्री
 क०

 च०  रेड्डी  :
 लोक-सभा

 पटल  पर  रखे  गये  विवरण में  यह  सब  सुचना दी  गई  है

 यह
 धनराशि

 लगभग
 ५०

 करोड़  रूबल  होगी  जो  कि  ५५  से  ६०  करोड़ रुपये  के  लगभग  होगी  |

 पंडित  हवा  ato  तिवारी :  इस  ऋण पर  हमे ंमें  कितना  ब्याज  देना  होंगा

 श्री  Ho  च०  रेडडी  :  ढाई  प्रतिशत

 श्री  बेलायुधन  ऋण  कुछ  वर्षों  में  थी  रे-धीरे  मिलेगा अथवा  एक  साथ  ही  मिलेगा  ?

 ठीक क०  चल  रेडडी  :
 =  यह  सब  बातें  विस्तार

 से
 लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी

 हुई  ह्  \

 भारतीय =

 श्री  कामत

 श्री  म०  दि०  गरुपादस्वामी नम

 |  st  हो०  ato  मुकर्जी

 वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु उद्योग  मंत्री  १२  YS  को  पूछे  गये  तारांकित

 सख्या  20.9t  के  उत्तर  सम्बन्ध  म॑  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय रुई  की  प्रत्येक  प्रमाणित  किस्म  के  लिये  १९४५५  शर  १९४५६  में  क्रमश

 निम्नतम  कौर  अधिकतम  मूल्य  कया  निर्धारित  किया  गया  था

 क्या
 किसी  वर्ष

 में  प्रत्येक  किस्म के  लिये  एक  बार  निर्धारित
 किये  गये

 निम्नतम  ale

 श्रघिकतम  मूल्य  बदले  नहीं  जा  सकते  हैं  अथवा  उनमें  रूपभेद  किया  जा  सकता  कौर

 यदि  उनमें  परिवर्तन  किया  जा  सकता है  तो  किन  परिस्थितियों में  कौर  किन  आधारों  पर
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  PELY—-UE  और  १९५६-५७  के  रुई

 सीजन  में  भारतीय रुई  के  निम्नतम  अर  भ्र धिक तम  मूल्यों  को  दिखाने  वाला  एक  विवर्ण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  3,  waar  संख्या  '€  |

 किसी  सीजन  में  भारतीय  रुई  की  विभिन्न  प्रकार  की  किस्मों  के  लिये  निर्धारित  निम्नतम

 ग्र  प्रीतम  मलय उस  सच्चे  सीज़न  विशेष  में  लाग  रहते  हैं  ar  उसी  सीज़न  में  उनमें  परिवर्तन

 नहीं  किया  जाता  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 जन ह  5

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 fat  कामत
 :  प्रदान  के  भाग  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मैं  यह  चाहता  हूं  किं  क्या  यह

 के  बन्द  होनें के  बाद  दो  सप्ताहों के  लिये
 अधिकतम

 सच  है  कि  गत  अर्थात  PERY—-4E  बाजार

 दिया  गया  था  ?  क्या  यह  भी  सच  है  कि  माननीय
 मूल्य  प्रति  कंडी  ८४०  रुपये  से  ७००  रुपये  तक

 मंत्री  के  डा०  पृ०  शा
 ०  कृषि  नें  राज्य-सभा  में  इस  परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में

 कहा  था  कि  यह  उत्पादकों के  हित  में  नहीं  था
 ?

 fait  कानूनों
 :  इस  समय  मेरे

 पास  इसकी
 सूचना  नहीं

 है  |  मुझे  पूर्व-सूचना  चाहिये
 ।

 श्री  क्या  यह  सच  है
 कि

 माननीय  मंत्री  के  पास
 प्रशन

 के
 पहले  भाग  के  सम्बन्ध में

 भी

 सूचना  नहीं  है
 ?  उन्होंने  कहा  है

 कि
 दूसरे  भाग  के  लिये

 उन्हें  पुत्र-सुचना  चाहिये
 ?

 fait  कानूनगो
 :

 पहले  भाग  के  लिये
 भी  ।

 श्री  कामत  :  पहले  भाग  के  सम्बन्ध में  भी  उनके  पास  सूचना  नहीं  है
 |  यह  एक  विचित्र-सी

 बात  है  |  दुर्भाग्यवश उनके  भूतपूर्व  वरिष्ठ  सहयोगी  इस  समय  यहां नहीं  अन्य ८  उनसे  इसका  उत्तर

 देने के  लिये  कहा  जा  सकता था  ।  क्या  वाणिज्य  मंत्री  को  भी
 इसकी  जानकारी नहीं  है  ?  वे  उम

 समय  बम्बई में  थे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  उन्हें  जानकारी  होती  तो  वे  खड़े  होकर  बता  देते
 ।  क्या  माननीय  सदस्य

 कोई  अन्य  मदन  भी  पुछना  चाहते  हैं
 ?

 कामत
 :

 कया  यह  सच  है
 कि

 ott  कुछ  ही  दिन  २९  नवम्बर  वित्त  मंत्री  ने  कहा

 था  कि  बम्बई  में  अर्थात्  विजय  रुई  का--जो  कि  विवरण  में  उल्लिखित  विभिन्न  क़िस्मों  में  से

 एक  प्रति  कंडी  eve  रुपये  मूल्य  बहुत  ही  उचित  जबकि  गत  वर्ष  उन्होंने  इसी  मूल्य

 को  बहुत  अधिक  माना  था  कौर  उसे  घटाकर  ७००  रुपये  कर  दिया  हालांकि गत  वर्ष  केवल  ४२

 लाख  गांठों  की  फसल  होने  की  ही  जबकि  इस  वर्ष  में
 vy  ठो  की  होने की

 ara  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  माननीय सदस्य  ने  जिस  विवरण  का  उल्लेख किया  मैं  उससे  हूं

 श्री  कामत  :
 माननीय  मंत्री  नितांत  श्रनभिज्  हैं  ।

 तारकेश वरी  सिन्हा :  क्या  रुई  के  अधिकतम  ate  निम्नतम  मूल्य  निर्धारित
 समय  क्या  सरकार  विदेशी  विशेषकर  मिस्री  रुई  के  सम्भरण  की  स्थिति  से  मार्ग-दलित  होती  है

 !

 यदि
 तो

 मिस्री  रुई  का  सम् भरण  बन्द  हो  जाने  के  बाद  से  रुई  के  मूल्य  के  सम्बन्ध में  वर्तमान  स्थिति
 क्या है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 मुख्य  प्रदान
 तो

 अपने  देश
 में  ही  उत्पादित रुई  का

 पर्याप्त  मूल्य  निर्धारित

 करने
 शौर  भूमि

 को  खाद्यान्नों
 की  फसलों से  हटा  कर  रुई  की  फसलों में  लगाने  की  प्रवृत्ति को  रोकने

 के  सम्बन्ध
 में  है

 ।  श्रव्य  बातों
 पर  भी  विचार  करना  पड़ता  है  ।

 जहां  तक
 कि

 अन्य  देशों  से  लम्बे  रेपो  वाली रुई  जिसमें  मिश्री रुई  भी  सम्मिलित 2,  आयात
 सम्बन्धी स्थिति  का  प्रश्न  अवस्था

 बड़ी  ही  भ्राशाप्रद है  ।

 जी  कामत  :  कया  सभा  इससे
 यहँ  समझे

 कि  एक  मौसम के  लिये  एक  बार  अधिकतम  शौर

 निम्नतम  मूल्य  निर्धारित  कर  दिये  जाने  पर  फिर  उनमें
 i  ae.  कभी  परिवर्तन  नहीं  किया  ?

 eee  os
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 धी  कानूनगो  :
 अ्रभी तक तो

 तो  उनमें  कोई  परिवर्तन नहीं  किया  गया

 श्री  कामत
 :

 इससे  areal  ही  हानि  उठानी  पड़ेगी  ।

 सोवियत  संघ  द्वारा  नाभिकोय  परीक्षण

 1*८४७.  श्री  च०  To  नरसिंह  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १७  नवम्बर
 या

 इसके
 रास-पास

 भी
 सोवियत  संघ  द्वारा  किये  गये  नाभिकीय  परीक्षण

 के  विस्फोट का  पता  भारत  में  इसी  प्रयोजन के  लिये  किये  गये  प्रबन्धों  ढारा  लगा  लिया  गया

 क्या  इस
 परीक्षण  के  क्षेत्र  शौर  परिमाण  के  सम्बन्ध  में  मोटे  तौर  पर  या  कोई

 ठीक  अनुमान लगाया  गया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  बम्ब  ईमें  दर्ज  की

 गई  वायु  की  रेडियम  धर्मिता  में  २०  कौर  २१  नवम्बर  को  Vo  प्रतिघात  वृद्धि होने  का  पता  लगा

 था  ।  २३  नवम्बर के  बाद  वह  सामान्य  स्तर  पर  गई  थी
 ।

 रेडियम  धर्मिता  में  यह  वृद्धि

 पहले  एक  नाभिकीय  विस्फोट  के  कारण  ही  हुई  है  ।

 पिछले  शूरवीरों  नाभिकीय  विस्फोटों  के  कारण  वायुमंडलीय  रेडियम  धर्मिता

 में
 ४००

 से  ५००  प्रतिशत  की  हो  गई  थी  ।  सम्भव  है  कि  इस  विस्फोट  का  परिमाण

 के  कुछ  विस्फोटों  की  wie कम  था  ।

 कश्  ब्०  (०  नसीहत
 :

 क्या  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  रेडियम  अमिता का  प्रभाव  बढ़

 रहा  जैसी  orate
 कि

 जापान  में
 की

 जा  रही  है  ?
 कया  यह  वर्तमान  वृद्धि  खतरनाक  है  या  नहीं  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  tas  रेडियम  धर्मिता  के  जिन  स्तरों  को  मापा  गया  वे  सभी

 खतरे
 के  बिन्दु  से  काफी  नीचे  हैं  ।  जहां  तक  कि  उसके  बढ़ते  जानें  का  प्रदान  यह  वृद्धि  कोई  लगातार नहीं

 होती  जा  रही  है  ।  यह  तो  प्रत्येक  विस्फोट  को  अलग-ग्रहण से  मापने  का  प्रश्न  शौर  इस  प्रकार

 पिछला  विस्फोट  एक  अपेक्षाकृत  छोटे  पैमाने  पर  था  ।

 में  इसके  साथ  यह  भी  बता  दूँ  कि  भारतीय  भ्रन्तरिक्षशास्त्रीय  विभाग
 की  सहायता से

 कलकत्ता  प्रो  बंगलौर  में  वर्षा  के  जल  ate  धूलि  कणों  के  नमूनों  का  संग्रह  करने  ax

 उन्हें  प्रतिदिन  परीक्षण  के  लिये  बम्बई  भेजने  का  प्रबन्ध  किया  जा  चुका है  ।  श्रीनगर  और  ger

 केन्द्रों
 में  भी  इसी  प्रकार के

 प्रबन्ध  किये जा  रहे  हैं  ।

 पैनी च०  to  नसीहत  :  जापान में  यह
 आशंका

 प्रकट
 की

 जा  रही  है
 कि

 रेडियम  धर्मिता

 के  समूचे  संचय  में
 लगातार  वृद्धि  ही  होती  जा  रही  है

 ।
 क्या  इस  सम्बन्ध में  तुलनात्मक  alas

 यहां  उपलब्ध  हैं  या  यहां  उपलब्ध  किये  जायेंगे  ?

 महोदय
 :

 इसका  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चुका  है
 ।

 श्री न्र ०  रा०
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या वह  प्रत्येक  अवधि  में  लगातार

 बढ़तो  ही  जा  रही  है  या  वह  कभी-कभी  घट  भी  जाती  है  ।

 फ्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  इसका  कोई  भी  उत्तर  नहीं  दे
 केवल

 यही  कह  सकता हूं
 कि

 कभी  तक  वह  ख़तरे  के  बिन्दु  से
 बहुत  नीचे  ne  en  ee

 मूल  sit  में  ।



 Goo  ४५  Rey

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तेल  कारवान

 गी  firzarat

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  बरमा  शेल
 ewe

 वैकुअम  रिफाइनिंग  कम्पनी  ate  काल टेक्स  alae  रिफाइनिंग
 )

 लिमिटेड  क  लागत

 की  परीक्षा की  है  ?

 मंत्री
 क०

 च०
 :

 बरमा  शेल  कौर  स्टैण्ड्ड  वधू  श्रॉयल  रिफाइनरीज

 के  लागत-ढांचे की  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।  काल टैक्स  रॉयल  रिफाइनरी  wait  बनाई  जा  रही  है  ।

 अफगानिस्तान  में  अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  वेधद्ञालायें

 थ्रो  भागवत झा  श्रीपाद  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार  ने  अफगानिस्तान  की  सरकार  को  वहां  अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  वेधक्ञालाय स्थापित  करने  में  सहायता  दी  है

 तक  दी  गई  का  सोर  क्या  कौंर

 ऐसी  कितनी  feared  स्थापित  की  जा  चुकी  हैं

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :  से  में  मांगी गई  सुचना  देने  वाला

 एक
 विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखता  हूं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 १००  |

 दक्षिणी  sta  प्रदेश

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी

 "८१९
 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 सरदार  इकबाल

 सरदार  भ्र कर परी

 कया  ध्यान  मंत्रो  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत
 सरकार  ने

 दक्षिणी  ध्रुव  प्रदेश के  सम्बन्ध  में  संयुक्तराष्ट्र संघ  में  एक
 ज्ञापन

 प्रस्तुत  किया  है
 ate

 यदि
 तो

 उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 बिशेविककार्य  उपमंत्री  कु ०  :  हां  ।

 १०१]
 ज्ञापन

 की
 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 इसके

 बीच  महासभा  के
 साथ  मैँ  माननीय  सदस्यों

 की  सूचना  के  लियें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमने  इसे

 चालू  सत्र  की  कार्यावलि  में  इस  विषय के  भी  सम्मिलित  किये  जाने  के  झपने  AA
 रोध  को  वापस  ले  लिया  है  |

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाने  वाले
 1८२१  श्री  गिडवानी

 :
 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सौराष्ट्र
 गये  पूर्वी  पाकिस्तान  के  से  -

 लौट  भराये  ौर

 एफ
 मूल  sist में  ।
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 यदि  तो  क्या  किसी  आश्रम  में  उनके  लिये  स्थान की  व्यवस्था कर  दी  गई  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  at  |  कुछ  कलकत्ता लौट  गये  हैं  ।

 अभी इस  समय  बंगाल  सरकार  ने
 मिदनापुर  के  ग्रा वास  ay  में  उनके

 लिये  स्थान  की  व्यवस्था  कर  दी  है  |

 कोयला  खदानें

 1८२२.  श्री स०  चं०  सामन्त  :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५५-५६  में  कोयला  खदानों  को  बचात्र  के  लिये  धाक  लगाने  र  संरक्षण  करने

 के  लिये  सहायता के  रूप  में  कितनी  धनराशि  दी  कौर

 क्या
 कोयला

 खान  तथा  भ्र धि नियम  ate  नियमों का  पालन  न
 पर  किसी  कोयला  खदान  को  दण्ड  दिया  गया

 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  रा०  गि०  :  बचाव के  लिये  पाक  लगाना  :

 2,62  pa  @¥—o  रुपये

 संरक्षण के  लिये  धारक  लगाना  :  बिलकुल  नहीं  ।

 नहीं  ।

 डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 1८२३.  श्री  Blo  १०  राव
 :

 क्या  संचार  मंत्री  ३०  ae OS  को  पूछे  गये  तारांकित प्रदान
 संख्या  LAC:  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हैदराबाद राज्य  में  हैदराबाद डाक  सकील  के  भूतपूर्व  कर्मचारियों की  परस्पर

 वरिष्ठता  को  केन्द्रीय  सरकार  के  अन्य  कर्मचारियों  की  तलना  में  निर्धारित  करनें  का  कार्य इस  बीच

 में  पुरा  कर  लिया  गया

 उसके  कब  तक  अन्तिम  रूप  से  निर्धारित  कर  दिये  जाने  की  संभावना  हैः Oy  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  (  अभी तक  नहीं  ।

 १९५७ तक  ।  उसे  भी  पहले  पुरा  करने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  |

 फेडरल  वित्तीय  एकीकरण  के  फलस्वरूप  भारत  सरकार  द्वारा  अधिकार  में  ले

 लिये  गये  भूतपूर्व  देशी  राज्यों  के  कर्मचारियों  की  वरिष्ठता  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम

 आदेश  अभी  हाल  ही  में  जारी  किये  गये  इन  आदेशों  के  श्राधार  पर  संयुक्त  सकील  पद क्रम

 सूचियां  तैयार
 करने

 में  कुछ  समय  लग  जायेगा  ।  सम्बन्धित  भ्र धि कारियों  से  इसे  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप

 लिये  कह  दिया  गया  है  ।

 संचार  मंत्रालय  के  भवन  निर्माण-कार्य

 Peay  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  संचार  मंत्री  ३  १९४५६  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  १६८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केवल  संचार  मंत्रालय  के  निर्माण  कार्यक्रम  के  लिये  ही  अलग  से  बनाये  गये  केन्द्रीय

 जन वास्तु  नान  T4441 h UF  दल  रगो  लग  पे  संपकरें  ला रस्त  कर  दिया  हैं  और
 eee

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  उसके  बाद  से  कितने  भवनों  के  निर्माण का  कार्य  area  किया  जा

 चुका है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  संचार  मंत्रालय  के  निर्माण-कार्यो

 को  केन्द्रीय  जन वास्तु  विभाग का  कोई  एक  डिवीजन  अलग  से  नहीं  चलाता है
 इन

 निर्माण-कार्यों  से  सम्बन्धित  सभी  डिवीजनों  को  एक  अतिरिक्त  मुख्य  इंजीनियर  के  नियंत्रण  में

 रख  दिया  गया  जबकि  इस  नवीन  व्यवस्था  से  पहले  तीन  झ्र ति रिक्त  मुख्य  इंजीनियरों  पर  इनका

 भार  रहता  था  |

 एक  ग्र ति रिक्त  मुख्य  इंजीनियर  के  नियंत्रण  के  अधीन  इनको  एकीकृत  किये  जाने  के  बाद

 अरब  तक  २४  निर्माण-कार्य  आरम्भ  किये  जा  चुके  हैं  ।

 कोयला  उत्पादन को  लागत

 1८२८.  श्री  रह  चं०  सोनिया  :
 कया  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे  कि  :

 (  न  )  PEYW—YS  में  अपनी  गैर-सरकारी  कोयला  खानों  से  टाटा  तथा  इंडियन  श्रायरन  कम्पनीज

 द्वारा  निकाले  गये
 कोयले

 के  सम्बन्ध  में  प्रति टन  कोयला  उत्पादन
 की

 क्या
 वास्तविक  लागत

 है  कौर

 प्रफुल्ल  प्रयोग  ने  क्या  लागत  स्वीकार की

 क्या  दोनों  सेवायों  में  यह  एक  ही  है  तौर

 उपरिवर्णित  कोयले  की  प्रति
 टन

 पड़ोस  की  कोयला  खदानों
 से

 निकाले
 गये

 इसी प्रकार के  प्रति  टन  कोयला  की  लागत  की  तुलना  में  कया  है
 ?

 मंत्री  :  से  इस्पात  का  संधारण  मूल्य  निर्धारित  करने
 के  लिये  कोयला  खदान  खण्ड  के  सिलसिले में  प्रफुल्ल  भ्रायोग का  प्रतिवेदन  २६  PELE  को

 पटल  पर  रखा  गया  था  ।  उस  पर  सरकार  का  संकल्प  जिसमें  अरन्य  बातों  के  साथ  इस्पात

 समवायों  निकालें  गये  कोयले  की  लागत  के  बारे  में  विचार  किया  गया  इस  प्रतिवेदन  के  साथ

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  था  ।  टाटा  लोहा  दौर  इस्पात  कम्पनी  लिमिटेड  तथा  इंडियन  लोहा  शौर  इस्पात

 कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  निकाले  गयें  प्रति  टन  कोयले  की  औसतन  लागत  प्रफुल्ल  आयोग  द्वारा

 २०  रुपये  ग्रीन  कौर  १६  रुपये  धन्न  oat  लगाई गई  जबकि  बाजार  की  कोयला  खदानों

 के  उसी  प्रकार  का  कोयले  का  मलय  १५  रुपये  ४  कौर  १४  रुपये  ४  था  |

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण

 1८३२.  श्री  शिवनंजप्पा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  कुछ  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  we

 दूसरे  कर्मचारियों  को  सैनिक  कर्मचारियों  के  संरक्षण  में  ले  जाने  वाहन

 चुंग  सड़क  पर
 नागा  विद्रोहियों  की  टोलियों  ने  २५  2EUS  को  आक्रमण  किया

 यदि  तो  विद्रोहियों  द्वारा  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  ;  शौर

 इस  घटना  का  अन्य  ब्योरा  कया  है  ?-

 मंत्री
 के

 सभा-सचिव  जो ०  ato  :  से  २५
 १६५६,  को  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  वित्तीय  नीफा  के  सुपरिंटेंडिंग

 तुएनसांग  के  एग्जेक्यूटिव  इंजीनियर  कौर  सह  वित्तीय  सलाहकार  तथा  afl  नीफा  के  तुएगसांग
 सीमान्त  डिवीजन  के  दौरे  से  ap  पि

 पेस  झा
 रहे  वे झासाम

 राइफल
 के  संरक्षण

 में  थे
 ।  अ

 नभ  oe
 की

 नागा tee
 मूल  sat  में  ।
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 पहाड़ी
 fet

 में  मोकोकचुंग सड़क  पर  विद्रोहियों  ने  उन  पर  गोली  चलाई  ।  इसके
 रिसाव  राइफल्स  के  एक  ड्राइवर  a  उपरोक्त  शी  की  घावों  के  कारण  मृत्यु  हो  गयी  ।

 राइफल्स  का  एक  श्र  कर्मचारी भी  घायल  gar  ।  विद्रोहियों  के  विरुद्ध  प्रति-आक्रमण  के

 फलस्वरूप
 एक

 विद्रोही  मारा  गया  कौर  एक  राइफल  तथा  १४  कारतूस पकड़े  गये  ।

 छोटे  उद्योगों  के  लिये  ऋण  की  सुविधायें

 1*८ ३३  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बैकिंग  संस्थापकों  के  द्वारा  छोटे  उद्योगों को  ऋण  की  सुविधाओं के  सम्बन्ध में  जो  इस
 समय  भारत  के  राज्य  बैंक  द्वारा  प्रदान  की  जा  रही  समन्वित  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये  नौ  शअरम्निम

 परियोजनाओं  में
 जो

 प्रयोग  किये  गये  हैं  उन  का  मुख्य  क्या  कौर

 यह  प्रयोग  कब  तक  जारी  रहेगा  ?

 उपभोक्ता  उद्योग  मंत्री  :  se  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध संख्या  १०२]

 निर्यात  ऋण  प्रत्याशी योजना

 TREY.  श्री  तुलसी  दास  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  ६  १९५६,  को  3.0  गये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ७३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  निर्यात  ऋण  प्रत्याशी  समिति  की  सिफारिशों  की  जांच कर  ली > ट  ौर

 यदि  निर्यात ऋण  प्रत्याशी  योजना

 चलाने

 के  बार ेमें  विविध  सिफारिशों  पर

 क्या  कार्रवाई की  गई  है  ?

 व्यापार  मंत्री  :  श्र  निर्यात  ऋण प्रत्याशी समिति  की

 रिशें  प्रभी  परीक्षणाधीन हैं  ।  सरकार ने  महत्वपूर्ण  वाणिज्य  बैंकों  ate  व्यापार तथा
 उद्योग

 के  सदस्यों  से  जिन्होंने  समिति की  प्रश्नावली  के  उत्तर  दिये  थे  या  मौखिक  साक्ष्य  दिया था

 टिप्पणियां  मांगी  हैं
 ।

 कुछ  से  कभी  ये  टिप्पणियां  प्राप्त नहीं  हुई  सरकार  का  इन टिप्पणियों पर

 पूर्ण  विचार  करने  के  उपरांत
 समिति

 की
 सिफ़ारिशों

 पर
 od  विचार  निश्चित करने  का  है  ।

 होटल

 1*८३६.  श्री  गार्डिलिगन गौड  :  क्या  निर्माण  श्रावास  ale  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 होटल  में  कुल  कितने  कर्मचारी
 झर

 होटल  के  क्यारियों  का  वार्षिक  व्यय  कितना है
 ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  पृ०  ato  :  ३०

 PEXG  को  होटल  के  कर्मचारी fy wee a थे  ।

 कर्मचारियों  पर  अनुमानित  वार्षिक  व्यय  oto  लाख  रुपये  है  |

 इस्पात  समानीकरण  निधि

 1८३७.  श्री  क०  क्  भ्छ्  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस्पात  समानीकरण
 निधि  में

 श्री
 तक

 कुल
 कितना  घन  जमा  हो  चुका

 faa  wit में  ।.
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 कितना  धन  उपयोग  में  लाया  गया  है  कौर  किस  प्रकार

 क्या  टाटा  लोहा  इस्पात  कम्पनी  तथा  इंडियन  लोहा  कौर  इस्पात
 कम्पनी

 को
 सरकार

 से  कोई  वित्तीय  सहायता  मिली  है  कौर  यदि  तो  किन  दाँतों  at

 उनके  विकास  कार्यों  कहां  प्रगति हुई  है  ?

 हयादार  मंत्री  :  कौर  लोहा  कौर  इस्पात  के
 सं विहित

 विक्रय  मूल्य  उत्पादकों  को  दिये  वाले  मूल्य  के  बीच के
 ग्रन्तर स  कौर  इस्पात

 समानीकरण  निधि  बनती  है  ।  १९५६  के  तरन्त  तक  निधि  में  लगभग
 Sas

 करोड़
 रुपये

 थे

 जिसमे ंसे  29 C8  करोड़  रुपये  लोहा  कौर  इस्पात  के  मूल्यो ंके  समानीकरण  के  लिये  प्रयोग
 में

 लाये

 गये थे  र  PH 2s  करोड़  रुपये  टाटा  लोहा  भ्र  इस्पात  कम्पनी  लिमिटेड  तथा  इंडियन  लोहा  at

 इस्पात  कम्पनी  लिमिटेड  को  प्रतिदेय  प्राचीन  के  रूप  में  दिये  गये  थे  ।

 विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  g03 |

 इस्पात  समवायों  का  विस्तार  कार्यक्रम के  अनुसार  बढ़  रहा है  ।

 श्रिया घास  तेल

 1८३८.  श्री  प०  नायर  :  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  पृष्ठ  ४११  पर  जो  कहा  गया  है  कि  श्रगिया घास  तेल  से

 मिन
 ए

 तैयार  करने  का  प्रदान  परीक्षणाधीन है  क्या  इसका  परीक्षण  पूरा  हो  चुका  ae

 यदि  तो  विटामिन  के  उत्पादन के  लियें  फैक्टरी  स्थापित  जानें की
 प्रस्थापना  है  ?

 व्यापार  मंत्री  :  कौर  नहीं  ।  इस  मामले पर  कभी
 विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 बर्मा  में  भारतीयों  हारा  अभ्यावेदन

 T*avo.  श्री  ब०  स०  afa  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्मा  के  विदेशी  पंजीयन  अधिनियम  के  अधीन  पंजीयन  के  लिये  शल्क  देने  के  नवीन
 उप बन नथ  के

 बारे  में  बर्मा  के  भारतीयों  से  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  ह्म  है  :  कौर

 इसको
 हल  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  after  कु०  :  तथा  हां  ।  श्रखिल  बर्मा

 भारतीय  कांग्रेस  ने  इस  विषय  पर  उसके  द्वारा  पारित  संकल्प  की  एक  प्रति  हमें  भेजी  है  ।  उसने  बर्मा
 संघ

 की
 सरकार  से  इन  नवीन  नियमों  में  परिवर्तन  करने  की  प्रार्थना की  है  ।  बर्मा  स्थित  भारत  के

 नें
 जिसे  अभ्यावेदन दिया  गया  बर्मा

 सरकार  के  साथ  यह  मामला  उठाया  है  |

 इन  नवीन  पंजीयन  नियमों  के  oa झ  सब  विदेशियों  को  विदेशी  पंजीयन  प्रमाणपत्रों
 को  प्रतिवर्ष  २५  क्यात  शु  लक  देकर  नवीन  करवाना  पड़ता  है  ।  जब  बिदेशी  विदेश  से  थोड़े  समय  के

 पश्चात्  वापिस  ता
 ते  हैं  तो  उन्हें  प्रमाणपत्र की  पुनर्मन्यता के  लिये  १५  क्यात  शुल्क भी  देना  पड़ता  है

 |
 १  Pee

 से  नियम  लागू  हुए हैं  ग्रोवर  पंजीयन के  लिए  निर्धारित एक  मास  के  समय  को  एक

 ate  महीने  तक  बढ़ा  दिया  गया
 है  ।

 =~  onder  ee  nee  ae  ene  en  एाााच
 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ५  geyue  लिखित  उत्तर  coy

 श्रीलंका  A  भारतीय

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 ayy,  सरदार  रच  : चव्य

 श्री  डी०  न  शर्मा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्रीलंका  में  भा  राज्य  उद्भव  के  लोगों  की  नागरिकता

 का
 मामला  इस  समय  किस  स्तर  पर  है  !

 पब देदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  कठ  :  लन्दन  में  भा  रत  तथा  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्रियों

 के
 बीच

 इस  विपय पर  प्रारम्भिक शर  अ्रमान्य  ढंग  से  संक्षिप्त  वार्तालाप  हुसना  जब  वे  इस वर्ष  के

 प्रारम्भ  में  राप्ट्रमण्डलीय  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  वहां  गये  थे  ।  तब  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  बाद

 की
 किसी  सुलभ  तारी  पर  इस  बातचीत  को  किया  जायें

 ।

 खानों में  शिबू-गृह

 Fave.  श्री  देवगन  :
 कया  श्रम  मंत्री  १३  RENE  को  पूछे  अतारांकित wea

 संख्या  १८६५५  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  नोश्रामुंडी  कौर  दंगुप्मापोश  खान  क्षेत्रों  में  सात  खान  मालिकों

 के  विरुद्ध  बताओ  नोटिसਂ  जारी  किये  जानें  के  परिणामस्वरूप  खान  मालिकों  ने  aa  खनिकों

 के  बच्चों  के  लिये  शिशु-गृहों  की  व्यवस्था  कर  दी

 क्या  दीफू-गणो ंमें  सब  अनिवार्य  सुविधायें  अच्छी  तरह  प्रदान
 की

 गई

 क्या  बच्चों  का  उचित  ध्यान  रखने  के  लिये  प्रशिक्षित  नसें  रखी  गई

 क्या  खनिक  वास्तव  में  शिशु-गृहों  का
 उपयोग  उठाते  हैं

 | निम  उपमंत्री  आबिद  :  पांच  खान  मालिकों  नें  शिशु-गृह  बनाना  प्रारम्भ

 किया है  ।  एक  खान  बन्द  हो  गई  थी  बाद  में  २६  EUS  को  खुली  थी  ।  खान  के  मालिक

 को  दिशा-गृह  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कहा  गया है
 ।  शेप  एक  खान  अस्थायी  अनुज्ञा के

 भ्रमित  चल  रही  है  ।

 से  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लन्दन  में  भारतीय  उच्च  आयोग

 डा०  रामा  राव  :

 + *& 4 y °  हि  श्री  मोहन राव  :
 गिडवानी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  उच्च  लन्दन  के  भारतीय  क्लर्को  की  वार्षिक  वेतन-वृद्धि  को  गत  वर्ष

 जुलाई  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  किया  गया

 क्या  ये  वार्षिक  वेतन-वृद्धियाँ  दे
 दी

 गई

 यदि  तो  कौर

 - =  )  लन्दन  स्थित  भारतीय  उच्च  आयोग के  कर्मचारियों  को  शिकायतों  को  दूर  करने  के (

 क्या  कार्रवाई की  गई  है  ?

 में  ।



 ८०६  लिखित  उत्तर  ५  १६५६

 उपमंत्री  अनिल  कठ  :  eed  इंग्लंड  सरकार

 ढारा  इंग्लैंड  में  प्र सैनिक  सेवाओं  के  कुछ  वेतन-क्रमों  के  लिये  वेतन-वृद्धि  की  घोषणा  की  गयी
 थी  |

 ८.  शिवसैनिक  कर्मचारियों  के  लिये  इंग्लैंड  सरकार  द्वारा  मंजर  वेतन-वृद्धियाँ

 लन्दन  स्थित  भारतीय  उच्च  आयोग  के  कर्मचारियों  पर  लाग  नहीं  होतीं  ।  भाल  में  भारत

 सरकार ने  उचित  विचार  के  पश्चात् अपने निजी ग्रीन  निजी  कर्मचारियों  को  इसी  प्रकार  वेतन-वृद्धियाँ  दी
 हैं

 ।

 इंग्लैंड सरकार  द्वारा  १६५५  में  घोषित  की  गई  वेतन-वृद्धि  का  लाभ  भारतीय  उच्च  न्  कुछ
 वेतन-क्रमों  के  कर्मचारियों  को  देने  के  बारे  में  जिनमें  क्लिक  सम्मिलित  निर्णय  किया जा  चुका है

 |

 दूसरे  वेतन-क्रमों के  बारे  मामला  कभी  विचाराधीन है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उपरोक्त  देखिये  |

 इंगलिस्तानी  aca  fara

 श्री  बंसल :

 1८५१.  <  श्री  दी०  चे  फार्मा  :

 बहादुर  fag  :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंगलिस्तानी वस्त्र  मिद्वान  भारत

 यदि  तो  मिशन  के  साथ  क्या  बातचीत  हई  थी  ?

 उद्योग  मंत्री  :
 नहीं  ।  सूचना  मिली  है  कि  वह  मिशन

 १९४७  में  अलग  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कामगर  प्रतिकर  १९२३
 हि
 1*८५२.  श्री  to  ब०  बिल्कुल  राव  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जसा  कि

 १९५५  के  सत्र  में  श्रम  उपमंत्री  ने  श्रीनिवासन  दिया  कामगर  प्रतिकर

 &२३  में  संशोधन करने  वाला  विधेयक  लाने में
 विलम्ब  होने  का  क्या  कारण  है  ?

 Tae  उपमंत्री  आबिद  :  afer  मामलों  के  कारण  ale  विभिन्न  संबद्ध  हितों  से
 परामर्श  करने  की  आवश्यकता  के  कारण  इस  प्रस्थापना  को  पूरा  करने  में  समय  लग  गया  है  ।

 भूकम्प  चित्रक  cay

 1*८५३.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~  क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  सोवियत  संघ  के  विभिन्न  भागों  में  सत्तर  भूकम्प
 चित्रक

 स्टेशन हैं  जहां  विशव  के  किसी  भी  भाग  में
 जा  सकते  कौर

 होने  वाले  झ्राणविक  शर  परमाणु  विस्फोट  अंकित  किये

 यदि हां  तो
 क्या  सरकार  भारत  में

 ऐसे  स्टेशन  स्थापित  करने  का  विचार  करती  है  ?

 सिंचाई  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  !
 सोवियत  संघ  के  भूकम्प  चित्रक  स्टेशनों

 ग  सात्तिक  सामान  के  बारे
 में  कोई  श्र  सुचना

 वि  लब्ध  नहीं  ह  |
 fa  ल  waist में



 बुधवार  ५  १९५६  लिखित  उत्तर  Sos

 इस  समय  शिलांग  की  केन्द्रीय  भूकम्प  विज्ञान  सम्बन्धी  वेधशाला  एक  विशेष  प्रकार  का

 सक्रिय  भूकम्प  चित्रक  लगा  gar  जो  भ्रूण  परमाणु  बमों के  दूर  के  विस्फोटों  द्वारा होने  वाले

 कृत्रिम  झटकों  को  रिकाई  ark  में  समर्थ  हैं  ।  भारत  में  कुछ  अवशिष्ट  भूकम्प  विज्ञान  सम्बन्धी

 वेधशालाओं  में  इस  प्रकार  का  भूकम्प  चित्रक  पंत्र  स्थापित  करने  की  योजना  विचाराधीन  है  ।

 विमान  परिवहन  परिषद

 थ्रो  कृष्णा चाय  जोशो
 r*oyy

 {  श्री  हवा  ना०  तिवारी

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  विमान  परिवहन परिषद्  ने  जांच  करने  के  किरायों  प्रो  भाड़ों  की  दरों  के

 सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ak

 [,  तो  मुख्य  सिफारिशें कया  हैं यदि हां

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  क्योंकि  किरायों  शर  भाड़ों  की  दरों

 के  ढांचे  से  सम्बन्धित wa  एक  जटिल  प्रश्न  उसमें  कई  महत्वपूर्ण  बातों  के  सम्बन्ध  में

 वार  जांच  की  जाती  अत  विमान  परिवहन  परिषद
 ag  ट्वारा  कभी  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया

 गया है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गडिया  बनाना

 1८५४५.  श्री  गिडवानी  क्या  पुनर्वास  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  एक गुड़िया  बनाने  वालें एक  जापानी  विशेषज्ञ को  शिविरों

 में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  गुड़िया  बनाने  की  कला  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  बुलाया  है

 यदि  हां  तो  क्या  उसने  प्रशिक्षण  कार्य  आरम्भ  कर  दिया
 कौर

 यदि  तो  कहां
 ?

 मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  से  राज्य  सरकारो ंने  जिन  विस्थापित

 व्यक्तियों का  नाम  निर्दिष्ट  किया  उन्हें  कपड़े  गुड़ियां  बनाने की  कला  में  प्रशिक्षण  देने  के

 लिये  भारत  सरकार  द्वारा  एक  जापानी  विशेषज्ञ  ite  एक  टेक्नीशियन  )  को  आमंत्रित  किया

 गया  है  ।  उपरोक्त  प्रयोजन  के  लिये  एक प्रशिक्षण केन्द्र  ९९  मक्तूब  १९५६  से अ्ररब की की  नई

 दिल्ली  में  खोल  दिया  गया  है  ।  प्रशिक्षणार्थियों की  संख्या  ५८  है  |

 गोझा  को  मैंगनीज़  वयस्क  खानें

 श्रीमती रेण  चक्रवातों  :  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि

 क्या  जिला  सिंघभूम  की  गोगा  मैंगनीज  वयस्क  की  खानों  की  बकाल  पट्टियों  में  श्रमिकों

 के  बच्चों  के  लियें  कोई  बच्चों  का  सकल

 यदि  तो  क्या  इस  विषय  कोई  कार्यवाही  करने  का
 विचार

 है  ?

 प्ली ) श्रम  उपमंत्री
 आबिद १ — —  wee?

 श्र  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 rye  भ्रंग्रेजी
 ्  द



 =)  es
 Soc

 are  उत्तर  बुध  ्  EXER

 a  दक्षिण  श्रीलंका  में  AITaT

 *Syg.  डा०  राम  सुलग  fag  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करा  कि
 दक्षिण

 Bit WHT A aT  समूह  भ्र थि नियम  को  लागू  किये  जाने  के  कारण  कितने  भारतीयों को  ae  तक

 ह उनके  मकानों  कौर  कारोबार  से  वंचित  किया  गया  है
 ?

 Laan
 क्षेत्र  समह  ग्रधिनियम  ReYXo शिक-कार्य  उपमंत्री  कु०

 जोहान्सबर्ग  में  ही  प्रख्यापित  किया  गया  हैं  ।  इस  प्रख्यापन  के  जो
 कि

 Rays  में  गजट  में  प्रकाशित

 किया  गया  निबन्धों के  €,००० से  श्रमिक  भारतीयों  को  दो  वर्ष  के  भीतर  जो हेन्स बग
 व

 क
 पश्चिमी  क्षेत्रों  को  खाली  करने  को  दी  गई  हैं

 ।
 कुछ  को  एक  वर्ष  में  ही  खाली  करने

 2
 निदेश  दिया  गया

 दोष  को  दो  वर्ष  में  ।  इन  €,०००  भारतीयों मेंसे में  से  ७५०  व्यापारी  एक

 के  अतवार  कोई  २२,०००  भारतीयों  को  जिनको  जोहान्सबर्ग  में  लगभग  2,00,00,0¢

 पौंड ड
 के  मूल्य  की  सम्पत्ति

 विस्थापित कर  दिया  जायेंगा  ।

 द

 हथकरघा  उद्योग  का  केन्द्रीय  मर्क  टिंग
 संगठन

 र्  ५८.  थ्रो  ख०  चल  सोनिया :
 क्या  वाणिज्य  att  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री ६  अगस्त

 8ey (६  के  तारांकित seq  संख्या  ७४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने

 को
 पा  करेंगे  कि  हथकरघा

 1  के  केन्द्रीय  मार्केटिंग संगठन  के  लिये  सन  geug—  के  बजट  की  रकम  सन्  १९  ४५४५-  ~ UG ¥ के

 बज  की  रकम  की  अपेक्षा  क्यों  बहुत  अधिक
 रखी

 गई  यद्यपि  इस  संगठन  में  विस्तार  नहीं

 ्

 जा ड  वाला है

 उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री
 :  रकम  बढ़ाने  के  कारण ये  हैं  :

 १९५५  की  साल  के  बीच  में  are  प्रादेशिक  तथा  उप-प्रादेशिक  कार्याल
 कम

 क

 जिनके  लिये  VEXR—KY  में  पुरी  व्यवस्था  करनी

 |

 EAA—AQ  जो  जगहें  खाली  उनके  सिलसिले में  PENG  bok a Hae

 .  की  कौर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ate  गतिविधियों  में  बढ़ोत्तरी  होने  का  अनुमान  at
 id

 रूसी  विमान  सेवा

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 र्स  सरकार  मास्को  कौर  रंगून  के  बीच  दिल्ली  के  रास्ते
 से  एक  विमान  सेवा  आरम्भ  करने

 की

 रती है  ?
 _

 पूंसंचार  मंत्रालय  में  मंत्रो  राज  बहादुर  )  :  नहीं  श्रीमान्
 ।

 हमें  ऐसी  वि  प्रस्थापना का  कोई

 ज्ञान  नहीं  है  ।
 क

 डाक  तथा  तार  अस्पताल  पटना

 ः  वि ठाकुर  युगल  किशोर  fag
 ्

 7  ६०  भो  देवगन

 |  श्री  राम  नारायण  सिह :

 Fal  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पटना  की नि

 वित्तीय
 तथा  अन्य  सहायता  दिये  जाने  के

 प्रभ  वेदन
 क्या  कार्यवाही  की  गई

 कुछ
 १  —<—-  ——  ———

 tit
 में  |  a



 लिखित  उत्तर ५  PENS

 समिति  ने  वित्तीय  सहायता  मांगने  के  साथ-साथ संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर )

 कुछ  ar  प्रस्थापनायें  भी  भेजी  थीं  ।  चिकित्सालय  के  चिकित्सा  पदाधिकारी  को  प्राधिकृत  चिकित्सा

 अघिकारी  श्रभिस्वीकृत  किये  जाने की  प्रार्थना को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।
 वित्तीय  सहायता

 सहित

 ल  पर  सरकार  अभी  विचार  कर  रही  है  ।

 गोगा

 ८६१.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ata  पर  लगायें  गये  आधिक  प्रतिबन्धों  के  कार्यकरण  कौर  उनके  प्रभाव  का  पुर्नाविलों

 कन  अथवा  जांच  की  गयी

 ,  तो  क्या  परिणाम  निकला  पौर
 यदि

 हां

 ये  प्रतिबन्ध कितनी  देर  रहेंगे  ?

 विदेकिक-कार्य  उपमंत्री  क़तील  कु०
 से  गोझा के  सम्बन्ध  में

 कतिपय  प्राधिक  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  ।  इन्हें  निश्चित  रूप  से  आधिक  प्रतिबन्ध  नहीं  कहा  जा  सकता

 |  उनकी  समय-समय  पर  जांच  की  जाती  है  कौर  उनका  निरंतर  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  ।  इन  कार्य

 वासियों  का  ब्योरा  दना  अथवा  उनसे  अरब  तक  प्राप्त  परिणामों  को  बताना  लोक-हित  म  नहीं  होगा  ।

 firazt  सम्मेलन

 FoR.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 कया  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्विट्जरलैंड  सरकार  ने  मिस्र  के  प्रशन  पर
 र  हु शिखर  (

 स्तरीय  सम्मेलन  )  का सुझाव दिया

 यदि  तो  इसका  क्या  फल  हुआ
 ?

 बेदर्दी-कार्य  मंत्री  के  सभा-प्रचीन  सादत  wet  at)  al  |

 भारत  ale  सोवियत  रूस  की  सरकारों  ने  प्रस्ताव  को  स्वीकार  किया
 था

 लेकिन  wea

 aval  इंग्लैंड  फ्रांस--ऐसे  सम्मेलन  के  लिये  राजी  नहीं

 झिलमिलाया  बनाने  वाला  कारखाना

 1*८६३.  श्री त०
 ब०

 fags  राव  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  २७  2eXe TH TG को  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  द्वारा  झिलमिलियां  निर्माण  कारखाना  तुंगभद्रा  बांध  का  प्रबन्ध  अपनें  हा

 मैं  ले  लिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  वार्ता  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि
 तो

 इसे
 कब

 ले  लिया
 ौर

 यदि  तो  शी  निबटारे  में  किन  कारणों  से  रुकावट  पड़  रही  है  ?

 व्यापार  मंत्रो  कर मरकर )
 से  (7)  अभी  हम  |  इस प्रस्थापना  क

 सम्बन्ध
 में झ्रांध्र

 सरकार  के
 जो  कि  कारखाने के  स्वामियों  में  से  एक  अभी प्राप्त नहीं  हुए

 उसके  मिलने  पर  इसे  ata ही  श्रन्तिम रूप देने रूप  देने
 का  प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।

 मर ५  प्रंग्रेजी  में  ।



 Geo
 लिखित  उत्तर  ५  PEYS

 प्रबन्ध  व्यवस्था  में  कर्मचारियों का  सहयोग

 श्री  gto  Wo  शर्मा  :

 श्री  विनती  मिश्र  :

 +  tage.  4  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 क

 |  श्री मु०  इस्लामुद्दीन  :

 न
 | si  शिवानी

 न

 श्रम  मंत्री  १०  Peue wT TS a को  पूछे  गये
 तारांकित

 प्रदान  संख्या
 qe  ८

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  टाटा  लोहा  कौर  इस्पात  समवाय  टाटा  श्रमिक  संघ  के  बीच  हुए  करार  के  ५ ह

 पर  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  कर्मचारियों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  विषय  में  चालू  वर्ष  में  कर्मचारियों  are

 नियोजकों  के  बीच  कोई  कौर  करार  हुए

 यदि  तो  उन  श्रमिक  संघों  ate  प्रबन्ध  व्यवस्थाओं  के  नाम  क्या

 ~

 pert  उपमंत्री  आबिद  :  श्र  जहां TH  हमें  पता  २३१  | 14

 १९५६  को  इंडियन  एल्युमिनियम  कम्पनी  शर  इंडियन  एल्यूमीनियम  बेलूर  कारखाना

 श्रमिक  संघ  के  बीच  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  हुए  थे  |

 पाकिस्तान  द्वारा  सोमेंट  का  सम् भरण

 att  गिडवानी  :

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 श्रकरपुरी  :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  ने  भारत  को  पाकिस्तान  उद्योग  विकास  निगम  द्वारा  जिस

 सीमेंट  को  देने  का  संविदा  किया  था  वह  ait  नहीं  दिया

 कितने  सीमेंट  के  लिये  संविदा  किया  गया  कौर  वह  संविदा  कब  किया  गया
 ~My

 भारत  को  सीमेंट  देने  में  देरी  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 व्यापार  मंत्री  :  से  एक  भारतीय  गैर-सरकारी  समवाय  द्वारा

 राज्य  व्यापार निगम  को  संभरित किये  जाने  के  लिये  पाकिस्तानी  सीमेंट  की  खरीद  विषयक  संविदा
 के

 सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  द्वारा  उन  रेलवे  भाड़ा  रियायतों  जो  पहले  से  विद्यमान  वापस  ले  लिये
 जाने

 के  कारण  कुछ  देरी हुई  है  ।  इसके  सारे  विषय  पर  वार्ता  करनी  पड़ी  दौर  अरब
 से

 अगले

 अगस्त  तक  सीमेंट  के  प्राप्त  होने  की  आशा  है  ।  यह  संविदा  विशेष  एक  भारतीय  सार्थ  द्वारा  अगस्त  में  क्या
 गया

 था
 |

 क्योंकि  इससे  पाकिस्तान  अथवा  es  कहीं  इस  वस्तु  को  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  कौर  वार्ता  करने  में
 कठिनाई  होगी  इसलिये  इसका  ब्योरा  बताना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 सीमेंट  का  स्टॉक

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :
 wean  att  भोला  भाई  :

 क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  गत

 सितम्बर  शौर  भ्रक्तूबर  महीनों  में  चुर्क  कीमौर
 at  ला खेरी  के  सीमेंट  के

 कारखानों  में  सीमेंट  का  aga  अधिक  स्टॉक

 जमा  हो  गया

 ई  ————  णगण

 मूल  अंग्रेजी में  ः



 ५  geue  लिखित  उत्तर  af

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  था  ATS

 क्या  xa  उस  अतिरिक्त  स्टॉक  को  हटाने  की  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 व्यापार  मंत्रो  कर मरकर )  नहीं  ।

 श्र  ही  नहीं  उठते  |

 टायर  कौर  ट्यूब  उद्योग

 ho.  श्री  Ao  च०  सोनिया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 (*)  क्या  सरकार  ने  प्रफुल्ल  प्रयोग  की  उन  सिफारिशों  पर  ध्यान  दिया  है  जिनका  उल्लेख

 प्रोग्राम  श्राफ  इण्डस्ट्रियल  डेवलपमेंट  में  किया  गया  है  जिन  में  यह  कहा  गया  है  कि  भारत  के  टाय

 alt  qa  उद्योग को  भी  अ्रधिक  सहायता  दी  जानी  चाहिये  भ्र ौर  टायर  उद्योग में  भारत  की  ग्र

 पूंजी  में  वृद्धि  की  जानी  कौर

 यदि हां  ,  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 व्यापार  मंत्रो  कर मरकर  ate  हां  ।  टायर  बनाने  के  नये  कारखाने

 स्थापित किये  जाने  को  सरकार  प्रोत्साहन  पति  है  ।  भारत  में  टायर  कौर  ट्यूब  बनाने  वाली  विदेशी

 कम्पनियों  को  भी  सरकार  के  इन  विचारों  से  परिचित  कर  दिया  गया  है  कि  ज्यादा से  ज्यादा  भारतीय

 पूजी  का  सहयोग  निया  जायें  a  उनमें  से  कुछ  कम्पनियों  ने  इस  दिशा में  कदम  भी  उठाये  पिछले

 तीन  सालों
 मोटर  टायर  ट्यूब  बनाने  वाले  एक  नये  कारखाने के  लिये  कारखाने  बढ़ाने

 के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  प्रौढ़  बाइसिकिल के  टायर  कौर  टयूब  बनाने  वाले  पांच  नयें  कारखानों  के

 लिये  शौर  चार  कारखाने  बढ़ाने  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ।

 अरब  ददा

 1*८६८.  श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार

 इंगलैंड  में  किन  ara  देशों  &  हितों  की  Rear  कर  रही  है

 |  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  १  frat 2  सीरिया  ।

 रबड  टायर  फिक्रो

 KE  Vo  श्री  वातायन  :  क्या  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि |

 क्या  सरकार  ने  केरल  राज्य  में  एक  रबर  टायर  फैक्टरी  खोलने  का  निश्चय  किया  कौर

 यदि  तो  क्या  यह  राजकीय  स्वामित्व  में  होगी  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ?

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर  ar  केरल  राज्य  में  एक  नई  रबर  टायर

 फैक्टरी  स्थापित  करने  का  कोई  निश्चय  oni  तक  नहीं  किया  गया  परन्तु  यह  ज्ञात  हुआ  है

 कि  वहां  कुछ  गैर-सरकारी  दल  एक  विदेशी  सार्थ  की  सहायता  से  ऐसी  एक  फैक्टरी  स्थापित  करने  का

 विचार  कर  रहे  हैं

 गन्धक  को  श्रावदयकतायें

 T¥EKR  श्री  do  पृ०  नायर  :  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 लये  श्रनमानतया  कितने  गन्धक  की  आवश्यकता
 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  प्रत्येक  वर्ष

 शौर

 मूल ४  wait  में
 ।
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 ५

 !  ६४६

 ८१२

 कच्चे  गन्धक  का  देशीय  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कोई
 पग  उठाये  गय ेहै  और  इतने

 क्या  निकलने  की  ?

 व्यापार  मंत्री

 गन्धक  को  श्रनसानित  श्रावययकता aa
 टन

 95,000
 284s  49

 00
 PELV—AG

 920,000
 PEYG—YE

 e000
 १६५९-६०

 १६६०-६१
 Fo,  0७00

 इस  समय  देश  में  गन्धक  पैदा  नहीं  किया  जाता
 ।

 यद्यपि  गन्धक  मूल  रूप  में
 देग

 में  नहीं

 तथापि  सरकार  पाइराइट  ,  जिप्सम  arf  जैसे  गन्धक  युक्त  कुछ  पदार्थों  से  गन्धक  निकालने

 कठिन  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 रग  उद्योग

 Sf  श्री  बंसल
 पर  ६६२

 at  स०  इस्लामुद्दीन

 क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  रंग
 उद्योग  के

 विकास  में  सीघे  भाग  लेने  का  कोई  निर्णय

 किया

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  से  भाग  लेंगी  ?

 मंत्री  कर मरकर  जी  सरकार  ने  रंग  उद्योग  तथा  अरन्य  महत्वपूर्ण

 उद्योगों क  लिये  श्राव्य  पदार्थों  के  उत्पादन  को  विकसित  करने  का  निर्णय  किया  है  |

 यह  मामला  at  विचाराधीन है  ।  इस  सम्बन्ध में  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास
 निगम

 एक  या  अधिक  संयंत्र  स्थापित  करेगा  ।

 कागज  उद्योग

 1५९७.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उतन  मशीनों  को

 अनुमानित  लागत  क्या  है  जिनकी  दस  री  पंचवर्षीय  योजना  की  में  भारत  में  कागज  उद्योग  के  लिये

 आवश्यकता  होगी
 ?

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर )  लगभग  २५  करोड़  रुपये  |  इस  राशि  में  अखबारी  कागज

 र  गूदे  के  उत्पादन  के  लिये  अ्रपेक्षित  पूंजी  माल  की  लागत  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 afer  कार्बाइड

 1५६८.  श्री  राम  कया  भारी  उद्योग  मंत्री  उन  कम्पनियों
 के

 नाम  बताने  की

 कपा  करेंगे  जिन्हें  चालू  वर्ष  में  कैल्शियम  कार्बाइड  बनाने  के  लिये  संयंत्र  amd  के  लाइसेंस  दिये

 गये  हैं  ?

 व्यापार  मंत्री
 :  एक  विवरण  सभा  पटल पर  रखा  जाता है  ।  |  दिये  परिदिष्ट

 श्नवबन्ध  संख्या  Qos]

 भ्रंग्रेजी  में ।
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 यूरोपीय at  में  भारतीय

 1५९८६.  राम  कृष्ण  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यूरोपीय  देशों  भारतीयों  की  संख्या  कितनी

 उनकी  आजीविका के  साधन  क्या  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेशक-काय  मंत्री  जवाहरलाल :  नवीनतम

 जानकारी इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रखती  जायेगी  ।

 रेडियो

 ६००.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  चाल  वर्ष  में  रेडियो-सेट  मालिकों  की

 संध्या  सकंलवार  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ?

 sr  ~
 रेडियो-सेट  मालिकों के  बारे  में  पाक  रूप  से सुचना  प्रसारण  मंत्री  :

 wes  नहीं  रखे  जाते  ।  २१  १९५६  को  चालू  रेडियो  लाइसेंसों  की  संख्या

 Ws  SHY  AT  जो  इस  प्रकार  है  :

 त्राण  VG,5Qo

 अ्रासाम  १५,१९७

 बिहार  VE,  gak

 बम्बई  ३३६

 Yo  ogy

 दिल्ली  Q4sy

 हैदराबाद  23,005

 मद्रास  a x, is  Rog

 €,४८ रे

 20  पंजाब  2,00,53% ड

 राजस्थान ३  Vi9,GLR 29

 9%  उत्तर  १,०  808

 न  पश्चिमी  बंगाल  १  %3,9E&G

 PR AB, ELV
 A  a

 रेडियो-सेट

 1६०१.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  वाणिज्य  ate  उपभोग-वस्त  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे  कि :

 बन  चालू  वर्ष
 चालू  वर्ष  में  भारत  में

 कारखानेवार
 कितने

 tisalae ere
 बनाये  कौर

 मिल  wis  में
 ।

 सर्कल  में  चिपरा  श्र  नेफ़ा  सम्मिलित हैं  ।

 केन्द्रीय  सर्कल  में  मध्य  प्रदेश  और  विन्ध्य  प्रदेश  सम्मिलित  हैं
 |

 सर्कल  में  हिमाचल  प्रदेश  जम्मू  शौर  काश्मीर

 सम्मिलित हैं  ।

 पू  राजस्थान में  मध्य  अजमेर  भोपाल  सम्मिलित  हैं
 ।
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 hos

 इस  अवधि
 में

 कितने  रेडियो-सेट  )
 आयात  किये  गये

 उद्योग  मंत्री
 :  १९५६  की

 प्रगति
 में

 भारत  में  IRR,O RR  रेडियो-सेट  बनाये  गये  ।  प्रत्येक  कारखाने  के  उत्पादन  के
 आंकड़ों

 को  प्रकट
 करना

 लोकहित में  नहीं  है  ।

 इस  अवधि  में  किये  गये  रेडियो-सेटों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :

 290%
 ब्रिटेन

 >  evs

 ofeaay
 ६४३

 अन्य  देश  १४३८

 योग  ८४3३५

 टेक्निकल  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1६०२.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  QeYS-Y9  में  पंजाब

 राज्य में  किन  स्थानों  पर  टेक्निकल  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  गये  हैं  या  खोलने  का  विचार है  कौर
 उन

 की  संख्या क्या  है  ?

 fare  उपमंत्री  आबिद  PEXE—YO A WT में  तक  पंजाब में  कोई  नयां  प्रशिक्षण

 केन्द्र  नहीं  खोला  गया  है  ।  इस  वर्ष  यमुना  नगर  में  एक  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 चमड़े का  निर्यात

 1६०३. श्री  राम  कृष्ण  :  क्य  वाणिज्य कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे  कि  चमड़े  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ?

 व्यापार
 मंत्री  :  (१)  कमाये  हुए  चमड़े  शौर  चमड़े  के  सामान  के  लिये

 एक  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  बनाई  गई  जिसके  कृत्य  मुख्यतया  ये  होंगे
 :

 मूल्यों  कौर  बाजार  की  मांग  के  बारे  में  सूचना  देने  कौर  ara  कौर  उत्पादन  के  झांक  ड़े

 इकट्ठे  करने  के  लिये  विदेशों  में  प्रतिनिधिमण्डल भेज  कर  या  संवाददाता  नियुक्त  करके  बाजार  की

 स्थिति  का  शझ्रध्ययन

 विदेशों में  प्रचार

 भारत  में  उत्पादकों  और  निर्यातकों  को  उपयोगी  जानकारी

 किस्म  पर  नियन्त्रण  के  लियें  उपाय

 विदेशों  में  भारत  से  निर्यात  किये  हुए  चमड़े के  माल  के  सर्वेक्षण  में  सहायता

 शर

 समझौते  या  मध्यस्थ  निर्णय  के  द्वारा  भारतीय  निर्यातकों  ate  विदेशी  श्रायातकों  के  बीच

 व्यापारिक झगड़ों  को  निपटाना

 (२)  विदेशों के  साथ  किये  गये  व्यापार  समझौतों  में  भारत  से  निर्यात
 की

 जाने  वाली  वस्तु झ्र ों

 की  सूची  में  चमड़ा  झर  चमड़े  का  सामान  भी  दिखाया  जा  रहा  है
 ।

 ~  जि  होप
 मूल ४  अंग्रेजी  में  t



 ५  9९४६  लिखित  उत्तर

 (३)  जहां  श्रावक
 चमड़े  प्रौढ़  चमड़े  की  वस्तुओं  के  नमूने  विदेशों  में  हमारे  वाणिज्यिक

 प्रतिनिधियों को  भेजे  जाते  हैं  ।  हाल  में  हलके  चमड़े  के
 चप्पलों  झ्र  जनाने  सैंपलों  के  विभिन्न

 प्रकार  के  नमूने  रोम  को  भेजे  गये  थे
 ।

 (४)  चमड़ा  ate  चमड़े  का  सामान  विदेशों  में  प्रदर्शित  किया  गया  ब्योरा  यह  है
 ी

 १.  कच्चो  खालें  :  फ्रैंकफर्ट में  पतझड़  ऋतु  के  RENE  के  ग्रन्तर्राष्टीय  मल म

 २.  कमाई  या  साफ  की  हुई  खालें

 (१)  भ्रन्तर्राप्ट्रीय फ्रैंकफर्ट  में  पतझड़  ऋतु  १९५६  के  अन्तर्राष्ट्रीय मेले  में  ।

 (2)  पूर्णतया  भारतीय  १९५६

 श्र ४.  जत  कौर  चमडे  का  प्राय  सामान

 (2)  केन्द्र  में  पतझड़  ऋतु  का  oe 6:  का  अन्तर्राष्ट्रीय  मेला  |

 (२)  पूर्णतया  भारतीय  १९४६ ।

 (3)  जगरेन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  १९४

 (४)  मोम्बासा  कृषि  कौर  उद्योग  PRUE

 (५)  कोस्ट )  पूर्णतया  भारतीय  PeYs  ।

 (६)  )  पुर्णतया  भारतीय  PEUg  ।

 (4)  चमड़े के  सम्बन्ध  में  गवेषणा  करने के  लिये  मद्रास  में  केन्द्रीय  चमड़ा  गवेषणा

 स्थापित  की  गई  है  कौर  इसका  एक  उद्देश्य  यह  है  कि  निर्यात किये  जाने  वाले  रंगे  हुए  चमड़े की  किस्म

 म  सुधार किया  जाये

 (६)  गाय  कौर  भैंस  की  कच्ची  खालों  का  निर्यात  बन्द  कर  दिया  गया  है  प्रो  कच्ची  खालों  के

 निर्वात  को  सीमित  कर  दिया  गया  ताकि  कमाये  हए  चपड़े  are  चमड़े  के  सामान  का  निर्यात

 बढ़ाया जा  |

 (७)  भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  )  लिमिटेड  नई  मंडियां  ढूंढ़  रहा  इसने

 2,  oY 000  रुपये  के  जाते  रूस  को  भेजने  के  लिये  एक  समझौता  किया  है  |

 फाउन्टेन पन

 1६०४.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री यह यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  पिछले दो  वर्षों  में  कितने  फाउन्टेन  पैनों  का  उत्पादन  टस
 ?

 पउपभोगनवस्त  उद्योग  मंत्री

 2eYs  लगभग ५०  लाख  ।

 १९५४  =  ms  लगभग ६०

 भारी  उद्योगों  का  विकास

 pRoy  श्री  नि०  बि०  चौधरी  :
 क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया हो  कि  भारी  उद्योगों  के  विकास  क  लिये  गत  पांच  वर्षों  में

 किन-किन  फर्मों  को  व्याज  रहित  ऋण  दिये  गये  हैं  कौर  उन  ऋणों  की  राशि  कितनी
 है

 झपे  गीत  जानकारी  का  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर
 व्यापार  मंत्रो

 सखा  जाता है  ।  [  दिये
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  gox |

 अंग्रेजी  में  ।
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 अरंडी  कौर  कपड़े
 का

 विकास

 1१६०  श्री  देवेन्द्रनाथ  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा

 करेंगे
 ae

 मंडी  प्र  मग  कपड़ ेके
 विकास

 के
 लिये  कोई  योजना बनाई  गई  है  या

 बनने

 का  विचार है

 उपभोग-बस्त  उद्योग  मंत्री  :  इस  सम्बन्ध में  सरकार द द्वारा  तैयार  की

 गई  एक  योजना  अखिल  भारतीय  हथकरघा  बोई  के  विचाराधीन

 चीनी  कौर  मिट्टी  का  सामान

 1६०८.  श्री  प०  नायर :  कया  वाणिज्य  उपभोग-बस्ती  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  सरकार  ने  बिजली  विकास की  योजनाओं  के  कारण  चीनी  कौर  मिट्टी  के  सामान
 की

 बढ़ती  हुई

 मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  केरल  में  एकतारा  में  सरकारी  फैक्टरी  ores  करने  की  संभावना  पर  विचार

 किया

 वस्तु-उद्योग  मंत्री  कानूनगो  .
 सरकार  के  लिये  ऐसी  योजना  पर  विचार  करन

 की  कोई  ग्रा वश्य कता  क्योंकि  देश  की  वर्तमान  श्र  आयोजित  क्षमता  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये

 है  ।

 डूंगरप्र-बांसवाड़ा  टेलीफोन  लाइन

 [६२  श्री  भीखा  भाई :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह यह  सच  है  कि  जो  डूंगरपुर-बांसवाड़ा  टेलीफोन लाइन पहली  राजस्थान  सरकार  ने

 arid

 भी  उसके

 तार  दूद  गये
 है  कौर  लकड़ी  के  खम्भे  उखड़  गये  हैं

 यदि  ,  तो  गर-सरकारी  लोगों  द्वारा  बार-बार  प्रार्थना  करने  पर  सरकार  किन  कारणों

 उन्हे  हटीं  रही  है
 ”

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री
 राज  तथा  ways  राज्य की  लाइन की

 हालत  संतोषजनक  नहीं  वह हटायी जा  रही  क्षेत्र में  कौर  gray  सुविधाओं  का  उपबन्ध

 करने  के  लिये  वर्तमान  विभागीय  लाइन  पर  शौर  तार  लगाये  जा  रहे  हैं  ।

 हथकरघा  उत्पादन  केन्द्र

 1६१०.  श्री  भाई  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह यह  बताने की
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हथकरघा उत्पादन  केन्द्र  प्रत्येक  राज्य  के  पिछडे  क्षेत्रों  में  नहीं  खोल

 यदि
 तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 क्या  सरकार  का  पिछड़े  क्षेत्रों  में  हथकरघा  उत्पादन  केन्द्र  खं
 लने  का  विचार हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 att

 :
 से  हथकरघा उद्योग  की  योजनायें

 को
 राज्य  सरकारें चलाती  हैं  ।  उनसे

 प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिये  भी  उपयुक्त  योजनायें
 बनायें

 i

 aa  अग्रजा  म  |



 Ta,  ५  ?  qUuS  लिखित  उत्तर  Gwy

 तम्बाकू  की  बीजों  का  आयात

 दि११  को  च०  रा०  ale  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्त  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कंपा  करेंग  | ह: ॥

 क्या  यह  सच  है  कि  २९ ane,  १९४५६  को  प्रक्रिया  के  साथ  जिस  कृपि  वस्त  करार

 पर  नई  दिल्ली में  हस्ताक्षर  हए  थे  उसमें  तम्बाक  उत्पादों  का  सम्मिलित
 है

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में

 तम्बाकू  उत्पादों के  ग्रायात  के  क्या  कारण  जबकि  देश  में  तम्बाक  अ्रतिरिक्त  मात्रा  में

 ग्रोवर

 इसस  तम्बाक  के  वर्तमान  बाजार  भाव  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा

 पश्चभाग-वस्त  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  )
 तथा  अ्रमरीका के  साथ  हुए  कृपि

 वस्तु  करार में  नाबाद  उत्पाद के  ग्रा यात  का  उपबन्ध  नहीं है  ।  परन्तु  ३०  Pause  तक

 ६०  लाख  पौंड  निमित  तम्बाक  के  आयात  के  लिये  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 तथा
 उच्च  प्रकार  के  सिगरेटों  के  निर्माण  में  देशी  तम्बाक  के  साथ  मिलाने के  लिये

 ग्र निमित  वर्जीनिया  तम्बाकू  का  आयात  किया  जाता  है  ।  इस  करार  से  हम  अपनी  आवश्यकताओं

 का  एक  भाग  अपने  विदेशी  मुद्रा  के  संसाधनों  की  हानि  के  कर  सका  ।  इससे  तम्बाकू  के

 विमान  बाजार  भाव  पर  कोई  बरा  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 खादों  ग्रामोद्योग  बोझ

 1६१२.  श्री  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 खादी

 कौर  ग्रामोद्योग ०५, द  ने  2eUY  में  प्रचार  पर  जो  व्यय  किया  उसका  ब्योरेवार  प्रलय-ग्रहण  श्राकड

 क्या हैं  भ्र  aa  तक  उसने  कौन  सी  दस्तकों  के  तथा  गोष्ठियों  के  प्रतिवेदन  के  प्रकाशन  किये  हूं
 ?

 |  उत्पादन मंत्री  क०  च०  :  प्रतीत  भारतीय  खादी  श्र  ग्रामोद्योग  बोड  ने  PEYY-LE

 प्रचार पर  जो  व्यय  किया  उसके  आंकडों  प्र का दानों के  नाम  तथा  बोड  ने  तक  जो  गोष्ठियों

 के  प्रतिवेदन  निकाले हैं  उनके  तीन  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जातें  हैं
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  १०६  |

 छोटे  पैमाने  के  ग्राम  उद्योग

 भोग-वस्त ष  SNS
 bem  उद्योग  मंत्री यह  बताने ६१३.  ठाकर  यगल  किशोर  सिंह  क्या  वाणिज्य  ate  उप

 को  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  बिहार  सरकार  की  हस र  से  छोटे  पैमानों  के  ग्राम  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  कोई

 योजना  मिली  कौर  ्

 यदि  तो  उसका  पी  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  तथा  बिहार  सरकार ने  केन्द्र

 से  वित्तीय  अनुदान  के  लिये  चालू  वित्तीय  वर्ष
 में  छोटे पै  माने  के  उद्योगों के  विकास  के  हेतु  कई

 योजनायें

 भेजी हैं  ।

 जहां  तक  यें  योजनायें  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  मंजूर की  गई  हैं  उनके  संक्षिप्त  ब्योरे  का  एक

 विवरण  al oh TAT -Tea4 eee  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  हनूद  थ  संख्या  Row]

 मूल  अं  ग्रेड जी  में  ।



 Ges  लिखित  उत्तर  ५:  16५६

 श्रम  संविदा  योजना

 1६१४.  श्री  aa  दत्त  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 का  रोजगार
 क्या  त्रिपुरा  के  पुनर्वास  निदेशालय  नें  त्रिपुरा  में  विस्थापित

 व्यक्ति

 दिलाने  का  उपबन्ध  करने  के  लिये  किसी  श्रम  संविदा  योजना  का  प्रस्ताव  रखा

 योजना कब  प्रारम्भ  की  जायेगी  कौर  इस  योजना  द्वारा  कितने  लोगों यदि
 को  रोजगार  मिलने  की  संभावना  है

 ?

 मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )  जौ
 नहीं

 ।
 परन्तु

 जो
 लोग  राज्य  के

 विकास

 तथा  निर्माण  कार्यों  में  नियुक्त हैं  उनमें से  co  प्रतिशत  विस्थापित  व्यक्ति  इस  क्य  को  फरीदाबाद

 के  ढंग  पर  संविदा  विभाग  द्वारा  संगठित  करने  के  एक  प्रस्ताव  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 रबड  ate

 ६१४  श्री  मैथ्यू  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्त  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 रबड़  बोर्ड  के  कर्मचारियों के  रिटायर  होने  सम्बन्धी नियम  क्या

 ऐसे
 कर्मचारियों

 को
 यदि  रिटायर  होने  की  कोई  पुर्व  सुचना  दी  जाती ती  है  तो  उसकी

 ate  कया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  रबड़  बोर्ड  के  कर्मचारियों  के  रिटायर

 होने  के  सम्बन्ध  में

 गडग  का  aire  Pear  ea (१)  श्रेणी
 के  कर्मचारियों  के  अ्रतिरिक्त  बोर्ड  के  अन्य  पदाधिकारी  are  कर्मचारी  ale

 है ई की सेवा से  suet  की  avg  में  निवृत्त  होंगे  ।  यदि  उनके  स्वास्थ्य  gata
 फर

 प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  हुमा  है  तो  लोकहित  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उपबन्धित
 adi

 वार्षिक  वृद्धि  देते  हुए  ६० वर्ष  की  क  तक  सेवा  में  रखा  जा  सकता है  |

 2 \ (  )  श्रेणी  के  कामना रियों  को  ६०  वर्ष  ००५ की ऑ्राय में क में  रिटायर  होना  पड़ेगा  att  उन्हें  घर

 वृद्धि  नहीं  दी  जायेगी  ।

 सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  रिटायर  होने  सम्बन्धी  की  पुर्व  सुचना  देने  की  श्रावस्यकता

 नहीं है  ।

 रबड़  बागान

 1६१६.  को  पुन्न  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-बस्ती  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 वे  रबड़  बागान  कितने  एकड़  हैं  जिन  में
 आजकल  रबड़  का  उत्पादन होता  कौर

 वे
 रबड  बागान  कितने  एकड़ हैं  जिन  से  १९६०-६१ में  रबड़  के  उत्पादन  की  प्राया  है

 ?

 उद्योग  मंत्री
 कानूनगो  लाभ  2,%%,020  एकड़  |

 लगभग  १ श
 Gv,  So  एकड़  |

 मूल  wast में



 ५  १९५६  लिखित  उत्तर  see

 हा मू लियांग  frat  पहाड़ियों  में  सी०  एल०  सो०  भंडार

 1६१७.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  क्योंकि  सी
 ०  एल ०  सी

 ०
 भंडार  प्रश्न  से  नष्ट  हो  गये  थे

 हामूलियांग मिमी  पहाड़ियों  में  ato  एल०  सी०  भंडार  के  पुनर्मिण  के  लिये  PEXY—-AR  में

 १,०००  रुपये  की  मंजूरी  दी  गई

 यदि  तो  सी०  एल०  पी०  भंडार  के  पुननिर्माण  पर  कितनी  राशि  व्यय

 हुइ

 कायें  पुरा  होने  की  तिथि  क्या

 ठेकेदार
 को

 किस
 रूप  में  भुगतान  किया  गया

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेद  दिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  से  अपेक्षित

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।

 सोमा  विवाद

 1६१८.  श्री  श्रय्यंगार  :  कया  प्रधान  मंत्री  २  2EUS A TS, TA को  पूछे  गये
 तारांकित  प्रदान

 संख्या  १०८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पर्यवेक्षक  दलों  को  कितने  सीमा  विवाद  निर्दिष्ट  किये  गये

 उनका  किन  सितारों से  सम्बन्ध  शौर

 उसका  परिणाम  क्या  रहा
 ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-क्लार्क मंत्री  जवाहरलाल
 :  सीमांकन  कार्य

 पंजाब-पश्चिमी  पाकिस्तान  सीमा  पर  १  १९५६  को  प्रारम्भ FAT
 था  |  सर्वेक्षण  दलों को  कभी

 विवादग्रस्त  सीमा  का  कोई  मामला  नहीं  मिला  है  |

 तथा  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मंसुर  राज्य  की  श्रावास  योजनाएं

 1६१४.  श्री
 to  राबिया

 :  क्या
 श्रावास

 कौर  संभरण
 मंत्री

 यह
 बताने  की

 कृपा

 कि  :

 Seys—vo A wa ae fafra में  अरब  तक  विभिन्न
 वास  योजनाओं

 के
 अधीन

 मैसूर  सरकार को  कितनी

 वित्तीय  सहायता  दी  गई  ौर

 योजनाओं  के  अधीन  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  fag)
 :  मैसूर  सरकार

 को
 दो

 आवास  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  योजना  तथा  अल्प  श्रीवास  योजना

 के  अधीन  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ।

 सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास
 योजना  के  अधीन  १-४-५६  से  2 o-  R-4%  की

 चली में  राज्य  सरकार  के  लिये  BRAK  रुपये के  ऋण  शौर  Y,oY,oo 0. BT  की  सहायता  की मंजूरी

 दी  गई  थी  ।  वास्तविक  भुगतान  कार्य
 की

 प्रगति  पर  निर्भर करता  है
 पर

 राज्य  सरकार
 ने

 इन  मंजूरियों

 —_———  —_—
 भुगतान  को  लिये

 बावा  नहीं
 ee  ——_--—

 मल  में



 लिखित  उत्तर  ५  १९६५६
 a0

 वर्ष  PEYY—XE  के  लिये  २५  लाख  रुपये
 seq  राय  वर्ग  योजना  के  अधीन  राज्य  सरकार  के  लिये

 की  राशि  नियत  की  गई
 उसने  चालू  वित्तीय  वर्ष  में

 oat
 तक

 इस  योजना  भ्रमित  किसी  भुगतान

 का  दावा  नहीं  किया  है  ।

 उपरोक्त
 दो

 योजनाओं पके  प्रारम्भ  से  ३०-६-५६  तक  मंसूर  राज्य  में  बनाये  गये  कुल

 मकानों  की  संख्या  निम्नलिखित  है
 :

 योजना  उन  मकानों  St  संख्या  जिनका

 निर्माण  ३०-६-५६  AH  परा

 2,a80 '
 १.  सहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक  योजना

 2  ey
 च  अल्प  राय  वर्ग  आवास  योजना

 संदिलष्ट  रबड़

 श्री त०  ब्०  विट्ठल राव

 |  भी
 त्र  पृ०  नायर

 1६२०.  <  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 |  sit  प्रयास

 |_ sitet  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशेषज्ञों  के  जिस  दल  ने  संदिलष्ट  रबड़  के  उत्पादन के  लिये
 कच्ची  सामग्री  शादी

 की  उपलब्धि  का  निर्धारण  करने  के  लिये  देश  का  दौरा  किया  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया
 है

 :

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  कया  तौर

 यदि  तो  कब  तक  प्रतिवेदन  मिलने  की  आशा  है
 ?

 मंत्री  :  att

 तथा  प्रारम्भिक  योजना  के  प्रयोजन  के  लिये  प्रतिवेदन  में  परियोजना  की  श्रमिक

 पहलू  की  मोटी  रूपरेखा  दी  गयी  है  ।

 इसमें  बताया  गया  है  कि  बूटाडीन  wie  स्टाइरिस से  प्रतिवर्ष  २०,०००  टन  संदिलप्ट रबड़  का

 निर्माण हो  सकता  है
 ।

 भ्रनुमान  है  कि  परियोजना श्र  विभिन्न
 रसायनों

 के
 उत्पादन

 के  गानों  पर  कुल
 लागत  पूंजी  लगभग  १२  करोड़  रुपये  होगी  ate  टेक्निकल  ब्योरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  |

 सुविधा  सर्वेक्षण  समिति

 1६२१.  श्री  स०  चे  सामन्त :  क्या  श्रावास  सनौर  संभरण  मंत्री  २४  VeYS  को

 पुच्छ  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  २२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सुविधा  सर्वेक्षण  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  शौर

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  कौर

 किन  सिफारिशों
 को

 कार्यान्वित  किया  गया  है
 ?

 आवास  श्र  संभरण  मंत्री  स्वरण  fag)  :  नहीं
 ।  तो  भी  झ्राशया

 है

 कि  यह  प्रतिवेदन इस  मास  के  ead  से  पूर्व ही  प्राप्त हो  जायेगा ।

 तथा
 प्रश्न

 उत्पन्न  नहीं
 होता ।

 मूल  was
 में  ।



 ५  १  EYS  लिखित  उत्तर  बल घण्

 युद्ध  क्षतिपूर्ति

 1६२२.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  वाणिज्य  att  उपभोग  वस्तु-उद्योग  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि

 विदेशों  से  कौन-सी  कौर  किस  प्रकार  की  वस्तुएं  युद्ध वध  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  प्राप्त  हुयी
 .  और

 )  यदि  तो  प्रत्येक  वस्तु  का  मूल्य  कौर  देवों  के  नाम  हैं  ?

 1
 उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  तथा  जमनी से  युद्ध युद्ध  क्ष  क्षतिपूर्ति

 के  रूप  में  २६१  करोड़  रुपये  के  मशीनों
 के

 पुर्जों  की  १०,४३१  वस्तुएं  कराई  हैं
 ।

 प्रत्येक  वस्तु  का

 पथ कह  मूल्य  निश्चित  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 <yerqat का  निर्माण

 धीरे  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रक्षेपकों  के  निर्माण  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  कौर

 यदि  हा ंह  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 व्यापार  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ATA  उबर  एवं  भारी  जल  फैक्टरी

 1६२४.  श्री  डी०  |. ह  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  नंगल

 भारी  जल-फैक्टरी  के  लिये  कितनी  कृषि  योग्य  ate  बेकार  कमी  ली  गई  है

 उत्पादन  मंत्री  कठ  अब  तक  कोई  €०८  एकड़  कृषि  योग्य  र  ACY

 बेकार  कमी  ली  गई  है  ।

 जम्म  तथा  काहनौर  में  खनिज  सवाल

 1६२४५.  श्री  19.0  प्र०  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चेकोस्लोवाकिया के  कुछ  विशेषज्ञों  न  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  खनिज

 सवाल  किया  कौर

 यदि हा ं1,  तो  विशेषज्ञों  की  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं  ?

 व्यापार  मंत्री  :  ate  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  चेकोस्लोवाकिया

 का  एक  शिष्टमंडल  हाल  ही  में  एक  सीमेंट  फैक्टरी  स्थापित करने
 के  सम्बन्ध  में  काश्मीर  गया  था

 और  उस  शिष्टमंडल  नें  सीमेंट  बनाने  के  १००  टन  प्रति  दिन  की  क्षमता  वाले  संयन्त्र  कीं  स्थापना के

 लिये  काश्मीर  सरकार  से  कुछ  सिफारिशें  की  उन्होंने  कुछ  स्थानों  की  भी  सिफारिश  की  किन्तु

 प्रति  रूप  से  किसी  स्थान  का  सुझाव  नहीं  दिया  है
 ।

 विदेशों  में  भारतीय  चलचित्र

 (६२६  श्री  वेलायुद्ध  :  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 कितने  भारतीय  चलचित्र  भारत  के  बाहर  पश्चिमी  यूरोप  के  देशों  श्र  पूर्वी  यूरोप  क

 गणराज्यों  में  दिखाये जा  रहे

 मूल  wast  में  ।

 प्राक्टर



 ८२९  लिखित
 उत्तर  ५  RES

 सोवियत  रूस  ate  चीन  के  जनवादी  गणराज्य  में  श्री  तक  कितने  भारतीय  चलचित्र

 a  जाये  गये  र

 भारत  से  अमरीका  में  aa  तक  frat  चलचित्र  ले  जाये  गये  हैं
 ?

 सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  :
 से  चूंकि  चलचित्रों  के  निर्यात  पर  कोई

 नियन्त्रण  नहीं इसलिये  विदेशों  में  भेजे  गये  या  भारत  के  बाहर  दिखाये  गये  चलचित्रों  के  बारे  में

 ठीक-ठीक  आंकड़े  देना  सम्भव  नहीं  है  ।  तथापि  जो
 भी

 जानकारी  उपलब्ध  वह  इकट्ठी
 की

 जायेगी

 लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 पाकिस्तान को  तीथ  यात्री

 1६२७.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 उन  हिन्दू  शौर  सिक्ख
 तीर्थ  यात्रियों

 की
 संख्या  कया  जिन्होंने  १  जुलाई से

 १९५६  के  पन्त  तक  पाकिस्तान  स्थित  wot  धार्मिक  स्थानों  की  यात्रा  दौर

 पाकिस्तान  सरकार  ने  उन्हें  इधर-उधर  घूमने  में  किस  हद  तक  सुविधायें दीं

 परिधान  मंत्री  तथा  बैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  !  जुलाई से

 २०

 PEUS  तक  की  तीर्थ  यात्रियों  का  केवल  एक  दल  पश्चिमी  पाकिस्तान  गया  था  प्रौढ़

 वहू दल
 भी  १६  से  Le  PEXS  तक  गुरुद्वारा  ननकाना  साहेब  की  यात्रा  के  लिये

 गया  था
 |

 र्स

 तीर्थ  यात्रा  के  लिये  ४४५३  व्यक्ति  गये  थे  ।

 यात्री दल  के  लिये  पाकिस्तान  प्राधिकारियों  ने  परिवहन  का  प्रबन्ध  किया
 था

 कौर
 उसने

 उनके  ननकाना  साहेब  में  घूमने  फिरने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाये  थे  ।

 आणविक  पृथककरण  संयन्त्र

 1६२८.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  भारत

 one  पांच  वर्षों  में  स्वयं  aaa  आणविक  पृथक्करण
 संयन्त्र

 और

 यदि  तो  इन  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ?

 पु प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  यह  बिल्कुल  सम्भव
 है  ग्रोवर  यह  मामला  विचाराधीन है

 लागत  संयन्त्र  के  आकार  पर  निभा  होगी  ।  लागत  तभी  से  नहीं  बताई  जा  सकती  |

 लकड़ी  के  काम  को  संस्थायें

 TRE.  श्री  दो०  चं०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  शौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  विस्तार  केन्द्र  योजनाओं  या  छोटे  उद्योग  सेवा  योजना  के  अन्तर्गत  भारत
 में  लकड़ी  के  काम  की  संस्थायें  स्थापित  करने  का  विचार  करती

 यदि  तो  कितने  ak  शर

 (7)
 उन  पर

 arg  त व्यय ि  क्या  होगा
 कौर

 उनकी  निर्धारित  था रिता
 क्या  होगी <  मूल  अंग्रेजी  में



 ५  PENS  लिखित  उत्तर  BRR

 उद्योग  मंत्रो  :  से  (77)  केन्द्रीय  सरकार  ने  तीन  विस्तार
 केन्द्रों  की

 स्वीकृति  दी  जिनके  साथ  बढ़ईगिरी  ate  लकड़ी  के  काम  के  विभाग  संलग्न  हैं  ।  दो
 शौर  योजनायें

 विचाराधीन  हैँ
 ।

 स्वीकृत  कौर  विचाराधीन  योजनायें  के  बारे  में  एक  विवरण  gar

 है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्घ  साथी  १०८ ]

 ।  चूंकि ये
 काम

 के
 सामान्य  सुविधा  केन्द्र  उनकी

 उत्पादन
 क्षमता  का  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  है  ।

 ग्रास  प्रौढ़  खादी  उद्योगों  का  विकास

 श्री  दो०  च०

 1६३०.  if  सरदार  इकबाल  fag  -

 श्रकरपुरी

 कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्राम  ate  खादी  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  REX L—YR  से  PEXY—YE  तक  पंजाब

 सरकार  को
 कितना  ऋण  कौर  श्रनुसहाय्य  दिया  कौर

 क्या  दी  गई  समूची  राशि  का  पूर्णरूप  से  उपयोग  कर  लिया  गया  है  या  उपरिलिखित

 वर्षों
 में  से

 किसी  वर्ष में  कोई  राशि  व्यतीत  हुई है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  क्०  च०  :
 एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्घ  संख्या  Rok  ]

 कंवल  3,00, Yoo  रुपये
 की  एक  जो  १९५५-५६  में  ग्राम  चमड़ा  उद्योग  के

 विकास के  लिये  मंजूर की  गई  थी  राज्य  सरकार  द्वारा  ली  गई  थी  कौर  इसका  श्रांदिक  रूप  से  उपयोग

 किया गया  था

 अन्य  स्वीकृत  राशियां  वित्तीय  वर्ष  की  समाप्ति
 पर  व्यपगत हो  गई

 थीं
 किन्तु  उन्हें

 अरब  चालू  वर्ष

 के  लिये  मान्य
 कर

 दिया  गया  है
 ।

 सोमांत  घटनायें

 काश्मीर  कौर  राजस्थान  के  भारत-पाकिस्तान  सीमांत पर  १  जुलाई  से  तक

 मास वार  कितनी  घटनाओं  की  सरकारी  तौर  पर  सुचना  दी  गई

 ये  घटनायें किस  प्रकार  की  कौर

 ऐसी  घटनाओं  की  संख्या  क्या  है  जिन्हें  दोनों  सरकारों  ने  मैत्रीपूर्ण  ढंग  से  निपटा  लिया  है  ?

 मंत्री  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  यह  पंजाब
 तौर

 राजस्थान
 के

 भारत-पाकिस्तान
 सीमांत  पर

 १  जुलाई से
 ३१  १९५६

 तक  की
 अवधि

 शौर

 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  सीमांत  प्रौढ़  युद्धविराम  रेखा  पर  १  जुलाई  से  ३१  CONG  तक  की  अवधि

 में  हुई  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  सुचना  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 अ्रनुबन्ध  संख्या  ११०  ]  ।
 जम्मू  पर

 काश्मीर  के  बारे  में  सितम्बर  दौर  १९५६  के  मासों  के

 ग्रां कड़े  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हुए  हैं  ।

 ate  (7)  अधिकांश  घटनायें  मामूली  चोरी  ate  ढोरों  को  भगा
 ले

 जाने  की  थीं  ।

 कुछ  मामले
 गम्भीर  भी  जिनमें

 भा
 राज्य

 राष्ट्र जनों
 का

 AYSYI  शौर  हत्या
 की  गई

 थी
 ।

 faa  cat  में  ।
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 सभी  छोटी-मोटी  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  प्राधिकारियों  द्वारा  तत्स्थानी  पाकिस्तानी

 श्राधिकारियों से  बातचीत  की  गई  थी  ।  इसके  कुछ  चुराये  हुए  ढोर  भोर  चारे  में  से  दो  पहन

 भारतीय  राष्ट्र जन  पाकिस्तान के  प्राधिकारियों  द्वारा  वापस  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 गम्भीर
 घटनाय्रों के के

 पाकिस्तान सरकार  से  विरोध  प्रकट  किया  गया  था

 फरोदाबाद  को  बस्ती

 1६३२.  श्री  दी०  शर्मा  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 १९५५-५६  शौर  में  फरीदाबाद  की  बस्ती  पर  कुल  कितना  जय

 saa  किया  गया

 यह  खर्चें  किन-किन  प्रयोजनों  के  लिये  किया  गया

 इसी  भ्र वधि में  कुल  कितने  शरणार्थियों को  फरीदाबाद  में  बसाया गया

 इन्हीं  वर्षों  में  इस  बस्ती  में  कौन-कौन  से  निजी  उद्योग  स्थापित  किये  गये
 कौर

 (=)  इन  कारखानों  में  श्री  तक  कुल  कितने  व्यक्तियों
 को

 काम  दिया गया  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री
 मेहरचन्द

 :  कौर  दो  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर
 रखें

 जाते  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १११]

 इस  अवधि  में  कोई  नये  दार णा र्थी  फरीदाबाद  में  नहीं  बसाये  गये  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 222]

 Q,RVK

 कनाडा  के  लिये  भारतीय  आप्रवासी

 1६३३.  श्री  to  चं०  कलशा ी २१३१३  कया  प्रधान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 )
 कनाडा  में  भ्राप्रवासियों  के  रूप में  जाने  के  लिये  भारतियों  का  कितना  वार्षिक  कोटा

 निश्चित  किया  गया  अर

 चालू  वर्ष  में  कनाडा  जाने  के  भारतीय  आप्रवासियों  को  कुल  कितने  दृष्टांत
 दिये  गये  ?

 परिधान  मंत्री  तथा  बवैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  भारत  और  कनाडा

 की
 सरकारों

 के  बीच  २६
 १९५१

 को  हुए  करार
 के  अनुच्छेद  (  के  प्रतिवर्ष  १४०

 भारतीय  नागरिकों  को  कनाडा  में  जाकर
 स्थायी  रूप  से  रहने  के  लिये

 अनुमति
 दी

 जा  सकती
 है

 करार के  अनुच्छेद  (२)  के  यह  व्यवस्था है  कि  निर्धारित श्रीयंत्र  के  अतिरिक्त  भारतीय

 उद्भव  के  कनेडियन  नागरिक  का  पति  या  पत्नी
 a  २१  वर्ष  से  कम  वायु  के  अविवाहित बच्चे  इस  शर्त

 कनाडा
 में  स्थायी  रूप  से  रहने  के  लिये  प्रवेश  कर  सकते  हैं  कि  वे  कनाडा  झ्राप्रवास  अधिनियम  के

 बाघों  को  पुरा  ते  हैं  ।

 चालू  वर्ष  में  जनवरी  १  से  ३०  सितम्  बर  भारतीय  नागरिकों  को  282
 दृष्टांक  दिये गये  हैं

 परन्तु  यह  श्रभी  मालूम  नहीं  है  कि  इनमें  से  कितने  दृष्टांत  थे  शौर  कितने

 ee
 दुष्टता थ

 मूल  ast



 ५  १९५६  BRK

 यूरेनियम ब्

 1६३४.  श्री  दो०  Wo  बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  ने  PEYY—YE A UI # fay में  भारत  के  किसी  राज्य  में  यूरेनियम

 भ्रामक  के  पाये  जाने  की  सूचना  दी  कौर

 यदि  तो  किन  स्थानों  पर  ak  किस  प्रकार का  ?

 प्रस्ताव  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्रेस  टेली

 1६३५.  श्री
 दी ०  चं०

 क्या  संचार  मंत्री
 ७  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन

 संख्या  9&3  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जापान  में  प्रेस  टेलीग्रामों  की  दरों  के

 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  कौर  जापान  सरकार  के  बीच  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर )  जापान  के  दूर-संचार  प्राधिकारियों  से  wir

 उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  उन्हें  फिर  स्मरण  कराया  गया  है  ।

 साइकिलों  का  निर्यात

 1६३६.  श्री
 दो०  Wo

 क्या  वाणिज्य  ate  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  बाईसिकलों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये गये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  :
 एक  इंजीनियरिंग  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  बनाई

 गई  है  ।  परिषद्  की  एक  तालिका  केवल  बाईसिकलों के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  काम  की  देखभाल

 करती है  ।  बाईसिकलों के  निर्यात  सम्बन्धी  मामलों में  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  की  सहायता  करने  के

 लिये  बाईसिकलों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  में  एक  स्थायी  ह्  उपसमिति भी  बनाई  गई  है  ।

 २.  इंजीनियरिंग के  सामान  जिनमें  बाईसिकलें भी  सम्मिलित  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने

 के  लिये  इंजीनियरिंग  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  ब्रह्मा  मिस्र  ्र  पूर्वे  अफ़रीका में  बड़े

 पैमाने  पर  बाजार  सर्वेक्षण  किये  हैं  ।  इन  रिपोर्टों  का  बड़े  पैमाने  पर  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ३.  परिषद् ने  एक प्रतिनिधिमंडल पहले  ही  ब्रह्मा  भेज  रखा  है  ।  प्रतिनिधि  मंडल  का  एक  सदस्य

 एक  साइकिल  निर्माता  था  |

 ४.  बाईसिकलों  को  इत  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शिनियों  जिन्होंने  भारत  में  भाग  लिया  प्रदीप

 किया गया  है  :

 VEUT-AY :

 (१)  भारतीय  व्यापार  काहिरा

 (२)  लौसेन  व्यापार  लौसेन  )

 न  ५-५६  :

 है  | (  )  लिपसिंग  बसन्त  ऋतु  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  लिपसिंग  जर्मनी )

 (2)  पोम-पेन्ह  अन्तर्राष्ट्रीय  औद्योगिक  पोम-पेन्ह  )

 (३)  पाकिस्तान  अन्तर्राष्ट्रीय  उद्योग  कराची

 (४)  तीसरा  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  जकार्टा
 )

 (५)
 रजत  जयन्ती  आदिस  बाबा

 मूल  sist
 में

 ।



 लिखित  उत्तर
 ५  PEYS

 ८२६

 १६४६-५७

 (2)  जगरेब  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  जगरेब
 )

 (२)  पूर्णतया  भारतीय  प्राग
 )

 (३)  पूर्णतया  भारतीय  लागोरु
 गरिया  )

 (४)  पूर्णतया  भारतीय  श्रक्करा
 कोस्ट  )

 अगर

 जाती हैं  :

 (2)  कोलम्बो  )

 ं  )  तेहरान

 (३)  कराची

 (४)  मनीला
 )

 &.  इंजीनियरिंग  का  माल  तैयार  करने  वालों  को  निर्यात
 के

 लिये  तैयार  किये  जाने  वाले

 इंजीनियरिंग  का  माल  बनाने  के  लिये  लोहा
 पर

 इस्पात  के  प्रति  स्थानों  को
 प्राप्त

 कर
 सकने

 के
 लिये

 उपलब्ध किये  गये  हैं  ।

 ७.  निर्यात  के  लिये  तैयार  की  गई  साईकिलों  के  निर्माण  में  काम  में  लाये  जानें  वाल

 निर्यातित  ate  कच्चे  माल  पर  दिये  गये  रायात-शुल्क की  वापसी  के  लिये  एक
 योजना

 को
 अन्तिम

 रूप  दे  दिया  गया  है  ।

 ८.
 विदेशी  मंडियों  में  बाईसिकलों

 के
 मूल्य  प्रतियोगी  करने  के  सरकार  ने

 यह  निर्णय  किया  है  कि  ट्यबनिर्माण उद्योग  को  भारत  में  शीघ्र से  शीघ्र  विकसित

 किया  जाये
 कौर  तदनुसार  भारत  में  ट्यूबों  बनाने

 के
 लिये

 भ्र ति रिक्त  लाइसेंस  दिये

 गये  हैं  ।

 एल्यूमीनियम

 1६३७.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  भारी  उद्योग
 मती  बह  बत्तान

 की
 झपा  करेंग

 कि

 देश
 में  इस  समय  कितने  एल्यूमीनियम  की  आवश्यकता  कौर

 इसका  कितना  उत्पादन देश  होता है  site  कितना  बाहर
 से

 भ्राता  है  प्रौढ़
 उनका

 मूल्य  क्या  है  ?

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर )  लगभग  २०,०००  टन  |

 गत  तीन
 वर्षों

 के  एल्यूमीनियम का  उत्पादन  श्रायात  सम्बन्धी  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  arr  संख्या  ११२]

 उत्तुंग  अन्तरिक्ष  किरण  गवेषणा  प्रयोगशाला

 1६ ३८.  श्री
 दी०  चं०

 क्या  प्रधान  मंत्री  २०  2eUE  को
 पूछे  गये  श्रतारांकित  प्रशन

 संख्या  g&o  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  काश्मीर  के  गुलमर्ग-खिंलनमर्ग  क्षेत्र  में  उत्तुंग

 अन्तरिक्ष  किरण  गवेषणा  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  हां
 ।

 मल  अंग्रेजी



 ५  १९४५६  लिखित  उत्तर  iran)

 निष्क्रांत  सम्पत्ति

 1६३८९  श्री दी०  ह  फार्मा  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ae Oa के  पन्त तक  में  कितनी  निष्क्रांत  इमारतों  को  नीलाम  किया

 are

 इस  प्रकार  की  निष्क्नांत  इमारतें  कितनी  हैं  जिनका  कब्जा  खरीददारों  को  दिया  जा
 चका

 1  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  कौर  १९५६  के  अन्त  तक  की

 seer  सूचना  भारत  नहीं

 है  परन्तु  ReNs  तक  दिल्ली  में  नीलाम  हुई  इमारतों  की  संख्या
 १,७२२ है  ।  इसमे ंसे  ooo  मामलों  में  नीलामी  में  खरीदने  वालों  को  कब्जा  दिया  जा  चका  है

 श्राकाशावाणोी

 1६४०.  श्री  दी०
 चं०  शर्मा  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मात्रा  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि

 श्राकाद्वाणी  द्वारा  स्कूलों  के  लिये  जो  कार्येक्रम  प्रसारित  होता  उससे लाभ  उठाने

 वाले  विद्यार्थियों की  संख्या  का  कोई  प्राक्कलन किया  गया

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है
 ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री  (Sto  और  भारत  भर  के  9, 8Lo Tht स्कूल

 स्कूलो ंके  लिये  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रम  से  लाभ  उठातें  परन्तु  कितने  विद्यार्थी इन  कार्य  क्रमों

 को  सुनते  हैं  इसके  कोई  अ्रांकड़े  एकत्र  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 स्विमिंग  पल  रिएक्टर

 श्री  दी०

 नम roe
 f  श्री  फ  उठ

 set  भान  जी  oe  wth  thf

 कनाडा  की  सहायता  से  स्विमिंग  पुल  रिएक्टर  बनाने  में  जब  तक  कया  प्रगति  हुई  शौर

 इस  पर  कितनी  राशि  खर्चे  की  जायेगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वर्देदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  स्विमिंग  पूल  की  तरह के

 भारते  के  प्रथम  रिएक्टर  को  जिसने  ret  में  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  भारतीय

 अब  शाक्ति  संस्था  के  कर्मचारियों  द्वारा  बनाया  कौर  रूपांकित  किया  गया  था  ।  इसक  लियें  कनाडा से

 कोई  सहायता  नहीं  ली  गयी  थी  ॥

 ईंधन  इत्यादि का  खर्चा  छोड़ कर  जोकि  after  से  पट्टे पर  लिया  गया था  लगभग

 २६  लाख  रुपये  का  खर्चा  होगा  |

 साईकिलें

 श्री  दी०  Wo  शर्मा
 1६४२  श्री  रा०  श्र०

 क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्त उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  कितने  कारखाने  बाईसिकलों  के  उत्पादन  में  लगे  हुए

 मूल  wat  में  ।



 लिखित  उत्तर
 ५  १९५६

 ए

 वे  कहां-कहां  स्थित

 क्या  ये  कारखाने  देश  की  श्रावश्यकताओओं को  पूरा  कर  सकेंगे  भर

 यदि  तो  इस  देशी  उद्योग  की  रक्षा  के  लिये  विदेशों  से  wats refact  के  आयात  पर  कोई

 रोक  लगायी गयी  है  ?

 उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री
 ६३  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  mara  संख्या  ११३  |

 गौर  अभी  नहीं
 ।  परन्तु  फिर  भी  बाईसिकल  उद्योग  को  सुरक्षण

 दिया
 जाता

 बहुत  सीमित  मात्रा  में  आयात  की  प्रनमति भ्झ  दी  जाती  है
 ।

 उस  पर  संरक्षण  शुल्क  भी  लगाया  जाता  है
 |

 रूस  से  व्यापार

 1६४३८
 श्री  दी०

 चं०
 दार्मा

 :
 क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 कपा  करेंगे  कि

 2EUY  में  रूस  से  तथा  वहां  को  कितनी  कीमत  का  कितने  टन  व्यापारिक  माल

 आयात  are  निर्यात  किया  ak

 इसक  बयान  क  सम्बन्ध  म  क्या  पग  उठाय  गय  हू

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )

 निर्यात  ३२६  लाख  रुपय  का

 ६२१  लाख  रुपय  का

 )  (१)  २  PeUy  को  एक  व्यापार  समझौता  |: उदा  था  ।

 (२)  मार्दल  बुलगानिन  के  भारत  शुभागमन  पर  १३  geuy at FT को  जो
 संयुक्त

 ज्ञापन  प्रकाशित था  उसमें  सोवियत  रूस  ने  भारत  से  रोक  अधिक  खरीद  करना

 मान  लिया  था  ताकि  दोनों  देशों  का  व्यापार  स्तर  एक  सा  रह  सके  |  भारत  का

 राज्य  व्यापार  निगम  कौर  रूस  के  व्यापारिक  प्रतिनिधि  पुरे  सहयोग  से  इसके  लिये

 भरसक  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 ऊन  उद्योग  का  विकास

 1६४४.  श्री  दी०  do  फार्मा  क्या  वाणिज्य  उपभोग-वस्त  उद्योग  मं
 यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  ऊन  उद्योग  के  सुधार  के  लिये  क्या पग  उठायें  जा  रहे  हैं
 शर

 इसके  लिये  कितना  धन  रखा  गया  कौर

 क्या  इस  उद्योग  की  वर्तमान  अवस्था  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  ऊन  उद्योग
 के  विकास ate  सुधार  के लिये

 एक  विकास  परिषद्  की  स्थापना कर  दी  गई  है  ।  परन्तु  द्वितीय
 पंचवर्षीय

 य  योजना  में  इसके  लिये

 कोई  धन  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 नहीं

 मूल  wast
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 मोतीनगर में  अस्पताल

 ६४५.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 मोतीनगर में  जिस  अस्पताल  के  लिये  पिछलें  दिनों  स्थान  खाली  कराया गया  क्या

 वह  बन  कर  तेयार  हो  गया

 यदि  तो  उस  पर  कितना  धन  खर्चे  किया  गया
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  मोतीनगर  में  ae के  लिये

 पिछले  दिनों  कोई  जमीन  खाली  नहीं  कराई  गई  वहां  सन्  Peuy A में  €०,६३५ रुपये  की  लागत  पर

 पुनर्वास  मंत्रालय ने  एक  दवाखाना  तथा  प्रसूती  कक्ष  बनवाया  था  |

 साईकिल  उद्योग

 1६४६.  श्री  रा०  प्र०  गर्ग  :  क्या  वाणिज्य  ake  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 गत  दो  वर्षों  में  कुल  कितनी  कीमत  की  साइकिलें
 शर

 साइकलों  के  फूटकर  qa  तैयार

 इस  काल  में  aware  इस  उद्योग  में  कितने  कर्मचारी  नियुक्त  थे
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  बड़े  पैमाने  के  कारखानों  द्वारा  geuy

 में  निमित  साइकिलों  का  मूल्य  लगभग  ६  करोड़  रुपये  geus  में  निमित  साइकिलों
 का

 मूल्य  लगभग

 OY  करोड़ रुपये  ह्  छोटे  पैमाने पर  उत्पादन  करने  वाले  कारखानों के  हैं  ।

 बड़े  पैमाने  के  कारखानों  में  इस  उद्योग
 की  प्रतिदिन  की  औसतन  श्रमिक  संख्या  १९४५४

 में  Y,o09  शर  १९५४ में  ६,४८५ थी  ।  छोट  पैमाने  के  कारखानों  की  वर्षवार  श्रमिक  संख्या  ठीक

 से  तो  प्राप्य  नहीं  परन्तु  प्रमाथी  है  कि  वह  संख्या  लगभग  ६,५०० है

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति

 1६४७.  श्री  बीरेन  दत्त
 :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  के  बाढ़ग्रस्त  के  विस्थापितों  को  किसी  प्रकार  की  श्रावास  सहायता  प्रदान  की

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  की  है
 ?

 मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना )
 ate  त्रिपुरा में  बाढ़  सहायता  कार्य

 सभी  प्रकार  के  पीड़ितों के  लिये  नकद  कौर  जिन्स  के  रूप  में  किया गया  था  ।  इसमें  विस्थापितों

 झर गैर-विस्थापितों  में  कोई  भेदभाव नहीं  किया  गया  था  ।  सभी  उचित  मामलों  में  त्रिपुरा  सरकार  ने

 बांस  कौर  चट्टाइयों  के  रूप  में  घर  बनाने  का  सामान  सहायता  के  रूप  में  दिया  |

 ait  में  जुलाहों  की  संस्थायें

 1६४८.  श्री  गाडिलिंगन  गौड़  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  पेपर  राज्य  की  कुछ  जुलाहों  की  संस्थाओं ने  उपकर  कोष  के
 अन्तर्गत

 गलत  दावे
 करके  बिक्री

 कर
 पर

 बिक्री
 को  छूट  की

 राशि
 प्राप्त

 की  eS  ट

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्या  इन इन  चीजों  के  परिशोधन  के  faa  झ्ांघ्र  राज्य  की  इन  deal  का  कोई  लेखा

 परीक्षण  हुमा  कौर

 यदि  तो  इसका  परिणाम  क्या
 !

 उद्योग  मंत्री  कदाचित  माननोय  सदस्य  का  तात्पय

 हथकरघा  वस्त्रों  की  बिक्री  पर  दी  जाने  वाली  छूट  की  राशि  से  है
 ।  यदि

 ऐसा
 तो  प्रसन्न  सरकार  ने

 रिपोर्ट  दी  है  कि  गलत  दावे  स्वीकार  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 (  श्र  राज्य  सरकारें  संस्थानों
 को  छट का

 भुगतान  करने  से  पहले  दावों  की

 जांच  तथा  विश्लेषण  समुचित  तौर  पर  करती  हैं  ।

 प्रशिक्षण  केन्द्र

 1६४९.  श्री स०  चल  सामन्त  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५६
 से

 राज्यवार  कितने  प्रशिक्षार्थी श्रम  मंत्रालय  के  प्रशिक्षण  seat

 में  प्रशिक्षण  ले  रहे

 ऐसे  निजी  कारखाने  ate  श्रौद्योगिक  निकायों
 की  संख्या

 राज्यवार
 कितनी  है

 जो

 कि  श्राजकंल  प्रंशिक्षणार्थियों  को  प्रशिक्षण  को  सुविधाएं दे  रहे  कौर

 इस  समय  कितनी

 महिलाओं
 को  प्रशिक्षण  दिया जा  रहा  है  ?

 TAA  उपमंत्री
 श्राबिंद

 ः  (#)

 राज्य  प्रशिक्षण  प्राप्त कर  रहे

 प्रशिक्षणार्थियों
 की  संख्या

 ग्राहक  WY

 अ्रासाम  RAO

 बिहार  Rev

 बम्बई  VEE

 मध्य  प्रदेश  २२३

 मद्रास  w3BY

 १७६

 पजाब  GER

 उत्तर  प्रदेश  2,42

 पश्चिमी  बंगाल  2,9%9

 मसूर  eke

 265

 राजस्थान  मन

 नाविक  ण्ग्को  चीन  १६८

 हैदराबाद  Rvs
 अजमेर  Go

 क  «  &&
 दिल्ली  ६५१

 हिमाचल  प्रदेश  ७६

 कुल  €,०  36
 eee

 पाल  wast
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 उत्तर  प्रदेश  RE

 पश्चिमी  बंगाल  ३०५

 १

 Go.  थ्रो  हेमराज  :
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 में

 मक्खी  पालन के  लिये  अलग-भ्रमण  राज्यों  को  कितना-कितना  शभ्रनुदान  दिया  गया  कौर  कहां-कहां  कितने
 ~

 कितने  क्षेत्रीय  मधु-नक्वी  पालन  केन्द्र  उपकेन्द्र  खोले  गये
 ?

 मंत्री  क०  चल  (१)  माघ-मक्खियां  पालन  के  लिये  PEUG—UY  में  भारत

 सरकार  द्वारा  प्रत्यक्ष  राज्य-सरकारों  को  दिये  गये  ग्रनदान प्स  :--

 राज्य  का  नाम  मतदान च्

 Ro

 मध्य  प्रदेश  G,Vvo

 पजाब  रेल

 रे  RKo

 कग  ६६,३४०

 oe  oe

 योग  GO,Roy
 et  er  ee  oes  जा

 (२)  मधु-मक्खी  पालन  के  लिये  में  रखी  भारतीय  खादी
 व

 ग्रामोद्योग
 बोर्ड  द्वारा

 विभिन्न  राज्यों  में  संस्थाओं को  दिये  गये  भ्रनुदान

 शर्त राज्य  का  नाम

 Ro

 अंध्र  प्रदेश  22,500

 १,८००

 28,500

 मध्य  प्रदेश  9,500

 मसूर  हँ  9 Yoo VI

 पजाब  V,G00

 22,000 उत्तर  प्रदेश

 परिश्रमी  बंगाल  %,900

 पाट

 योग  2X, vo

 ह

 मूल  म्रंग्रेजी
 में  ।

 *१.  PENS  सं  पहल  |
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 (3)  १९५६-५७ में  खोले  गये  केन्द्रों  अाफिस  )  ,  उप-केन्द्रों  व  मॉडल  पधू-मक्स्व  पालन

 केन्द्रों  की  संख्या  तथा  ये  केन्द्र  कहां-कहां  खोलें  गये
 :

 ee

 उपकरणों व
 स्थानों  नाम

 राज्य का  ि माडेल-मध-मक््खो  a eee

 पालन  च्  को  संख्या  क्ह्न्द्र  उपकरण  माइल

 अाफिस  )  पालन

 (2)  (२)  (yw)
 ह  (x)

 ee

 १.  ae  १  केन्द्र

 व  ४

 उप-केन्द्र
 मल्ल का पल्ली
 कोडीवरभ

 श्री  कृष्णपटनम

 हैदराबाद

 २.  बम्बई  केवल १  मॉडल

 मधु-मक्खी  पालन  केन्द्र

 मद्रास  कवल
 १

 केन्द्र  पेरिया कलम

 व  २०  SI-PeT  चिन्नामन्नर

 कर्नल

 बतरफ़

 सिविल

 20  साथर

 मट् पाल यम

 ११  मरुदमकोड

 नेयथधिनकरा १

 १३

 ay  मलयाडी

 र्  पोचिरेय
 ge
 Ax  करिया

 १७

 8c  me

 १९  बूथापांडी

 २०  करूंगा
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 ---

 (२)  (¥)  (x) (2)  (२)

 ४.
 मध्य  प्रदेश  १  केन्द्र  उज्जैन

 ५.  मैसूर  ३०  उपकेन्द्र  व  मल्टी  चार

 ३  माडल  मद-मक्खीचूस

 पालन  केन्द्र

 त्याग्ली

 जम्बोती

 हंगरी  श्रीधर

 चंडगोड

 कतर दल ली

 कोतवाली

 20  दुर्गा

 उर्बागि ११

 cs  मरुगडा

 न  कुड़ाली

 gy  जानिगे
 ~

 १६  ज़रूर
 aerator

 29  होकर

 Qc

 १६  मारागोड
 १५

 Qo  ग़ार वल

 २१

 श्र  पुत्र

 २  रे  उप्पीनांगड़ी

 २४

 ced  शिर्वा

 रद  पर दूर
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 (१)  (3)  (x
 (४).

 उत्तर-प्रदेश  केवल  ४५  उप-केन्द्र

 AICI

 कालाडंगी

 कान  पर  ee  के  array  इलैक्ट्रोनिक  फोन

 करेंगे  कि  :

 1६५१  श्री  राव  :
 क्या  वाणिज्य

 कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 १९४५४,  geuy  mie  PENS  में  कान  सम्बन्धी  कितने  लैक्टो-इलैक्ट्रोनिक
 फोन  आयात  हुए  थे

 कर  को  मिला  कर  कौर  निकाल  कर  इनकी  मूल  कीमत  क्या

 भारत  में  निर्मित  कान  के  फोनों  के  मूल्य  क्या  alk

 विदेशी  अर  भारतीय  कान  के  फोनों  तथा  बैटरी  की  किस्मों  तथा  टिकाऊपन दोनों  में

 नया  अन्तर  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  क्योंकि  यह  मद  समुद्र-व्यापार  लेखे  में

 विशिष्ट  रूप  से  दिखाई  नहीं  गई  इसलिये  इसके  वास्तविक  आयात  के  प्राप्य  नहीं  हैं
 ।

 आयात  हुए  कान  के  फोन  के  दाम  RXo  रुपय ेसे  Soo  रुपये  तक  विभिन्न  आयात

 कर
 की

 प्रमाणिक  दर  १७  प्रतिशत  यथा मूल्य  है  ।

 इस
 समय  भारत  में  कान  के  फोन  नहीं  बनते हैं

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 विलायक  निस्सारण

 1६५३.  श्री  ब०  प०  नायर  :  कया  वाणिज्य  कौर  उप  भोग-बस्ती उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 विलायकों  के  निस्सारण  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  भारत  की  स्थिति  कया  ar

 देश  में  किन  विलयनों  का  site  कितनी  मात्रा  में  निस्सारण  होता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (  श्री  :  तथा  माननीय  सदस्य  खली
 के

 विलायक  निस्सारण
 के  सम्बन्ध में  वर्तमान  स्थिति  जानने के  इच्छुक  हैं  ।  प्रथम  योजना  की  अवधि  में

 प्रतिवर्ष  6.0  9,000
 टन  खली

 तैयार  करने  की  क्षमता  रखने  वाले  विलायक  निस्सारण  कारखानों
 की  स्थापना की  अनुमति  देने  का  निर्णय

 किया  था  ।  मई  FEXR  में  उद्योग  तथा
 मन

 )  अधिनियम के  लागू
 होने

 से  पहले देश  में  कार्य  कर  रहे  ५  कारखानों की  .  क्षमता  भी  इसमें
 लित  इस  अधिनियम  के  अधीन  शब  तक  खली  तैयार  करने  वाले  दो  दर्जन  कारखानों  को

 -न  दी  जा  चुकी  हैं
 |

 इनमें  भोज्य  तथा  भोज्य  दोनों  प्रकार  की  खली पर  कार्य  हो  सकता  हैं

 पहली
 श्रेणी  में

 सरसों  ate  अलसी  शादी  की  खली  है
 ।

 दूसरी  श्रेणी  मुन्ना
 ौर

 मिल ्  wast  में
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 रेड़ी  के  तैल  इरादी  की  खली  होती  है  ।  प्रत्येक  प्रकार  की  खली  से  निकाले  जानें  वाले  तेल  की  मात्रा

 बाजार
 को  मांग  के  भ्रनुसार  शभ्रनुजप्तिधांरियों  के  स्वविवेक के  sparc  परिवर्तित  होती  रहती  है  ।

 इसलिये  विभिन्न  प्रकार  की  वली  से  उत्पादित  तेल  की  मात्रा  के  ठी  ठीक  बताना  सम्भव
 नहीं है  ।

 ग्रामोद्योगों का  विकास

 ठाकर  युगल  किशोर सिह
 1६४४  बाबू  रामनारायण सिह

 थ्री  देवगन

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  FEXQ—YY  की  अ्रवधि  में  ग्रामोद्योगों  के

 विकास  के  सम्बन्ध  में  बिहार  राज्य  कौ  कितनी  रकम  मजूर  की  गई  थी  ?

 उत्पादन  मंत्री  कठ  चल
 :  Pe4g—  में  बिहार  सरकार  को  2, XX,ooo,

 रुपये  शौर  ८८,६००  रुपये  के  ग्रनुदान  ऋण  दिये  गये  थे  ।  अखिल  भारतीय  खादी  तथा

 योग  बोर्ड  ने  राज्य  संविहित  बोर्ड  को  ait  बिहार  राज्य  में  पंजीबद्ध  मान्यताप्राप्त  को  यें

 रकमें  बांटी  थीं

 Atal  4,°  ३,५३९ रुपय

 8,९२,१२०  रू

 दक्षिण-पड़े  रेलवे  में  रेलवे  डाक  सेवा  का  प्रधान  कार्यालय

 श्री  संगण्णा
 1६४५  श्री  fao  | हु  दास

 कया  संचार  मंत्री  २५  REYES  को  पूछें  गये  तारांकित संख्या  १४४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 म  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ans

 क्या  दक्षिण-पूर्व  खण्ड  में  रेलवे  सेवा  के  प्रधान  कार्यालय  कलकत्ता
 से

 कटक  स्थानान्तरित  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय
 का

 परिपालन  किया  जा  चुका  श्र

 यदि  उत्तर नहीं
 में

 है  तो  इसका  कारण  क्या

 सिंचाई  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  9-2 2-¥R A से

 seq  उत्पन्न नहीं  होता

 भारतीय  राष्ट जनों  का  पनर्वास

 श्री  झ०  Fo  गोपालन
 1६५६.

 श्री  श्रयुण्णि
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 हाल  के  वर्षों में  लंका  श्र  बर्मा
 से  जिन  राष्ट्र जनों ने  sama  किया  था

 उनके  पुनर्वास के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की

 यदि  तो  उसका  ब्योरा

 उनमें
 से

 कर्ल
 राज्य  के  कितने 5 व्यक्ति

 हैं  |
 ad

 मूल  अंग्रेजी  में



 रद  लिखित  उत्तर  ५  PERE

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  तथा  लंका

 amt  वाले  भारतीय  राष्ट्र जन  साधारणतया अपने  घरों  को  अपने
 सम्बन्धियों

 के  पास

 वापिस जाते  उन्हें  अरपना  निजी  सामान  बिना  किसी  सीमा  शुल्क  के  लाने  की  अ्रनुमति  दी  जाती

 ये  व्यक्ति  भ्रपने-भ्रपने  जिलों  में  ही  बस  रहे  हैं  प्रौढ़  भारत  सरकार  ने  उनके  पुनर्वास के  लिये
 कोई

 विशेष  योजना  बनाना  आवश्यक  नहीं  समझा  है  ।  जहां  तक  बर्मा  का  सम्बन्ध  हाल  के  वर्षों  में  उस  देश

 से  किसी  भी  भारतीय  राष्ट्र जन  ने  sata  नहीं  किया  है  ।

 लंका  से  वापिस  ara  वालें  व्यक्तियों  के  राज्यवार  wins  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।  तथापि  हमारी

 जानकारी
 क  wae  लंका  से  धंशकोडी  के  रास्ते  लगभग  ३,०००  व्यक्ति  ्रावनकोर-कोचीन

 भारतोय  प्लास्टिक  वस्तु  निर्माण  उद्योग

 1६५७.  श्री  दो ०  ह. ०  शर्मा  क्या  वाणिज्य  ale  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  प्लास्टिक  वस्तु  निर्माण  उद्योग  के  लिये  विदेशों  में  बाजार

 ढूंढने  की  भ्रावइ्यकता  और

 यदि  तो  निर्यात  करने  के  कौन-सी  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 उद्योग  मंत्री  हां  ।  निर्यात करने  के  लिये
 की  गई

 कार्यवाही  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  Ree |

 डाक  तथा  तार  जालन्धर

 1६४५८.
 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 सरदार

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५६  में  पंजाब हलके  के  जालन्धर  डिवीजन  में  कुछ
 डाक

 तथा
 तार

 क
 छोटे

 दफ्तर  खोलें  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  इस  प्रयोजन के  लिये  कितने  स्थानों  की  पड़ताल  की  गई ?

 संचार
 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  at

 जालन्धर  डिवीजन  में  हाल में  प्रशासनिक  मुख्य  कार्यालय  को  छोड़  कर  १४  जगहों

 का
 सर्वेक्षण  किया  गया  कौर  तार  सुविधायें  दी

 गई  इस  वर्ष  कुक्कड़ पिंड के  शाखा  डाक  कार्यालय

 को  संयुक्त  डाक  तथा  तार  कार्यालय  में  बदला  जा  रहा  है

 टेलीफोन
 गीदड़बहा

 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 1६५६.

 ्  सरदार  श्रकरपुरी  :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  का
 फिरोजपुर  ज़िले  के  गीदड़बहा  में  टेलीफोन  एक्सचेंज ~

 के  अब  न  क  संतोषजनक  होने  पर  आकर्षित  कौर

 यदि  तो  कया  सरकार  उसकी  हालत  में  सुधार  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 मल  wash  में  ।
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 सिंचाई  मंत्रालय  में  मंत्रो  राज  :  सरकार  को  इमारत  के  संतोषजनक

 होन  का  पता  है  ।

 एक्सचेंज के  नई  सरकारी  इमारत  बनाने  के  स्थान  भजन  करने  की  व्यवस्था

 को  जा  रही है  ।

 तार  सीतोगरनों

 सरदार  इकबाल  सिंह
 1६६८

 सरदार  श्रकरपुरो :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  क  रेंगे कि
 ~

 vat  निकट  भविष्य में  फिरोजपुर  सी तो गन्नो  में  कोई  तार  कार्यालय  खोला

 यदि  तो  कब ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  कौर  ऐसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 भ्रौपचारिक  प्रस्ताव  रखने  पर  यदि  जांच  होनें
 पर  यह  ज्ञात  हो  कि  विभाग  को  कोई  हानि

 नहीं  होगी  यह  सुविधा  दी  जा  सकती  है  ।

 लुधियाना  में  श्रौद्योगिक  बस्ती

 1६६१.  Gare  इकबाल were

 क्या  वाणिज्य प्रौर  उपभोग-वस्त  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पंजाब के  लुधियाना  नगर  में  औद्योगिक  बस्ती

 स्थापित  की  जा  रही  शौर

 यदि  तो  इस  प्रयोजन के  लिये  पंजाब  सरकार  को  कितनी  दी  जायेंगी ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  हां
 ।

 )  योजना  कें ्रनमानत  20'S Y  लाख  रुपये व्यय  होगा  ।  राज्य  सरकारों को  यह  सारी

 राशि  दीर्घकालीन  ऋण  के  रूप  में  दो  जायेंगी  ।

 चालू  वित्तीय  वर्ष
 में  इस  प्रयोजन  राज्य  सरकार  को  ५  लाख  रुपये  का  ऋण

 मंजूर
 किया  जा  चुका  है  ।

 faq

 1६६२  थ्रो  मु०  इस्लाम हीन  :
 वाणिज्य  श्र  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  प्रतिवर्ष  मिर्चों  का  उत्पादन  किस  परिमाण में  होता

 देश  में  इनकी  खपत  का  परिमाण  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  भारत में  प्रतिशत  3,409,000  टन

 मिर्चों  का  उत्पादन होता  है  ।

 यथार्थ  जानकारी  उपलब्ध नहीं  है  ।  थोड़ी-बहुत  मात्रा  में  जो  निर्यात  किया  जाता  है

 उसके  अलावा  गेट  सारी  मिर्चों  की  खपत  देश
 में  ही  होती  है  ।

 aa  sat  में
 ।
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 सांभर  का  नमक  कारखाना

 ६६३.  श्री ई  चे  सोनिया  :
 क्या  उत्पादन  मंत्री  १२  १९५६  के  भ्र तारांकित

 संख्या  १७३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सांभर  साल्ट  फैक्टरी  में
 प्रतिमन

 नमक  का  उत्पादन-व्यय  खारगोदा  साल्ट  फैक्टरी  की  Wa  दूने  से  भी  शरीक  क्यों  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  क्र  च०  १२  १९५६  क  ्रतारांकित प्रइन संख्या प्रशन  संख्या  १७३४

 के  भाग  के  उत्तर  में  दिये  गये  झांकने नमक  की  सरकारी  फैक्टरियों  के  प्रबन्ध जो  खर्च

 उसके बारे  में  थे  ।  १९५५-५६  में  सांभर  व  खारगोदा  में  नमक  की  उत्पादन-लागत  लगभग

 ११  आने  १०  पाई  तथा  €  एक  पाई  प्रतिमा थी  ।  सांभर में  नमक  की  उत्पादन-लागत के

 होने का  कारण यह  है  कि  राजस्थान सरकार  को  राज शुल्क  (  व  संघी-शुल्क दिया  जाता  है  |

 2eYY—YE A TAT & oa Shana wh में  लगभग  ६  ७  प्रतिमा  के  हिसाब से  यह  शुल्क दिये  गये  ।  यदि  ये  शुल्क  नहों  तो

 सांभर का  नमक  सस्ता  होगा  ।

 निष्क्रांत

 1६६४.  डा०  सत्यवादी  :
 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  में  इस  समय  कितने  निष्क्रांत  मकान  अनधिकृत  रूप  से  लोगों  के  अधिकार

 में

 इन  मकानों  को  खाली  करवाने  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गई  है  तथा  उसके  क्या
 परिणाम  हुए  wk

 (7)
 कितने  नीलक्रांता  मकान  अभी  खाली  हैं  जो  भ्र भी  दिल्ली  में  किसी  कों  नहीं  दिये  गये  हैं  तथा

 उनका  शअ्रनुमानित किराया  क्या  है  ?

 मंत्री  मेहर  चन्द  :
 ere

 श्रनधिक्त  निवासियों  के  विरुद्ध
 निष्कासन  की  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  पिछले  ६

 महीनों में  २८४  झ्रनधिक्ृत  व्यक्तियों
 के  विरुद्ध  निष्कासन  की  कार्यवाही  की  गई  ake  ६८  मकानों

 के
 निवासियों  को  वस्तुतः  हटाया  गया  |

 ३२
 निष् कांत  मकान  जिनका  मासिक  किराया  ७३४  रुपये  ¥

 art  होता  है  खाली  हैं
 ।

 प्रतिकर  योजना  के  अधीन  संभावित  बिक्री  को  ध्यान  में

 दिये  जा  रहे  हैं  ।
 नये  किरायेदारों  को  मकान  नहीं

 मजदूरों  की  मजूरी

 1६६४५  श्री  द. ह  क०  गोपालन :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  में  सरकार ी  हथकरघा  मजदूरों की  ऐसे  मजदूरों

 से  कम
 है

 जो  कि  सहकारी  हथकरघा  कारखानों में

 यदि  तो  सरकार  इस  विषमता  को
 दर  करने

 की
 क्या  कार्यवाही  कर  रही

 ?

 किस  उपमंत्री  आबिद  :  हथकरघा  मजदूरों की  मजूरी से  सम्बन्धित  यथार्थ
 ध  उपलब्ध  नहीं है  ।  राज्य  सरकार  इस

 जानकारी  को  एकत्र  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 आवश्यक
 प्राकारों  के  उपलब्ध  होने  पर  ही  इस  पर  बिचार  किया

 जा
 सकता  है

 ।
 व
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 उपलब्ध  होत  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 संलग्न  विवरण  में  जानकारी  दी  गई  है
 ।

 Veyo F Mla में  खोले  जाने  वाले
 डाकघरों

 इत्यादि
 की

 कुल  संख्या  दिखाने  वाला  विवरण  (X-82-KE

 के  अतारांकित  संद्या
 दर

 भाग
 के
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 कामिक  संघ

 1६६७  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  मनीपुर के  कितने  संघो ंने  कार्मिक  संघ  अधिनियम  के  अधीन  पंजीयन  के  लिये  आवेदन

 दिया  और

 सरकार  ने  उन  आवेदन  पत्रों  पर  क्या  कार्यवाही  की  है
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 पश्म  उपमंत्री  राशिद  चली )  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है  तथा

 यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 मंदगामी  पहाड़ियों  में  हायूलियांग  में  सहायक  राजनीतिक

 अधिकारी के  कर्मचारियों  के  क्वाटर

 1६६८.  श्री  रीडिंग  किलिंग  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  PEK L—KR  में  तेजू  से  सहायक  राजनैतिक  अधिकारी  के

 कार्यालय  का  हाय लियांग  में  स्थानान्तरण  होने  के  मिमी  पहाड़ियो ंके  हाय लियांग  में  सहायक

 राजनैतिक  अधिकारी  के  कर्मचारियों  के  लिये  भ्र स्थायी  क्वार्टरों  निर्माण के  लिये  १०,०००  रुपया

 मंजर किया  गया  और

 यदि  तो  जब  तक  कितने  क्वाटर  बने  हैं  पौर  उनका  विवरण  क्यां  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही  है  ।  उसके  प्राप्त  होते  ही  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 |

 मूल  wait  में  ।
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 के  africa

 कार्यवाही
 )

 लोक-सभा

 ५  १९४५६

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 प्रश्नोत्तर र

 भाग  १)

 १२०१  म०  To

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  तृतीय

 वार्षिक  श्रधिवेदान

 संचार  सत्री  जगजीवन
 मैं  वायु

 निगम  १९५३  की  धारा  ३७  की

 उप-धारा  (२)  के  भ्रन्तगंत  इंडियन  एयरलाइन्स  PEXY-KG  के  तृतीय  वार्षिक
 प्रतिवेदन (

 की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  [  पुस्तकालय में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-५१४/५४६  ]
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 ४४  की  उप-धारा  (३)  के

 वायु  निगम  Rau  में  संशोधन  करने  वाली  भ्र धि सूचना  संख्या  इसी  ए०  (5)/4&,

 दिनांक  १९  2EYXS  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।  [  पुस्तकालय  में  रती  ययी  ।

 देखिये  संख्या  एस-१४५/५६  |

 अम्बर  चर्खा  जांच  समिति  सम्बन्धी  संकल्प

 उत्पादन
 मंत्री  क्०  चल

 में  संकल्प  १२/४३/५६-ए०  सी  ०,  दिनांक

 २६  REX  की  एक  प्रति  जिस  में  नम्बर  चर्खा  जांच  समिति  की  सिफारिशों  पर  सरकार  का

 मत  दिया  स  भा-पटल  पर  रखता  [  पुस्तकालय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-४५१७/४६  |

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  प्रभिसमय  तथा  सिफारिशों

 पर  की  गई  कार्यवाही

 टीम  उपमंत्री  आबिद  अरली )  मैं  १९५५  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  ३८नें

 सत्र  के  भ्र भि समय  तथा  सिफारिशों  पर  भारत  सरकार  द्वारा  की  गयी  अथवा  प्रस्तावित  का्येवाही

 दर्शाने  वाले  विवरण की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  ।  [  पुस्तकालय में  रखी  गयी  ।  देखिए

 संख्या  एस-५१६/५६  |
 hs  थ

 प्रंग्रेजी  में  ।

 RY



 ७२६  सदस्य  के  स्थान  की  रिक्ति  ५  PEXQ

 pat ao  ब०  बिट्ठल राव  9)  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  १९५५ में  हुमा

 था  ।  श्रब  दिसम्बर  मास  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संघ  के  के  अनुसार  यह  पास  होते  ही

 दोनों  के  पटल पर  रखा  जाना  चाहियें था  wa  विलम्ब  का  कारण  जानना  चाहते  हैं  |

 श्री  आबिद  चली  :  विलम्ब  का  कारण  गृह था  कि  अभिसमय  तथा  सिफारिशों  के  पास

 होने  के  बाद  हमने  अरन्य  मंत्रालयों  तथा  राज्य  सरकारों से  भी  परामर्श  लिया  ।  इसके  बाद  यह

 मामला  भारत  में  समिति  के  सम्मुख  रखा  जाता  हूं  ।  उसका  निर्णय  प्राप्त  होने  के  बाद  सरकार

 भ्रान्ति  निर्णय  लेती  है  पौर  उसे  यहां  रखती  है  ।

 श्री  कामत  :  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण में  वह  कार्यवाही  दी  गयी

 है  जो  की  जा  चुकी  है  तथा  जो
 की  जाने  वाली  जहां तक  की  जानें  वाली  कार्यवाही  का  प्रदान

 मै ंसरकार  स ेप्रार्थना करता  हूं  कि  अन्तिम  निर्णय  लेने  से  पूर्व  सभा  को उस  पर  चर्चा  करने  का

 भ्र वसर
 दिया  जाये  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला है

 श्री  आबिद  at  में  बिलकुल  के  हाथ  में  हूं  ।

 महोदय  :  में  इस  पर  विचार  करूंगा
 |

 श्री  फीरोज  गांधी  का  जो  प्रस्ताव  aia  तीन  बजे
 पृश्नी

 उ०  मू०  त्रिवेदी  )

 लिया  जाने
 वाला  है  उस  पर  में  एक  औचित्य  प्रशन  उठाना  चाहता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  अभी  सभा  के  सम्मुख  नहीं  रखा  गया  है  कौर  जब  तक  सभा  में

 उस  पर  कुछ  कहा  न  जाय  उस  पर  औचित्य  wea  नहीं  उठाया  सकता ।

 सदस्य  के  स्थान  की  रिक्ति

 श्री  श्राल्तेकर  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 के  संविधान  के  श्रनच्छंद  १०१  के  खण्ड  ४  के  अनसार  लोक-सभा  के  सदस्य  श्री

 नारायण  सिंह  महापात्र  का  जो  कि  सभा  की  समस्त  बैठकों  से  ६०  दिन से

 ufos  तक  अनुपस्थित  रहे  रिक्त  घोषित  किया  जाता  हू  ।

 ment  महो  दय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 थी  उ०  स०  त्रिवेदी  )  :  एक  औचित्य  प्रश्न  पर  मैं  कहना  चाहता  इस  प्रकार

 का
 प्रस्ताव  सदन

 के
 नता  अथवा

 संसद्-कार्य  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किया  जाना
 चाहियेਂ

 महोदय  :  अथवा  ऐसे  सदस्य  द्वारा  जिसे  सदन  के  नेता  ने  इस  बात  के  लिये  अधिकृत

 किया हो  ।  प्रश्न  केवल  हूं  कि  क्या  माननीय  सदस्य  को  इस  के  लिये  अधिकत  किया  गया  हू

 या  नहीं
 ?

 मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध में  झपना  अधिकार

 माननीय सदस्य  को  सौंप  दिया  है  कौर  उन्होंने  इस  हैसियत  से  उक्त  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया है  |

 pat  कामत
 )  श्री  भ्राल्तेकर  का  प्रस्ताव  नियमित  नहीं  है  क्योंकि  नियमों

 में  जैसा
 भ्रपेक्षित

 है  उस  प्रकार  हमें  प्रस्ताव  की  कोई  पूर्व-सूचना  नहीं  दी  गयी थी  |  यह  बहुत
 पूर्ण  मामला है  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  इस  पर  कल  या  परसों  विचार  किया  जाये  जिससे कि  हम

 प्रस्ताव पर  संशोधन  पदा  कर  सकें |

 अंग्रेजी में



 ४५1  2  ४५६  सदस्य  के  स्थान  की  रिक्ति  WR

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  समझता हूं  कि  इस  प्रस्ताव  पर  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किये

 जा  सकते  । मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  किस  प्रकार  के  संशोधन  देना  चाहते  हैं  !

 श्री  कामत  संशोधन  देने  से  पूर्व  हमें  सोचना  होता  हैं  ।  यह  प्रस्ताव  हमें  सबह  ९  बज

 देखने  को  मिला  है  ।  हमें  सोचना  है  ।  इसलिये  इसे  कल  तक  के  लिये  निलम्बित  रखा  जाये  ।

 महोदय  वर्तमान  परिस्थिति  में  मेरा  विचार  यह  हें  कि  जो  प्रस्ताव हम  पहले

 ही  पास  कर  चके  हैं  यह  प्रस्ताव  उसका  है  |  इसलिये  मैं  इसको  स्थगित  करने  की  श्रावश्यकत्

 नहीं  समझता ।

 श्री  कामत  मेरा  निवेदन हे  कि  संशोधन  केवल  संशोधन मात्र  ही  नहीं  होता  |  यह  उसके

 स्थान  पर  दूसरा  प्रस्ताव  रखने  के  सम्बन्ध में  भी  हो  सकता है  ।  हमनें  कल  स्वीकार  किया था

 सकत हू
 कि

 एक  प्रस्ताव  लाया  जाये  |  किन्तु  उस  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  हम  दूसरा  प्रस्ताव  स्वीकृत  कर

 .  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  प्रस्ताव के  स्थान  पर  दूसरा  रखना  भी  मूल प्रस्ताव का  संशोधन

 हट्टी हैं  राय  में  इस  मामले  में  मल  प्रस्ताव  के  स्थान पर  प्राय  प्रस्ताव  नहीं  रखा  जा  सकता |

 श्री  कामत  :  क्या  सभा  स्वयं  wed  निर्णय  को  बदल  नहीं  सकती  ?

 महोदय  यदि  सभा  अपना  निर्णय  बदलना चाहती  हैं  तो  प्रभी  बदल  दे  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि  यह  सदस्य  ६००

 दिन  में
 से

 लगभग  yoo  दिन  झ्रनुपस्थित  रहे  हैं  ।  यह  श्राइचर्यजनक  रूप  से  अधिक  संख्या है  ।

 लिये
 मेरा  सुझाव  है  कि  प्रस्ताव  में  ६०  दिन  कहने  की  अपेक्षा  हम  वास्तविक  दिनों  की  पूरी  संख्या

 दें  जिस से  बाहर  लोगों  को  ज्ञात  हो  कि  केवल  अपवादस्वरूप  मामले में  ही  हमने यह  कदम  उठाया

 हूं
 तथा  सदस्य  का  स्थान  रिक्त  घोषित  किया  जा  रहा  है  ।

 महोदय  यह  भ्रखबारों  में  छप  चका  हैं  शर  बाहरी  दनिया  को  मालम  हो  चका  हैं  |

 ब
 संविधान  तथा  नियमों के  भ्रन्तर्गत  हमें  केवल  यही  कहना  है  कि  माननीय  सदस्य ६०  दिन  से  अधिक

 प्रनुपस्थित  रहे  हैं  ।

 रेण  चक्रवर्ती  :  समिति  ने  सदस्य  से  उपयुक्त  उत्तर  पाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया

 था  ।  किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  एक  छोटी-सी  बात  नहीं की  गयी  ।  माननीय  सदस्य  सभा  के के  बहुमत
 दल  के  सदस्य हें  ।  मेरा  ख्याल ह  सम्बन्धित  दल  को  संगठन  तंत्र  का  प्रयोग  उ सर  ध  उनका  बीघा  उत्तर

 प्राप्त  करने  के  लिये  करना  चाहियें  ।

 bad  wad महोदय :  यह  दल
 का  आन्तरिक  मामला  यहां

 का  कोई
 सम्बन्ध

 @  |

 श्री
 कामत  :  यह  सभा  स्व-प्रभुत्व-सम्पन्न है  और जो  निर्णय  इसने  कल  अथवा  एक  या  दो

 ल५  पूर्व  लिया  था  उस  बदल  सकती  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यदि

 कल  के
 निर्णय  को  पुनरीक्षित  करना है  तो  एक  भिन्न  प्रस्ताव

 द्वारा  किया
 उ जा

 सकता  है
 ।

 जहां  तक  प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध सभा  को
 अपना  निर्णय  देना  है  कि  वह

 इससे  सहमत
 है  या

 नहीं
 ।

 मूल  wast  में  ।
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 पत्नी  कामत
 :

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  समिति  ने  जब  सदस्य की  ५००  दिन  अनुपस्थिति  क्षमा

 कर  दी  है  तो  अरब  जब  कि  सभा  का  अन्तिम  सत्र  हो  रहा  है  इतना  कठोर  कदम  उठाने की  शझ्रावश्यकता

 नहीं थी
 ।

 agar  करना
 स्वाभाविक

 ही  है  कि  जब  yoo  दिन
 की  अ्रनुपस्थिति क्षमा

 की
 जा  सकती

 @  तो  कुछ  प्रौर  दिन  की  अनुपस्थिति भी  क्षमा  कर  दी  जायेंगी  ।

 महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  फिर  बता  दूं  कि  समिति  ने  क्या  किया  या  उसे

 कया  करना  चाहिये  उसका  अवसर  नहीं  है  ।  सभा  एक  बात  पहले  ही  तय  कर  चुकी है  |  उससे

 «न  बढ़ना है  |

 श्री  कामत  :  मैं  केवल  यही  चाहता  यहां  सभा  में  प्रगतिशील  परम्पराश्रों  का  निर्माण

 हो  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  हैं  कि  जब  किसी  व्यक्ति पर  कोई  आरोप  लगाया  जाये  तो  शभ्रन्तिम  निर्णय

 से  पूर्व  उसे  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  का  मौका  देना  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 ऐसा  कोई  उपबन्ध  संविधान  में  अ्रथवा  नियमों  में  नहीं हू  कि  सभा  द्वारा

 इस  प्रकार  का  निर्णय  ले  लेने  भ्रनूपस्थिति  क्षमा  नहीं  की  बाद  में  झानुष॑गिक  प्रस्ताव

 लाया  जाये  |

 श्री  कामत
 :

 सदन  में  हम  ऐसे  बहुत  से  कार्य  करते  हैं  जिनका  उपबन्ध  संविधान  में  या  नियमों

 में  नहीं  सम्बन्धित  सदस्य
 को  शायद  राज  सुबह  ही  अ्रखबार  से  मालूम  हम्ना  होगा

 कि  उनके  विरुद्ध

 ०
 क्या  कदम  उठाया  गया  हैं  ।  मुझे  है  कि  आपका  परिपक्व  ज्ञान

 महोदय  :  विवादास्पद  विषय  यह  नहीं  है  ।

 श्री  कामत  :  मेरे  माननीय  साथी  इस  बात  पर  मुझसे  सहमत  होंगे  कि  यह  अन्तिम  कार्यवाही

 करने
 से

 सदस्य
 भी

 उपस्थित
 होना  चाहिये

 ताकि
 वह  सुन सके  कि  उसके  सम्बन्ध में  क्या

 किया

 जा  रहा है  ।

 श्री  हेमा  मैं  इस  सम्बन्ध में  कुछ  जानकारी  चाहता हूं  ।  यदि  कोई

 मानिक  दिव्यता  है  कि  कल  का  प्रस्ताव  पारित  करने  के  बाद  हम  यह  प्रस्ताव  पारित  नहीं  करते हैं  तब

 मेरे  विचार  में  वह
 शक्यता

 तभी  उत्पन्न  हो  सकती है  जब  उस  सदस्य  को  कल  के  निर्णय  से  सूचित

 किया  जाता  है  ।  इसके  लिये  कुछ  समय  दिया  जाना  चाहिये  sic  फिर  यदि हम  उससे  कुछ  न सुनें  तो

 हम  ग्राज  के  प्रस्ताव  पर  निर्णय  कर  सकते  यदि  हम  राज  के  प्रस्ताव  को  एक  सप्ताह के  लिये

 स्थगित  कर  दें  तो  इससे  कोई  हानि  न  होगी  ।

 tat  टेक  चन्द  (  भ्रमजाल-शिमला )
 :

 इस  में  सन्देह नहीं  कि  माननीय  सदस्य  को  सूचनायें

 भेजी  गई  थीं  और  उनसे  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  था  परन्तु  सूचना  भेजने  श्र  सूचना  के  मिलने

 प्रभेद  हैं  ।  भविष्य  में  हमारे  पथ  प्रदर्शन  के  लिये  यह  उचित  होगा  यदि  समिति  यह

 अभिनिर्मित  करे  कि  कार्यालय  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  माननीय  सदस्य
 को

 मिली  भी  थी  या  हो

 सकता  है
 कि

 अस्वस्थता  के  कारण  या  किसी  न्य  कारण  से  सूचना  माननीय  सदस्य  तक  न  पहुंची  हो  ।

 फ्री  state  meat
 :  पूर्वानुपर तीन  सप्ताह  तक  सूचना  भेजी

 गई  थी  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  माननीय  सदस्य  को  बता  दूं  कि  सम्बन्धित  माननीय  सदस्य  को

 संसद

 की  कौर  से  राज्य  सरकार  के  द्वारा  सूचना  भेजी  गई  थी  राज्य
 सरकार

 ने
 उसे  भ्र भि स्वीकार  किया

 है  श्र  उत्तर  भेजा  है  कि  सूचना  दे
 दी

 गई  है  कौर  साथ  ही  स्वयं  सदस्य  की  अभि स्वीकृति  भी  भेजी  है  ।

 —e
 tat  कामत

 :  सूचना में
 कया

 लिखा  गया  था  ?

 sat  में  ।
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 TSIM  महोदय  उसे  कल  पढ़  कर  सना  दिया  गया  था  ।  प्रतिवेदन  में  भी  उसे  दिया

 हुआ &

 श्री  टेक  चन्द  कौर  कोई  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  परन्तु  मेरे  विचार में  जिस

 सदस्य को  जनहित  किया  जाना  उसे  एक  भ्रान्ति  अवसर  भी  दिया  जाना  चाहिये  ।  यदि  arg  इसे

 लगभग  एक  सप्ताह  के  लिये  स्थगित  कर  दें  तो  श्राप  इस  मामलें में  एक  अधिक  प्रभावी  न्याय  करेंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  जो  भी  शझ्रावश्यक हैं  उसका  निर्णय सभा  को  करना  |

 स्वयं
 में  इस  मामले  को  स्थगित  रखनें  के  पक्ष  में  नहीं  हमें  कल  के  निर्णय पर  स्थिर  रहना  चाहिये

 सम्बन्धित  माननीय  सदस्य  की  शअ्रनपस्थिति  को  माफ  नहीं  किया  गया  है  |  इसलिये  वाद-विवाद  स्थगित

 करनें का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 श्री  कामत
 :  एक  औचित्य  प्रदान है  ।  कया  मुझे  कम

 से  कम  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करनें  की  भ्र नुम ति  दी  जा  सकती  है  कि  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  १२  EUG  तक  स्थगित

 किया  जाय  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  इसे  प्रस्तुत किया  जाय

 श्री  कामत  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 प्रस्ताव  पर  विचार  १२  १९४५६  तक  स्थगित  किया  जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  गया  तथा  अझ्स्वोकृत  FAT  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  मुख्य  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 प्रशन
 यह  है

 भारत  के  संविधान के  भ्रनच्छेद  १०१  के  खण्ड  ४  के  लोक-सभा  के  सदस्य  श्री

 शिवनारायण सिंह  महापात्र  का  जो  कि  सभा  की  समस्त  बैठकों से  ६०  दिनों से

 ata तक  झ्र नप स्थित  रहे  रिक्त  घोषित  किया  जाता  है  ।

 स्राव  स्वीकृत  ।

 केन्द्रीय  बिक्री-कर  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  केन्द्रीय  बिक्री-कर  विधेयक  से  सम्बन्धित  प्रस्ताव  पर  कौर

 आगे  विचार  करेगी  |

 श्री  ले०  जोगेश्वर  सिह  मणिपुर :  उपाध्यक्ष  कल  मैंने  भाषण

 में  कहा  था
 कि  खाद्य  मिट्टी के  तेल  at  नमक

 जैसी  कुछ  सारभूत  वस्तु भ्र ों  को  भी

 विधेयक  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  |  इसका  कारण  यह  है  कि  कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जो  कुछ  खाद्य

 पदार्थों
 पर  कर  अत्याधिक  दरों  पर  लगाते  यदि  इन  वस्तुओं  को  केन्द्रीय  सरकार के  पर् या लोकन

 के  अधीन  लाया  गया  तो  उनके  सम्बन्ध  में  एक  एकरूप  नीति  सुनिश्चित हो  सकेगी  |

 एक  बात  मैं  यह  कहना  चाहता हूं
 कि  कुछ  प्रकार का  एक  कराधान  बोड़

 भी  होना

 चाहिये
 हय

 ।
 हम  सामान्यतया  देखते  हैं  कि  सभी  करों  का  केवल

 निधन  व्यक्तियों  पर  प्रभाव  होता है  ।

 मैं
 इस

 पक्ष  में  हूं
 कि  धनी  व्यक्तियों  पर  भ्र ौर

 विलास  वस्तु झर ों  पर  भी  कर  लगाया  जाना
 चाहिये  ।

 मल  न ह स्रग्रज  में
 में

 ।
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 [  श्री  to  जोगेश्वर  सिंह  ]

 जहां तक  बिक्री-कर  का  सम्बन्ध  समस्त  देश  के  लिये  एकरूपी  नीति  के  सम्बन्ध में  एक  बिक्री

 कर  परिषद  होनी  चाहिये  शहरों इस  संगठन  को  विभिन्न  राज्यों  में  वर्तमान  बिक्री-कर  deal  की

 गतिविधियों  को  सहयोजित  करना  चाहिये  ।

 बिक्री-कर  के  लिये  यह  बिक्री-कर  are  भी  होना  चाहिये ।  मेंने  कल  बताया था  कि  कुछ

 राज्यों  में  बिक्री-कर के  मामलें  में  कई  कठिनाइयां तथा  श्रनियमिततायें हैं  ।  छोटे  व्यापारियों  को

 अपना  लेखा  तक  रखना  नहीं  wats  ।  ये  बिक्री-कर मंत्रणा  बोर्ड  उन्हें  मंत्रणा दें  सकेंगे  |

 बिक्री-कर  कि स वस्तु च् दमों  को
 छूट  देने  के  सम्बन्ध  में  जो  सरकारी

 संशोधन
 मेरे  विचार  में

 उस

 से  इस  विधेयक  में  बताई  गई  दस्तूरों
 को  कर  से  छूट  मिल  जायेंगी  भर  यह  भी  हो  सकता  है

 कि

 विधेयक  में  बताई  गई  ०७७ च्  को  छूट  न  भी  मिलें  ।  इसलिये  स्पष्ट  रूप  से  यह  बताया  जाना

 चाहिये  कि  इन  विशिष्ट  acca  को  कर  से  छूट  होगी  ।

 एक  संघ क्षेत्र से  दूसरे  ऐसे  क्षेत्र  मे ंया  विपरीत  दिशा  में  या  एक  संघ  क्षेत्र से  एक  राज्य  में

 या  विपरीत  दिशा में  सामान  के  वहन  के  सम्बन्ध में  भी  विधेयक  में  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  हैं  ।  इसे  स्पष्ट

 करना  चाहिय े।

 अब  मैं  सामान्य  बिक्री-कर  की  चर्चा  करना  चाहता  हूं  ।  संघ  क्षेत्र  में  र  राज्यों  में  कर  योग्य

 सामानों  में  ग्रन्तर ह  |  प्रासाद  में  कर  योग्य  सीमा  ७,०००  रुपये  है प्र ौर  मनीपुर में  ५,०००  रुपय

 el  मनीपुर  का  संघ  क्षेत्र  वाणिज्यिक  कौर  प्राचीन  दृष्टिकोण  से  पिछड़ा  हुमा  क्षेत्र हैं
 ।  कौर  यहां

 सीमा  बढ़ा  कर  ७,०००  रुपये  की  जानी  चाहियें  ।  यदि  एसा  किया  गया  तो  कई  छोट  दुकानदार

 को  लाभ  होगा  और  बिक्री-कर  की  अदायगी  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  कोई  कष्ट  न  होगा  |

 श्री  डा  (  निजामाबाद )  उपाध्यक्ष  मेरी यह  कामना है  कि  यह  विधेयक  इसी

 सत्र  में  हो  दोनों  सदनों  द्वारा  पारित  हो  जाय  क्योंकि  मैँ  इस  बात  का  इच्छुक  हूं  कि  राज्य  सरकारें

 अ्रन्तर्राज्यिक  बिक्री-कर  से  प्राप्त  होने  वागले  राजस्व  के  महत्वपूर्ण  स्रोत  से  वंचित  न  रहें  ।

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करत  समय  मात्रा  महोदय  न  अरगल  पांच  वर्षों  म  इस  स्रात  स  राय क  सम्बन्ध

 में  pes  wine  बताये  थे  ।  मेरे  विचार  में  उन  में उस  कर  H  अ्ाकड  भी  थे  जो  राज्य  सरकारें  लगा

 सकेंगी  |  १९०  करोड  की  राशि  में  केवल  ग्रन्तर्राज्यिक  बिक्री-कर  के  ही  अ्रांकड़े  नहीं  हैं  ।

 जब  राज्य  श्रन्तर्राज्यिक  बिक्री-कर  नहीं  लगा  सकते  थे  तब  राज्य  के  भीतर  कुछ  seq

 के  व्यापार  तुलना  में  ग्रन्तर्राज्यिक  व्यापार  को  कछ  वस्त्रों  से  अधिक  प्रोत्साहन  मिला  था  ।

 उदाहरणार्थ  हैदराबाद  राज्य  में  जब  व्यापारी  कपास  या  तैल-बीज  बम्बई  राज्य  के  उद्योगपतियों

 या  व्यापारियों  को  बेंचना  चाहते  थे  तो  इसे  भ्रन्तर्राज्यिक  व्यापार  कहा  जाता  था  अ्रौर  कोई  कर  नह

 लगाया  जाता
 था  ।  परन्तु  पहली  नवम्बर  को  पुर्नगठन  के  बाद  अरब  यह  क्षेत्र  बम्बई  राज्य म  ह

 mre  अब  बिक्री-कर  देना  पड़ता  इसीलिये  इस  कर  का  विरोध  किया  जा  रहा है  ।  परन्तु  मेरे

 विचार
 में  एसा  नहीं है

 ।  बिक्री-कर
 में  एकरूपता के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  यदि  हमारा

 यह  विश्वास  है  कि  देश  एक  हैं  ग्रोवर  व्यापार  में  स्वतन्त्रता  होनी  चाहिये  तो  विभिन्न  राज्यों  में  कर

 की  विभिन्न
 दरें  बाधा

 बन  जाती ह
 |  कई  राज्य  स्थिति

 का  अनुचित  लाभ  उठाते  कर  की  दर

 में  अधिक  अन्तर  नहीं  होना  चाहिये  ।

 एक  अनुभव  यह  हैं  कि  इस
 कर  का

 श्रपवंचन  होता  है  ।  व्यापारी  यह  सोचते  हैं  कि  ग्राहक

 a
 न  लेने  पर  वह

 दोबारा  फिर
 अलग  |  कर  भ्रपबंचन  को  कैसे  रोका  जाय  व्यापारी  तथा

 अंग्रेजी  में  ।
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 ग्राहक  दोनों  की  ही  इस  अपवंचन  में  प्रतिरूपी  है  ।  इसलिये  इसका  एक  प्रभावी  उपचार  यह  है
 कि

 बिक्री-कर  प्रारम्भिक  स्थान पर  ही  लिया  जाय  ।  उत्पादन  के  स्थान  से  मंडी  तक  हमारा  कुछ  नियन्त्रण

 होना  चाहिये  ।  अन्य  मामलों में  जहां  वस्त्रों  का  होता  है  या  जहां  वे
 तैयार  होती हैं  वहां द

 प्रारम्भिक  स्थान  सुगमता  से  मालूम  किया जा  सकता  है
 ।  इस  प्रकार  कर  अपवंचन  को  रोका  जां

 सकता है  ।  मुझे  विश्वास है  कि  इस  प्रकार  बिक्री-कर की  दर  कम  करने  पर  अधिक  राजस्व  प्राप्त

 हो  सकेगा ।

 बहुमुखी  बिक्री-कर से  कई  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  इसलिये  यदि  हम  बिक्री-कर  इकट्ठा

 करने  की  व्यवस्था  में  कुछ  ऐसी  कार्यवाहियां  करें  जिन  से  सुगमता  से  कर  इकट्ठा  हो  सके

 कौर  ग्राहक  या  उपभोक्ता  को  भी  कोई  कठिनाई  न  हो  तो  कर  श्रपवंचन  का  भय  बिल्कुल  जाता  रहेगा

 श्र  इसे  प्रिक  प्रभावी  ढंग  से  वसूल  किया  जा  सकेगा  |

 अब  मैं  इस  बात  की  चर्चा  करना  चाहता  हूं  कि  किस  प्रक्रम  पर  भ्रन्तर्राज्यिक  बिक्री-कर  लगाया

 जाना  चाहिये  ।  मैं  सट्टेबाजी  के  सौदों  की  बात  नहीं  कहता  बल्कि  वास्तविक  सौदों
 के

 बारे
 में

 होता  यह  है  कि  यदि  बम्बई  मंडी  में  किसी  खरीदार  द्वारा  हैदराबाद  से  कोई  वस्तु  खरीदी  जाती है

 कौर
 उसे  वसूल  करने  से  पहिले  ही  वह  उसे  हैदराबाद में  किसी  के

 पास
 बेच  देता  है  तो  ऐसे

 मामलों  में  उस  वस्तु  को  वास्तविक  स्थान  से  स्थानान्तरित  किए  बिना
 दो

 सौदे  हो  जाते हैं  ।

 wa
 set  यह  है

 कि  यह  भ्रन्तर्राज्यिक  सौदा है  या  नही ंहै  ।  कई  बार  दूसरा  पक्ष  उस  वस्तु को  किसी

 शर  राज्य  में  भेजने  के  लिये  भी  कह  देता है  ।  इसलिये  मेरा  मत  यह  है  कि  भ्रन्तर्राज्यिक  कर  कंवल

 तभी  लगाया
 जाय  जब  वह  वस्तु  कोई

 प्राप्त
 कर

 ले
 ।

 maa  विशेष  महत्व  की  वस्तुश्नों  का  मामला  लेता हूं  ।  यदि  श्राप  सूची  का  अध्ययन  करें

 तो
 ये

 सभी  छः  वर्ग  कच्चे  सामान से  सम्बन्धित  जैसा  कि  मंत्री  महोदय ने  बताया है  इस
 का

 एकमात्र  उद्देश्य यह  है
 कि  निर्मित  वस्तुभ्नों  के  दामों  में  वृद्धि  न  होने  पाये  ।  परन्तु  प्रत

 यह  है
 कि  उपभोक्ता  का

 क्या  होगा
 ?  मैं  इन  वृस्तुप्रों  की  बात  नहीं  कह  अन्य  वस्तुयेंਂ

 भी  जिस  समय  हमने  संविधान  में  संशोधन  किया  था  उस  समय  इस  की  काफी  चर्चा की  गई

 थी  ।  तत्कालीन  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  इस  बात  पर  द्वितीय  gaia  वर्तमान  विधेयक

 के  समय  विचार  किया  जायेगा  श्र  कुछ  सारभूत  वस्तुद्नों  को  भी  सम्मिलित  किया  जायेगा  ।  ड्राप

 मिट्टी  के
 तेल  या  नमक

 को  ही  लीजिये
 ।  उन्हें  एक  या  एक  से  अधिक  राज्यों  में  से  गुजरना  पड़ता

 यदि  इन  वस्तु ग्र ों  पर  एक  से  अधिक  बार  बिक्री-कर  लिया  जायेंगी  तो  उनके  दाम  बढ़  जायेंगे

 प
 बेचारे

 उपभोक्ता
 को  इससे  कठिनाई  होगी  ।  इसलिये  जब  हम  निर्मित  के  सम्बन्ध में

 कहते  हैं  कि  कच्चे  सामान  पर  कोई  बिक्री-कर  या  श्रन्तराज्यिक  बिक्री-कर  नहीं  होना  चाहिये

 तो  यही  TH  सारभूत  वस्तुभ्नों  पर  भी  लागू  होना  चाहिये  |  जैसा  कि  मैंने  कहा  है  यदि  उस  स्थान  पर

 जहां  से  वस्तुयें  चलती  हैं  कर  लगाया  जाये  कौर  फिर  उस  वस्तु  पर  ही  कोई कर  न  लिया

 जाये  तो  इस
 से
 सरकार

 को  कोई  हानि  नहीं  होगी  ate  दामों  में
 भी

 विशेष  वृद्धि  न  होने  पायेगी  ।

 एक  शरर  प्रत  यह  है
 कि  जब  कुछ  वस्तु ग्र ों  पर  पहिले  ही  aaa  या  उत्पादन  शुल्क  ले  लिया

 जाता  हैं  तो  क्या  उन
 पर  फिर  विभिन्न  बिक्री-कर  भी

 लिये  जाने  चाहियें
 ?  जैसा कि  मैं  कह  चुका

 हूं  इन
 सभी  करों को  मिला  क्यों  न  दिया जाय  ?  यदि हम  ऐसा  नहीं कर  सकते  तो  कम  से  कम  केवल

 एक  स्थान  पर  ही  करारोपण  किया  जाय  |

 एक  माननीय  सदस्य ने  भ्रन्तर्राज़ि्यिक  बिक्री-कर  आयोग  के  बारे में  जो  सुझाव  दिया  मेरे
 विचार

 में
 यदि  हम  बिक्री-कर

 की  एकरूपता  का  ध्यान  रखें  तो  इस  आयोग  की  कोई  श्रावव्यकता
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 [ sit  हेमा

 न  रहेगी  ।  इसी  प्रकार  खण्ड  संख्या  १४  में में  मदों  की  सूची में  भी  यदि हम  वृद्धि  कर  दें
 तो  अयोग

 की  कोई  आवश्यकता न  होगी  |  सरकार  द्वारा  कहा  गया  है  कि  राज्य  सरकारें  सूची  को  बढ़ाने  से  सहमत

 नही ंहैं  ।  हम  उनसे  यह  कर  ही  नहीं  सकते  रही  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  न  होते  हुए भी  इस

 समस्या की  AAT  को ध्यान  देना  होगा  |  राज्य  सरकारें  राजस्व  से  अपने  को  वंचित  क्यों  करेंगी  ?

 विशेषतया ऐसे
 राज्य  जो  लाभकारी  स्थिति  में  जिनकी  बन्दरगाहों  हैं  या  बड़े-बड़े  निर्माणकारी

 या  वितरण  केन्द्र  हैं  वें  कभी  इस  सुझाव से  सहमत न  होंगे  ।  परन्तु  हमें  अवश्य
 इन

 बातों
 पर

 विचार
 करना  चाहिये  रहें हमें  कुछ  उपाय  करने  होंगे  ।

 mm  बम्बई  विरुद्ध  हैदराबाद के  प्रदान  को  ही  लीजिये  ।  बम्बई  में  बन्दरगाह  भी  है  कौर वह

 एक  निर्माण  केन्द्र  भी  है  ।  हैदराबाद  ग्रोवर  देश  के  अन्य  भागों  को  बम्बई  के  द्वारा  या  बम्बई  से  अपनी

 वस्तुयें  प्राप्त  होती  जब  बम्बई  सरकार  बिक्री-कर  लगाती है  तो  वह  न  केवल  राज्य  में  उपभोक्ता

 स
 कर  लेती  है  बल्कि  कुछ  अन्य  राज्यों  में  उपभोक्ता  से  भी  कर  प्राप्त  करती  हैँ  ।

 निश्चित  रूप  से  यह  एक  शभ्रनियमितता  galt  इसे  दूर  करने  के  लिये  बिक्री-कर  में  कुछ

 रूपता  होनी  चाहिये  कौर  खण्ड  १४  के  ग्रीन  सूची  विशेषतया  जनसंख्या  के  उपभोग  के  लिय

 कुछ  आवश्यक  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  विस्तार  किया  जाना  चाहियें  ।

 शो  राघवायारी  )  मैं  इस  मत  का  समर्थन  करता  हूं  कि  खण्ड  १४ के
 weld

 कुछ  खाद्यान्न  भी  सम्मिलित  कर  लिये  जायें  ।  मैं  जानता  हूं  कि  इस  प्रकार के
 मामलों  में  केन्द्र

 को  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  का  भी  सम्मान  करना  होता  परन्तु  इस  सम्बन्ध में  मेरा  यही  सुझाव

 हे  कि  केन्द्र  राज्य  सरकारों  को  इस  बारे  में  बहुत  अघिक  दाक्ति न दे न  दे  |

 जब  पुराने  भ्रत्यावश्यक  वस्तु  अ्रधिनियम पर  विचार  हो  रहा  उस  समय  भी  यहीं  मत

 प्रकट  किया  गया  था  ।  हमारा  संविधान  भी  हमें  इस  बात  की  अनुमति  देता हैं  कि  इस  सूची  में

 कोई भी  अत्यावश्यक  वस्तु  सम्मिलित  की  जा  सकती हैं  \
 तो

 क्या  विभिन्न  खाद्यान्न  भी  ara  staat

 के  लिये  अत्यावश्यक  वस्तुयें  नहीं  इस  सूची  में  तो  के केवल  वाणिज्यिक  तथा व्यापारिक  महत्व  की

 बस्तियों ही  सम्मिलित  की  गयी  हैं  पौर  वें  भी  इस  दृष्टि  से  कि  राज्यों  के  राजस्व  बढ़  सकें  ।  राज्यों

 के  राजस्व  हमें  इसमें कोई  आपत्ति  नहीं  ।  परन्तु  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  राज्य  सरकारें

 केवल
 श्रपना  राजस्व  बढ़ाने  के  लिये हर  किसी  वस्तु

 पर
 कर

 लगाती  रहें  ।  इस  सारी  व्यवस्था  में

 एकरूपता  लाने  की  आवश्यकता है  हम  चाहत ेहैं  कि  कई  खाद्यान्नों  को  भी  खण्ड  १४  में

 सम्मिलित  कर  दिया  जाये  ।

 कल  जो  नया  संशोधन  परिचालित  किया  गया  उसका  सभा  में  थोड़ा-सा  विरोध  gar

 था  ।
 वास्तव  इस  में  कोई  भी  शभ्रापत्तिजनक  बात  नहीं है  ।  यह  तो

 केन्द्रीय
 सरकार

 को

 यह  शक्ति  देना  चाहता  हैं  कि  वह  संघ  क्षेत्रों  में  भी  तन्य  राज्यों  के  समान  ही  किन्हीं  विशेष  वस्त्रों

 को
 कराधान

 से  छूट  दे
 सके

 ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध में
 सभी  राज्यों  में  एक  समान  नीति

 अपनायी  जाये  ग्राम  मैं इस  बात  पर  फिर  से  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  अत्यावश्यक  खाद्यान्नों

 को  भी  खण्ड  १४  में  सम्मिलित कर  दिया  जाये

 सेठ  wae  नागरा-पश्चिम  उपाध्यक्ष  सेल्ज  टैक्स  का

 असर  देश  की  श्राम  जनता  ——TAITTT  सभी  पर  पड़ता  है  ।  कंट्रोल के  जमाने  से  खास  तौर  पर

 हमारे
 देश  की  झांक  स्थिति  कौर

 autre  स्तर  बहुत  गिरा  eure  भी  कोई  टैक्स
 लगाया ि आ  ee  tn

 मूल  wast  में  ।
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 जाता तो  लोग  उससे  बचने  की  कोशिश करते  हैं  ।  ऐसे  टैक्सों  में  से  एक  सेल्ज  टैक्स  हम

 देखते  है ंकि  दिल्ली  से  काफी  माल  बगैर  सेल्ज  टैक्स  बगैर  परची  जाता हैं  श्र  दूसरे

 शहरों  में  बेचा  जाता है  ।  उन  शहरों में  भी  वह  माल  बगैर  परची  के  भ्र ौर  बगैर  सेल्ज  टैक्स  दिये

 बेचा  जाता  है  ।  इस  तरीके  से  स्टेट  सरकारों  को  सेल्स  टैक्स  का  नुक्सान  होता  है  कौर  साथ-साथ  सेंट्रल

 गवर्नमेंट  को  इनकम  टैक्स  का  नुक्सान  होता |  ।  जो  माल  इस  तरह  से  ग्राता हू हैं  उसका

 कहीं  बहीखातों  में  जमा  खर्चे  नहीं  होता  |

 पिछली  मतबा  जब  यहां  छठा  कन्सटीट्यूशन  श्रमेंडमेंट  बिल  संविधान  संशोधन

 विधेयक )  पेश  किया  गया  था
 तो  मैंने  यह  ऐतराज  उठाया  शौर  उस  समय  रेवेन्यू  र  सिविल

 एक्सपेंडीचर  मंत्री  जी  ने  हमारे  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  जी  ने  विश्वास  दिलाया  था  कि  वह  आयन्दा

 एक  ऐसा  बिल  लायेंगे  ate  कोशिश  करेंगे  कि  जहां तक  हो  इन डाइरेक्ट  टैक्स  (  अप्रत्यक्ष  हो

 और  स्टेट्स  में  जितने
 टैक्स  हो ंवे  यूनीफार्म  (  एक  हों  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  इनमें

 से  कोई  बात  इस  बिल  में  नहीं  है  |  इसलिये  यह  बहुत  मुनासिब  मालूम  पड़ता  हैं  कि  यह  बिल  सिलेक्ट

 कमेंटी को  जाये  ताकि  इसमें जो  कमियां  हैं  वे  दूर  हो  सकें ।

 मैं  श्राप को  मिसाल  के  तौर  पर  बताऊं  कि  किस  तरह  से  लोग  सेल्स  टैक्स  देने  से  बचते  हैं

 यू०  पी०  में  कपड़ा  मिलें हँ  ate  सूत  की  भी  मिलें  वहां  कपड़े  पर  एक  रुपया  ्र ौर सूत सूत

 पर
 दो  पैसा  रुपया  सेल्स  टैक्स  लगता है  ।  होता  यह  है  कि  लोग  उस  तमाम  माल  को ट्रकों  में  लादकर

 दिल्ली  tars  कौर  उसको  यहां  बेच  देते  हैं  क्योंकि  दिल्ली  में  कपड़े  पर  दो  पैसा  रुपया  सेल्स

 टैक्स  हैऔर सूत  पर  कोई  सेल्स  टैक्स  नहीं  इस  तरह  से  वे  लोग  टैक्स  से  बच  जाते  इस

 तरीक  से  यह  पी०  सरकार को  लाखों  रुपये  माहवार  का  नुक्सान  होता है  ।  सरकार  चाहती

 हैं  कि  लोगों  का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  हो  तो  इन डाइरेक्ट  टैक्स  जहां  पर  कोई  चीज  पैदा  होती

 है  वहीं  उस  पर  टैक्स  वसूल  कर  लिया  जाये  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  ware  सरकार  को  सेल्स  टेक्स  लगाना  ही  है  तो  स्टेट्स  इस  टैक्स  को  न  लगावें

 बल्कि  स्टेट्स  का  भी  सेल्स  टेक्स  सेंटर  वसूल  करके  उनको  दे  दिया  करे  |  इस  बिल  में  एक  परसेंट  ) /
 टैक्स  रखा  गया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  १  परसेंट  के  बजाये  तीन  परसेंट  टैक्स  लगा  दिया

 जिस में  से  एक  परसेंट  तो सेंटर  ले  ले  कौर २  परसट  राज्य  सरकारों  को  दे  दे  ।  ऐसा  करने से  जो

 टैक्स  की  चोरी  होती  है  वह  भी  रुक  तमाम  टैक्स  भी  वसूल  हो  कौर  इसमें  खर्चा  भी

 कम  होगा
 ।  साथ  व्यापारी  व

 दुकानदार  हिसाब  रखने  वन कद  दाखिल  करने  से  बच  जायेंगे  ।

 लिये  इस  बिल  में  यह  बात  होना  बहुत  जरूरी है  |  मेरा यह  ख्याल  हैं  कि  नगर  यह  बिल  सिलेक्ट  कमेटी
 में  जायेगा  तो  इसकी  जो  कमियां  हैं  वे  पूरी  हो  जायेंगी  भ्र  साथ-साथ  सेंटर  की  कौर  राज्य  सरकारों

 alarmed
 भी  बढ़  जायेगी

 ।
 हम  देखते  हैं  कि  आजकल  सेल्स  टैक्स  की  काफी  चोरी  होती है  प्रौढ़

 इस
 वजह  से  सरकार

 को
 इनकम  टैक्स

 भी
 बहुत  कम  मिलता  है

 |
 इसलिये  मुनासिब  है  कि  जहां तक  हो

 सके  एक्साइज  ड्यूटी  के  जरिये से  जहां  कोई  चीज  पैदा  होती  है  वहीं  उस  पर  टैक्स

 लगाया  जाये  कौर
 इन् डाइरेक्ट

 तरीके  से  वसूल
 कर

 लिया  जाये
 ।  ऐसा  करने से  गवर्नमेंट  का  भी  फायदा

 होगा  att
 साथ  ही  साथ

 जो  जनता के  मारकर गिर  रहे  हैं  वे  भी  नहीं  जो  बातें  कंट्रोल के

 जमाने  में  चलती  थीं  वे  ही  बातें  इस  टैक्स  की  वजह  से  चल  रही  हैं  ।

 मेरा  सुझाव  है  मिनिस्टर  साहब  इन  बातों  पर  विचार  करें  ।
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 तथा  लोहा
 श्र  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  :  सभा  में  उपस्थिति

 कम  होने से  किसी  व्यक्ति  को  उत्साह  नहीं  होता  है  ।  किन्तु  मेरे  विचार  से  जो  भी
 सदस्य  इस  विशेष

 विधेयक  पर  बोले वे  सुझावों  के  प्रति  भी  उत्साहित नहीं  थे  ।

 aaa  का  मुख्य  विषय  यह था  कि  खण्ड  १४  की  सूची  को  बढ़ाने  के  लिये  एक  प्रवर  समिति

 नियुक्त  की  जाय  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  जिन्होंने  यह  आलोचना  प्रारम्भ  उन्होंने  इस  सम्बन्ध

 में  पिछले  सारे  वर्षों  संविधान  इसके  पूवे  की  सभा  तथा  इस  सभा  में
 भी  की

 गई
 चर्चा

 को

 बताया  |
 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इस  विषय पर  संविधान  सभा  में  विस्तृत  चर्चा  हो  चुकी  है  अर

 मेरे  माननीय
 सिमरत  राए  लास  भागने  ने  राज्य  सरकारों  को कर  के  सम्बन्ध में  स्वायत्तता

 देना

 पसन्द  नहीं  किया  ।  उनकी  स्थिति  बहुत  स्पष्ट  थी  कौर  ort  भी  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  स्थिति  स्पष्ट

 है  ।  उनके  विचार से  राज्य  सरकारें  भ्र पना  दायित्व  भूरा  नहीं  करती  हैं  इसलिये  केन्द्र  को  दायित्व

 सम्भालना  चाहिये ।  दुर्भाग्य  से  जिस  व्यवस्था में  हम  काम  कर रह ेहैं  मैं  इसे  ऐसे  बुनियादी

 ग्राहक
 के  रूप  में  स्वीकार करनें  को  तैयार  नहीं  हूं  जिसे  सरकार  स्वीकार  करे  क्योंकि  हम  संघीय

 संविधान  के  भ्रन्तर्गत  काम  कर रहे  जिस  में  कुछ  क्षेत्र  राज्यों  भर कुछ  केन्द्र  को
 दे

 दिये  गये

 दें  ।  निस्संदेह  योजना  तथा  अच्छी  श्रमिक  व्यवस्था  के  लिये  केन्द्रीय  नियन्त्रण  से  एक  शक्ति  प्राप्त

 होती  हैं  जिस  से  जनसाधारण  का  लाभ  होता
 है  लेकिन  यह  शभ्रधिकार  संविधान  के  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध

 हूं  जिस  के  अधीन  हम  काम  कर  रहे  हैं  |

 जहां  मेरा  सम्बन्ध  मै  संविधान  सभा  शारिवा  उसके  बाद  में  इस  विषय  की  चर्चा  की  या

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  इस  विशेष प्रस्ताव का  सम्बन्ध  है  यह  विधेयक  कर  जांच
 आयोग

 की  कुछ  विशेष  सिफारिशों  के  कारण  लाया  गया  हैं  भ्र ौर में  यहीं से  प्रारम्भ  करूंगा  ।  मेंने  कर  जांच

 समिति  के  प्रतिवेदन  को  ही  पथप्रदर्शक  के  रूप  में  माना  हैं  ।  शभ्रायोग ने  ओपन  प्रतिवेदन  के  खण्ड ३

 इंडिका ११  प्रौढ़
 पृष्ठ  ५१ में

 आवश्यकता
 के

 प्रदान
 पर

 चर्चा
 की  है  |

 कुछ  वस्तुओं को

 घोषित  करने  तथा  उनकी संख्याश्रों को  सीमित  करने  में  जैसा  कि  खण्ड  १४  में  किया  गया ह  हमनें

 कर  जांच  आयोग  की  सिफारिश  को  स्वीकार  किया है  ।  सरकार का  इस  सम्बन्ध में  कृषकों  को  लाभ

 चलने  ग्रीवा  उनके  लाभ  को  हटा  Baar  श्रौद्योगिकों  को  लाभ  देंने  अथवा  उनके  लाभ  हटाने

 का  कोई  उद्देश्य नहीं  ह  ।

 जिस  तरीके  कर  जांच  आयोग  ने  राज्य  के  ग्रान्तरिक  व्यापार  की  पृष्ठभमि  में  आवश्यकता

 क  प्रश्न  पर  चर्चा  की  हैं  वह  पढ़ने  के  योग्य  हैं  |  मैं  उसका  प्राप्त  अदा पढ़कर कर  सभा  का  अधिक

 समय  नहीं  लंगा  लेकिन  मैं  निम्नलिखित  शब्दों  को  उद्धत  करूंगा

 प्रतिबन्ध  के  आधार  पर  लगाये  जातें  हैं  जिस  के  अनुसार

 सारे  राष्ट्र  ait  किसी  राज्य  विशेष  के  लोगों  में  कोई  भेद  नहीं है  ।  किसी  राज्य

 विशेष  के  बिक्री-कर का  उस  राज्य  के  लोगों  पर  जो  प्रभाव है  उस  के
 बारे  में

 हमें  यह  श्रनावर्यक प्रतीत  होता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  व्यापक  विधि  बनाये  क्योंकि

 यह  क्षेत्राधिकार समवर्ती  सूची  में  भ्राता  है  ।'  इस  बात  के  लिये  पर्याप्त कारण  हैं  कि  राज्य

 विधान  मंडलों  तथा  राज्य  सरकारों  को  श्रान्त  रिक  बिक्री-कर  विधि  के  विनियमित

 बारे में  स्वयं  निर्णय  करने  दिया  जाये  ।

 इसलिये  ये  वस्तुयें  अत्यावश्यक  प्रकार की  हैं  जिन पर  कर निर्धारण के  मामले  में  वास्तविक

 उपभोक्ता  को  कोई
 नहीं  पूछता

 |
 इन  वस्तुओं

 में  कच्चा  माल  सम्मिलित  हैं  जिसके  बारे  में

 faa  wast
 में  ।
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 श्री  राघवाचारी  नें  कहा  हैं  कच्चा  माल  उद्योगों  में  जाता  वहां  वस्तुयें  बनती  हैं  कौर वह  वस्तुयें

 उपभोक्ताओं  के  पास  ऐसे  क्षेत्रों  में  पहुंचती  हैं  जहां  वह  पैदा  नहीं  होता  |

 इस  कच्चे  माल  पर  स्थान-स्थान  पर  कर  लगाने  सें  पन्त में  उनसे  बनने  वाली  वस्तुभ्नों  के

 मूल्यों  पर  प्रभाव  पड़ता है  किन्तु  वस्तुयें  बनाने  वाला  उद्योग  अथवा  व्यापारी उसके  लिये  उत्तरदायी

 नहीं  होता
 ।

 कुछ  वस्तुयें  मूल  उद्योगों  की  हैं
 ।

 उनमें  से  कुछ
 पर

 राज्य  तेजी से
 कब्जा

 कर  रहा है  |

 उदाहरणार्थ  लोहा प्रौर  इस्पात  उद्योग  के  लियें  area  कच्चे  माल  पर  राज्य  तेजी से  शरापना

 प्रभुत्व  कर  रहा  है  ।  इसलिये  अत्यावश्यक  वस्तुयें  केवल  वहीं  हैं  जो  कि  बुनियादी  तैर  पर
 सब

 उद्योगों

 के  लिये  झ्रावश्यक  हों  ।  इस  विधि  का  आशय  उद्योगपतियों  को  लाभ  पहुंचाना  नहीं  है  |

 जहां  तक  उद्योगपति  का  प्रश्न  हैं  वह  लागत  के  हिसाब  से  काम  करता  है  ।  यदि  लागत  बढ़  जाती

 है  तो  उपभोक्ता  को  देने  पड़ती है  कौर  जहां  लागत  कराधान  से  बढ़ती  है  वहां  उपभोक्ता  मूल्य

 निर्धारण  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  डाल
 सकते  ।  कराधान  जांच  आयोग

 ने
 इस  बात  को  प्रतिवेदन  के

 पृष्ठ  ५५  की  इंडिका  १४  में  स्पष्टतया  कहा हैं  ।  उसमें  लिखा हैं
 सनामा

 द क उपयुक्त भ्  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रत्येक  राज्य  तक  केंद्रीय  नियंत्रण  का  सम्बन्ध

 इस  बात  में  स्वतन्त्र  होगा  कि  वह  शीरानी  परिस्थिति  के  rare  बिक्री-कर  के  ऐसे

 तरीके  निकाले  जो  उसके  लिये  लाभदायक  हों  ।  जहां  राज्य  स्वयं  भ्रपने  उपभोक्ताओं

 पर  कर  लगारहा  हो  वहां  संसद्  को  समवर्ती  अधिकारों  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहिये

 शर  कुछ  वाहनों  को  बिक्री-कर  से  मुक्त  न  घोषित  किया  जाये  1.0

 इसलिये  वास्तविक  seat  यह  है  कि  उपभोक्ताओं  के  प्रति  राज्य  उत्तरदायी  हो  ।  आयोग  ने

 सिफारिश  की  है  कि  हमें  खाद्यान्नों  को  इसके  बाहर  रखने
 में  सम्मिलित  नहीं  करना  चाहिये  जैंसा  कि

 खण्ड  १४  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 श्री  राघवाचारी  ने  कहा  है  कि  खाद्यान्न  भी  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  भेजे  जाते  हैं  ।  राजन  में

 वहां  की  ग्रावश्यकताश्ों  से  श्रमिक  अनाज  पैदा  होता  है  इसलिये  अ्रतिरिक्त  ware  ऐसे  क्षेत्र  में  भेजा

 जाता  है  जहां  शहनाज  की  कमो  होती  है  ।  ऐसे  भ्र वसर  पर  भ्रन्तररज्यीय  कराधान  पर  नियंत्रण  का  प्रदान

 जाता  है  ।  यह  १  प्रतिशत तक  सीमित  है  ।  यह  भी  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  भी  प्रसाद  ज्यादा  होता

 है  कौर  बाहर  भेजा  जाता  है  ।  हम  इसे  एक  प्रतिशत  तक  सीमित  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  इतनी  दर  को  सरकार

 भी  उचित  समझती  है  ।  यदि  किसी  राज्य  के  उपभोक्ता  निश्चय  करते  हैं  कि  उस  राज्य  के  उपभोक्ता

 ४  प्रतिशत  fate  वे  उसका  उत्तरदायित्व  लेते  हैं  तो  हम  उन्हें  यह  नहीं  कहेंगे  कि  वे  प्रत्येक  राज्य  के

 उपभोक्ता  को  बोझ  से  मुक्त  करें  किन्तु  जो  श्रमिक  बोझ  होगा  वह  १  प्रतिशत  तक  सीमित  यह  बात

 उपभोग  करने  वाले  राज्य  तथा  उत्पादन  करनें  वाले  राज्य  पर  छोड़  देनी  चाहिये  कि  वह  ort  कितना  कर

 निर्धारित  करना  चाहते  हैं  |

 मामला  स्पष्ट ही  हैं  ।
 मैं

 माननीय  मित्रों  द्वारा  कही  गई  बात  समझता हूं
 ।

 मैं  मानता  हूं  कि  वे
 काफी  ठोस  बातें  कहते  हैं  ।  किन्तु  हम  परिस्थितियों  के  कारण  विवाद  हैं  ।  यह  संघीय  सरकार  है  कौर

 जहां  तक  राज्य  का  सम्बन्ध  है  केन्द्र  उपभोक्ताओं के  प्रति  राज्यों  को  कत्तव्य  से  पीछे  नहीं  हटायेगा  |  यदि

 वह  खाद्यान्नों पर  कर  लगाते  हैं  तो  यह  उनकी  प्रगति  बात है  ।  वे  निर्वाचनों में  हार  भी  सकते  हैं  ।  मैं

 यह  नहीं  चाहता  कि  वे  यह  कहें  ऐसा  केन्द्र  ने  किया  है  इसलिये  हमारा  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं है  पी

 में  समझता  हूं  कि  श्री  राघवाचारी  इस  बात  को  समझेंगे  |  स्थिति  स्पष्ट  है  ।  हमारी  संघीय  सरकार  है

 शर  यहां  भी  संघ  का  वित्त  मंत्री  देश  की  ग्रांथिक  योजना  तथा  अन्य  बातों  पर  नियंत्रण  रखता

 हम  वित्त  विधेयकों  पर  चर्चा  करेंगे  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  विभिन्न  राज्यों  की
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 [  श्री  ति०  तट  कृष्णमाचारी

 मूल्य  नीति  के  बारें  में  अवश्य  पूछेंगे  ।  मैं  नियंत्रण  रखने  में  अपनी  कठिनाई  समझता  हूं  किन्तु  मैं  एकदम

 से  संविधान  के  उपबन्धों  शादी  की  श्रवहेलना  नहीं  कर  सकता  ।  प्रत्येक  क्षेत्र  की  स्वायत्तता  का  निरादर

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  एक  उत्तरदायी  निकाय  द्वारा  दी  गई मंत्रणा की  अवहेलना

 करूं  जिसके  भ्रध्यक्ष  पहले  वित्त  मंत्री  थे
 ।  जो

 कुछ  उस  निकाय  ने  कहा  है  मैं  उसे  ईस्वी  कार  नहीं  करूंगा
 सभी  विधियां  संसद्  द्वारा  बनाई  जाती  हैं  ate  इस  विधि  द्वारा  भी  शक्तियों  को  लिया  नहीं  जा  रहा  है

 शर  फिर  जो  विधि  पारित  की  जाये  उससे  चरागे  पुनरीक्षण  करने  पर  रुकावट  नहीं  कराती  ।  यदि

 स्थिति  खराब  हो  गई  तो
 भविष्य  में  सूची  में  ale  वस्तुयें  बढ़ाने

 की
 प्रा वश्य कता  हो  सकती  है  |

 मैं  यह  भी
 कहना  चाहता  हुं  कि  हमने  पहले  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वचनों  की  अवहेलना  नहीं

 की
 ।  उन्होंने  रिज़वान  दिया  था  कि  व्यवस्था  करने  से  पहले  राज्य  सरकारों से  सलाह  ली  जायेंगी  ।

 हमने  राज्यों  की  सलाह ली  ह  ।  वे  सब  यह  नहीं  चाहतीं कि  खण्ड  १४  में  रखी  गई  वस्तुभ्रों बढ़ाया

 विशेषकर  खाद्यान्नों को  ।  सौराष्ट्र  सरकार  ने  जो  खाद्यान्नों  पर  कर  नहीं  लगाती  यह  बात  पसन्द

 नहीं  की  कि  इस  पर  केन्द्रीय  नियंत्रण  हो  ।  इससे  उत्तरदायित्व  प्रकट  होता  है  ।  इसलिये  यदि  मुख्य

 कारण  यही  है  जैसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  कहा  है  कि  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा

 मुझे  खेद  है  कि  वह  समिति  भी  तथ्यों  को  नहीं  बदल  सकती  ।  संक्षेप में  मै  यह  कहना  चाहता हूं  कि  मैं

 कराधान  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  से  बद्ध हूं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  पहले  वित्त  मंत्री  के  झाइवासन  के

 परिणामस्वरूप  यह  बात  सामने  are  कि  राज्यों  ने  इस  बात  को  पसन्द  नहीं  किया
 |  इस  कारण मैं  यह

 कहूंगा  कि  मैं  खण्ड  १४  का  पुनरीक्षण  अथवा  विस्तार  नहीं  कर  सकता  |  इसलिये  प्रवर  समिति  से  कोई

 विद्वेष  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होगा  ।

 जहां  तक  विधेयक  के  दूसरे  उपबन्धों  का  सम्बन्ध  है  मैं  अपने  दोनों  संशोधनों  के  बारे  में  बताना

 चाहता  हूं
 ।  एक  संशोधन के  बारे  में  मुझे  इससे  बढ़  कर  समर्थन  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  जितना

 कि

 श्री  राघवाचारी से  मिला  है  ।  वास्तव में  यहां  एक  त्रुटि  जहां  कहीं  किसी  राज्य  में  यह  अ्रधिनियम

 लागू  होगा  कौर  राज्य  की  सरकार  इसे  लागू  करेगी  ग्रोवर  जहां  राज्य  को  इससे  लाभ  WAM  वहां  हम

 राज्यों  पर  ही  यह  बात  छोड़ना  चाहते  हैं  कि  वह  इच्छानुसार  काम  करें  ।  किन्तु  जहां  किसी  केन्द्रीय  क्षेत्र

 में  केन्द्र  के  उत्तरदायित्व  का  सम्बन्ध  है  वहां  यह  त्रुटि  है  ।  हमें  ग्रावश्यकतानुसार  कराधान  की  दरें  बदलने

 तथा  उससे  विमुक्ति  देने  का  अधिकार  लेना  है  ।  जैसे  कि  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  दिल्ली  जैसे  नगर

 के  बारे  में  झ्र भी  विचार  करना  है  ।  इस  समय  मैँ  यह  नहीं  कह  सकता  कि  दिल्ली  को  हर  चीज  में  विमुक्ति

 दी  जायेगी  ।  इस  बात  पर  भ्र भी  विचार  किया  जाना  है  कि  किस  प्रकार  की  वस्तुयें  यहां  से  अरन्य  राज्यों

 को  वितरित  की  जाती  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  गृह  मंत्रालय  स्थानीय  प्राधिकारियों  को  इस  प्रदान  की

 जांच  करने  के  लिये  कहेंगी  तथा  मुझे  यथोचित  सलाह  दी  जायेगी  ।  इस  मामले  में  मंत्रणा  मुझे  गृह-कार्य

 मंत्रालय  देगा  कौर  मैंने  इस  समय  यही  किया  है  कि  कराधान  की  दरें  बदलने  तथा  विमुक्ति  देने  के

 अधिकार  ले  लिये  हैं  क्योंकि  केन्द्रीय  क्षेत्रों  में  कर  एकत्रित  करने  का  उत्तरदायित्व  केन्द्र  का  ही  है  श्र

 इससे  एकत्रित  राशि  संघीय  सरकार  को  जाती  है  ।

 दूसरा  संशोधन  मौखिक  संशोधन  है  जो  कि  लोहा  तथा  इस्पात  की  तैयार  वस्तु त्न ों  के  बारे  में  है  ।

 जब  तक  हम  की  परिभाषा  नहीं  करते  हमें  इन  शब्दों  को
 हटाना  पड़ेगा

 कौर
 झ्र धि का  रियों

 के  स्वविवेक  पर  यह  बात  छोड़नी  पड़ेगी  कि  लोहा  शर  इस्पात  वस्तुओं  पर  कर  लगाते  समय  वे  स्वयं

 ही  दरों  के  परिवर्तनों  का  निर्धारण  करें  ।  जहां  तक  इन  संशोधनों  का  सम्बन्ध  है  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सभा  के

 बहुत  से  सदस्य  इनका  समर्थन  करते  हैं  ।

 जहां  तक  दूसरी  बातों  का  सम्बन्ध  है  वे  सब  असंगत-सी  हैं  ।  आगरा  के  माननीय  प्रतिनिधि  ने

 सुझाव  दिया  है  कि  बिक्री-कर  के  स्थान  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाया  जाये  ।
 कुछ  ऐसी  वस्तुयें  हैं  जिनमें
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 राज्य  सरकार  यदि  यह  समझे  कि  एकल  कराधान  होगा  तो  ऐसे  मामले  में  उत्पादन  शुल्क  लगाना  अच्छा

 ।  कुछ  वस्तुतया  के  बारे  में  हमने  प्रस्थापनायें  रखी  किन्तु  राज्य  afar का  बहुत  ध्यान

 रख  रहे  हैं  चाहे  हमारी  प्रस्थापनाओओं  से  ग्राम  में  वृद्धि  ही  होती  हो  ।  मुझे  इस  बात  का  पूरा  विश्वास  है

 कि  यदि  मान  लीजिये  कि  वस्त्रों  पर  उत्पादन  शुल्क  लगता  है  भ्र  केन्द्र  द्वारा  एकत्रित  किया  जाता  है  तो

 वह  रकम  उस  रकम  के  प्रताप  में  जिसे  राज्य  सरकार  एकत्रित  करेगी  कुछ  भी  न  होगी ।  मुझे इस

 बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  हमारा  कर  प्राधा  होगा  |  जो  कुछ हमें  मिलता  है  हम  राज्यों को  देते  हैं

 किन्तु  राज्य  सरकारें  कहती  हैं  कि  अवस्था  का  संरक्षण  किया  जाना  भविष्य  का  संरक्षण

 भी  आवश्यक है  ।”  इस  प्रकार  तक  चलते  रहते  हैं  किन्तु  मुझे  wren  है
 कि

 कुछ  समय  में  राज्य  सरकारें

 भी  देश  की  झ्राधिक  स्थिति  को  समझेंगी  कौर  अधिक  संसाधनों  के  बारे  में  उत्सुक  होंगी  भ्र ौर  त्रुटियों  को

 कम  करने  को  इच्छा  प्रकट करेंगी  |  विक्रय  तथा  कुल  व्यापार  की  परिभाषा  भी  प्रश्न  है  ।  जहां

 तक  कुल  व्यापार  का  सम्बन्ध  है  यह  शब्द  बिक्री-कर  अ्रधिनियमों  में  एक  स्वीकृत  शब्द  है  ।  मुझे  याद

 हैकि  &3  में  व्यापारਂ  शब्द  की  मद्रास  के  पहले  बिक्री-कर  अधिनियम  में  परिभाषा  करते  हुए

 हमें  कठिनाई  हुई  थी  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  यह  परिभाषा  संतोषजनक  है  ।  मैँ  यह  दावा  करता  कि

 मैं  बिल्कुल  गलत  नहीं  हो  सकता  किन्तु  मुझे  इस  मामलें  में  थोड़ा  विशेष  ज्ञान  है  कौर  उसे  स्वीकार  किया  जा

 सकता है  ।

 एक  बात  कहीं  गई  थी  कि  क्या  इस  विधि  से  अधिक  मुकदमेबाजी  पैदा  नहीं  होगी  ?  संविधान

 लिखित  है  लोगों  के  पास  पैसा  तो  ऐसी  स्थिति  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  हमारे  अनुच्छेद  २८६

 के  संशोधन
 की

 वैधता  प्र मान्य  कराने  के  लिये  कुछ  लोग  न्यायालय  में  नहीं  जायेंगे  ।  मैं  यह  स्मरण  कराना

 चाहता  हूं  कि  संविधान सभा  में  हमें  ग्रनुच्छेद  LS &  बनाते  समय  बड़ी  कठिनाई  का  अनुभव  हुमा था

 मुझे  तो  यह  स्मरण  था  कि  हमें  उस  समय  कतिपय  राज्यों  के  हितों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  ऐसा  करना

 पड़ा  झर  उसकी  व्याख्या झगड़ा  पैदा  करने  वाली  है  ।  हम  केवल  इतना  ही  कह  सकते  हैं  कि  हमने  इस

 विधि  को  यथासंभव  त्रुटिरहित  बनाने  का  प्रयास  किया  है  ।  मानव  में  थोड़ी-बहुत  ब» बेवकफी [न  होती
 है

 इसलिये

 में  प्र  मेरे  सलाहकार  भी  इस  नियम  से  कोई  नहीं  हैं  ।

 बिक्री-कर  की  बिक्री-कर  आयोग  तथा  समन्वय  के  बारे  में  भी  कहा  गया  |  सभी  सुझाव

 ग्रे
 थे  ।  में  यह  नहीं  कहता

 कि  इन
 सुझावों  को

 स्वीकार
 न  किया  जाये  ।  प्रश्न  फिर

 भी
 यही  उठता  है

 कि  हम  समन्वय  राज्यों  को  अनुमति  के  बिना  कसे  कर  सकते  हमारे  संविधान  के  भ्रमित  राज्यों  की

 शक्तियां  निश्चित  हुई  हैं  र  राज्यों  की  अनुमति  के  बिना  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  समय  एक

 ऐसी  संस्था  है  जहां  हम  इकट्ठे  होकर  परस्पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।  पहले  वित्त  मंत्री  ने  वित्त  मंत्रियों

 की
 बैठक  बुलाई थी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उनके  लियें  यह  प्रयोग  अच्छा  रहा  होगा  ।

 उन्होंने  दोबारा  यह
 प्रयत्न  नहीं  किया  ।  तब  प्रत्येक  राज्य  के  वित्त  मंत्री  केन्द्र  की  आलोचना  करते  हमने  भी  इस  प्रयोग

 के  दोबारा  करने  को  उचित  नहीं  समझा  ।  योजना  आयोग  योजना  पर  चर्चा  करने  के  लिये  राष्ट्रीय
 विकास  परिषद्  बनाई  है  जिसमें  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  arg  हैं  कौर  उनके  साथ-साथ  कई  बार  उनके  वित्त

 मंत्री भी  प्रात  हमें
 उस

 समय
 इन

 बातों
 पर

 विचार  करने  का  अवसर  मिलता  है  ।  मैं  आशा  करता

 हूं  कि  ग्र गली  बैठक  में  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  तथा  वित्त  मंत्रियों  के  सामने  मैं  देश  के  समस्त  आधिक

 संसाधनों  की  स्थिति  रखूंगा  |  जहां  प्रावश्यक  हो  वहां  संसाधन  बढ़ाने  का  प्रदान  तथा  कर  एकत्र  करने  की

 व्यवस्था  को  मजबूत  बनाने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ।  मैं  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  समझता

 कि  बिक्री-कर  के  प्रश्न  पर  भी  उस  बैठक  में  चर्चा  की  जाये  ।  मेरा  विचार  है  कि  हमें  कुछ  समय  प्रतीक्षा
 करनी  होगी  तथा  यह  देखना  होगा  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  रूप  में  हमने  एक  परामर्श  देने  वाली
 जो  व्यवस्था  की  उसका  उपयोग  करारोपण  के  मामलों  में  भ्रन्तर्राज्यीय  अ्रथवा  संघ  तथा  राज्य  के



 1935  बिक्री-कर  विधेयक  ५  PERG

 [at  fae  त०  कृष्णमाचारी |

 बीच  h TAT  के  सम्बन्ध  में  कहाँ  तक  किया  जा  सकता  है

 कर  जांच  आयोग  द्वारा  विहित  कर  परिषद्

 भी
 एक  प्रकार  का  अन्तर्राज्यीय  आयोग  है  जिसकी  व्यवस्था  संविधान  में  है  ae  जिसके  साथ  मेरा  और

 मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  दोनों  का  सम्बन्ध  था  ।  इस  समय  यह  अत्यावश्यक  मालूम

 नहीं  होता  भविष्य में  यह  झ्रावश्यक हो  सकता  है  ।  ऐसी  संस्था  यदि  वह  आवश्यक हो  तो
 सरकार

 उसक  बनने  में  बाधक  नहीं  होगी  ।

 जहां  तक  समन्वय  का  प्रदान  है  जिन  राज्यों  में  कर  प्रतीक  है  उनकी  विभिन्न  राज्य  सरकारों
 का

 ध्यान  इस  प्रा कर्षित  कराने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  प्रौढ़  उनसे  यह  कहा  जायेगा  कि  करों  में

 संभव  समानता होनी  चाहिये  |  यही  किया जा  सकता  हमें  इस  प्रकार  के  अधिकार  लेने  की  आवश्यकता

 नहीं  है  कि  सभी  राज्यों  में  समान  कर  हों  ।  यदि  हम  उनकी  इच्छा  के  विरुद्ध  ऐसे  अधिकारों  का  प्रयोग

 करेंगे  तो  यह  संविधान  के  संघानीय  तत्व  के  विरुद्ध  कार्य  होगा  भ्र  सम्भव  है  कि  राज्य  इसका  विरोध

 करें  शर  करते  भी  हैं  |

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  बताये  गये  सुझावों  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यही  कहना  है  ।  जहां  तक  कर  क

 प्रवर्तन का  सम्बन्ध  हम  राज्य  सरकारों को  परामर्दा  दे  सकते  मेरा  विचार  है  कि  निश्चित  रूप  से

 हमें  उनको  परामर्श  देने  का  भ्र धि कार  है  क्योंकि  यह  एक  केन्द्रीय  विधान  है  ।  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 बताई  गई  बातों  पर  हम  ध्यान  रखेंगे  |  परन्तु  इनके  प्रसार  काम  किया  जायेगा  या  नहीं  यह  मामला

 दूसरा है  ।  मैं  इसको  दोहराता हुं  ।  यदि  मेरे  माननीय  मित्र  यह  समझें  कि  मैं  अपने  पुर्बवाधिकारी के

 दाब्दों--्कि  खण्ड  १४  को  बढ़ाया  जायेगा--के  विपरीत  जा  रहा  हूं  तो  इस  सम्बन्ध  में  में  यही  कहूंगा  कि

 यहं  हमारी  इच्छा  पर  निसार नहीं  है  ।  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  मैं  माननीय  मित्र  के  तक  को  ठीक

 समझता  हुं  ।  हमारी  आयोजित  अ्रथे-व्यवस्था  है  ।  परन्तु  कुछ  अरन्य  मूलभूत  बातें  हैं  जिनको  संघानीय

 व्यवस्था  में  भुलाया  नहीं  जा  सकता  ।  इस  समय  तो  माननीय  सदस्यों  के  सुझाव  न  मानने के  सम्बन्ध  में

 मुझे  यहीं  कहना  है  |

 श्री  भ्रच्यतन  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  सरकार  कुछ  खाद्यान्नों  wie  को  खण्ड

 १४  में  रखने  के  पक्ष  में  नहीं  हे  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  खाद्यान्नों  पर  किन  राज्यों  में  बिक्री-कर  है  तथा

 परामर्श  लेने  पर  किन  राज्यों  इस  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  केन्द्र  को  हस्तक्षेप  करता  चाहिये

 तथा  कितने  राज्यों  ने  इसका  विरोध  किया  ?

 fat  ति०  qo  कृष्णमाचारी :
 मेरे  माननीय  मित्र  यह  आद्या  a  कर  कि  मैं  यह  बता  कर  किन

 राज्यों
 ने  इसका  समर्थन  तथा  किन  राज्यो ंने

 विरोध  विवाद  बढ़ाउंगा  |  परन्तु  अधिकांश

 ने  इसका  विरोध  ही  किया  ।  यदि  मैं  नाम  बताऊंगा  तो  राज्यों  में  ही  उन  रा ee
 is  ्  रोध  होगा  ।  माननीय

 सदस्य  मुझे  क्षमा  करें  कि  में  सूचना नहीं  दे  सकता  |

 झच्युतन
 :

 क्या  खाद्यान्नों  पर  किसी  राज्य  में  बिक्री-कर  है
 ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  इस  प्रश्न  पर  कर  जांच  ७ श्रायोग तें ने  बिचार  किया  तथा  उसने

 लगभग  भारत  में  बिक्री-कर  विनियमनों  पर  विचार  किया  ।

 संशोधन  संख्या ८  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभा  के  मतदान  के  लिपे  रखा  गया  तथा

 स्वीकृत  दशा  |

 मल  अंग्रेजी में  ।
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 महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 भ्रन्तर्राज्यिक  व्यापार या  वाणिज्य  या  राज्य  के  बाहर  या  भारत  से  किये  जाने  वाले  निर्यात

 या  भारत  को  किये  जानें  वाले  आयात में  वस्तुश्नों  के  क्रय  अथवा  विक्रय को  निश्चित

 करने  के  लिये  सिद्धान्त  भ्रन्तर्राज्यिक व्यापार  या  वाणिज्य  में  aequi के  विक्रय

 पर  कर  उनका  संग्रह  तथा  वितरण  करने  की  व्यवस्था  करने  कौर  भ्रन्त्राज्यिक

 व्यापार  या  वाणिज्य  में  कुछ  को  विशेष  महत्व  का  घोषित  करने पर  ऐसी

 विद्वेष  महत्व  की  वस्तुभ्नों  के  कय  अथवा  विक्रय  पर
 कर

 लगाने  वाली  राज्य  विधियां  जिन

 दाँतों  या  निबन्धों  के  अधीन  उन्हें  निश्चित  करने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड २  से  ७

 महोदय :  खण्ड  २  से
 ७

 के  सम्बन्ध  में  संशोधन  संख्या  ६  कौर  ७
 हैं  परन्तु  उनके  प्रस्तावक

 उपस्थित  नहीं  हैं  ।  इसलिये
 सभी

 खण्ड  मतदान  के  लिये  रखे  जाते  हैं
 ।

 wet यह  है

 सकी  खण्ड  २  से  ७  विधेयक  का  अंग  बनें  पप

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  २  से  ७  विधेयक  में  जोड़  दिये गये  ।

 खण्ड  o—— (aerctfors  व्यापार  तथा  वाणिज्य  में  बिक्री  पर  कर  की  दरें )

 महोदय  :  एक  सरकारी  संशोधन  है  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  ४५  ३६  के  ी  निम्नलिखित  जोड़ा  जाये  :

 *"(5)  Notwithstanding  anything  contained  in  this  Section,  the  Central

 Government  may,  if  it  is  satisfied  that  itis  necessary  so  to  do  in

 the  public  interst,  by  Notification  in  the  Official  Gazette,  direct  that
 in  respect  of  such  goods  or  classes.of  goods  as  may  be  mentioned
 in  the  Notification,  and  subject  to  such  conditions  as  it  may  think

 fit  to  impose,  no  tax  under  this  Act  shall  be  payable  by  any  dealer

 having  his  place  of  business  in  any  Union  territory  in  respect  of

 the  sale  by  him  from  any  such  place  of  business  of  any  such  goods
 in  the  course  of  inter-State  trade  or  commerce  or  that  the  tax  on

 such  sales  shall  be  calculated  at  such  lower  rates  than  those  speci-
 fied  in  sub-section  (1)  or  sub-section  (2)  as  may  be  mentioned  in

 the  Notification.’

 [“(4)  इस  धारा  में  किसी  बात  क  होते  हुए  यदि  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  का

 समाघान  हो  जाये  कि  ऐसा  करना  जनहित  में  श्रावस्ती  है  तो  वह  सरकारी  गजट

 में  ्र घि सुचना  द्वारा  निर्देश
 दे  सकती  है  कि  अधिसूचना  में  उल्लिखित  ऐसी  वाहनों

 मूल  waist  में  ।
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 तथा  की  श्रेणियों के  सम्बन्ध  तथा  ऐसी  शर्तों  के  अधीन जो  ag  उचित  समझे

 किसी  भी  व्यापारी  को  जो  संघ  क्षेत्र  में  व्यापार  करता  अन्तर्राज्यीय  व्यापार  अथवा

 वाणिज्य  में  इस  प्रकार  की  वस्तु  इस  प्रकार के  व्यापार के  स्थान  बिक्री  के  सम्बन्ध

 में  इस  प्रीमियम  के  अधीन  कर  नहीं  देना  पड़ेगा  अथवा इस  प्रकार  की  बिक्री-कर का

 रागिनी  उप-धारा  (१)  अथवा  उप-धारा (२)  में  निर्दिष्ट  दरों से  कम
 दर

 पर
 कौर

 अधिसूचना में
 उल्लिखित

 दर
 पर

 किया
 जायेगा

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्तुत  ।

 pat  पघा  रमण  कल  मैंने  कहा  था  कि  इस  संशोधन
 से  हमारी  श्राप त्ति या

 कम  हो  गई  हैं  परन्तु  संशोधन  के  देखने  से  अरब  यह  मालूम  होता  है  कि  श्रन्तर्राज्यिक  बिक्री-कर
 लगाने  के

 प्रधिकार  सरकार  स्वयं  लेना  चाहती  है  ।

 दिल्ली  प्राथमिक रूप  से  एक  वितरण  केन्द्र  है  प्रौढ़  मैं  यही  चाहता  हूं  कि  यदि  माननीय  मंत्र

 मेरे  द्वारा  संशोधित  रूप  में  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेंगे  तों  दि ली  के  व्यापारियों  की  इच्छा यें  पूरी  हो

 जायेंगी  तथा  उनकी  बहुत-सी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  |  सरकार का  उद्देश्य  है  कि  करों  का  अपवंचन

 न  हो  तथा  साथ  ही  साथ  व्यापार भी  सुचारू रूप  से  चलता  रहे  |  संशोधन में  ०७ "एसी  वस्तुझ्नों तथा  वस्तु झ्र ों

 की  श्रेणियोंਂ  शब्द  दिये  हैं  जिससे  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  पक्षपात-सा  प्रतीत  होता  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त

 सरकार  ने  कहा  है  कि  इस  अ्रधिनियम के  ells  किसी  व्यापारी  को  किसी  कर  से  विमुक्त  किया  जा  सकता

 इसका  यह  हो  जाता  है  कि  सभी  व्यापारियों  को  छट  मिल  सकती  है  ।  इसलिये  मेरा  विचार है

 कि  सभी  पंजीबद्ध  व्यापारियों  से  कर  ले  सकने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 संशोधन में  ऐसा  सुधार  होना  चाहिये  जिससे  सरकार  पंजीबद्ध  व्यापारियों  से  बिक्री-कर  ले  सके  ।

 इसलिये  माननीय  मंत्री  से  मेरी  अरपिल है  कि  संशोधन  का  इस  प्रकार  सुधार  हो  जाये  जिससे  स्थानीय

 व्यापारी  संतुष्ट  हो  जायें  ।

 श्री  वि०  घ०  देशपांडे  उपाध्यक्ष  में  भी  वित्त  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह  इस  एमेंडमेंट  में  प्रौढ़  संशोधन  करें  वह  संशोधन  इस  प्रकार  से  किया  जाना

 चाहिये
 कि

 दिल्ली  के  जो  रजिस्टर्ड  डील सं  हैं  उन  पर  यह  टेक्स  न  लगे

 एक  बात  को  तो  मैं  स्वीकार  करने के  लिये  तैयार हूं  कौर  वह  यह  है  कि  ary  यहां पर  जितने  ay

 नियंत्रण  के  कानून  बनाते  हैं  कौर  इस  पालियामेंट  ने  पिछले  चार  वर्षों  में  जितने  भी  विधान  बनायें

 उन  सब
 म

 एक  सूत्र  मने
 अभी

 तक  देखा  वह  सुत्र  यह  है  कि  किसी  चीज  को  नैशनैलाइज  (  राष्ट्रीयकृत  )

 किया  जाता  है  या  किसी  की  सम्पत्ति  को  बिना  मुआवजे  के  लिंया  जाता  है  तो  उस  समय

 पूरा
 जो

 कानून  है  वह  बनाया  नहीं  जाता  है  बल्कि  एडजेक्टिव  )  के  हाथ  में  या  सरकार क

 हाथ  में  सत्ता
 दी

 जाती  है
 कि

 वह  डिस्क्रिमिनेशन  कर  सके  |  बात  तो  यह  है  कि

 पालियामेंट  को  ही  इस  बात  का  फैसला  करना  चाहिये  कि  किस  चीज  पर  उसे  नियंत्रण  रखना  है  कौर

 किस  चीज  को  उसे  माफ  करना  है  ।  लेकिन  होता  यह  है  कि  एडजेक्टिव  को  यह  अधिकार  प्रदान  कर  दिया

 जाता  है  कि  वह  इस  चीज  का  निश्चय  करे  ।
 कम्पनी  कानून  में  मैनेजिंग  एजेंसी  के  विषय  में  हमने  यह  चीज

 देखी  है  पौर  इसी  चीज
 को

 हम  यहां
 पर  भी  देख

 रहे  हैं  बात  तो  यह  है  कि  दिल्ली  एक  ऐसा  शहर

 है  जहां
 से

 अनेक  प्रान्तों  को  चीजें  भेजी  जाती  हैं  श्र  यहां  पर  उनका  वितरण  होता  है
 |

 यहां  से  यू
 ०  पी०

 में  माल  जाता  पंजाब में  जाता  राजस्थान  में  जाता  है
 प्रौढ़

 थोड़ा-बहुत  मध्य  भारत  को  भी  जाता

 इस
 कारण  से  यहां  इस  टैक्स  का  बहुत  वोरा  पड़ने  वाला  =  मैं  समझता

 हूँ
 कि  सरकार  ने  अपने  संशोधन

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 के  द्वारा  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  इस  cae  से  इन  लोगों  पर  ज्यादती  जरूर  होगी  ।  इस  ज्यादती

 का  परिहार करने  के  लिये  जो  उपाय  सोचा  गया  है  उस  उपाय  में  भी  हम  को  यह  शक  है  कि  पक्षपात  होगा

 गर  ७  के  लिये  भ्र न्याय  चलता  रहेगा  कौर  कितनी  आपत्ति  सोयेगी  इसका  हमको  ठीक-ठीक  पता

 नहीं है  ।

 ऐसी  अवस्था  में  दिल्ली  के  व्यापारियों  की  ag  मांग  बिलकुल
 वाजिब

 है  कि  जब  एक

 ह रि  डीलर  से  दूसरे  रजिस्टर्ड  डीलर  को  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  माल  जाता  तो  उस  पर  यह  एक

 परसेंट  या  ग्न्य  टेक्स  न  बिठाए  जायें--जो  कि  श्राप  बिठाने  वाले  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सेल्स  टैक्स

 बिल  से  देश  भर  के  व्यापारी  वर्ग  में  बड़ा  असन्तोष  उत्पन्न  ग्र केले  दिल्ली  में  असन्तोष

 इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  इस  बिल  में  wea  भी  ऐसी  बातें  जिनका  केवल  व्यापार  पर  ही

 बल्कि  कनज्यूमर्ज  पर--सर्वेसर्वा रण  ग्राहकों  पर  भी  बड़ा  भारी  प्रभाव  पड़ने  वाला  है  ।  विशेषतया

 दिल्ली  जो  कि  नार्थ  इंडिया  का  सब  से  बड़ा  डिस्ट्रीब्यूटिंग

 है  प्रौढ़  जिसको  एक  शहर  होने  पर  भी  एक  स्टेट  बनाया  गया  इस  बिल  की  आठवीं  धारा  के  कारण

 व्यापारियों के  साथ  बहुत  प्रन्याय  होने  वाला  है  ।  इसलिये  मैं  फिर  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  यह
 जो

 संशोधन

 इसमें  इस  प्रकार  का  संशोधन  ग्रोवर  किया  जाये  कि  जिससे  एक  रजिस्टर्ड  डीलर  से  दूरे  रजिस्टर्ड

 डीलर  के  पास  जब  माल  तो  उस  पर  बिलकुल  टैक्स
 न

 बिठाया  जाये
 ।  इस  की  श्री  राधा

 रमण ने
 जो

 सुचना  दी  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री च०  Fo  नायर  :  मैं  श्री  राधा  रमण  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 यह  संशोधन  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्रों  के  लिये  एक  रियायत  है  ।  जैसा  कि  श्री  जोगेश्वर  सिंह ने  कल
 बताया  था  दिल्ली  को  छोड़कर  अन्य  सभी  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्र  पिछड़े  हुए  हैं  तथा  वहां  वस्तुयें  बड़ी

 महंगी  हैं  ।  मेरा  भी  विचार  है  कि  वहां  कौर  कर  नहीं  लगाने  चाहियें  ।

 दिल्ली  का  जीवन  स्तर  भारत  में  सब  से  अधिक  है  तथा  इस  पर  भी  विशेष  ध्यान  देना

 चाहिये  क्योंकि  उपभोक्ता  को  ही  धन  देना  पड़ता  है  ।  इसलिये  संशोधन  द्वारा  इस  प्रकार  की

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  जिससे  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  में  इस  प्रकार  का  कर  न  लगे  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  जो  सुझाव  दिये  गये  हैं  वह  इस  विधान  की  व्याप्ति  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  गलतफहमी  के  कारण  दिये  गये हैं  |  मेरे प्राग रे  के  माननीय  मित्र  ने  भी  यह  दावा  किया  है  कि  आगरा

 भो  एक  वितरण-केन्द्र  बम्बई  भी  एक  वितरण-केन्द्र  है  तथा  देश  के  बहुत  से  भाग  वितरण-केन्द्र  हैं  ।  हम

 इस  मामले  में  कुछ  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  इससे  राज्यों  को  लाभ  होगा  तथा  उनको  अपनी  इच्छानुसार

 समायोजन  करना  होगा  |  परन्तु वह  केन्द्र  के  प्रशासन में  हस्तक्षेप  नहीं  करेंगी  ।

 जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  है  मामला  उठाया  गया  था  कि  कुछ  वस्तुयें  तथा  कुछ  वितरण

 करने  वालें  व्यापारी  हैं  ।  परन्तु  कुछ  वस्तुयें  ऐसी  हो  सकती  हैं  जिनका  दिल्ली  में  उपभोग  होता  हो  ।  उसी

 के  झ्रनुसार  श्री  नायर  का  विचार  है  कि
 दिल्ली

 की
 सभी  को  छूट  दे  दी  जाये

 ।
 यह  ऐसा  मामला

 है  जिसके  सम्बन्ध  में  मुझे  सल्ल  प्रशासन  की  मंत्रणा  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  समय  दिल्ली  के  मामले

 में  हमने  केवल  यह  किया
 है  कि  इसके  अधिकार  ले  लिये  हैं  क्योंकि  इसके  सम्बन्ध  में  हम  ऐसा  कर  सकते

 हैं  जबकि  मैं  बम्बई  HIT  मद्रास  अथवा  पंजाब  के  वितरित  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  नहीं
 कर  सकता  हूं  ।  छूट  किस  प्रकार  देनी  कर  में  विभिन्नता  रखनी  छूट  किन  वस्तु भ्र ों  में

 देनी  पंजीबद्ध  व्यापारियों  अथवा  sea  व्यापारियों  को  छूट  मिलनी  इन  बातों  के  सम्बन्ध

 प्रयास  न
 को  पूर्ण  अघिकार  दिये  गये  हैं  |  विचार  प्रस्ताव  पर  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  समय  मैंने

 कहा  था  कि  दिल्ली  प्रशासन  शौर  गृह  मंत्रालय  से  इस  विषय  में  जो  मंत्रणा  मुझे  मिलेगी  मैं  उस  पर  अवश्य

 विचार  करूंगा  |
 $$$

 अंग्रेजी  में  ।
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 |  श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी |

 मेरे  माननीय  मित्र  विचार  करके  बतायें  कि  किस  प्रकार  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  वे

 इन  सुझावों का  परीक्षण  करें  इन  परिवर्तनों को  अधिसूचना  में  सम्मिलित  करने
 की

 सिफारिश

 करें  ।  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  चूंकि  मैं  उनका  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  मैं  उनके
 कथन

 के  विरुद्ध हूं  ।  किन्तु  माननीय  मित्र  श्री  राधा  रमण  मुझ  से  यह  झ्राइवासन  चाहते  हैं  कि  उनकी  सारी

 बातें  स्वीकार की  जायें  ।  म  कभी  वह  झ्राइवासन  नहीं  दे  सकता  ।  इस  विशिष्ट विषय  में  मुझे  उनसे

 परामर्श  लेना  होगा  जो  प्रत्यक्ष  उत्तरदायी  अर्थात  गृह-कार्य  मंत्रालय  कौर  दिल्ली  के  प्रधान
 |

 माननीय  मित्रों  से  मेरा  सुझाव  है  कि  वे  उनसे  बातचीत  करें  कौर  उन्हें  बतायें  कि  क्या  किया  जाना  चाहिये
 ।

 यदि  उनसे  कोई  दिल्ली  से  राय  के  सम्बन्ध  में  कोई  वित्तीय  विचार  कराते  हैं  जिससे  मेरे

 दायित्व  का  कुछ  भाग  कम  हो  तो  हम  उसमें  बाधक  न  होंगे  ।  माननीय  सदस्य  इस  कौर  ध्यान  देंगे

 कि  मैं  समझ-बूझ कर  दादों  का  प्रयोग कर  रहा  हूं  ।  उसका  नथ  यह  है  कि  दिल्ली  प्रशासन से  प्राप्त  प्रत्येक

 सिफारिश  पर  मैं  विचार  करूंगा  और  जो  कुछ  उसकी  इच्छा  उसके  अनुसार  किया  जा

 सकेगा |  किन्तु  इसकी  कोई  सीमा  नहीं  है  कि  प्रशासन
 किस

 हद  तक  उन्मुक्ति  लागू
 कर

 सकेगा
 ।  अत

 मैं  अपने  हाथ  नहीं  बांध  रहा  हूं  कौर  साथ  ही  मेरे  माननीय  मित्र  मुझे  इस  बात  के  लिये  क्षमा  करेंगे  कि  उनके

 सुझाव  के  मुताबिक  मैं  हाथ  बंधवाने  से  इंकार  कर  रहा  हूं
 ।

 पु उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 पृष्ठ  ५,  पंक्ति  ३९  के  पश्चात्  निम्नलिखित  जोड़ा  जाये  :

 *(5)  Notwithstanding  anything  contained  in  this  Section,  the  Central
 Government  may,  if  it  is  satisfied  that  it  is  necessary  so  to  do  in  the

 public  interest,  by  Notification  in  the  Official  Gazette,  direct  that  in

 respect  of  such  goods  or  classes  of  goods  as  may  be  mentioned  in
 the  Notification,  and  subject  to  such  conditions  as  it  may  think  fit
 to  impose,  no  tax  under  this  Act  shall  be  payable  by  any  dealer

 having  his  place  of  business  in  any  Union  territory  in  respect  of  the
 sale  by  him  from  any  such  place  of  business  of  any  such  goods  in
 the  course  of  inter-State  trade  or  commerce  or  that  the  tax  on  such
 sales  shall  be  calculated  at  such  lower  rates  than  those  specified  in
 sub-section  (1)  or  sub-section  (2)  as  may  be  mentioned  in  the

 [“(4)  इस  धारा  में  किसी  बात के  होते  हुए  यदि  इस  सम्बन्ध में  केन्द्रीय  सरकार  का

 समाघान  हो  जाय  कि  tar  करना  जनहित में  आवश्यक है  तो  वह  सरकारी  गजट  में

 अधिसूचना  द्वारा  निर्देश दे  सकती  है  कि  अधिसूचना  में  उल्लिखित  ऐसी  वस्तुयें  तथा

 वस्तुओं  की  श्रेणियों के  सम्बन्ध  तथा  ऐसी  शर्तों  के  अधीन  जो  वह  उचित  समझे

 किसी  भी  व्यापारी  को  जो  संघ  क्षेत्र  में  व्यापार  करता  श्रन्तर्राज्यिक॑  व्यापार

 अथवा  वाणिज्य  में  इस  प्रकार  की  वस्तु  इस  प्रकार  के  व्यापार  के  स्थान  बिक्री  के

 सम्बन्ध  में  इस  अधिनियम  के  भ्रमित  कर  नहीं  देना  पड़ेगा  अथवा  इस  प्रकार  की

 बिक्री-कर
 का

 प्राचीन  उप-धारा  (१)  अथवा  (२)  में  निर्दिष्ट  दरों  से

 कम  दर  पर  at  भ्र धि सूचना  में  उल्लिखित  दर  पर  किया  जायगा

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 महोदय  प्रशन  यह  है  :

 खण्ड  ८,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  sit  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा  |

 खण्ड  ८,  संबोधित
 सर्प

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 was  में
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 aus €  स  १३

 उपाध्यक्ष  महोदय  चंकी  वे  माननीय  सदस्य  जिन्होंने  खण्ड  से  १३  में  संशोधन रखने  की

 सुचना दी  उपस्थित नहीं  मैं  उन  खण्डों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 wet यह  है

 खण्ड  €  से  १३  विधेयक का  श्री  बनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खण्ड  €  से  १३  विधेयक में  जोड  दिये गये

 खण्ड  १४--(श्रन्तराज्यिक  व्यापार  या  वाणिज्य  में  विशेष  महत्व की  कछ  वस्तुए ं)

 fat प् ०
 त्र ०  शाह  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 (१)  कि  पृष्ठ  ८,  पंक्ति  २३  पर  २४  में  further  processing  or  fabricat-

 ionਂ  ६६.3.  किये  बिना  या  हिस्सों  को  जोड़े  निकाल  दिया  जाये  |

 (२)  पृष्ठ  ८,  पंक्ति  ३०  झर  ३१  में  further  processing  or  fabrica-

 tionਂ  किये  बिना  या  हिस्सों  को  जोड़े  निकाल  दिया  जाये

 ये  संशोधन  '  लोहा  त्र  इस्पातਂ  कच्चे  माल  के  तौर  पर  उसके  उपयोग  सम्बन्ध

 महत्व  के
 विषय  में  विवाद  कम  करने  के  लिये  आवश्यक  हैं

 |  जिन  रोलिंग  सिलों  में  कच्चे  माल  के  तौर  पर

 यह  लोहा  शर  इस्पात  पैदा  किया  जाता  है  वहां वहां  उसे  कुछ  तैयार  किया  जाता  है  कौर  हिस्सों  को  जोड़ा  जाता

 है  ।  हमें  यह  मंत्रणा  दी  गयी  है  कि  वे  arom  निकाल  दिये  जायें  ।  अ्रन्यथा  कुछ  विवाद  हो  सकता

 है  कि  वह  कच्चा  माल  है  या  क्योंकि  इत  रोलिंग  मिलों  में  यह  क्रिया  वहां  होती  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 पृष्ठ  ८,  पंक्ति  २३  कौर  २४  में  without  further  processing  or  fabrication

 laare  faa  बिना  या  हिस्सों  को  जोड़े  निकाल  दिया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रीत

 पृष्ठ  ८,  पंक्ति  ३०  दौर  ३१  में  further  processing  or  fabrication

 किये  बिना  या  हिस्सों  को  जोड़े  निकाल  दिया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  wa  मैं  खण्ड  १४,  संशोधित  रूप  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 att  उ०  स०  त्रिवेदी  :'
 संपूर्ण  विधेयक  में  यह  सबसे  महत्वपूर्ण  खण्ड  यह

 यह  ठीक

 है
 कि

 श्रन्तर्राज्यिक  व्यापार  या  वाणिज्य  में  कोयला  कौर  कपास  विशेष  महत्व
 की

 वस्तुओं  में  शामिल
 किया  गया  है  ।  नियंत्रण के  जमीनें  में  कौर  भारत  प्रतिरक्षा  नियमो ंके  अधीन  घोषित  अत्यावश्यक  वस्तु झ्र ों

 में  या  झ्रावश्यक  वस्तुयें  प्रीमियम  के  अधीन  खाद्यान्न  ही  सदा  ही  विशेष  महत्व  की  वस्तु ग्र ों  की  सूची में

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 उ०  म०  त्रिवेदी |

 शामिल किया गया  है  ।  यह  बहुत  ठीक  कौर  उचित  है
 कि  इस  विधेयक

 को
 पारित  करते  समय

 खाद्यान्नों
 को

 विशेष  महत्व  की  वस्तु भ्र ों  की  सूची  में  रखा  जाये  ।

 भारत  में  खाद्यान्नों  का  सबसे  अधिक  व्यापार  होता  है  कौर  अनेक  राज्यों  से  काफी  मात्रा  में  खाद्यान्न

 हमेशा  बाहर  भेजा  जाता  है  ।  किन्तु  कई  मामलों  में  कर  लगाया  जाता  कई  मामलों  में  नहीं  लगाया

 जाता  |  यह  बिल्कुल  उचित  है  कि  कुछ  वर्ग  की  वस्तुभ्नों  को  कर  से  मुक्त  करने  का  जो  संशोधन

 हमने  स्वीकार  किया  वह  सभी  खाद्यान्नों के  विषय  में  लागू  किया  जाये  ।  इसका  कारण  यह  है
 कि  हमारी

 वर्तमान  भ्रम-व्यवस्था का  यह  बहुत  भ्रत्यावश्यक  है  कि  हमें  खाद्यान्नों  के
 ठीक  संभरण

 पर  सदा  हदी

 निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  यह  उपबन्ध  बहुत  ठीक  होगा  कि  सभी  खाद्यान्नों  और  सभी  प्रकार  की

 खाद्य  पर  कोई  बिक्री-कर न  लगाया  जाये  ।  भोजन  के  तौर  पर  जो  वस्तुयें  भेजी  जाती  हैं  उन  पर

 किसी  प्रकार  का  कोई  कर  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  ।  जब  ऐसे  तेलहन  प्रात  न  उड़  जाने  वाले
 तेल

 के

 बीज  जिनका  उपयोग  साबुन  शादी  बनाने  के  काम  में  होता  है  कौर  उड़  जाने  वाले  तेल  के  बीज

 जो  श्रंगार  साधन  बनाने  के  काम  में  लाये  जाते  विशेष  महत्व की  वस्तुयें में  शामिल

 किये  गये  हैं  तो  यह  अधिक  अच्छा  होता  कि  इस  उपबन्ध  से  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध में  जो  उन्मुक्ति

 दी  जा  रही  है  वह  सारे  भारत  में  सभी  खाद्यान्नों  के  लिये  मंजूर  की  जाये
 ।

 तब  भेदभाव का  कोई  प्रश्न  न

 रहेगा  पौर  जनता  को  बहुत  बड़ी  मदद  मिल  जायेगी
 |

 श्री  fao  त०  कृष्णमाचारी  :  में  पहले इस  का  विवेचन  कर चुका  हूं

 महोदय  :  इस  रन  का  उत्तर  पहले  दिया  जा  चुका  है  ।

 खण्ड  १४,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बने  प्

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खण्ड
 १४,

 संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  खण्ड  १५  भ्र ौर  १६  में  कोई  संशोधन  नहीं रखे  जा  रहे  हैं
 ।

 meq  यह  है  :
 त

 खण्ड  १५,  १६  कौर  १,  अधिनियमन  सुत्र  और  नाम  विधेयक  का  बनें
 प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 १५,  १६  १,  श्रघिनियमन  सूत्र  शौर  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये  गये
 ।

 श्री  स०  दाह  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पै

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 फूटी  श्रच्युतन  :  विचार-प्रस्ताव  का  उत्तर  देते  हुए  माननीय  मंत्री  ने  वह  वास्तविक  स्थिति  बतायी

 कि  खण्ड  १४  के  अ्रधीन  खाद्यान्न  जैसी  प्राय  महत्वपूर्ण  वस्तु ग्न ों  को  शामिल  करना  क्यों  कठिन  है  ।  किन्तु

 हमारी  प्रो  से  यह  गतंव्य  की  उपेक्षा  होगी  यदि  केरल  जैसे  राज्यों  की  शर  जो  कमी  वाले  राज्य

 alt  जिन्हें  अपनी  आवश्यक  खाद्य  सामग्री  का  ५०  प्रतिशत  प्राय  राज्यों  से  करना  पड़ता  ऐसे

 विधेयक के  विरुद्ध  कोई  oats उठायी  जाये  ।  मेरे  अपने  राज्य  में  काफी  खाद्यान्न  बाहर  से  मंगाना

 मूल  म्रंग्रेजी  में  ।



 ५  PEUS  लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन )  ७9४४

 पड़ता  है  ।  कपड़े के  सम्बन्ध  केवल  कच्चा  माल  शामिल  किया  गया  है  ।  माननीय  मंत्री  का  यह  कहना

 ठीक  है  कि  राज्यों  की  सरकारें  उत्तरदायी सरकारें  हैं  पौर  वे  इन  सभी  पहल झ्र ों पर  विचार  करेंगी

 किन्तु  बात  यह  है  कि  बहुतायत  वालें  राज्य  उन  अत्यावश्यक  वस्तुभ्नों  पर  बिक्री-कर  बढ़ा  देंगे  क्योंकि

 अ्रधिकतर  वें  वस्तुयें  दूसरे  राज्यों  को  भेजी  जायेंगी  |  इससे  उपभोक्ता  राज्यों  की  जनता  पर  काफी

 बोझ  पड़ेगा  |  यह  अ्रधिक  प्रति  होता  यदि  वित्त  मंत्री  सभी  राज्यों के  वित्त  मंत्रियों या  मख्य  मंत्रियों

 के  एक  सम्मेलन  में  कोई  तरीका  निर्धारित  करते  ।  जबकि  सुची  में  कपास  सम्मिलित  की  गयी  तब

 खाद्यान्नों  को  भी  उसमें  शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद

 की  बठक
 हो  रही

 होते
 वह  उसकी  प्रतिक्रियाएं  पर  ध्यान  देंगे

 ।  हमें  wa  भी  आशा  है  कि  हम  संसद

 में  उस  विषय के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  सकते  हैं  ।  मैं  कराधान  जांच  ware  की  सिफ़ारिशों में  दोष  नहीं

 बताता  किन्तु  खाद्यान्न  के  सम्बन्ध  में  भारत  में  एक  सी  स्थिति  नही ंहै  ate  इसलिये  वित्त  मंत्री  कमी  वाले

 राज्यों  की  जनता  को  आश्वासन  दें  कि  जब  एसी  sega  पर  जो  कमी  वाले  राज्यों  में  बिकती हैं

 बिक्री-कर लगाया  जायगा  तो  केन्द्रीय  सरकार  उस  सम्बन्ध  में  उदासीन  न  रहेंगी  ।

 ति०  ल०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  मित्र  ने  जो  बात  कही  हे  उसका  विवेचन  पहलें  ही  कर

 चुका  हूं
 ।

 जहां  तक  बहुतायत  वाले  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  खाद्यान्न  तथा  कुछ  भ्रत्यावश्यक वस्तु झ्र ों
 पर

 उसी  दर  से  कर  लगाये  जायेंगे  जिस  दर  से  उस  क्षेत्र  की  सरकार  अ्रपनी  जनता  पर  कर  लगायेंगी  ।  यदि

 किसी  दूसरे  राज्य  में  माल  जा  रहा  तो  वह  राज्य  इस  शरर  ध्यान  देगा  कि  वहां  की  जनता  कोई  पति  रिक्त

 कर न  दे  |  उस  श्राशय  का  उपबन्ध  बनाना  उपभोक्ता  राज्य  पर  निर्भर  है  ।  जहां  तक  कर  लगान  वाल

 राज्य का  सम्बन्ध  वह  बाहर  जानें  वालें  माल  पर  उससे  ऊंची  दर  पर  कर  नहीं  लगा  सकता  जिस  दर  से

 उस  राज्य  में  उपभोग  किये  जाने  वाले  माल  पर  कर  लगाया  जाता  है  ।  उस  राज्य  के  उपभोक्ता के

 प्रति  राज्य  का  उत्तरदायित्व  बिक्री-कर  में  मनमाने  वृद्धि  के  विरुद्ध  एक  प्रभावकारी  प्रत्याशी  है  ।  जहां

 तक  बहुतायत  वाल  राज्यों का  बरन  उपबन्ध  पहले  ही  से  रखा  कौर  इससे  अधिक मं  कुछ

 नहीं कहू  सकता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह है यह  है

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 मंत्री  म  प्रस्ताव  करता  हु

 लोक  प्रतिनिधित्व  R&Yo  में  कौर  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  दी

 सुषमा  सेन  पीठासीन

 सभी  जानते  हैं  कि  कुछ  ही  महीने  पहले  हमने  लोक  प्रतिनिधित्व अधिनियम  में  संशोधन

 करने  वाला  एक  विधेयक  पारित  किया  था  ताकि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  मतदाताओं  के  तौर  पर

 किया
 जा  सके  ।  वह  इस  कारण  श्रावश्यक  था

 कि
 हमने  कभी  हाल  में  नागरिकता  अधिनियम  पारित  किया

 शौर  वे  लोग  मतदाता  बनने
 के  अधिकारी  हो  गये  थे  ।

 किन्तु  मतदाताओं  की  सूची  में  उनके  नाम

 FR  अंग्रेजी में
 में  ।
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 चढ़ाना बड़ा  कठिन  था  ।  उस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  हमने  एक  विधेयक  पारित  किया  है  जो

 पहली  नवम्बर
 तक  था  ।  वास्तविक  अनुभव  से  ज्ञात  झ  है

 कि
 wa  भी  बहुत  अधिक  ऐसे  विस्थापित

 यक्ति  हूं  जो  नागरिक  के  रूप  में  को  पंजीकृत नहीं  करा  सके  हैं  ।  उन्हें  पंजीकृत  कराने के

 उद्देश्य  से  एक  अध्यादेश  द्वारा  समय  १  नवम्बर  से  १  दिसम्बर तक  बढ़ा  दिया  गया  wa  यह  विधेयक

 उसी  अध्यादेश  के  स्थान  पर  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  पर  शायद  ही  कोई  वाद-विवाद
 हो  सकता हो  ।  में  प्रतीक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुद  |

 श्री  स०  हि०  गुरु पाद स्वामी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  समय  १  geuy

 तक
 बढ़ाने  में  क्या  क्रठिनाई  है

 ?

 पाटनकर  :  किसी  निश्चित  तारीख  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है
 ।

 किन्तु  मतदाताओं
 की

 निर्वाचन  के  पूर्व  कौर  उचित  समय  शभ्रंतिम  रूप  से  तैयार  करनी  हैं  ।  मेरे  विचार

 से  कोई  तारीख wag  ही  करनी  होगी  ।  निर्वाचन  श्रावित  का  विचार है  कि  हम  संभवत
 वह

 समय  न  बढ़ा  सके  ।  मने  उस  पर  विचार  किया  है  कौर  हम  १६  दिसम्बर तक  उसे

 सकते
 Fl

 उस  का  एक  संशोधन  भी  है  प्रौर  मैं  नहीं  जानता  कि  वह  पारित  होगा  या  नहीं  किन्तु

 में  १६
 दिसम्बर  तक  समय  बढ़ाने  के  लिये  तैयार  यदि  वह  वांछनीय हो  ।  उससे  at  समय

 बढ़ाना

 संभव न  होगा  ।

 श्री  म०  ro  ग्रुपादस्वासी  तो  FAT  यह  संशोधन  स्वीकार  कर  रहे  हैं
 ?

 पाटनकर  :  यदि  कोई  प्रस्ताव रखे  तो  ।

 ब०  Fo  दास  माननीय  मंत्री  उसका  प्रस्ताव  रख  सकते  है ं।

 महोदय  प्रस्ताव रखा  जा  सकता  है  ।

 श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  :  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  प्रशंसनीय  है  |  वास्तव  में  यह  बड़े

 दुःख
 की

 बात  है  कि  हमारे  ये  देशवासी  जो  १९४७  में  भारत  के  नागरिक  परिस्थितिवश  विदेशी  बन

 गय  ग्रोवर
 वास्तव  में  उन्हीं  को  हमारी  स्वतन्त्रता  से  सब  से  अधिक  हानि  हुई  है  ।  उन्हें  ही

 आगामी  निर्वाचनों
 में  मत  देने  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  ।  इसलिये  सरकार  ने  यह  विधेयक

 प्रस्तुत  करके  बिलकुल  ठीक  कार्यवाही की  है  ।
 किन्तु  मैं  यह  नहीं  समझ  पाता

 कि
 खण्ड

 १  (२) में  यह

 क्यों कहा
 गया  है  कि  वह  ८  १९५६ से  लागू  समझा  जायेगा  ।  उस  बारे  में  कोई  व्याख्या

 नहीं दी  गई  है  ।

 श्री  पाटनकर  :  मैं  दंगा  |

 श्री उ०  त्रिवेदी :
 ५

 प्रौढ़
 कारणों  के  विवरण  में  यह  कहा  गया  है

 कि
 लोक  प्रतिनिधित्व

 १९५६  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  जो  १  १९५६  के  पहले

 नागरिकता  १९४५५ की  धारा  ५  (१)  के  भ्रमित  भ्र पने  को  नागरिक  पंजीकृत  करा

 लेते
 तुरन्त  मतदाता  की  सुची  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  श्रघिनियमित  किया  गया  था  ।  अब १ १  नवम्बर

 तौ  ८
 नवम्बर  के  बीच

 ७
 दिन  के  अंतर  का  क्या  महत्व  है  मैं  नहीं  समझ  पाता  मंत्री  महोदय  १६  दिसम्बर

 १६५६  तक  अवधि  बढ़ाने  के  लिये  सहमत  हैं  किन्तु  मैं  नहीं  समझता  कि  उससे  कोई  प्रयोजन  पूरा  हो  सकता

 है  प्रो  लोग  १५
 AER  तक  इस  भ्र थि नियम  से  कहां  तक  लाभ  उठा  जब  तक

 कि
 सारे

 मूल  प्रंग्रेजी में में  |
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 देश  में  रेडियो  wt  समाचारपत्रों  से  बहुत  व्यापक  प्रचार  किया  जाये  |  उसके  बिना  श्रनेंक  स्थानों  में

 बिखरे  हुए  खासकर  राजस्थान  कौर  मध्य  भारत  के  भीतरी  जगहों  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  इसके  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  मिलेगी  |  मैं  नहीं  समझता  कि  समय  १६  दिसम्बर  तक  बढ़ाने

 से  भी  कोई  लाभ  होगा  क्योंकि  दूसरे  सदन  को  भी  इस  विधेयक  को  पारित  करना  इन  परिस्थितियों

 यदि  मंत्री  महोदय  यह  अवधि  ३१  CEXS  तक  बढ़ा  दें  तो  वह  बहुत  अधिक  सहायक  होगा

 oar  है  कि  माननीय  मंत्री  इससे  सहमत  होंगे  शौर  समय  बढ़ायेंगे  |

 मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  इस  बारे  में  सहायता  करना  चाहती  है  किन्तु  वर्तमान  परिस्थितियों

 में  यह  सहायता  पर्याप्त  नहीं  होगी  ।  साथ  ही  हमें  यह  बात  सदैव  स्मरण  रखनी  है  कि  इन्हीं  लोगों  की

 बदौलत  हमें  स्वतन्त्रता  प्राप्त  हुई  है  प्रौर  यह  स्वतन्त्रता  बिना  किसी  प्रकार  के  रक्तपात  के  मिली  है  इसलिये

 इसका  अत्यघिक महत्व  है  ।  जिन  लोगों  ने  जान  की  बाजी  लगाकर  हमारी  रक्षा  की  उन्हीं  के  लिये

 यह  विधेयक रखा  गया  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इसका  समय  बढ़ा  दें  ।

 श्री बहु  कठ  दास  :  नागरिकता  विधेयक पर  सभा  म  चर्चा  के  समय  मेंने  यह  भ्राशंका  प्रकट

 की  थी  कि  क्या  पंजीयन  की  व्यवस्था  करने  से  विस्थापित  व्यक्तियों  का  लाभ  होगा  अथवा  नहीं  क्योंकि

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  अधिक  से  प्रतीक  विस्थापित  व्यक्ति  निर्वाचक  नामावलियों  में  सम्मिलित  किये  जाने

 चाहियें  जेसा
 कि

 at  तक  नहीं  gat  है
 ।

 इसी  प्रयोजन  से  इस  विधेयक  के  द्वारा  समय  बढ़ाने  की  मांग

 की  गई  है  ।  कितने  लोग  इस  नामावली  में  सम्मिलित  किये  गये  हैं  ai  कितने  नहीं  इस  बारे  में  हम  लोगों

 को  सूचना  नहीं  मिली  है  ।  पता  नहीं  किस  प्रकार  कौर  किसके  द्वारा  यह  किये  किया  जा  रहा  है  ।  यदि

 मंत्री  महोदय  द्वारा  दिये  गयें  श्राइवासन  की  पूर्ति  की  गई  कौर  इसका  समय  भी  बढ़ा  दिया  गया  तो
 भी

 उद्देश्य  को  पूर्ति  के  बारे  में  मुझे  भ्राशंका  है  ।  माननीय  मंत्री  इसका  समय  ३१  दिसम्बर के  बजाय  १४५

 दिसम्बर तक  बढ़ा  देने  के  लिये  aol  स्वीकृति  प्रकट  कर  चके  हैं  क्योंकि  वह  समझते  हैं  कि  तब  तक  यह

 काय  पूरा  हो  जायेगा  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  हमें  ऐसी  तारीख  तय  कर  लेनी  चाहिये  जिस  तक  यह  काय

 आसानी  से  हो  जाये  अन्यथा  आगामी  चुनाव  तक  निर्वाचक  नामावलियां  पुरा  करने  में  कठिनाई  होगी

 यदि इस  कार्य  के  लियें  उचित  व्यवस्था  न  की  गई  या  ठीक  तरह  से  प्रचार  न  किया  गया

 सरल  प्रक्रिया  न  भ्रपनाई  गई  तो  सारे  लोगों  का  पंजीयन  नहीं  हो  सकेगा  ATA  अपराध  न  होने  पर

 भी  वे  वयस्क  मताधिकार  से  लाभ  न  उठा  सकेंगे  ।  इस  कारण  इस  बारे  में  पूर्णरूप  से  प्रथत्न किये  जाने

 चाहियें  ।  इन  दादों  के  साथ  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  करता  हूं  कि  तारीख  विशेष  का

 fara  वह  काफी  सोच  विचार  कर  करेंगे  ।

 श्री  पाटनकर  :  मेरे  मित्र  के  इस  प्रशन  का  उत्तर
 कि  ८

 नवम्बर  तारीख  क्यों  रखी  गई  है  बड़ा

 सरल है  ।  gat  यह  था  कि  मूल  अघिनियम  १  नवम्बर  तक  के  लियें  बढ़ा  दिया  गया  था  ।

 सरकार
 को

 यह  बताया  गया
 था

 कि  नागरिकों  के  पंजीयन  का  यह  तरीका  चलते  रहना  चाहिये

 क्योंकि  लोग  नागरिकों  के  रूप  में  ATA  पंजीयन  तभी  करायेंगे  जब  उन्हें  इस  बात  का  निश्चय  हो  जाय
 कि

 उन्हें  मत  देने  का  अधिकार  मिलेगा  कौर  इसलिये  यह  उपबन्ध  किया  गया  था  तथा  हमें  ८  नवम्बर

 को  इस  बारें में  एक  अध्यादेश  जारी  करना  पड़ा  था
 ।  खण्ड २  में  हमने  यह  स्पष्ट  कर  दिया है  कि

 १  LENS  के  स्थान  पर  १  १९५६  रख  दिया  जायेगा  सदैव  उसके  स्थान  पर

 यही  समझा  जायेगा ।''  इसमें  किसी  प्रकार  के  अन्तर  का  ही  नहीं  उत्पन्न  होता  ।  ८  नवम्बर

 का  उल्लेख  कंवल  इस  कारण  किया  गया  है  कि  उसी  दिन  हज प्रध्यादेद चक  जारी किया  गया  था  जिसका  wa

 के
 इस  afatraa  द्वारा  समर्थन  किया  जा  रहा

 मूल  अंग्रेजी  में  |
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 जहां  तक  यथासम्भव  विस्थापित  व्यक्तियों  का  नामांकन  करने  के  का  सम्बन्ध  उनके

 लिये  हम  सभी  सहानुभूति  रखते  हैं  निर्वाचन  इरादी  के  कार्यक्रम  को  लागू  करते  समय  यथासंभव

 प्रयत्न किया  जायेगा  ।  इस  बात  के  लिये  यथासम्भव प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  मतदाताओं  के  रूप

 में  उनका  नामांकन  कर  लिया  जाये  ।  जो  उपबन्ध  हम  पहलें  ही  कर  चुके  हैं  उसकी  पुनरावृत्ति  करनें

 की  झ्रावश्यकता  मैं  नहीं  समझता  केवल  इसी  चिन्ता  के  कारण  मैंने  सब  से  पहली  कार्यवाही  जो
 की

 वह  है  भ्रध्यादेश  जारी  करके समय  बढ़ाना  ।

 कौन-सी  तारीख  रखी  जानी  चाहिये  इस  प्रदान  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  उस  समय  श्रघ्यादेश

 में  जिस  तारीख  का  प्रस्ताव  रखा  गया  था  वह  १  १९५६ थी  ।  जितने  समय  में  यह  विधेयक

 सभा  के  सम्मुख  कराया  मैं  समझता  हुं  कि  निर्वाचन  आयोग  के  लिये  किसी  प्रकार
 की

 समस्या
 न

 उत्पन्न

 कर  न्यायोचित  रूप  से  जितनी  पुछताछ  कर  सकना  सम्भव  मैँने  यह  तारीख  १५  दिसम्बर तक  बढ़ा

 दी  इसलिये  जैसा  कि  मैं  aren  में  कह  चुका  मैं  इस  तारीख  को  १४५  दिसम्बर तक  बढ़ाने  के  लिये

 तैयार हूं  ।

 केवल  हम  ही  नहीं  अपितु  सारे  राजनीतिक  दल  कौर  यहां  तक  कि  निर्वाचन  आयोग  एवं  न्य

 सभी  लोग  सारे  लोगों  को  पंजीबद्ध  कराने  के  लिये  यथाशक्ति  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  झ्रापको स्मरण  होगा  कि

 जब  तक  कोई  व्यक्ति  भारत  का  नागरिक  न  बन  जायें  तब  तक  उसका  नाम  निर्वाचक  नामावलि में  नहीं

 श्री  सकता  |  जो  विस्थापित व्यक्ति  वहां  हैं  अथवा जो बाद में जो  बाद  में  इस  देवा में  क च ग्रायग इस इस  समस्या को

 देखते  हुए  हमें  उनके  साथ  पूर्ण  सहानुभूति  है  कौर  हम  इसके  लिये  यथाशक्ति  कोशिश  करना  चाहते  हैं

 कि  किसी  प्रकार उन्हें  मत  देने  का
 भ्र धि कार

 मिल  जाये  केवल  इसी  दृष्टिकोण को  सम्मुख  रखते  हुए

 वास्तव  में  हम  १४  १९४५६  से  चरागे  नहीं  बढ़ना  चाहते  हैं  |

 श्री  ब०  क०  दास
 :

 तक  कितने  व्यक्तियों  का  पंजीयन  किया  जा  चुका  है
 ?

 श्री  पाटनकर
 :

 मेरे  पास  ठीक-ठीक  आंकड़े  नहीं  हैं  किन्तु  मैं  इतना  कह  सकता  हूं  कि  बहुत  बड़ी

 संख्या  में  लोगों  का  नामांकन  नागरिकों  की  हैसियत  से  किया  जा  चुका  है  ।  निस्सन्देह कुछ  लोगों  का

 पंजीयन  कभी  होना  है  किन्तु  यह  इस  कारण  है  कि  यह  समस्या  ही  इसी  प्रकार  की  है  ।  इसकी

 नाइयां हम  सब  समझते  हैं  भ्र  मैं  उन्हें  बताने  की  आवश्यकता  नहीं  समझता
 |  उनकी

 संख्या  दिन

 प्रतिदिन बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।  तक  की  सही-सही  संख्या  बता  सकना  सम्भव  नहीं  ।  मैं  सभा  को

 केवल  इस  बात  का  शझ्राइवासन  दे  सकता  हूं
 कि

 निर्वाचन  आयोग  तथा  wea  सारे  लोग  जिसमें  राजनीतिक

 दल  भी  सम्मिलित  इस  कार्य  में  हमें  सहयोग  दे  रहे  हैं  कौर  हम  अधि  से  अधिक  जहां  तक  यह  तारीख

 बढ़ा  सकते  हैं  बढ़ाने  के  लिये  प्रयत्नशील  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  ease  का  प्रतिस्थापन  करनें  वाले  इस  विधेयक  का  मैं

 स्वागत  करती  हूं  ।

 मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  भारत
 का  नागरिक बन  जाने  के  परन्तु  ही  उसका  पंजीयन  निर्वाचक

 नामावली  में  किया  इसमें  अनेक  कठिनाइयां  क्योंकि  बहुत  से  शरणार्थी  गांवों  में  स्थित  शिवरों

 में  भेज  दिये  जाते  जिसके  कारण  मैं  चाहती  हूं  कि  क्या  यह  तारीख  १४५  दिसम्बर स  बढ़ा  कर  दिसम्बर

 की
 afar  तारीख  नहीं  रखी  जा  सकती

 ?
 इसका  कारण  यह  हैं  क  पुनर्वास  निदेशालय  की  एक

 कर्त्ता  मुझे  ard  निर्वाचन  क्षेत्र  के  एक  भीतरी  भाग  में  मिली  जिसने  बताया  कि  पंजीयन  कार्य  झ्र भी

 fs पूरा  नहीं  हो  सका  है  ।  यह  बात  २८
 नवम्बर  की

 है  ।
 मझे  सन्देह  है  कि  इतने  समय  के  भीतर  सारे  लोगो ंee

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 Ove
 ५  EXE  लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन )

 विधेयक

 का  पंजीयन  हो.सकेगा  ।  कुछ  लोग  जो  इन  शिविरों  में  रह  रहे  उनमें  से  भी  कुछ  का  पंजीयन  रह

 गया  होगा  |  इस  कारण  यह  एक  व्यावहारिक  सुझाव  है
 कि

 यह  तारीख  ३१  दिसम्बर
 कर

 दी  जाये
 ।

 मार्च  ara  में  रखी  काफी  समय  है  तब  तक  निर्वाचक  नामावली  तैयार  हो  जायेगी
 ।

 मैं
 निवेदन

 करूंगी  कि  चूंकि  कभी  काफी  काम  बाकी  है  इस  कारण  मंत्री  महोदय
 को

 यह
 तारीख  ३१  दिसम्बर  स्वीकार

 कर  लेनी  चाहिये  ।

 प्रशन यह  है  : सभापति  महोदय

 कि  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  PeXo  में  श्र  आगे  संशोधन  करने  वालें  विधेयक
 पर  विचार

 किया  जाये  गी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 खण्ड  Y— (ATT  २४  का  संशोधन  )

 महोदय  :  कुछ  संशोधन  हैं  कया  उन्हें  पुरःस्थापित  किया  जा  रहा  है  ?

 (aaa
 \  १ ा port  साधन  गुप्त  )

 :  मैं
 अ्रपने  संशोधन

 संख्या  १  शौर  २  प्रस्तुत  कर

 रहा हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 of rr
 तत  €---- (१)

 पुष्ट

 for  dayਂ  substitute

 [  तारीखਂ  के  स्थान  पर  तारीखਂ  रखी  जाये  ।

 (२)  पृष्ठ  १,  पंक्ति

 for  1956”  substitute  1957”

 [
 '

 PUG
 शेड

 क  स्थान  पर  १९५७ਂ  रख  दी  जाये  ।  | फ्

 मेरे  संशोधन  के  प्रयोजन  की  व्याख्या  झ्र भी  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने
 कर  दी

 है
 ।

 नागरिकता

 पर  जिस  समय  चर्चा  हो  रही  थी  उस  समय  हम  लोगों  ने  इस  बात  पर  बहुत  जोर  दिया  था  कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  नागरिक  स्वीकार  करने  से  पहले  भ्रमण  कोई  श्रौपचारिकता  न  रखी  जायें  जिसका

 कारण  यह  था  कि  वे  भी  अन्य  भारतीयों  की  भांति  ही  हैं  इस  कारण  उनमें  विभेद  करना  ठीक  नहीं  ।  सब

 जब  विभेद  किया  गया  है  तो  उनका  पंजीयन  यथाशीघ्र  किया  जाना  चाहिये  ताकि  वे  भी  सामान्य  चुनाव

 में  भाग  ले  सकें  ।  पिछली  बार  बहुत-से  शिक्षित  दारणार्थी  avd  मत  नहीं  दें  सके  थे  जिसके  कारण

 इस  सभा  में  उनका  प्रतिनिधि  नहीं  श्री  सका  ।  इस  बार  ऐसी  चीज  नहीं  होनी  चाहियें  ।

 यह  विधयक  जैसा  इस  समय  है  उसके  अनुसार  इसमें  जिन  शरणार्थियों  का  पंजीयन  ३०  नवम्बर

 तक
 हो  चुका  है  उनको  नामांकित  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इससे  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  बरच्छा

 इतना  ही  है  कि
 मंत्री  महोदय  ने  इसकी  तारीख  १५  दिसम्बर तक  बढ़ा  दी  इसके  अधिनियम

 बन  जाने
 से  पहले  मैं  समझता  हुं  कि  मतदाताओं  के  रूप  में  शरणार्थियों  का  पंजीयन  कराने  के  लिये  पदाधिकारी

 कोई  भी  कार्यवाही नहीं  करेंगे  ।  केवल  कुछ  ही  दिन  रह  गये  हैं  इस  कारण  कुछ  ऐसा  प्रबन्ध  करना  चाहिय

 जिससे  अ्रधिक  से  of  शरणार्थियों  का  पंजीयन  किया  जा  सके  ।  इसी  कारण  हमने  दिसम्बर  की  भझ्रन्तिम

 ee तारीख  इसके  लियें  रखने  का  सुझाव  दिया  था
 |

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 19०  लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन )  ५  PERS

 घायल

 [  श्री  साधन  गुप्त |

 मैं  समझता  हूं  कि  नागरिकों  वालें  रजिस्टर  में  से  निर्वाचक  नामावली  में  नाम  दर्जे
 कर

 लेने  में  कोई

 विशेष  कठिनाई नहीं  होगी  ।  मेरा  एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  शरणार्थी  शिविरों  तथा  बस्तियों  शादी  में

 पदाधिकारी  भेजे  जाने  चाहियें  जिससे  सरलता  से  अधिकाधिक  संख्या  में  उनका  पंजीयन  किया जा
 सके  ।

 बजाय  इसके  कि  शरणार्थी  स्वयं  प्रकार  अरपना  पंजीयन  पदाधिकारियों  को  स्वयं  जाकर  उनका

 पंजीयन करना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  के  लिये  यह  समय  बढ़ा  कर  इस  मास  के  प्रीत  तक  कर  दिया  जाना

 चाहिये  जिसके  लिये  मैं  समझता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  संकोच  नहीं  करेंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  ।

 श्री उ०  स०  त्रिवेदी  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत  करता  हूं
 |

 मेरा  संशोधन  बहुंत  कुछ  श्री  साधन  गुप्त  की  तरह  का  संशोधन  है
 ।

 मैं  विचार  करते  समय  ही

 इस  पर  बोल  चुका  हूं  रोक  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  शर  आकर्षित  कर  चुका  हूं  कि  क  तारीख
 '

 के

 स्थान  पर  32  तारीख  रख  दी  जाये  |

 मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसा  करने  में  माननीय  मंत्री  को  क्या  कठिनाई  जान  पड़ती  है  ।  प्रभी  तो  हम

 यह  भी  नहीं कह  सकते कि  चनाव  होली  से  पहले  होंगे  ग्रीवा  बाद में  |  यदि  पहिले  भी  होने  वाले  हों  तो

 सरकार  निर्वाचन  आयुक्त से  कह  कर  होली  के  बाद  रख  सकती है  ।  १५  दिसम्बर  रखना  तो  एक  प्रकार

 से  मजाक  करना  होगा  |  जैसी  विधि  इस  समय  है  उसके  हिसाब  से  तो  इसमें  अभी  काफी  समय  लगेगा

 शर  फिर  १  नवम्बर  तो  यों  भी  बीत  चुका  है  ।  अध्यादेश  का  समय  भी  इसीलिये  बढ़ाया  गया  था

 सभा  इस  काल  को  १५  दिसम्बर  तक  कौर  बढ़ाना  चाहती  है  ।

 इस  सभा  सनौर  उसमें  दिये  जाने  वाले  भाषणों  के  द्वारा  ही  लोग  देश  के  विधान  कार्य  के  बारे  में

 जान  पाते  हैं  ।  भअ्रध्यादेश  पारित  हो  जाने  पर  भी  किसी  को  पता  नहीं  लगता  ।

 यदि  श्राप  वास्तव  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सहायता  करना  चाहते  हैं  तो  ईमानदारी  बिताये

 श्र  उन्हें  पर्याप्त  समय  दीजिये  ।  इस  प्रकार  श्री  साधन  गुप्त  का  सुझाव  काफी  महत्व  रखता  है  ।  उन्होंने

 कहा है  कि  १५  दिसम्बर  तक  भी  यह  विधि  नहीं  बन  सकेगी  ।  इस  कारण  १४  दिनों  का  अन्तर  सरकार

 अथवा  निर्वाचन  आयोग  के  लिये  कोई  महत्व  नहीं  रखता  |  चुनाव  पन्द्रह  दिन  पहले  या  पन्द्रह  दिन  बाद

 में  होने  से  कोई  अधिक  wea  नहीं  पड़ेगा  ।  श्री  साधन  गीत  का  जिसका  समर्थन  इस  सभा

 ढारा  किया  गया  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।

 सभापति  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  ग्रा  |

 श्री  पाटनकर  जैसा  कि  मैँ  पहल  ही  कह  चुका  हूं  कि  जहां  तक  विस्थापित  व्यक्तियों  में  मताधिकार

 देने  शर  उसके  लिये  नामावलि  में  उनके  नाम
 दर्ज

 करनें  का  प्रदान  सरकार  तथा  विरोधी
 दल

 दोनों  यही

 चाहते हैं  ।  मैं  इस  बारें  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  क्योंकि  हमारा  सद्भाव  सब  से  पहलें  इसी

 बात
 से  प्रकट हो  गया  था  कि  मई  के  मास  में  ही  हमने  एक  ऐसा  संशोधन  पारित  किया था  जिसमें

 कहा  गया
 था  कि

 उन
 सब  को  १  नवम्बर  तक  पंजीबद्ध  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।  १  नवम्बर के  थ

 ज्यों  ही  हमने  देखा  कि  हम  कुछ  समय  बढ़ा  सकते  हैं  त्यों  ही  एक  भ्र ध्या देश  जारी  किया  गया  थो  प्रौर  समय

 १  नवम्बर  तक  बढ़ा  दिया  गया  ।  अध्यादेश  में  कोई  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  है  जिससे  उन  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  जिन्होंने  सर्वप्रथम  अपना  पंजीयन  नहीं  कराया  कौर  दूसरे  मतदाता  नहीं  बने  हैं  उन्हें  Wa  इसके  लिये

 aaa  बनाया  जाये
 ।

 मुझे  विश्वास  है  जैसा  कि  हमारी  बहन  श्रीमती ty  चक्रवर्ती ने  कहा  है  कि  लोग

 उस  बारे  में  भी  यथाशक्ति  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  निस्संदेह
 यह  बहुत

 बड़ी
 समस्या  है  भ्र ौर

 मैं  इस  बात
 की

 a

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 वित्त  २)  विधेयक  कौर  che ५  REXS

 ३)  विधेयक

 गारंटी  नहीं  दे  सकता  कि  इसका  समय  किस  तारीख  तक  बढ़ाया  जा  सकता  है  जिसके  बाद  कोई  विस्थापित

 व्यक्ति  ऐसा  न  बचे  जिसका  नाम  नामावली में  न  श्री  यह  चीज  तो  संशोधन से  भी  स्पष्ट  जान

 पड़ती है  ।  मुझे  हर्ष  है  कि  संशोधन  में
 भी

 यही  सुझाव  दिया  गया  है  कि  यह  तारीख  १६  या  ३१  हो  क्योंकि

 उनके  नाम  रेकार्ड  में  प्रा  जानें  के  बारे  में  किसी  प्रकार  की  मत-विभिन्नता नहीं  है  ।  अन्तर  केवल  इतना

 है  कि  प्रशासकीय  दृष्टि  से  कितना  होना  सम्भव  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  निर्वाचन

 अयोग  की  सम्मति  पर  निर्भर  करना  पड़ेगा  कौर  वही  हमारा  पथ-प्रदर्शन  भी  करेगा  ।  योजना  आयोग

 की  स्पष्ट  राय  यह  है  कि  भ्रमित  से  ग्रसित  हम  दिसम्बर  के  मध्य  तक  यह  तारीख  रख  सकते  इससे

 तागे  नहीं  ।  यदि  इससे  भी  art  तारीख  बढ़ाई  जाती  है  तो  निर्वाचन  आयोग  के  लिये  सारे  नाम  निर्वाचन

 नामावली  में  सम्मिलित  केर  सकना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  प्रतीक  sear  यही  होगा  कि

 इस  मामलें  में  निर्वाचन  ग्रा युक्त  हमारा  पथ  प्रदर्शन  करे  जिसे  यह  सब  काम  करना  पड़ता  मैँ  समझता

 हूं  कि  निर्वाचन  आयुक्त  विभिन्न  दलों  से  भी  परामर्श  करता  रहता है  ।  इस  दृष्टिकोण  से  ag  प्रशन  इस

 सरकार  का  ही  न  होकर  प्रशासकीय  सुविधा  पर  अधिक  निर्भर  करता  है  कौर  प्रतिनिधिक  जो  कुछ  हम

 त्व  | कर  सकते  हैं  वह  हम  कर  ही  चुके

 पन्त  मैं  श्री  साधन  गुप्त  का  पहला  संशोधन  ही  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  हूं  ग्न्य  नहीं  ।

 सभापति  महोदय  :  ma  मैं  संशोधन  को  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 प्रश्  यह  है

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  Q)  में  dayਂ  [  ९  गीत  |  के  स्थान  पर  “1601  dayਂ

 [  तारीखਂ |  रखी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 mea  संशोधन  सभा  की  अ्रनुमति  से  वापस  ले  लिये  गये  |

 महोदय  प्रशन यह  है

 खण्ड  2,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बनेਂ  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  द्र  ।

 खण्ड  २,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ३  ब्रिक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  १,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  पाटनकर  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।”

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 a et  ना

 वित्त  २)  विधेयक  ait  वित्त  ३)  विधेयक

 महोदय  :  aa  हम  वित्त  विधेयक  पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  उ०  म० ६  त्रिवेदी
 :  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है  ।

 2.  eee  नन
 अंग्रेजी  में  ।



 WAR  वित्त  २)  विधेयक  ak  ५  १९६५६

 वित्त  ३)  विधेयक

 श्री छह
 |: है ०

 थामस
 :

 इस  महत्वपूर्ण विषय  पर  विचार  करते समय  गणपूर्ति

 आवश्यक है  ।

 महोदय
 :

 घंटी  बजाई  जा  रही  हैं
 ।  अब  कोरम है  ।

 तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  )
 :  आपकी  अनुमति  हो

 तो  मैं  दोनों  विधेयक  एक  साथ  प्रस्तुत  कर  दूं  ।  चर्चा भी  दोनों  पर  एक  साथ  कर  ली  जायें  किन्तु  मतदान

 अलग-ग्रहण  हो  जायेगा  ।

 महोदय  :  हां  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 (१)  कि
 भारत  में  ग्रा यात  की  जाने  वाली  कुछ  acai  पर  शुल्क  की  दरों को  बढ़ाने या

 उनमें  रूपभेद  करने  भारत  में  बनाई  जाने  वाली  या  निर्मित कुछ  वस्तुओं

 पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने  तर  हुण्डियों  पर  मुद्रा  के  शुल्क  बढ़ाने  वाले  विधेयक

 पर
 विचार  किया  जायें  |

 कि  पूंजीगत  लाभों  पर  कर  लगाने  कौर  कुछ-कुछ  अन्य  प्रयोजनों  कौर  वित्तीय  वर्ष

 PEYV-NS  में  कम्पनियों  पर  अ्रधिकर  की  दर  विहित  करने  के  प्रयोजन  से  भारतीय

 प्राय-कर  PERN  में  दौर  अग  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  |

 जब  ३०  नवम्बर  को  विधेयक  पुरःस्थापित  करनें  के  लिये  मैंने  सदन  की  अनुमति  मांगी  थी  तब

 मैंने  इन  दो  विधेयकों  को  प्रस्तुत  करने  के  कारण  बता  दिये  थे  ate  wa  उनकी  पुनरुक्ति  में  मैं  सभा  का

 समय  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।  फिर  भी  कुछ  प्रमुख  कारण  बता  देना  उचित  होगा  |

 जसा  मैँने  उस  दिन  अपने  भाषण  में  कहा  था  योजना  के  संसाधनों  में  अभिवृद्धि  करने  कीं

 यकता  है  ।  सरकार  का  विरल  प्रयत्न  यह  होना  चाहिये  कि  संसाधनों  के  अभाव  में  योजना  में  रुकावट

 न  हो  ।  इसके  ग्र ति रिक्त  राज  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थितियां  हैं  उनके  कारण  यह  झ्रावइ्यक है  कि

 हम  अपने  संसाधनों  का  उपयोग  करने  में  भ्रमित  सजग  रहें  तथा  इन  संसाधनों  के
 सं

 रक्षण  तथा  उपयोगिता

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रभावपूर्ण  कार्यवाहीਂ  करें  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सब  से  प्रमुख  विचारणीय  विषय  विदेशी  मुद्रा  का  परिरक्षण  है  ।  इन  उपायों  के  लिये

 उत्तरदायी  तीसरा  कारण  कुछ  प्रवृत्तियों  को  नियंत्रणाधीन  रखना  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हम  जिस

 मु हद  योजना  पर  प्रदर्शित  हो  रहे  हैं  वह  वृद्धिगत  we  व्यवस्था  की  कौर  उन्मुख  है  ।  इस  उद्देश्य
 के  लिये  कुछ  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  जो  स्थायी  हैं  तथा  जो  संविधि  पुस्तक  में  सम्मिलित  होकर  देश  की

 स्थायी  करारोपण  विधियों  के  at  बन  जायेंगे  ।  दूसरों  में  समय  की  गति  के  साथ-साथ

 परिवर्तन  करना  पड़ेगा  |

 इन  उपायों  के  परिणामस्वरूप  उत्पन्न  अतिरिक्त  संसाधनों  के  बारे  में  न्यूनतम  भानुमान  भी  मोटे

 रूप  में  मैंने  सभा  को  बता  दिया  है  ।  कुछ  समाचार  पत्रों  ने  बताया  है  कि  उसका  एकदम  जो  लाभ  होगा

 वह  २  करोड़  रुपये  के  आसपास  है  सरकार  द्वारा  इस  प्रकार  के  कठोर  उपायों  का  ग्राइनर  लेने  की

 आवश्यकता  नहीं  थी  ।  उनका  यह  मत  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इसका  तत्काल  लाभ  नगण्य  नहीं  होगा  ।

 यह  दो  करोड़  रुपये  नहीं  यह  अधिक  होने  की  wars  |  संभव  है  यह  चार  करोड़  रुपये  से  भी  अधिक

 मूल  wast  में  ।



 ५  PENX  वित्त  २)  विधेयक  रोक  eX?

 वित्त  ३)  विधेयक

 किन्तु  जिस  मुख्य  बात  पर  मैं  जोर  दे  रहा  हूं  वह  यह  है  कि  किन्हीं  परिस्थितियों  के  परिणामस्वरूप

 उपाय  करना  आवश्यक  है  तथा  उन्हें  १९४५७  तक़  स्थगित  नहीं  किया  जा  सकता  |

 यह  भी  आवश्यक  है  कि  हम  सेवायों  पर  कुछ  शर्तें  लगा  ये  शर्तें  लाभांश  का  परिमाण  शौर

 उसकी  संचित  निधि  के  उचित  war  की  उपयोगिता  से  सम्बन्धित  होंगी  ।  यह  उन्हें  पर्याप्त  समय  पुर्व

 बता  देना  चाहिये  ताकि  यह  aoa  लाभांश  सम्बन्धी  नीति  आगामी  वर्षों  में  अपने  विस्तार  सम्बन्धी

 कार्यक्रम को  व्यवस्था बद्ध  कर  लें  |  मुझे  लगता  है  कि  हमने  जो  व्यवस्था
 की

 है  वह  केवल  सामयिकਂ

 ही  नहीं  है  अपितु  प्रावस्था  भी  है  ।

 एक  दो  बातें  और  उठायी  गई  हैं  तथा  शंकायें  प्रकट  की  गई है  |  मुख्य  बात  २३क  के  श्रन्तगंत

 तराने  वाली  कम्पनियों  के  बारे  में  इन  उपबन्धों  की  कार्यान्विति  से  है  ।  यह  उपबन्ध  समवाय  को  लाभांश

 की  घोषणा  करने  तथा  कर  देने  के  लिये  बाध्य  करता  है  कौर  इसके  साथ  ही  सरकार  के  पास  शारिवा

 सरकार  द्वारा  नाम  निर्देशित  किसी  भ्र भि करण  के  वर्ष  में  जीत  वितरित  लाभ  अथवा  भूतकाल

 की  निर्बाध  संचिति  का  कुछ  वंश
 जमा  करने

 के  लिये  बाध्य  करता है
 ।  मैं  प्रभी  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि

 हमारा  यह  प्रयत्न  होगा  कि  हम  जो  व्यवस्था  करेंगे  वह  इसलिये  होगी  कि  कम्पनियां  भ्र पनी  संचित  राशियों

 को  उस  दिशा  में  बढ़ा  सकें  सनौर  उसका  प्रयोग  कर  जो  कि  सरकार  देश  की  प्रगति  कौर  योजना

 की  कार्यान्वित  के  लिये  ठीक  समझे  ।  यह  व्यवस्था  ऐसी  होगी  कि  समय-समय  पर  शीघ्र  निर्णय  किये  जा

 सकें  |  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  लोग  बहुधा  यह  कहते  हैं  कि  सही  हो  अथवा  शीघ्र  दिया  जाना

 चाहिये  |  निस्संदेह  ही  मैं  सभा  को  यह  शभ्राइवासन दे  दूं  कि  मैं  इस  बात  के  लिये  प्रयत्नशील  रहूंगा  कि

 यह  प्रणाली  शीघ्र  ही  निर्णय  करे  ।  अर  यदि  निर्णय  इच्छानुकूल  न  हो  तो  इस  पर  पुर्नविचार  के  लिये

 अवसरों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  |

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  कौर  बात  बताना  चाहता  हूं  ।  इन  विधेयकों  को  पुरःस्थापित  करते  समय

 मैंने  वचन  दिया  था  कि  मैं  मध्यम  के  उन  व्यक्तियों  जो  अपना  मकान  शारिवा  दो  में  से

 एक  मकान  बेच  देते  पूंजीगत  लाभ  कर  के  सम्बन्ध  में  रियायतें  दूंगा  ।  इस  प्रकार  की  संभावनायें  का
 अ

 सामना  करने  के  लिये  मैंने  एक  संशोधन  की  सुचना  दी  है  ।  यदि  कोई  झ्रादमी  अपना  मकान  २४,०००  रु०

 में  बेचता  है  तो  हम  उस  पर  जीत  राशि  पर  पूंजीगत  लाभ  नहीं  लेंगे  ।  परन्तु  इसके  साथ  यह  शर्त

 है  कि  उसके पास  दो  मकान
 से

 श्रमिक  न  हों  अथवा  कुल  ५०,०००  रु०
 से

 अ्रघिक
 मूल्य

 का
 मकान  न  हो  |

 विधेयक  पुरःस्थापित  करते  समय  मैंने  जो  वचन  दिये  उसके  अनुसरण  में  मैनें  यह  संशोधन  प्रस्तुत

 किया है  ।

 विधेयक
 के

 उपबन्धों  पर  कौर  भ्रमित  कहना  आवश्यक  नहीं  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं है  कि

 माननीय  सदस्य  विधेयकों  का  परीक्षण  ate  विश्लेषण  कर  उसकी  त्रुटियों  की  ale  संकेत  करते  हुए
 स्पष्टीकरण  की  मांग  करेंगे  |  मुझे  इस  पर  भी  पुरा  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  विधेयकों  पर  विचार

 करने  के  साथ  ही  उस  आधिक  स्थिति  का  भी  भ्रवलोकन  करेंगे  जो  प्रस्तुत  व्यवस्था  का  औचित्य  सिद्ध

 करती  है  ।  वाद-विवाद  में  भाग  लेने  वाले  सदस्यों  से  मुझे  मूल्यवान  परामर्श  प्राप्त  होंगे  ।  मुझे  विश्वास

 दिलाया  गया  है  कि  वाद-विवाद  अत्यन्त  उपयोगी  होगा  ।  माननीय  सदस्यों  ने  इस  पर  विवाद  के  लिये

 साढ़े
 प्राण

 घंटे  मांगे  मैं  इसे  केवल  यूंही  नहीं  कह  रहा  हूं  किन्तु  मेरी  अनुभूति  है  कि  आजकल  जब

 हम  इस  कार्य  में  प्रवृत  किसी  भी  माननीय  सदस्य  द्वारा  दिये  जाने  वाली  रचनात्मक  मंत्रणा  का  स्वागत

 किया  उसके  प्रति  सम्मान  प्रदर्शित  किया  जायेगा  तथा  उसके  परीक्षण  के  पश्चात् ७  जिस  सीमा

 तक  संभव  हुमा  उसका  उपयोग  किया  जायेगा  |  इसी  निवेदन  के  साथ  मैँ  यह  विधेयक  सभा  के

 प्रस्तुत  करता  हूं
 ।
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 सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  मकान  बेचने  से  सम्बन्धित  कौन-सा  नया  संशोधन  माननीय  मंत्री  ने

 प्रस्तुत  किया है
 ?

 कृष्णमाचारी  यह  कभी-प्रभी प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 श्रीमती रण  चक्रवर्ती  :  यह  परिचालित  नहीं  किया  गया  है  ।

 महोदय  :  कर  दिया  जायेंगी  |

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए  |

 ३१९  डाउन  एक्सप्रेस के  पटरी  पर  से  उतर  जाने  के  सम्बन्ध  म  राव  क

 सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सभापति  महोदय  :  अरब  सभा  श्री  फीरोज  गांधी  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जानें  वाले  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 करेगी

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 श्री  फीरोज़  गांधी  प्रतापगढ़-पश्चिम  व  जिला  रायबरेली-पूर्वे  )  मैं  प्रस्ताव  करता

 कि  328  डाउन  एक्सप्रेस  के  २७  2eUv  को  जनगांव  कौर  रघनाथपत्ली  स्टेशनों  के

 बीच
 गैर  वाले  पुल  पर  से  पटरी  से  उतर  जाने  के  सम्बन्ध  जिसके  फलस्वरूप  १३६

 व्यक्तियों  की  मृत्यु  रेलवे
 के
 सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जाये  ।

 ग त०  ब्०  विट्ठल  राव  )  रेलवे  के  सरकारी  इंस्पेक्टर  की  यह  रिपोर्ट  संचार

 मंत्रालय  के  अन्तर्गत  जाती  है  ।  सात  इस  सम्बन्ध  में  जो  विवाद  होगा  उसका  उत्तर  दोनों  मंत्री  देंगे  ?

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  यह  मालूम  करूंगा  |  अपना  भाषण  आरम्भ  करें  |

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  जनगांव  कौर  रघनाथपत्ली  के  बीच  की  रेल  दुर्घटना  भारतीय  रेलों  के

 इतिहास  में  सब  से  अधिक  भयावह  है  |  रेलवे  के  सरकारी  इंस्पेक्टर  की  रिपोर्ट  के  रिसाव  यह  दुर्घटना

 रोकी जा  सकती  थी  ।  रिपोर्ट के  भ्रनुसार  दो  पायें  इतने  wet  नहीं  थे  कि  २७  १९५४  की

 बाढ़  का  सामना  कर  सकें  ।  यदि  नींब  किसी  चट्टान  पर  होती  तो  दुर्घटना  रोकी  जा  सकती  थी  |

 सख्या
 ३  पाये  की  नींव  १५२५  फुट  की  गहराई  पर  थी  ।  किन्तु  १  कौर  २  पायों  की  नींव  केवल

 साढ़े  फट  थी  ।

 पुल  &3  के  पाथे  संख्या  कौर  २  रेत  पर  झ्राधारित थे  |  रेत  Voy  मिलीमीटर  ग्रेड  की  थी  ।

 श्री  मूलचन्द  दूब
 पुल  कब  बनाया  गया  था  ?

 श्री  फ़ीरोज़  गांधी
 :  यह  मैं  अभी  बताऊंगा  ।  पुल  पर  १८८६  में  कराना  जाना  आरम्भ  हो  गया

 था
 ।  Po  क

 पूर्व  यह  तीन  बार  ट्ट  चका  था  ।  इसके  पश्चात  2805.0  १९१३,  RE L%  E84,

 Pk es,
 (&Ro  प्रौढ़  १९६३७  में  यह  टूटा  था  ।  ERE  में  बाढ़  शहतीरों  के  पैंदे  तक  ar  गयी  थी  धारा

 पाया  संख्या  ३  बह  गया  ।  28 Vo  में  इसका  पुर्ननिर्माण किया  गया  शौर  इसकी  नींव  PARA  फुट  की

 गहराई  पर  रखी  गयी  ।  इसमें
 कोई  सन्देह  नहीं

 कि  पुल  किसी  भी  समय  टूट  जाने  की  स्थिति  में  था  ।
 नचा  eee

 मूल  saat qi में  ।
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 सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 निजाम से  भ्र नश्ल  P&YXo  में  यह  रेलवे  हस्तगत  की  गई  थी  ।  कौर  इस  लाइन  की  पुरी  जांच  करना

 नियमों  का  कर्तव्य  था  कि  कया  यह  पल  त्रुटिपूर्ण था  शहरों  यदि  हां  तो  मुख्य  इंजीनियर  ने  इसे  Bar

 गमन  के  लिये  उपयुक्त  क्यों  प्रमाणित  किया  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  गवेषणा  स्टेशन  के  निदेशक

 श्री  जोगलेकर  की  उपपन्रि  से  यह  स्पष्ट  है  कि  पुल  में  कुछ  कमी  थी  ga  के  नीचे  अपेक्षित जल

 ३७६  फुट  होना  चाहिये  था  जब  कि  वहू  केवल  ७६  फुट  ही  था  ।

 पुल की  डिजायन  अत्यन्त  त्रुटि मय  थी  ।  रेलवे  इंजीनियरों  ने  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  |

 रेलवे  प्रशासन  ने  इस  दुर्घटना  का  उत्तरदायित्व  उन  लोगों  पर  थोप  दिया  है  जिन्होंने  यह
 पुल  बनाया

 था  मान  लीजिये  कि  कल  यमुना  नदी  का  पुल टूट  जाये

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्लगेशन )  न  करे  कि  ऐसा  हो  ।

 pat  altar  गांधी  :  मान  लीजिये  कल  पुल  टूट  गया  तो  हम  किस  पर  दोषारोपण  करेंगे  ?  क्या

 ७०
 या

 ८०
 वर्ष  पहले  पुल  बनाने  वाले  व्यक्ति  को  हम  कब्र  में  से  निकाल  कर  खड़ा  करेंगे  ?  पुलों

 नकी  सही  अवस्था  की  देखभाल  करना  रेलवे  बोर्डे का  कार्य है  ।  गैंगमैन  ने  साक्ष्य में  कहा  है  कि

 वह  इस
 बात  से  विगत  था  कि  पुल  एक  बार  ट्ट  चुका  था  कौर  नदी  में  सहसा  कौर  तीब्र बाढ़

 सकती  थी  ।  स्थायी  मार्ग  निरीक्षक  का  मत  था  कि  पुल  किसी  भी  समय  टूटने  की  स्थिति  में  था  ।

 डिवीजनल  इंजीनियर  ने  लिखा  था  कि  पुल  की  विशेष  रूप  से  निगरानी  रखने  की  आवश्यकता  है  |

 यह  नहीं  किया  गया  क्योंकि  चीफ  इंजीनियर  ने  उनकी  सलाह  नहीं  मानी  ।  कब  में  सभा  का  ध्यान  रेलवे

 के  दो  बड़े  अधिकारियों  की  बात  की  कौर  दिखाऊंगा  ।  दक्षिण  वर्ग  के  डेपुटी  चीफ  इंजीनियर  ने  इस  विभाग

 का  निरीक्षण  १९५३  में  किया  किन्तु  निरीक्षण  रजिस्टर  के  इस  पुल  सम्बन्धी  पृष्ठ  उसने  नहीं  देखे  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 चीफ  इंजीनियर  का  उत्तरदायित्व  बताने  से  पहले  मैं  बताना  चाहता
 हं  कि  चीफ  इंजीनियर  का

 कतेंव्य  क्या  है  ।  भारतीय  रेलवे  संहिता  के  भ्रत्सार  चीफ  इंजीनियर  का  कर्तव्य  है  कि  वह  देखे  कि  खली

 चालू  लाइनों  की  उनमें  तबदीली  करने  तथा  पुलों  की  देखरेख  ale  करने  के  लिये  विभागीय

 पुस्तकों  में
 में  पर्याप्त  नियम  विद्यमान  हैं  ।  प्रत्येक  वर्ष  के  समाप्त  होने  पर  उसे  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  साथ

 एक  प्रमाणपत्र  लगाना  पड़ता  है  कि  लाइनें  इरादी  ठीक  तौर से  रही  हैं  ।

 अब  सरकारी  अधीक्षक  के  सामने  उसने  क्या  कहा  चीफ  इंजीनियर  इस  पुल  के  बारे  में

 कुछ  पता  ही  नहीं  था  इस  कारण  उसने  देखरेख  के  प्रश्न पर  विचार  नहीं  किया  ।  उनमें  एक  कहता है  कि

 वे  पृष्ठ  उसने
 देखें  ही  दूसरा  कहता  है  कि  उसे  पुल  का  इतिहास  पता  नहीं  था  ।  ¥-9/  वर्ष से  यह

 रेलवे  सरकार  क  पास  थी  कौर  तब  तक  चीफ  इंजीनियर  को  कुछ  पता  नहीं  चला  ।  इस  परिस्थिति  में  वह

 केसे  देख-रेख  का  काम  करेंगा  |

 इस  प्रतिवेदन से  पता  चलता  है  कि  इस इस  दुर्घटना  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  बड़े  अधिकारी  कुछ

 काम
 नहीं  करते  ।

 मार्ग
 तथा

 कार्य  पुस्तक  के  अनुसार  इंजीनियरों  के
 लिये  आवश्यक है  कि  वे  पुलों  का

 इतिहास  जानें  ताकि  हिफाजत  के  प्रबन्ध  किये  जा  सकें  ।  इसलिये  उन  दोनों  इंजीनियरों  को  कार्य  था

 कि  वे
 देखते

 कि
 लाइन  की  हिफाजत  ठीक  हो  रही  है  कौर  पुल  ठीक  है  या  नहीं  |

 में  रेलवे  ate
 ड  क

 बार  में
 भी

 कुछ  कहना  चाहता  हूं
 |

 मुख्य  WoaAe =} aft  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  रेलवे बोले  को
 भारतीय

 रेलवे
 विनियम

 के  mite
 केन्द्रीय  सरकार

 की  शक्तियां  दी  गई  हैं  ।  नई
 लाइनें ~~

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 9XS  gé  डाउन  एक्सप्रेस  के  पटरी  पर  से  उतर  जाने  के  ५  geue

 सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे में  प्रस्ताव

 फ़ीरोज़  गांधी ]

 खोलने  तथा  नये  इंजन  डिब्बों  के  प्रयोग  के  बारे  में  यह  मंजूरी  दे  सकता है  ।  उनके पास  बहुत  ज्यादा

 अ्रधिकार  reXo  में  जब  यह  रेलवे  निजाम से  ली  रेलवे  बोर्ड  ने  मुख्य  अधीक्षक को  इसकी

 जांच  करने के  लिये  नहीं  कहा  इस  कारण  इस  दुर्घटना  का  कुछ  उत्तरदायित्व  रेलवे  बोर्ड पर  भी  है  |

 कल  मेरे  मित्र  श्री  मन्थनी ने  कहा  कि  दोष  चतुर्थ  श्रेणी के  कर्मचारियों  का  है
 ।

 उन्होंने  कहा

 कि  वे  भ्रनुद्ासन में  नहीं  रहते  |  मुख्य  भ्रधीक्षक नें  इस  बात  की  सिफारिश की  थी  कि
 उनको

 जो  १८

 मील  तक  करनी  पड़ती  है  उसे  कम  किया  जाये  |  वर्षा  तथा  तूफान  में  गत  करना  काम

 नही ंहै
 ।

 उस  समय  लागू  नियमों  के  अ्रनुसार  रात  की  गत  के  लिये  मुकदमा  को
 ४

 खाने  तथा  बारहमासिये

 को  २  कराना  ८  पाई  अतिरिक्त  भत्ता  मिलता  था  |

 इस  स्थिति  का  कारण  यह  था  कि  चीफ  इंजीनियर  भारतीय  रेलवे  के  मार्ग  तथा  कार्य  पुस्तक

 के  उपबन्ध लागू  नहीं  कर  सका था
 |

 करने  वाले  की  हालत  देखिये  उसे  एक  भारी  बोझ  लेकर

 गीत  करनी  पड़ेगी  जो  हरसंभव  है  ।  मैं  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |  सभी  बहाने  अपर्याप्त हैं  ।

 महोदय  |  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 श्री  नम्बियार  (  महरम )  श्रीमान  PeUy  की  उस  भीषण  दुर्घटना  के  बाद  देश  में  दो  प्रौढ़

 भयंकर  दुर्घटनायें हो  चुकी  हैं  ।  इस  प्रतिवेदन  के  भेजे  जानें  के  बाद  इंजीनियरों  के  गतंव्य  सुधारने

 बारे  में  संभवतया  कुछ  नहीं  किया  गया  |  यदि  ऐसा  कुछ  किया  जाता  तो  महबूबनगर  की  दुर्घटना
 न

 होती  ।

 श्री  फीरोज  गांधी  ने  इंजीनियरों के  कतेव्य  बताये हैं  ।  यदि  वे  ठीक  ढंग  से  काम  करते  तो  निश्चय  ही  ये

 बातें न  होतीं  ।  प्रतिवेदन  में  दुर्घटना  का  उत्तरदायित्व  किसी  पर  नहीं  डाला  गया  है  ।  केवल  इतना  ही

 कहा  गया  है
 कि

 यदि  कर्मचारी  गठित  करते  तो  शायद  यह  दुर्घटना
 न

 होती
 ।

 इस  हालत  में  चाहिये  यह  था

 कि  रेलवे  बोर्डे  निगरानी  अधिक  कराता  ।  वर्षा  के  समय  चीफ  इंजीनियर  को  लाइन  पर  ।  इस

 अरि याल पुर  रेल  दुर्घटना  से  भी  यही  पता  चलता  है  कि  केवल  एक  व्यक्ति  इस  तथा  दूसरा  व्यक्ति

 दूसरी  उस  समय  गीत  पर  थे  ।  यदि  इस  प्रतिवेदन  पर  पहले  ध्यान  दिया  जाता  तो  यह  दुर्घटना  न

 होती ।

 केवल यही  नहीं  श्ररियालपुर  के  तहसीलदार ने  सूचना  दी  थी  कि  चूंकि  तालाबों  में  से

 निकल  रहा  है  इसलिये  लाइन  पर  निगरानी  ज्यादा  करनी  चाहिये  |  इस  पर  भी  कोई  ध्यान  नहीं  दिया

 गया |  रेलवे  अधिकारी  घरों  में  ada  से  सोते  रहे  ।  उन्होंने कोई  परवा  नहीं  की  ।  इस  दुर्घटना

 का  उल्लेख
 मैं  इसलिये  कर  रहा  हूं  कि  यदि  पहले  प्रतिवेदन  पर  ध्यान  दें  दिया  जाता  तो  यह  दुर्घटना  न

 होती  ।

 महबूबनगर की  दुर्घटना  में  न्यायिक  जांच  नहीं  हुई  ।  इस  दुर्घटना में  भी  न्यायिक जांच  मुश्किल

 से
 ही

 दी  गई  है
 ।

 रेलवे  बोर्ड  वाले  लोगों
 को

 कुछ  जानने  नहीं  देना  चाहते
 ।
 इसलिये मैं  कहता  हूं  कि

 उत्तरदायित्व रेलवे  बोर्ड  का  है  ।  चीफ  इंजीनियर  इरादी  भी  उत्तरदायी हैं  ।  वे  इस  बात  को  बचा  सकते
 थे  ।

 इस  साक्ष्य  से  इस  बात  का  उत्तरदायित्व  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  पर  नहीं  डाल  सकते  ।

 इसलिये  यदि  art  यह  प्रयत्न  नहीं  करेंगे  कि  वास्तविक  दोषी  कौन  है  तो  ae  इस  गलती  को  कभी  ठीक

 नहीं कर  सकते  ।  दुर्घटनायें  अधिक  लोग  मरेंगे  ।  मैं  कोई  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों की

 सफाई  पेश  नहीं  कर  रहा  |
 मैं  तो  यह  कह  रहा  हूं

 कि
 बड़े  अफ़सर  उत्तरदायी  हैं  ।  इसलिये मैं  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  उन्हें  पकड़ा  जाये  ।

 मूल  न्यूज  में  ।
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  निर्देशित-श्रांगल
 :  फांसी दी  जाये

 श्री  नम्बियार
 :

 यह  कोई  हंसने  की  बात  नहीं  है  ।  १५०  लोग मरे  |  मैंने  उनकी  लाशें  देखी

 इसलिये यदि  फांसी  भी  दोषियों  को  दे  दी  जाये  तो  कोई  बात  नहीं  ।  मुझे  पता  है  लोग  वहां  रोते

 चिल्लाते  बहुत-से लोगों  के  पत्नियां  तथा  बहुत-सी  माताओं  के  पुत्र  वहां  मारे  गये  ।  हम  चाहते

 हैं  कि  मामले
 की

 जांच  खुले  तौर  पर  हो  ।
 हम  चाहत ेहैं  कि  सचाई  हमारे  सामने  श्राये

 ।
 ऐसी दुर्घटनायें

 देश  में  दोबारा  न  हों  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :
 मैं  नहीं  चाहता कि  मैं  माननीय  साम्यवादी  सदस्य  की  कटु  प्रा लोच ना  का  उत्तर

 उसी ढंग  से  उन्होंने कहा  कि  मुझे  कुछ  रेलवे  अधिकारियों से  सहानुभूति  है  ।  रेलवे  के  बारे  में  जितना

 मैं  बोल  चुका  हूं  उतना  जानने  के  लिये  माननीय  सदस्य  को  श्रभी  कई  जन्म  कौर  लेने  पड़ेंगे  ।  मैं  गत  बीस

 वर्षों  से  रेलवे  वालों  का  प्रतिनिधित्व  करता  ग्रा  रहा  हूं  ।

 मुझे  पता  था  कि  माननीय  मित्र  इस  भ्र वसर  पर  रेलवे  के  कतिपय  अधिकारियों  की  झ्रालोचना

 करेंगें
 ।  एक  प्रतिवेदन  को  इस  पारीक  दृष्टिकोण  से  देखना  बड़ी  असाधारण  बात  है

 ।
 बिना  तथ्यों  के

 बातें  कहना  माननीय  मित्र  का  स्वभाव  है  ।  हम  सब  लोग  ऐसी  दुर्घटना भ्र ों  से  चिन्तित  हैं  किन्तु  यह  बात

 ठीक  नहीं  है  कि  हम  चटपटी  बातें  करने  लगें  ।

 यह  प्रतिवेदन  मुख्यतया  प्राविधिक  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  मैं  इन  टेक्निकल  बातों  का  विशेषज्ञ

 अ्रधीक्षक  ने  पुल  का  इतिहास  दिया  है  ।  उसने  यह  भी  कहा  है  कि  दुर्भाग्यवश इस  पुल  की  फाइल

 ग़म  हो  गई  थी  ।  संभवतया  उससे  कुछ  पता
 चलता  किन्तु

 मैं  व्यर्थ  ही  अपनी  टांग  इस  टेक्निकल  रिपोर्ट

 में  ग्रानाई  नहीं  चाहता  |

 अधीक्षक का  निष्कर्ष  यह  है  कि  १९४० में  रेलवे  प्रयास में  बजट  १  तथा  २  पर  गहरी  बुनियाद

 वाली  बुर्जियां  दोबारा  बनाई  जानी  चाहिये  थीं  ।  मेरे  मित्र  श्री  फीरोज  गांधी  नें  कहा  है  कि  चीफ  इंजीनियर

 तथा  डेपुटी  चीफ  इंजीनियर  उत्तरदायी  यदि  यह  ठीक  है  तो  उन्हें  दण्ड  दिया  जाये  ।  चीफ  इंजीनियर

 का  दोष  इतना
 है  कि  उसे  पुल का  इतिहास  विदित  नहीं  था  ।  डेपुटी  चीफ  इंजीनियर ने  बताया कि  वे

 पृष्ठ  उसने  ध्यान  से  नहीं  देखे  ।  इस  मात्रा  तक  वे  दोषी  दुख  की  बात  है  कि  इस  दोष  को  श्रांकने  के  लिये

 कोई  न्यायाधीश  नहीं था  ।  वह  ठीक  प्रकार  से  लगा  लेता  |  इस  स्थान  पर  मैँ  भी  यह  कहूंगा
 कि

 रेलवे  प्रशासन  में  कुछ  ऐसी  sata  है  कि  वह  भ्र पने  प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारियों  को  बचाते  हैं  ।  यदि

 दोष  उनका  पाया  जाता  है  तो  उन्हें  दण्ड  दिया  जाय
 ।

 किन्तु  हमें  सब  बातों  पर  वस्तुनिष्ठ  दृष्टि  से  विचार

 करना  चाहिये  |  यह  सब कार्यवाही  तभी  हो  सकती  है  जब  यह  काम  किसी  न्यायाधीश  को  सौंपा  जाये

 क्योंकि  इस  काम  को  अच्छी तरह
 देखेगा

 कौर  उत्तरदायित्व  निर्धारित  करेगा
 ।

 मैं  इस  बात  को

 नहीं  कह  सकता  कि  चीफ  इंजीनियर  या  उसका  सहायक  दोषी  हैं
 ।

 इसलिये  जब  ऐसी  कार्यवाही की  जाये
 तब  दोषियों  को  दण्ड  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यहां  बड़े  अ्रघिकारियों  के  उत्तरदायित्व  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के

 दोष
 को

 कम
 करके  बताया  जा  रहा  है

 ।
 मैं  नहीं  चाहता

 कि
 यहां  ऐसी  बातें  हों

 ।
 मैं  मानता  हूं  कि  बहुत

 से  बड़े  अ्रधिकारी  निकम्मे  हैं  उन्हें  दण्ड  दिया  जाये  किन्तु  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी  भी  अपने  कर्तव्य  का

 पालन  ठीक  ढंग  से  नहीं  करते  ।

 जैसे  सभी  afe  set  के  4
 attra  रेणु

 चक्रवातों
 रहा  स  सभी  Ale co)  V'ul  के

 मूल  अंग्रेजी  में  |
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  फ्रेंक  एन्थनी  :  इन  मामलों में  मैं  श्री  नम्बियार  से  ज्यादा  जानता  हूं
 ।  इसलिये यदि  झाप

 चीफ  इंजीनियर  इरादी  को  दोषी  समझते  हैं  तो  उन्हें  दण्ड  दिया  जाये  ।

 इस  प्रतिवेदन  के  प्रनूसार झ  यहां  उनका  दोष  प्रतीत  नहीं  होता  ।  इस  जांच  का  निष्कर्ष  तो  यह  है

 जसा  कि  प्रतिवेदन  में  लिखा है  कि  यह  दुर्घटना बच  सकती थी  यदि  गति  गीत  करने  के  लिये  जाते
 |

 में  समझता  कि  यहां  श्री  गांधी  ने  गलत  समझा  इसमें  उन्हें  दो  या  चार  देने  की  बात

 नहीं हैं  ।  वह  बात  है  किन्तु  परिणाम  स्पष्ट  है  कि  यदि  वे  लोग  गत  पर  जाते  तो  दुर्घटना न  होती  ।

 श्री  नम्बियार  :  निरीक्षक  ने  यह  कहा  है  कि  पैट्रोल मैन  भी  इस  दुर्घटना  को  नहीं  रोक  सकत  थे
 ।

 श्री  फ्रेंक  एन्थनी  :  मुझे  भ्रपने  मित्र  की  समझ  पर  खेद  है  ।  निरीक्षक  ने  पष्ठ  १४  पर  लिखा है

 कि  विशेष  पेट्रोल  नियुक्त  किये  गये  थे  ।  पीठ  a  पर  उन्होंने  लिखा  है  कि  तीन  विशेष  पैट्रोल मन  थ

 प्रत्येक को  V2  मील  जाना  पड़ता  था  तथा  इस  प्रकार  बीच  में  दो  घंटे  का  विश्वास  लेकर  उनको
 तीन

 बार  जाना  पड़ता था  ।  eat  में  उन्होंने  निर्णय  दिया  है  कि  तीनों  ने  झठ  बोला  तथा  एक  भी  पैट्रोल मैन  sae

 पर  नहीं  था  ।  ड्राइवरों  ने  गवाही  दी  है  कि  तीनों  पेट्रोल मेन ों  में  से  एक  भी  ड्यूटी पर  नहीं था

 इन  विशेष  पैट्रोलमैनों  के  अतिरिक्त  मुकदमों  का  गैंग  होता  है  जिनको  रादेश  है  कि  अच्छू  मौसम

 में  वर्षा  हो  जाने  पर  उनको  देखभाल  करनी  चाहिये  परन्तु  उन्होंने  भी  झूठ  बोला  है  तथा  किसी  ने  भी

 देखभाल  करने  का  कष्ट  नहीं  उठाया  |

 यह  कहना  कि  मुख्य  इंजीनियर  की  गलती  ठीक  नहीं  ।  रात्रि  में  कौन  पुलों  की  तथा  लाइनों  की

 देखभाल  करता  है  ।  इंजीनियर  की  १००  मील  की  ड्यूटी  होती  है  वह  रात्रि  में  इसकी  देखभाल  किस  प्रकार

 कर  सकता  है  ।  तीनों  पैट्रोल मैनों  को  तथा  मुकदमों  को  वहां  होना  चाहिये  था  ।  लेकिन  उनमें  से  एक

 ड्यूटी  पर  नहीं  था  ।

 हमें  इन  सभी  बातों  पर  उचित  रूप  में  विचार  करना  चाहिये  तथा  अ्रनदयासन  भंग  करने  वालों

 को  बचाने  का  प्रयत्न  नहीं  करना  चाहिये  ।

 मैं  ट्रेन  की  रफतार  के  सम्बन्ध  में
 भी

 कुछ  कहना  चाहता  हूं
 |

 निरीक्षक  नें  कहा  है  कि  लगभग  ५३

 मील  प्रति  घंटे  की  रफतार  थी  ।  पटरी  की  हालत  बहुत  खराब  थी  ।  मेरी  राय  है  कि  यह  पटरी  इन  बड़े

 इंजनों  के  चलाने  के  उपयुक्त  नहीं  है  ।

 पडा०  जयसूर्या  )
 यदि  दुर्घटना  केवल  एक  हुई  होती  तो  हमें  उस  पर  विचार  करने  की

 आवश्यकता  नहीं  थी  परन्तु  तीन  दुर्घटनायें  तथा  तीनों  ही  लगभग  एक  प्रकार  सी  होने  पर  हमें  इस  पर

 विचार  करने  को  बाध्य  होना  पड़ता  है  ।  जनगांव  दुर्घटना  में  अधिक  वर्षा  से  पुल  ट्ट  गया  तथा  गाड़ी

 पटरी से  उतर  गई  |  दो  वर्ष  wear  महबूबनगर  में  भी  ऐसा  ही  gars  भ्रड़ियालूर  की  घटना  भी

 लगभग  उसी  प्रकार  की  है  ।  यदि  राज्य  सभा  के  सदस्य  इस  घटना  को  दैवी  कार्य  समझते  हैं  तो  में  कंवल

 यही  कहूंगा  कि  दुर्घटना  भगवान  का  तो  है  परन्तु  बड़ी  संदेहात्मक  परिस्थिति  में  ।

 हमें  यह  श्रव्य  पता  लगाना  चाहिये  भ्र ढ़ाई  वर्ष  में  यह यह  तीन  दुर्घटनायें  क्यों  हुई  ।  किसी  को  दण्ड  देने

 का
 प्रश्न  नहीं  है  परन्तु  यह  हमा  रा  कर्तव्य  है  कि  यह  जानने  का  प्रयत्न  करें  कि  यह  तीन  दुर्घटनाओं  क्यों

 हुई  ।

 हमें  इसका  पता  लगाना  इसलिये  आवश्यक  हैं  जिससे  भविष्य
 में  ऐसी  दुर्घटनायें  न

 हों  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हम  सरकारी  निरीक्षक के  प्रतिवेदन  पर  हीं  विचार  कर  सकते  हैं  जिसकी  एक  प्रति

 श्री  झ्लगेंशन  ने  कृपा  करके  मेरे  पास  भेजी है
 ।  मेरे  विचार  से  यह  प्रतिवेदन  बड़ा  संदिग्ध  है  ।  परन्तु  मेरे

 faa त्र  श्री
 ए एन्ड  नी

 ने  इस  पर र
 विश्वास

 fra  है
 है  ।  मुझे

 att  विट्ठल
 रोव ने  यह  बताया  हैं  कि  यह  निरीक्षक ———

 मूल  siasit  में  ।
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इस  श्रेणी में  सबसे  कनिष्ठ है  ।  प्रतिवेदन  में  दिया है  कि  २७-€-४५४ को  aN  डाउन  एक्सप्रेस  सिकन्दरा बाद

 से  परन्तु  यह  नहीं  बताया  कि  किस  समय  पर  चली ।  निरीक्षक को  इसका  पता  लगाना  श्रावक

 था  क्योंकि  तभी  यह  जानकारी  हो  सकती  थी  कि  गाड़ी  किस  रफ्तार  से  जा  रही  थी  ।  अ्रार्मस्ट्रॉंग  ड्राइवर

 का  कहना  है  कि  रफतार
 ४०

 मील  प्रति  घंटा  थी  ।  सुराना  का  कहना  है  कि  रफतार  ५३  मील  प्रति घंटे

 थी
 ।

 यदि  प्राककलित  समय  को  देखें
 तो

 गाड़ी  Qc  बजे  पुल  पार  कर  रही  थी  तथा  रफ्तार बढ़
 रही

 थी
 क्योंकि  लोको  निरीक्षक  ग्रीन  समय  की  जांच  कर  रहे  थे  ।

 इसक  अतिरिक्त  एक  लायड  जोन  नियम  है  ।  इसकी  बहुत  से  सदस्यों  तथा  पदाधिकारियों

 को  जानकारी न  इसके  यदि  २४  घंटे तक  वर्षा  हुई  हो  तो  ड्राइवर  का  यह कर्त्तव्य हो  जाता है
 कि

 वह  पुल  के  निकट
 के

 स्टेशन  से  यह  जानकारी  प्राप्त  करे  कि  पुल  किस  हालत  में  है  ।  दूसरे  उसको  पुल  के

 पास  रुक  कर  उसकी  जांच  करनी  चाहिये  ।  तीसरे  पुल  पर  पांच  मील  प्रति  घंटे  की  रफ्तार से  चलना  चाहिये  ।

 ड्राइवर  को  इस  नियम  की  जानकारी  थी  ।

 Ove  से  पहले  रेलवे  तथा  ज़िला  पदाधिकारियों  में  सम्पर्क  रहता  था  ।  गांव  का  मुखिया  तहसी  उदार

 को  तथा  तहसीलदार  पुलिस  पदाधिकारी  को  वर्षा  के  कारण  तालाबों  के  अधिक  भर  जाने  की  सूचना  देते

 थे  ।  और  इस  प्रकार  रेल  के  पदाधिकारियों  को  यह  सुचना  पहुंच  जाती  थी  शरर  दुर्घटनायें  रोकी  जाती  थीं  ।

 शी  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  यह  सम्पर्क wa  भी  मेरे  विचार  से  नहीं  है  क्योंकि  इस  समय  सभी

 राज्य  स्वतन्त्र
 हे ंतथा  उन  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  दघटनाश्रा  का  यही  कारण  है  ।  हमें

 दुर्घटना  रोकने  के  लिये  तहसीलदारों  को  जिम्मेदार  बनाना  पड़ेगा  ।  क्योंकि  तालाबों  में  कभी  भी  अधिक

 पानी  हो  सकता  है  ।  जब  नदियों  में  बाढ़  जाति  है  तो  तार  द्वारा  सुचित  कर  दिया  जाता  है  परन्तु  गवाहियां

 देखने  पर  यह  जानकारी  होती
 है  कि  केवल  एक  व्यक्ति  ने  कहा  कि  चिन्ता  की  कोई  बात  नहीं  थी  परन्तु

 मेरे  अनुसार  नदी  में  १३  फूट  ६  इन्च  पानी  था  ।

 निरीक्षक  ने  यह  भी  जानने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  कि  कुल  कितने  टिकट  बिके  थे  ।  मेरे  विचार  से

 यह
 जानना

 आवश्यक  था  क्योंकि  इससे
 यह

 जानकारी  हो  जाती  है  कि  कुल  कितने  व्यक्ति  मरे  ।
 महबूबनगर

 दुर्घटना मे ंtae  टिकटों  का  पता  लगाया  था  परन्तु  रेलवे  पदाधिकारी  wa  उसका  महत्व  जान  गये  हैं

 मुख्य  इंजीनियर  श्री  थाडानी ने  अपनी  गवाही में  बताया  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  जानते

 @  |
 परन्तु  उनका  कर्तव्य  था  कि  वह  इसकी  जानकारी  रखते  |  उनको  पहली  दुर्घटना  के  पश्चात्  सावधान

 हो  जाना  चाहिये  था  तथा  जांच  करनी  चाहिये  थी  ।  मैँ  सारा  दोष  मंत्रालय  का  समझता  हुं  तथा  उन्हीं  को

 जिम्मेदार  समझता हं  क्योंकि  वह  कहते हैं  कि  tad  बोर्ड  स्वायत्तशासी है  कौर  वह  उनके  कार्यों  में

 हस्तक्षेप  नहों  कर  सकते  |

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  पुल  बड़ा  छोटा  था  ।  परन्तु  यदि  इस  उार  का  कोई  भूगोल  देखे  तो  उसको

 जानकारी  होगो  कि  तालाब  फट  जाने  पर  यह  पुल  कितने  खतरनाक  होते हैं
 ।  इसलिये  यह  कहना कि  यह

 दवी  कायें है  ,  तो  यह  केवल  झपने  को  सांत्वना  देनी  है  ।  माननीय  मंत्री  को  ऐसे  व्यक्तियों  की  सहायता

 may  लेनी  चाहिये  जो  रेलों
 के

 सम्बन्ध  में  कुछ  जानते  हों  ।

 न  हेमा  अप  जानते  हैं  कि  तेलंगाना  में  छोटे-छोटे  तालाब  हैं  ।  यशवंत पुरम

 बंदों
 को  दो  तालाबों को  भरना  होता  है

 ।
 एक  में

 ८  ०
 लाख

 क्यूबिक
 फीट

 पानी  जाता
 है  तथा  दूसरे  में  ५०

 लाख  क्यूबिक  फोट  पानी  आता  है  |  प्रतिवेदन  में  दिया  है  कि  एक  सोता  इस  नदी  में  जाकर

 मिलता है
 ।  परन्तु  यह  सोता  छोटा  नहीं  तालाब  भरे  रहते  हैं  तथा  वर्षा  का  पानी  ही  पुल  तक

 जाता  ।
 परन्तु

 अचानक  तालाब  में
 पानी  ata  हो  गया  ग्र

 आठ  घंटे  में  वह
 पुल  तक  गया

 |

 मूल ्  मरंग्रेजी  में  ।
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हेमा

 पुल  तब  बनायें  जाते  हैं  जब  नदी  सीधी  बहती  हो  |  परन्तु  यह  पुल  ६०  डिग्री  के  मोड़  पर

 बनाया  गया  इस दुर्घटना के  बाद
 जो

 पुल  श्री  बनाया  गया  है  वह  एक  दूसरी  जगह  बनाया
 गया  है  ।

 मत  जब  नदी  सीधे  नहीं  बहती  तो  सभी  पानी  पुल  के  पायों  से  टकरायेगा  कौर  इस  कारण  कोई  श्राइचये

 नहीं  यदि  वे  पाये  टूट  गये  हों  ।

 इस  सम्बन्ध  में  दुसरी  बात  यह  है  कि  उसी  दिन  प्रातःकाल  पानी  काफी  नीचे  चला  गया  था  कौर

 दूसरे  दिन  दस  बजे  तक  घुटने  भर  से  ज्यादा  पानी  नहीं  था  ।  इससे  यह  दिखायी  पड़ता  है
 कि

 वह  वर्षा

 का  पानी  नहीं  था  बल्कि  वह  इन  तालाबों  का  पानी  था  ।  इस  प्रतिवेदन  से  स्पष्ट  है  कि  रेलवे  ने  यह

 जानकारी  रखने  की  कि  वे  तालाब  भरे  थे  या  खाली  थे  या  अन्यत्र  कोई  तालाब  बनाया  गया

 कोई  चिन्ता  नहीं  की  ।  उन्हें  पानी  के  बहाव  की  कोई  उचित  कल्पना  नहीं  थी  are  इसीलिये  यह  दुर्घटना

 हुई  ।  यदि  उस  तरह  जानकारी  रखी  गयी  होती  भ्र ौर  गाड़ी  की  उतनी  रफ्तार  न  तो  यह  दुर्घटना

 रोकी  जा  सकती  थी  ।

 जहां  तक  सहायता  के  उपायों  का  पहलू  है  प्रतिवेदन  संतोषजनक  नहीं  है  कौर  वह  बहुत  पक्षपातपूर्ण

 मालूम  होता है  ।  हमारे  एक  प्रमुख  सहयोगी  ने  बताया  कि  सहायता  गाड़ी  उतने  शीघ्र  नहीं  पहुंची  जैसा

 कि  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  उन्होंने  अधिकतर  सरकारी  सूत्रों  से  साक्ष्य  प्राप्त  किया  है  कौर  इसलिये  यह

 निष्पक्ष  नहीं  है  ।  उन्होंन ेगैर-सरकारी  सूत्रों  से  साक्ष्य  प्राप्त  करने  का  कोई  कष्ट  नहीं  किया  ।  प्रतिवेदन

 में  रघुनाथ पल्ली  की  कौर  से  सहायता  उपायों  के  सम्बन्ध  में  दोष  लगाया  गया  है  ।  मुख्य  बात  यह  है  कि  जब

 गाड़ी  जनगांव  से  चल  चुकी  थी  कौर  दस  या  पन्द्रह  मिनट  में  रघुनाथ पल ली  नहीं  तो  रघुनाथपत्ली

 के  स्टेशन  मास्टर  को  सावधान  हो  जाना  चाहिये  था  किन्तु  वे  तब  तक प्रती  क्षा  करते  रहे  जब  तक कि

 मेन  ने  हराकर  उन्हें  दुर्घटना  की  सूचना  न  दी  ।  किन्तु  उसके  बाद  भी  कोई  उचित  उपाय  नहीं  किया  गया  ॥

 रेलवे  लाइन  के  समानान्तर  सिकन्दरा बाद  कौर  हनमकोंडा  को  जोड़ने  वाली  एक  बड़ी  भ्रमणी  सड़क  है

 जिससे  वह  कोई  सहायता  भेज  सकते  थे  या  दुर्घटनास्थल  पर  जा  सकते  थे  किन्तु  उन्होंने  कुछ  नहीं

 जब  तक  कि  काजीपेट  से  सहायता  गाड़ी  करा  पहुंची  ।  यही  बात  महबूबनगर  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में

 भी  हुई  ।  इन  अधिकारियों  ने  उतने  शीघ्र  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जितने  शीघ्र  उन्हें  करनी  चाहिये  थी  ।

 प्रतिवेदन  में  इस  विषय  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  हैं  कि  राज्य  सरकार  रोक  उसके  पदाधिकारियों

 को  सुचना  नहीं  दी  गयी  ।  वास्तव  में  उन्हें  दूसरे  दिन  प्रातःकाल  तक  रेलवें  से  कोई  सूचना  नहीं  मिली  ।

 सहायता  पहुंचाने  में  रेलवे  अ्रघिकारियों  की  तथा  राज्य  के  अधिका  रियों  या  स्थानीय  जनता

 से  सहयोग  या  सहायता  प्राप्त  करने  की  कोई  उत्सुकता  न  दिखाना  इन  बातों  पर  इस  सम्बन्ध  में  विचार

 किया  जाना  चाहिये  |

 यह  अच्छी  बात  है  कि  चाहे  कितना  ही  छोटा  तर  भ्र सन्तोषजनक  प्रतिवेदन  क्यों  न  हो  वह  प्राप्त

 है  भ्र न्य था  यहां  यह  चर्चा  या  वाद-विवाद  संभव  न  होता  कौर  उसके  बिना  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को

 यह  संदेह  होता  कि  रेलवे  अधिकारी  अपने  वरिष्ठ  अधिकारियों  को  बचाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 न  केवल  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये  बल्कि  जनता  के  कुछ  प्रतिनिधि  भी  उस  प्रतिवेदन  से  सम्बद्ध  होने

 हुये  ताकि  जनता  को  संतोष  हो  कि  उनकी  जिन्दगी  सुरक्षित  है  ।

 श्री  fro  ato  fag  बनारस-पूर्वे  )  इस  घटना  के  सम्बन्ध  में  उत्तेजना  का  कोई  कारण

 नहीं  मेरी  समझ  से  ऐसी  चर्चा  ही  उपयुक्त  है  जब  कि  बिना  किसी  उत्तेजना  या  गरमागरमी  के

 गंभीरता  सेमरोक  तंत्रशुद्ध  प्रणाली  से  इस  विषय  पर  विचार  किया  जाये  ।  ऐसी  जांच  का  ag  एक  बहुत

 महत्वपूर्ण  पहलू  है  कि
 जहां-कहदें  गलती  हो  हम  उसे  सुधारने

 का  प्रयत्न
 करें  |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रतिवेदन  पढ़ने  के  बाद  मुझे  यह  मालूम  ea  कि  कुछ  बातें  ऐसी  हैं  जो  सभा  के  सामने  अवद्य  रखी

 जानी  चाहियें  |  प्रतिवेदन  से  यह  संकेत  मिलता  है  कि  पाये  टूट  गये  किन्तु  तथ्य  यह  है  कि  तालाब

 टट  गये  ।
 प्रतिवेदन से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  5,000  क्यों  के  बजाय  प्रीतम  सामान्य  बहाव  २०,०००

 क्यू सेक्स  पानी  का  था  ।  इस  बात  का  निष्पक्ष  रूप  से  श्र  तकंशुद्ध  रूप  से  परीक्षण  करना  होंगा  कि  इस  बहाव

 के  कारण  या  कंवल  दो  पाये टूट
 जाने  से  या  कुछ  होल्डर्स  टूट  जाने  से  यह  दुर्घटना  हुई  ।  मेरा  विचार  यह  है

 कि  अनेक  मामलों  में  हमारे  ०५ अकड़  बहुत  दोषपूर्ण  होते  हैं  ।
 ही रा कुड  परियोजना  के  बारे  में  मूल  जानकारी

 के  आधार  पर  मैं  यह  कह  सकता हूं  हमारे  अकड़  पुराने  र  गलत  हैं  ।  विशिष्ट  ज्ञान  और  जानकारी  के

 अनुसार  जो  ठीक  हो  सकता  है  वह  सबसे  हाल  की  जानकारी  के  भ्रनुसार  गलत  भी  हो  सकता हैं
 ।  में

 यह  कहुंगा  कि  सारे  आंकड़े  प्राप्त  करने  के  लिये  उचित  व्यवस्था  होनी  चाहिये  झर  तब  हमें  उस  पर  विचार

 करना  चाहिये  ।  उत्तेजित  होने  कौर  किसी  पर  दोष  लगाने  से  कौर  द्रमुक  को  दण्ड  देने  की  बातें  कहने  से

 कोई  लाभ  न  होगा  |  श्री  मैं  यह  सुझाव  दं  गा  कि  जलागम  क्षेत्र  कां  उचित  अ्रध्ययन  किया  जाये  Ae  इस

 बात  का  परीक्षण  किया  जाये  कि  ये  पाये  अधिकतम  कितना  बोझ  कौर  दबाव  सहन  कर  सकते  हैं  ।

 प्रतिवेदन  में  सभी  प्रकार  के  सुत्र  दिये  हुये  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  उन  सभी  पर  वैज्ञानिक  ढंग  से  विचार

 किया  जायें  |
 कहा  गया  है

 कि
 दो  पाये  टूट  गयें  किन्तु  निर्णय  से  ज्ञात  होता  है

 कि
 तीसरा  पाया  १९४० मे

 बनाया  गया  था  |  उस  समय  इस  बात  की  सावधानी  बरती  जानी  चाहिये  थी  कि  दूसरे  पायों  की  भी  मरम्मत

 को  जाती  ।  डा०  जयसूर्य ने  बताया  कि  एक  नवयुवक  पदाधिकारी  को  परीक्षण के  लिये  भेजा  गया
 था  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  सभी  पहलुओं  से  इसका  परीक्षण  किया  जायें  ।  कहा  जाता  है  कि  नींव  अधिक  गहरी  होनी

 चाहिये  किन्तु  एक  साधारण  आदमी  की  तरह  मैं  यह  कहूंगा  कि  उचित  परीक्षण  किया  जाये  |  यह  खेद  की

 बात है  कि  हमें  जो  रेलवे  मिली  है  वह  ऐसी  है  जो  सामान्य  स्तर  से  नीचे है  ।  मेरा  विशेष  ays  यह  है

 कि  इन  सब  मामलों  का  नये  सिरे  से  अध्ययन  किया  जाये  ।  ।  हम  उत्तेजित न  हों  अन्यथा  कोई  उत्त  रदायित्व

 नहीं  लेगा  ।  वर्ग  ३,  वर्ग  २  कौर  वर्ग  १  के  सम्बन्ध  में  जो  विवाद  walt  उठाया  गया  है  मैं  उसकी  भी  निन्दा

 करता  हूं  श्र  मैं  चेतावनी  देता  हूं  कि  ऐसा  विवाद  बहुत  खतरनाक  है  ।  हम  उचित  दृष्टिकोण  से  इस  प्रश्न

 पर  विचार  करें  कौर  किसी  भी  व्यक्ति  पर  यों  ही  दोष  न  लगायें  ।  अघिक  श्रावक  यह  है  कि  हम  उसके

 कारणों  पर  विचार  करें  उन्हें  दूर  करें  |  जहां  उचित  हो  वहीं  दोष  लगाया  जाये  किन्तु  बिना  उत्तेजना  या

 पक्षपात  के  प्रतिवेदन  में  जो  कुछ  कहा  गया  उसे  मैं  पूरी  तौर  से  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।

 मैँ  यह  कहूंगा  कि  प्रत्येक  समिति  में  एक  संसद  सदस्य  होना  चाहिये  किन्तु  हम  ठंडे  दिमाग  से  ऐसे

 विषयों  पर  विचार  करें  ait  तभी  उत्तरदायी  व्यवसायों  को  दोषी  ठहरायें  कौर  साथ  ही  दुर्घटना  के

 कारणों  को  दूर  करें  ।  श्रन्त में में  मैँ  पुनः  सभा से  करूंगा  कि  ag  बिना  किसी  उत्तेजना या  गरमी  के

 इस  महत्वपूर्ण  प्रशन  पर
 विचार

 करें  |

 श्री  उ०  म०७  त्रिवेदी  )
 :  श्री  हेडा  ने  कहा  है  कि  उस  विशिष्ट  स्थान  पर  ६०  feat

 का  मोड़  है  ।  कया  रेलवे  इंजीनियरों  ने  गणित  की  दृष्टि  से  इस  पर  कभी  विचार  किया  था  कि  यदि  बिना

 अवरोध  के  बहाव  की  गति  eg  फीट  प्रति  सेकंड  थी  ate  मो ले स्वर्थ  सूत्र  के  अनुसार  पुल  के  नीचे  अवरोध

 के  साथ  गति  RoW  फीट  प्रति  सेकंड  थी  तो  पायों  पर  कया  दबाव  कौर  गति  होगी  जब  कि  उस  विशिष्ट  स्थान

 पर  ६०  डिग्री का  मोड़  था  ?  क्या  उस  जगह  पुल  बनाने  में  इंजीनिर्यारग  की  गलती  नहीं  थी  ?

 श्री  हेमा  :  संभव  है  कि  नदियों  ने  अपना  रास्ता  बदल  दिया  हो  |

 श्री to  ब०  विफल  राव  :  यह  चर्चा  प्रारम्भ  करने  के  लिये  मैं  श्री  फ़ीरोज़  गांधी  को  बधाई  देता

 हूं  ।  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि
 इस  प्रतिवेदन

 पर  सभा  में  चर्चा  की  जाये  जिससे  हम  यह  मालूम  कर  सकें
 ग  मत  कलान

 pret  wast  में  ।
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 त०  ब०
 विशाल  राव |]

 कि
 रेलवे  के  सहकारी  निरीक्षक  द्वारा  की  गयी  जांच  कहां  तक  ठीक  प्रौर  पुरी  है  कौर  हमें  कौन-से  सबक

 खने  चाहियें  जिससे  कि  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनायें  न  हों  ।

 एक  भीषण  दुर्घटना है  जिसमें  १३६  व्यक्ति  मर  गये  कौर  ऐसी  दुर्घटना  इधर  कई  वर्षों  में  नहीं

 हुई  |  किन्तु  ऐसी  दुर्घटना  की  जांच  संबसे  कनिष्ठ  पदाधिकारी  को  सौंपी  गयी  ।  संचार  मंत्री  इस  बात  के

 लिये  सभा  के  समक्ष  उत्तरदायी  हैं
 ।  इस

 बात  के  बावजूद  कि  ag  प्रतिवेदन  संचार  मंत्रालय  से  सम्बन्धित
 संचार  मंत्री  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 दुर्घटना  के  दिन  इस  गाड़ी  में  दो  डिब्बे  wie  जोड़  दिये  गये  थे  ।  दुर्घटना  से  कुछ  ही  दिन  पहलें  या

 कुछ  महीने  पहलें  गाड़ी  की  रफ्तार  बढ़ा  दी  गयी  थी  ।  प्रतिवेदन  में  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि

 लाइन  पर  उस  भ्र ति रिक्त  बोझ  के  साथ  गाड़ी  उस  रफ्तार  से  ले  जाना  सुरक्षित  था  या  नहीं  जबकि

 दिन  लगातार  वर्षा हु  ई  थी  प्रौढ़  कई  जगह  लाइन  खराब  हो  गयी  थी  |

 दो  सहायक  इंजीनियरो ंने  एक  सुझाव  यह  रखा  था  कि  पुल  की  ऊंचाई  बढ़ाने  कौर  उसे  चौड़ा  करने

 के  लिये  अधिक  जल  माग  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  किन्तु  मुख्य  इंजीनियर  उस  सुझाव  से  सहमत

 पिता  ।
 म॑ं  जानना  चाहता  हूं

 कि
 क्या  मुख्य  इंजीनियर  उस  स्थान  पर  गये  थे  कौर  तब  उन्होंने

 प्रस्थापना

 का  परीक्षण  किया  या  wat  कार्यालय  में  बैठे-बैठे  ही  उन्होंने  निर्णय  कर  दिया  ।  यदि  भविष्य  में  दुर्घटनायें

 रोकनी  हों  तो  योजनाश्रों  का  इस  प्रकार  छानबीन  करने  का  तरीका  रह  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  फीरोज  गांधी  ने  बड़ी  योग्यतपूर्वक  a  रखा  है  कि  इस  मामले  में  तीन  पायें  हैं  शौर  उन  पायों

 कं
 नींव

 भिन्न-भिन्न  है
 ।

 यह  नींव  कयों  भिन्न  है  इसके  कारण  इस  प्रतिवेदन  में  नहीं  बताये  गये

 यह  सामान्य  प्रथा  है  कि  नदियों  तर  झरनों  पर  पुल  बनाते  समय  तालाबों  के  अवरूद्ध  जल  की  निकासी

 के  लिये  कुछ  oz  दी  जायें  किन्तु  इस  विशिष्ट  मामलें  में  इस  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  यह  बात  भी

 इस  प्रतिवेदन  नहीं  बतायी  गयी  है  ।

 मझे  ज्ञात  हम्ना  है  कि  पुल  बनाने  में  चूने  का  उपयोग  किया  गया  है  जो  पुल  बनाने  के  लिये  सर्वथा

 द्रनपयक्त  है  ।  मेँ  नहीं  जानता  कि  पुल  बनाने  में  वाहनों  क ेउपयोग  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  बोर्ड  कार्यवाही

 कर  रहा है  ।

 पुल  पुस्तिका  या  लाइनें  तथा  निर्माणकार्य  पुस्तिका  का  पूरी  तौर  से  पुनरीक्षण  किया  जाना  चाहिये  ।

 रेलवे  मंत्री  से  मेरी  विनम्र  प्रार्थना है  कि  इस  विषय  का  परीक्षण  करने  भर  पुनरीक्षण  करने  के  लिये

 विशेषज्ञों  की  एक  छोटी-सी  समिति  नियुक्ति  की  जाये  |

 इन  फोन  दुर्घटनाओं  से  एक  बात  दौर  स्पष्ट  हुई  है  कि  पैट्रोल मैन  एक  अकुशल  कर्मचारी  के  बजाय

 एक  कुशल  कर्मचारी  होना  क्योंकि  उसे  एक  महत्वपूर्ण  कार्य  करना  होता
 है  |

 स  असैनिक  इंजीनियरिंग  के  भारसाधक  सदस्य  से  जो  चितरंजन  के  एक  अभियांत्रिक

 इंजीनियर  पूछता हूं  कि  १  १९५४  से  रेलवे  बोर्ड  के  पुनर्गठन  से  तक  उन्होंने क्या  कभी

 सामान्य  रूप  से  भी  पुलों  का  परीक्षण  किया  है  ताकि  कनिष्ठ  पदाधिकारियों में  कर्तव्य  की  भावना  जागृत

 हो
 ?  रेलवे  बोर्ड  की  जोरसे  भ्र पने  कर्तव्य  की  यह  गंभीर  उपेक्षा  है  ।

 श्री  झल पेशन :  यह  वाद-विवाद  किसी  अन्य  साधारण  वाद-विवाद  की  तरह  नही ंहै  जब  कि

 सदस्य  अ्रपने-ग्रपन  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  करत  हैं  कौर  सरकार  उनका  उत्तर  देती  है  ।  यद्यपि  हम  ay  वर्ष  से

 एएए
 ग्रसित  पहले  की  दुर्घटना  से

 सम्बन्धित  प्रतिवेदन  पर
 चर्चा  कर  रहे  हैं  फिर  भी  हमें  हाल  की

 at  अरन्य  गंभीर ना

 मूल  ग्रंग्रेजी  म
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 घटनाओं  से  काफी  दुख  प्रौढ़  क्षोभ  किन्तु  मेरा  सादर  निवेदन  यह  है  कि  इसका  कोई  कारण  नहीं  कि

 हम  ठंडे  विचार  शर  उचित  निर्णय  से  दूर  क्यों  रहे  ।
 मुझे  यह  कहते  हुये  खेद  होता  है  कि

 श्री  जो  इस  समय  यहां  नहीं  एकदम  ज्वालामुखी  की  भांति  उबल  पड़े  थे  ।  उन्होंने  कहा

 कि  उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  फांसी  दी  जानी  चाहिये  ।  संसद  में  इस  प्रकार  के  दादों  का  प्रयोग

 नहीं  किया  जाता  है  ।  किसी  ग्रन्थ  प्रकार  की  व्यवस्था  में  ऐसा  होना  उचित  कौर  युक्तियुक्त

 हो  सकता  किन्तु  वर्तमान  व्यवस्था  में  यह  स्वेता  भ्रनुचित
 पौर  समयोचित  नहीं है  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  फांसी  देने  के  बदले  उनकी  पदोन्नति  कीजिये  ।

 श्री  अलगे शान
 :

 श्री  नम्बियार ae  उनके  दल  के  साथियों की  दशा  मैं  जानता हूं  ।

 उनके
 विचार  उलझे  हुये  और

 वे  पूर्ण  निष्क्रिय  वे  ग्लानि  राजनीतिक
 सत्ता

 बाढ़  दुर्घटनाश्रों--इन  तीन  चीजों  पर  बनाये  रखना  चाहते  हैं  |

 श्री  वि०  घ०  देशपांडे  (TAT)  अपनी  बात  का  समर्थन  करने  के  लिये  वह  यहां  नहीं  हैं  ।

 श्री  श्रलगेशान  :  मैं  श्री  नम्बियार  के  दल  के  सदस्यों  से  अपील  करूंगा  कि  वे  इन  दुखद  घटनाओं

 से
 अनुचित  लाभ  न  उठायें  |

 area  हम  विचाराधीन  प्रतिवेदन  पर  विचार  करें  यद्यपि  हमारे  ae  मित्रों  का  कहना
 है  कि  इस

 पर  सोच-विचार  कर  चुके  हैं  ।  मैं  इसी  प्रतिवेदन  पर  विचार  करना  चाहता  हूं  कौर  जानना  चाहता

 हूं  कि  इसमें  क्या  कहा  गया  है  ।  उत्तरदायित्व  निर्धारित  करत  के  बारे  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  ने

 निम्न  बात  कही  है

 कारणोंवश  मैं  दुर्घटना  के  लिये  किसी  को  विशेष  रूप  से  उत्तरदायी  नहीं  ठहरा  सकता  :

 पुल  पर  जल माग  भूतपूर्व  निज़ाम  राज्य  रेलवे  की  पहले  वाली  डिज़ाइन  का  था  |

 पहाड़ी  स्थान  पर  वर्षा  कौर  नदी  में  प्रत्येक  श्र  भ्र चानक  बाढ़  जाना  ी

 निरीक्षक  ने  यह  भी  कहा  है  :

 मेरी  यह  राय  है  कि
 १६४०  में  रेलवे  प्रशासन को  मेहराब  कौर  पाया

 संख्या
 और  २  को  गहरी

 नींव  पर  तभी  ga:  बनवाना  चाहिये  जबकि  ऐसा  मागं  वास्तव  में  पाया  संख्या

 ३  के  बनवाने में  ही  अरपना  लिया  गया  था  ।'

 एक  सिफारिश  ate  है  जिसे  म  कुछ  समय  बाद  बताऊंगा  |

 ये  दो  चीजें  ऐसी  ह  जो  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  जिस |  हिच  ने  जांच-पड़ताल  की  बताई  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  श्री  फीरोज़  गांधीं  ने  कहा  है  कि  पुल  कमज़ोर  था  एक  wea  माननीय  सदस्य  न  भी

 यही  कहा  था  |

 fait  फ़ीरोज़  गांधी  :  मैंने  यह  नहीं  कहा  था  ।  मैंने  तो  केवल  उन  लोगों  की  गवाही  पढ़कर  सुनाई

 थी  जो  जांच  करते  समय  ली  गई  थी  ।

 श्री  अलामात  मैं  अन्तर्बाह्य  नहों  चाहता  हुं  ।

 अध्यक्ष
 महो

 दय  :
 माननीय

 सदस्य  सारी  बातें  लिख  लें  कौर  ५ अस्रप  उत्तर  में  उनका  उल्लेख
 करें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 OR  ३१९  डाउन  एक्सप्रेस  के  पटरी  पर  से  उतर  ५  R4G

 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  श्रलगेदान
 :  जैसा कि  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  ने  कहा  है  मैं  अपनी  बात  कहने  से  पूर्व  यह  भी  कह  देना

 चाहूंगा
 कि

 यह  एक  टेक्निकल  प्रदान  है
 ।

 यदि  मैंने  इस  पर  विस्तृत  रूप  से  जांच  की
 तो

 मैं  इस  बारे  में

 पूर्ण  न्याय  नहीं  कर  सकूंगा  |  किन्तु मैं  केवल वे  बातें  ही  कहना  चाहता  हुं  जो  हमारे  जैसे  अनभिज्ञ
 लोग

 समझ  सकते  हैं  ।

 जहां  तक  उसके  कमज़ोर  होने  की  बात  हमें  देखना  चाहिये  कि  प्रतिवेदन  क्या  बताता  है  ।  स्थायी

 मार्ग  निरीक्षक  ने  द  को  कमज़ोर  बताया  जिसकी  विद्वेष  निगरानी  करने  की  आवश्यकता  थी  शौर  इस

 कारण  जब  अत्यधिक  वर्षा में  गैंग  गत  के  लिये  गया  उसने  कीमत  गैंग  के  एक  साथी  को  निदेश  दिया  था

 कि  वहू  इस  पुल  की  विशेष  रूप  से  निगरानी  करता  रहे  ।”

 तत्पश्चात १  सहायक  इंजीनियर  श्री  एम०  ख्वाजा  मुद् दी उद्दीन  खां  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  बात

 कही  गयी  है

 &3  में  हुई  क्षति  को  जानते  हुये  उसने  पुल  को  इतना  कमज़ोर  नहीं  समझा  था  कि  अघिक

 वर्षा  में  उसकी  विशेष  रूप  से  निगरानी  करने  की  श्रावइ्यकता  क्योंकि  सुरक्षात्मक

 कार्य  2& Yo  में  किये  जा  चुके  थे  भर  तब  से  कोई  खराबी  नहीं  हुई

 जब  उनसे
 पूछा  गया

 कि
 पुल

 की  निगरानी  करने
 के

 लिये  उन्होंने क्या  कार्यवाही  की  थी  तो  उन्होंने

 बताया  कि  डिवीजनल  इंजीनियर  का  तात्पर्य  पुल  की  लगातार  निगरानी  करना  नहीं  अपितु  उनकी  इच्छ

 थी  कि  स्थायी  मार्ग  गैंग  जिसका  काम  afer  वर्षा  में  इस  पुल  की  गश्त  लगाना  है  उसी  को  इस  पुल  की

 दा  की  देख-रेख  भी  रखनी  चाहिये  ।  डिवीजनल  इंजीनियर  का  भी  यही  मत  था  ।  डिवीज़नल

 नियर का  कथन  है  :

 कोई  ऐसे  कारणों  का  पता  न  था  जिससे  az  विश्वास  wie  अधिक  ae  होता  कि  पुल  या

 at  शअ्रसुरक्षित  था  अथवा  होने  वाला  था  (4

 इसके  पश्चात्  उन्होंने  सहायक  इंजीनियर  के  कथन  को  स्पष्ट  किया  अर्थात  पुल  की  लगातार

 रानी  रखना  झ्रावश्यक  नहीं  है  |

 श्री  फ़ीरोज़  गांधी  :  एक  लिखित  है  शर  दूसरा  मौखिक  ।

 श्री  अलगे शन  :  स्थायी  मार्ग  निरीक्षक  ने  यही  सोचा  था  ।  उन्होंने  सोचा  कि  यह  कमज़ोर  था  ।

 किन्तु  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  था  कि  सहायक  इंजीनियर  कौर  डिवीजनल  इंजीनियर  की  सम्मति  ag  थी

 कि
 पुल  ऐसा  नहीं  है  जो  अ्रसुरक्षित  कहा  जा  सके

 ।

 गीत त०  त्र ०  विट्ठल  राव :  प्रतिवेदन को  भ्र  चरागे  पढ़िये  |

 fait  अलगे शन  :
 मैं  समझता  हुं  कि  सारा  प्रतिवेदन  माननीय  सदस्यों ने  पढ़ा  होगा  ।

 श्री  फ़ीरोज़  गांधी  :  हमने  प्रतिवेदन  पढ़ा  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  पन्त  में  उत्तर  दें  ।  इस  समय  अ्रत्तर्बाधा करने का करने  का  कोई

 तुक  नहीं है  ।

 श्री  श्रलगेशन :  इससे  पहले  वालें  दिन  श्री  फ़ीरोज़  गांधी  ने  मुझ  से  प्रदान  पुछा  था  कि  क्या  यह
 सच

 है  कि  इंजीनियरਂ  का  उल्लेख  किया  गया  था  ।  वह  इंजीनियरਂ  था  ।

 यह  सच  है  कि  उसने  सिफारिश  की  थी  कि  ate  अधिक  खम्बे  शादी  बनाये  जायें  ।  उस  समय  मैंने  कहा  था

 कि
 यह  मेरे  afar  में  नहीं  है

 ।
 मैंने  यह  भी  कहा  था

 कि
 यदि  डिवीजनल  इंजीनियर  ने  इसकी  सिफारिश

 मूल  wast  में  ।



 ५  PEXG  328  डाउन  एक्सप्रेस  के  पटरी  पर  से  उतर  oQd

 जानें  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 की  है  तो  प्रथा  यह  है  कि  इसके  लिये  चीफ़  इंजीनियर  की  सहमति  चाहिये  ate  चीफ़  इंजीनियर  इस  मत  से

 असहमत भी  हो  सकता  है  उस  समय  मैने  यही  कहा  था  क्योंकि  मैं  प्रतिवेदन  का  वह  प्राप्त  नहीं  कर

 सका  था  ।  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  प्रतिवेदन  पढ़ा  है  उन्होंने  इसे  उस  समय  स्मरण  रखने  की  परवाह  नहीं

 की  ।  मैँ  उनका  ध्यान  उस  की  करूंगा  |  श्री  झ्र ली बाड़ा  ने  जो  ge  ३९  में  सहायक  इंजीनियर

 यह  सिफारिश  की  थी  कि  दो  अतिरिक्त  जलमार्ग  तथा  कुछ  प्रौढ़  निर्माण  कार्य  होना  चाहिये  ।  श्री

 बाड़ा  ने  यह  भी  कहा  कि  चीफ  इंजीनियर ने  जल माग  बनवाना  श्रावस्ती  नहीं  समझा

 अपितु  यह  सोचा  कि  धारा  के  कोण  से  कट  जानें  के  कारण  पुल  की  सरसरी  जांच  करने  की  झ्रावश्यकता

 पुल  के  प्रेस-पास  की  दीवारों  कौर  नीचे  के  फर्श  की  व्यवस्था  कर  देने  से  काफी  सुरक्षा  हो  जायेगी  पैपी

 कोण  वालें  कटाव  HT  श्री  योडा  ने  उठाया  था  कौर  श्री  त्रिवेदी  भी  इस  पर  कुछ  प्रकाश  डलवाना  चाहते

 थे  ।
 चीफ  इंजीनियर  नें  उस  समय  यही  त्रुटि  पाई  थी  कौर  उन्होंने  खास-पास

 की
 दीवारों  और  नीचे  के

 फर्श  atte
 की

 व्यवस्था
 कर  दी  ।

 यह  सच  है
 कि

 कनिष्ठ  पदाधिकारी  sata  सहायक  इंजीनियर  का  निर्णय

 १४  वर्ष  के  ह  सही  निकला  चीफ  इंजीनियर  ने  जो  खतरा  लेना  निश्चय  किया  वह  उचित  नहीं

 निकला  ।  जब  हम  सहायक  डिविज़नल  इंजीनियर  अथवा चीफ  इंजीनियर  की  बात  करते  हैं

 तो  हमें  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  बात  वर्तमान  इंजीनियरों  के  बारे  में  नहीं  है  क्योंकि  ये  सारे  पदाधिकारी

 भूतपूर्व  निजाम रेलवे  के  हैं  ।

 रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  का  कहना  है  :

 पता  लगेगा  कि  2 Vo  की  अ्रधिकतम  बाढ़  पर  ग़ौर  करते  समय--विशेष रूप  से--यह

 याद  रखिये  चीफ़  इंजीनियर  ने  निज़ाम  राज्य  रेलवे  की  उस  समय  प्रचलित पुरानी  प्रथा

 अपनाई  |  दुर्भाग्यवश  इससे  जो  परिणाम  निकले  वे  २७  geyuw al afanay की  अधिकतम

 बाढ़
 को  देखते हुये  भ्र प्रत्याशित रूप  से  कम

 ध्यान  रखिये
 कि

 जैसा
 कि

 मैं  इससे  पहले  वाले  दिन  कह  चुका  हूं  कि  पुल  १४  वर्षों  से  खड़ा  हुआ  था  |

 PEW  में  इसे  फिर  से  बनवाया  गया  था  केवल  एक  खम्बे  को  गहरा  गाड़  कर  अन्य  खम्बों  को  ज्यों  का  त्यों

 रहने  दिया  गया  था  किन्तु  उनकी  रक्षा  करने  के  लिये  कुछ  कार्य  किया  गया  था  ।  सरकारी  निरीक्षक ने  यह

 में  अधिकतम  बाढ़  की  भयानकता  यदि  मच्छी  तरह से  समझ  ली  गई  होती तो  सारा

 पुल  फिर  से  बनवाया  गया  होता  भ्र ौर  अतिरिक्त  जलमार्ग  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  होती  ।”

 मैं  उसके  इस  कथन  पर  सन्देह  नहीं  कर  सकता  ।  मैं  यह  भी  नहीं  कहना  चाहता  कि  उस  घटना  के

 बाद  कोई  बुद्धिमान  बन  सकता  है  ।  चीफ  इंजीनियर  ने  कुछ  खतरा  मोल  लिया  जो  न्यायोचित  नहीं  था  ।

 किन्तु  हमें  उन  वास्तविक  कारणों  के  गुणावगुण ों  पर  विचार  करना  है  जिनकी  दृष्टि  से  उन्हें यह  खतरा

 लेना  पड़ा
 ।

 मैं  कुछ  टेक्निकल  चीज  रख  रहा  हूं  जिसे  प्रस्तुत  करने  में  मुझे  संकोच  होता  है  किन्तु  मुझे

 है
 कि

 मैं  ठीक  कह  रहा  हूं
 ।

 मेरे  मंत्रणा दाताओं  ने  मुझे  यही  बताया  है  कौर  इस  विषय  पर  मैंने  थोड़ा-बहुत

 साहित्य  पढ़ा  भी  है  ।  भूतपूर्व  निजाम  राज्य  रेलवे  की  वह  पुरानी  प्रथा  कया  थी  जिस  पर  चीफ़  इंजीनियर  ने

 विश्वास  कर  सहायक  इंजीनियर  के  इस  सुझाव  को  स्वीकार  कर  दिया  कि  कुछ  ae  जलमार्ग  बनाने

 चाहियें
 ।

 बाढ़
 की

 मात्रा  का  पता  लगाने  के  लिये  डिकेन  सुत्र  अपनाया  गया  था  |  बाढ़  की  मात्रा  का  पता

 लगाने के  लिये  इंजीनियरों ने  विभिन्न  सूत्र  अपनाये हैं  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  के  प्राधिकार
 के

 रन  जारी  किये  गये  एक  प्रकाशन  में  बताया  गया  है
 कि

 हमारे  देश  में  ३४  सुत्र  दक्षिण में  यह  गणना

 करने  के  लिये  टीवी  का  सुत्र  इस्तेमाल  किया  गया  था
 ।

 बम्बई  में  इंजिल  का  सुत्र  स्वीकार किया  जाता

 है  ।
 उत्तर-पीएम  में  कंवरसेन  सूत्र  प्रयोग  किया  जाता  उत्तर  कौर  पुर्व  के  अघिकांश  भाग  में  डिकेन  का
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्रलगेशन

 सूत्र  काम  में  लाया  जाता  है
 ।

 चीफ  इंजीनियर  ने  अपनी  गणना  में  डिकेन  के  सुत्र  पर  विश्वास  किया
 था  1

 मैं  प्रदीप  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  |  यह  अनेक  निश्चित  कारणों  पर  ऑ्राधारित  हैं  ।  इसमें  जलागम

 क्षेत्र  किस  प्रकार  का  है  उस  पर  तथा  वर्षा  आदि  किस  प्रकार  की  होती  है  इनको  ध्यान  में  रखना  पड़ता  है  ।

 और  भी  बहुत-सी  बातें  बताई  गई  हैं  जिनका  उल्लेख  मैं  नहीं  करना  चाहता  ।  ये  सूत्र  न  तो  निश्चित  हैं

 न  वैज्ञानिक  ही  ।  ये  सब  प्रयोग  पर  निर्भर  करते  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  :  पर  निरभर  करनेਂ  का  क्या  तात्पर्य  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 प्रयोग  पर  निर्भर  करने  वाला  सूत्र  वह  सुत्र  होता है  जो  निश्चित न  हो  ।  मैं

 पर
 निसार

 करनेਂ  के  शब्द  के  तात्पर्य  के  बारे  में  और  भ्रमित  जानना  चाहता  हूं
 ।

 इसका  तात्पर्य

 यह  है  कि  यह  सूत्र  निरर्थक  नहीं  है  ।  किसी  क्षेत्र  विद्वेष  में  एकत्र  किये  गयें  आंकड़ों  द्वारा  प्राप्त  अनुभव  के

 साधा  पर  काम  किया  जाता  है  ।  इंजील  का  सूत्र  जिसमें  अत्यघिक  सुरक्षा  की  व्यवस्था है  फिर  भी

 कोई  चीज  हो  सकती  है  कौर  पुल  बह  सकता  है  ।  श्राप  चाहे  इसे  दात-प्रतिशत  ही  नहीं  अपितु  हज़ार  प्रतिशत

 सुरक्षित  समझें  किन्तु  कोई  भी  चीज़  हो  सकती  है  कौर  आपके  सारे  हिसाब-किताब  बेकार  हो  सकते  हैं  ।

 प्रयोग  पर  निर्भर  करने  वाले  सूत्र  का  यही  तात्पर्य  है  ।  किन्तु  फिर  भी  इंजीनियरों  को  अपने  भूखण्ड  wear

 सम्बन्धित  क्षेत्र
 तथा

 उस  क्षेत्र  विशेष  की  नदियों  के  बारे  में  ज्ञान  होता  है  कौर  उसी  के  प्राकार  पर

 वे  उसका  हिसाब  लगाते  हैं  इसके  बारे  में  उसी  प्रकार  से  गणना  की  गई  थी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  अमरीका  में

 वे  इनमें  से  किसी  सूत्र  पर  निर्भर  नहीं  करते  हैं  ।  एक  ही  जलागम  क्षेत्र  से  निकलने  वाली  भिन्न-भिन्न  नदियों

 का  सूत्र  अलग  होगा  भले  ही  उनका  जलागम  क्षेत्र  एक  ही  हो  |  उन्होंनें  काफी  समय  से  इसका  भ्रध्ययन  कर

 अनुभव  प्राप्त  किया  है  ait  क  एकत्र  किये  ह  कि  विभिन्न  स्थानों  पर  नदी  विशेष  के  लिये  क्या  सुत्र

 होना  चाहिये
 |

 निस्संदेह  यह  बड़ा  विशद  कार्य  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  कायें  को  करने  के  लिये  हमारे  पास

 व्यक्ति  धन
 हो  ।

 किन्तु  मैं  सभा  को  स्मरण  कराना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  रेलों  पर  हजारों  की  संख्या

 में  पुल  हैं
 ।

 मुझे  बताया  गया  है
 कि

 पुलों
 की

 संख्या  ३५,०००  है
 |

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  १,००,०००  से  अधिक  ।

 श्री  श्रलगेहान
 :

 मैं  माननीय  सदस्य
 की

 जानकारी
 को

 सही  मानता  हूं  क्योंकि  रेलों  के  बारे  में

 वह  मुझ  से  अधिक  जानते  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  निश्चित  रूप  से  ।

 श्री  झल गे शन
 :

 इसकी  पुष्टि  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  यदि  माननीय  सदस्य मुझ  से  सौगुनी

 अधिक  जानकारी  रखते  हैं  तो  श्री  रघुनाथ  सिंह  को  इसकी  बारम्बार  पुष्टि  करने  की  आवश्यकता  नहीं

 है  ।

 यह  सूत्र  तैयार  किया  गया  था  कौर  उन्होंने  ८,६८०  कोर्स  अर्थात  घनेफीट  प्रति  सेकेण्ड  जल

 निकालने  की  व्यवस्था  की  है  ।

 इस  पुल  के  बहा  ले  जाने  के  बाद  रेलवे  के  इंजीनियरों  नें  वास्तविक  बाढ़  के  जल  को  नापा  था  ।

 पुल  से  हो  कर  0G, E00  कोर्स  जल  बहा  था  ।  ८,६८०  काज़ेक्स  बाढ़  के  जल  के  लिये  व्यवस्था

 थी  किन्तु  वास्तव  में  पुल  से  होकर  25,800  कोर्स  जल  बहा  था  जितने  के  लिये  व्यवस्था की

 गई  थी  उससे  लगभग  ढाई  गुना  पानी  बहा  था
 |

 इस  प्रकार  2s श्री  वि०  घ०  देशपांडे  ज
 ~  WaT

 द

 वां

 में  ग़लती
 रही

 |

 was  (
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  अलगे शन
 :

 तत्पश्चात  यह  कहा  गया  था  कि  सरकारी  निरीक्षक  कनिष्ठ  व्यक्ति  था  ।  यहां

 म ह  ल भी  बहुत-से  युवक  माननीय  सदस्य  हैं
 |

 श्री
 त०  ब०  fag राव  वृद्ध  न  होते  हुये  भी  बुद्धिमान  हैं  ।  नहीं

 समझता
 कि

 किसी  पदाधिकारी  के  कनिष्ठ  होने  से  जांच  किस  प्रकार  की  है  उस  पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 माननीय  सदस्य  :  अनुभव  भी  महत्व  रखता  है  |

 श्री  श्रलगेशन
 :

 यह  देश  चार  क्षेत्रों  में  विभाजित  है  ।  जब  कोई  चीज़  किसी  क्षेत्र  विद्वेष  में

 होती  है
 तो

 उस  क्षेत्र  के  प्रभारी  निरीक्षक  को  दुर्घटना  की  जांच  करनी  पड़ती  है
 ।

 इस  कारण
 इस

 सभा  में

 जब  कनिप्ठता  सनौर  वरिष्ठता  उठाया  गया  तो  इससे  मुझे  कुछ  विनोद  ह्  |

 श्री  चट्टोपाध्याय  )
 :  इसको  सुनकर  हम  लोगों  का  मनोविनोद  |

 झल गे शन  :  इस  निरीक्षक  जिसने  इस  मामले  की  जांच  की  डा०  जोगलेकर से  परामर्श

 सिया  था  जो  एक  अनुभवी  व्यक्ति  हैं  at  पूना के  निकट  करकवसाला  गवेषणा  विभाग  के  प्रभारी

 हैं
 ।

 परीक्षण  के  गर्दाब  उन्हें  मालूम  हुसना
 कि

 पुल  तब  टूटा  जब  कि  पानी  का  बहाव  १०,०००  से  १४,०००

 ware के
 बीच  था  ।  यद्यपि  इसकी  डिजाइन  ८,६८०  क्यू सेक्स तक  के  लिये  थी  किन्तु यह  १०,०००

 क्यू सेक्स
 तक

 स्थित  रह  सकता  था  ।  यह  मालूम  ea  है  कि  पुल  20,00¢  से  2¥,000  कयूसेक्स  के  बीच

 विनष्ट  हो  गया
 ।

 जब  इसका  यथार्थ  माप  किया  गया  25,&00  क्यू सेक्स  मालूम  हुआ  तो  उन्होंने एक

 दूसरे  सूत्र--इंगलिशयूत्र---का  सुझाव  दिया  ।  यह  सूत्र  निश्चित  अथवा  ae  नहीं  है  ।  मुझे  ठीक  समरण  नहीं

 कदाचित यह  2c ¥%o  अथवा  2820 q में  बना  था  ।  उसके  बाद  इस  पर  पुनर्विचार  हुमा
 ।  2e Yo  में

 जीनियरों  को  यह  मालूम  नहीं  था  कि  पुल  का  पुननिर्माण  कब  हुआ  |  किसी  इंजीनियर को  इस  सूत्र
 का  afar

 नहीं  बताया  गया  है  कि  यह  सूत्र  केवल  पश्चिम  भारत  क्षेत्र  पर  लागू  होगा
 |

 इंगलिश  सुत्र
 को

 संशोधित  करते  हुये  डा०  जोगलेकर  ने  एक  नया  सुत्र  बनाया  प्रौढ़  २७,०००  क्यू सेक्स की की

 परिगणना  की
 |

 इसके  आधार  पर  नया  पुल  बनाया  गया  है  ।  पिछले  चौदह  वर्षों से  बाढ़  ने  PRUs h के

 समान  विकराल  रूप  धारण  नहीं  किया  था  |  इसमें  से  प्रवाहित  अधिकतम  मात्रा  में  पानी  हमनें  लिया  है

 शर
 जो  हमने  दिया  है  वह  उससे  भी  अधिक  है  ।  ईश्वर  न  करे  किन्तु  २०  वर्ष  पश्चात् कुछ  ऐसी  घटना हो

 सकती  है
 कि

 पानी  का  बहाव
 ४०

 हजार  क्यू सेक्स  तक  पहुंच  जाय  तो  उस  अवस्था  में  पुल  निस्संदेह  ही

 बह  जायेगा
 ।

 मेरी  इच्छा  है
 कि

 भविष्य  में  भारतीय  रेलवे  में  कोई
 न

 हो
 |

 यदि  कोई  माननीय

 सदस्य  सभा  एवं  देश
 को

 इस  प्रकार  की  गारंटी  दें  कि  भविष्य  में  भारतीय  रेलवे  में  दुर्घटनायें
 न  होंगी  तो

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  के  मन
 की

 बात  नहीं  कह  सकता
 ।

 यदि  कोई  व्यक्ति

 इस प्रकार का  आ्राइवासन  लेकर  सामने  भ्राता  है
 तो

 रेलवे  मंत्री  के  पद
 पर

 उसका  स्वागत  किया  जायेगा
 ।

 मैं
 केवल  यह  कह  रहा  हूं  कि  इन  सूत्रों  का  सहारा  लेने  से  काम  नहीं  चलेगा  क्योंकि  इनका  स्तूप  भी  दढ़

 नहीं  है  कौर  इसकी  मात्रा  निश्चित  नहीं  है  ।  इसका  इसकी  भौतिक  बाढ़ का  स्वरूप  इरादी

 सभी  बातों  पर  विचार  करना  है  ।

 निरीक्षक  के  झुकाकर  शाम
 ७  बज

 कर  १३  मिनट  प्रौढ़  १०  बज  कर
 Yo

 मिनट  के  बीच  साढ़े  तीन

 घंटो ंमें  ही  पानी का  बहाव  एकदम  बढ़कर  25,800  क्य सेक्स  हो  यह  बाढ़  गहन  होते  हुये

 अप्रत्याशित  भी  थी  ।  किसी  भी  तर्कशील  व्यक्ति
 को  यह  बात  मानने

 में  कठिनाई  नहीं  होगी
 कि

 यह

 राशा  नहीं  की  जा  सकती  थी
 कि  इस  छोटी-सी  नदी  में  बाढ़  इतना  उम्र  रूप

 उत्पन्न  कर  देगी

 पिछले  चौदह  वर्षों  में  ऐसी  बात  नहीं  हुई
 ।

 यह  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  कि  १९५४  में  ऐसी  दुर्घटना  हुई
 |

 रिक्त  जलमार्ग  के  उपबन्ध  के  सम्बन्ध  में  यह  स्थिति  थी  ।  जसा  मैँने  कहा  १९४०  में  हम  इंगलिश  सूत्र

 से  परिचित  नहीं  थे  और  इसलिये  उसका  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सका

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [ at  झल गे शन |

 विषय  संख्या  ३  के  बारे  में  सरकारी  इंस्पेकटर  ने  कहा  है  :

 सम्मति  में  यदि  लोक-निर्माण  विभाग  का  मांग  गीत  के  लिये  जाता  at  दुर्घटना  से  बचाव

 हो  सकता  था  किन्तु  मेरा  यह  विचार  नहीं  है  कि  गर्त  लगाने  वाला  मनका डू  रामा डू  इस

 टना  को  बचा  सकता  था  क्योंकि  निर्धारित  समय  के  भ्रनुसार  उसे  रात  के
 €  बज  कर  ५५

 मिनट पर  पुल  पर  होना  चाहिये  था  जबकि  पुल  उस  समय  आवागमन  के  लिये  सुरक्षित  था  ।'

 इंस्पेक्टर  का  विचार  है  कि  यदि  लोक-निर्माण  विभाग  का  गैंग  गर्त  पर  जाता  तो  दुर्घटना  रोकी

 जा  सकती  थी  ।

 यह  wet  भी  उठाये  गयें  कि  कोई  व्यक्ति  चतुर्थ  श्रेणी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  है  तथा  निम्न  वर्ग  को

 दण्डित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  इरादी  ।  गीत  लगाने  वालों  के  बारे  में  भी  कहा  गया  है  कि  उन्होंने  उस  रात

 नहीं  लगाई  |  इन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करना  कठिन  है  क्योंकि  उन्होंने  सम्बन्धित  पत्रों  पर

 स्टेशन  मास्टरों
 के  हस्ताक्षर प्राप्त  कर  लिये  थे  ।

 गीत-पत्रों
 के  प्रबल  प्रमाण  के  सामने

 रेलवे  प्रशासन

 उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  |  निम्न  वर्ग  के  व्यक्ति  से  बदला  लेने  का  तो  कोई  प्रदान  नहीं

 है  ।  यद्यपि  रेलवे  के  सरकारी  इंस्पेक्टर  का  मत  है  कि  गत  लगाने  वालों  ने  भ्र पने  कर्तव्य  का  पालन  नहीं

 किया  atc  यदि  लोक-निर्माण  विभाग  का  गैंग  पुल  का  निरीक्षण  करता  तो  दुर्घटना  रोकी  जा  सकती

 यह  सब  होने  पर  भी  हम  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  fao  घ०  देशपांडे  :  स्टेशन  मास्टर  सनौर  उन  सब  व्यक्तियों  को  जिन्होंने  पत्रों  में  हस्ताक्षर

 किये  हैं  are  हाथों  लिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  प्रलाद  :  यह  कहना  आसान  है  कि  इस  व्यक्ति  को  दण्ड  उस  व्यक्ति को  दण्ड दो  किन्तु

 साक्ष्य  नहीं  है  ।  गर्त  सम्बन्धी  पत्र  स्पष्ट  साक्ष्य  हैं  तथा  उनका  खण्डन  करना  सरल  नहीं  है  |  यदि  भ्रापको

 कोई  सन्देह  है  तो  श्री  faze  राव  से  पूछ  लीजिये  कि  कया  इन  परिस्थितियों  में  किसी  व्यक्ति  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  करना  सम्भव  है  ।  रत  इसमें  किसी  बात  को  छुपाने  अथवा  निम्न  वर्ग  के
 व्यक्ति

 से
 बदला  लेने

 का  कोई  wet  नहीं  है  ।

 इस  बात  पर  पहलें  भी  जोर  दिया  जा
 चुका  है  ।  मैं  इसका  वर्णन  फिर  कर  दूं  ।  मैं  यह  कहने  के  लिये

 तैयार  नहीं  हूं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  में  झ्रनुशासन  शून्यता  को  प्राप्त  हो  गया  है  ।  रेलवे  के  लाखों  कर्मचारी
 ~

 ऐसे  हैं  जिनमें  कर्तव्यपरायणता  की  महती  भावना  है  किन्तु  मैं  इस  सम्बन्ध  में  एक  बात  बता  दूं  ।

 दण्ड  पर  ग्राघारित  भय  की  भावना  लुप्त  हो  गई  है  ।

 श्री  बेलायुधन  व  भावेलिक्करा--रक्षित-ग्रनुसुचित  जातियां  )
 :  क्योंकि  erfaa  कब

 नये  व्यक्तियों के  हाथ  में  ar  गई  है  ।

 श्री  श्रलगेदान  :  इस  भावना  को  बदलना  इसके  स्थान  पर  कर्तव्य  की  भावना  का  प्रस्फुटन

 करना है
 ।  सम्भव  है  इसमें  कुछ  समय  लग  किन्तु  इस  देश  में  रेलों  के

 संचालन  के  लिये  लाखों

 व्यक्ति  उत्तरदायी  हैं--हमें  यह  स्वीकार  करना  पड़ेगा  कि  कई  बार  भीषण  दुर्घटनायें  होती  हैं--हजारों

 व्यक्ति  बिना  दुर्घटना  के  गाड़ियां  चलाते  हैं  ।  इस  बड़े  तथ्य  को  लोग  विस्मृत  कर  देते  हैं  ।  है  यह  व्यक्ति

 कतेंव्य
 तथा  अनुशासन

 की
 भावना  से  शीघ्र  पूरित  हो  जायेंगे

 ।
 मैं  केवल  यही  कह  सकता  हुं

 ।
 हम  बल

 का  प्रश्न  लें  कर  शासन  नहीं  कर  सकते  ।  वें  दिन  चले  गये  हैं  कभी  नहीं  लौटेंगे  ।  हम  प्रजातंत्र  के

 निर्माण  पथ  पर  हैं  ।  wa  भयजनित  झ्र तु शासन  की  भावना  के  स्थान  पर  स्वजनीय  कर्तव्य  भावना  जगाने

 की  शभ्रावव्यकता है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  कर्तव्य  भावना  से  ait  तक  safes  व्यक्ति  शीघ्र  ही

 इससे  प्रोत्साहित  होंगे  ।

 मूल  मभ्रंग्रेजी  में  ।
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 जानें  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन के  बारे में  प्रस्ताव

 रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यों  द्वारा  निरीक्षण  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  गया  है  ।  ब्रोड  का  काफी  विस्तार

 हो  गया  है  ।  कर्मचारियों  से  सम्बन्धित  सिविल  इंजीनियरिंग  वाणिज्य  से  सम्बन्ध  रखने  वाले

 विषयों  तथा  अन्य  बातों  के  बारे  में  अलग-ग्रहण  सदस्य  हैं  ।  बोर्ड  के  सब  सदस्य  अधिक  से  अधिक

 मार्गों  पर  जाकर  निरीक्षण करने  में  स्वतन्त्र हैं  ।  यह  आवश्यक  है  ।  मझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय

 सदस्यों  ने  इस  उपयोगी  दिशा  की  are  भ्रमित  जोर  दिया  है  ।  ऐसा  किया  गया  है  भ्र  रेलवे  बोर्ड  के

 सदस्य  निरीक्षण  के  लिये  अधिक  स्वतन्त्रतापुर्वक  जा  वह  स्वयं  चीजों  को  देखकर  उनकी  त्रुटियों

 को  दूर  करेंगे  तथा  सुधार  करेंगे  |  मुझे  प्रा  है  कि  als  के  सदस्य  इस  कौर  श्रमिक  सचेष्ट

 हम  १९४०  में  जो  कुछ  हम्  उसकी  चर्चा  कर  रहे  मैं  यह  बताऊंगा  कि  इस  हाल  की  दुर्घटना  के

 पश्चात हमनें क्या किया है हमने  क्या  किया  है  ।  नये  पुल  का  डिजायन दौर  निर्माण  पुराने  पुल  के  स्रोत के  ८४५०  He  नीचे

 बनाया गया  है  ।  इसके  स्थान  में  डा०  जोगलेकर  की  सलाह के  अनसार  परिवर्तन कर  दिया  गया  है

 डा०  जोग लेकर  द्वारा  प्रयोग  करने  के  ही  इस  नये  पुल  का  नमूना  बनाया  गया  था  ।  इंगलिश  फारमले

 के  अ्रनुसार नय  पुल  के  नीचे  के  पानी  प्रवाह  का  अनुमान  २०,०००  क्यू सेक्स  रखा  गया  है  ।  मध्य  रेलवे

 के  इंजी  नियमों ने  भी  २७  ave a  की दुर्दान्त रात्रि  में  नाले  में  १८,£००  क्यसेवस पानी का अ्रनमा पानी  का  भ्र नुमा

 था  ।  नयें  पुल  में
 ४०

 फूट  के
 राठ

 स्थान  उसकी  नींव  तल स्तर में  २६  में  से  ३१  फुट  नीचे  है
 ।

 प्राशि  है  कि  यह  पुल  युग-युग  तक  बग़ावत  रहना  |

 अ्रधिकृत  सुत्र  के  सम्बन्ध  में  सभा  को  जानकारी  देने  में  मुझे  प्रसन्नता  है  ।  चूंकि  इनके  निर्माणकर्ताश्रों

 ने  इन्हें  इसलिये  बनाया  था  कि  पुलों  वो  लिये  उपबन्धित  अपेक्षित  जल माग  के  सम्बन्ध  में  अ्रनुमान  लगाया

 जा  सके  |  किन्तु  उसके  जल-विज्ञान  में  पर्याप्त  प्रगति  हो  गई  है  ।  इसलिये  यह  निर्णय  किया  गया  है

 कि  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  बनाई  जाये  जिसमें  रेलवे  का  प्रतिनिधि  भी  तथा  अन्य  सम्बद्ध  मंत्रालयों

 के  प्रतिनिधि भी  हों  जेसे  परिवहन  मंत्रालय  की  सड़क  शाखा  तथा  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  में

 से  तथा  ऐसी  भी  कोई  wea  प्रतिनिधि  जिसे  वे  तदर्थ  प्रयोजन  के  लिये  भेजना  चाहें  ।  समिति  समस्या  के  सभी

 पहलु ग्र ों  पर  विचार  करेगी  तथा  विभिन्न  क्षेत्रों  में  अ्रपनाये  जाने  वाले  सिद्धान्त  तथा  सुत्र  बनायेगी  |  समिति

 के  गठन  तथा  निर्देशन  मदों  के  प्रश्न  पर  प्रभी  विचार  हो  रहा  है  ।

 मुझे  प्रतीक  कुछ  नहीं  कहना  है
 ।

 मैं  सदस्यों  द्वारा  दिये  रचनात्मक  सुझावों  के  लिये  उनका  आभारी

 ह् nN

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  ने  रेलवे  प्रशासन  की  कट  आलोचना  की  है  ।  किसी  ने  उन्हे  सफाई  का  वकील  बताया

 में  समझता हूं  कि  उस  माननीय  aaa  श्री  मन्थनी  से  अन्याय  किया  है  ।

 यदि

 क्सी

 व्यक्ति ने  निरन्तर  तथा  सम्यक  रूप  से  रेलवे  की  आलोचना  की  है  तो  वह वह  श्री  मन्थनी

 नें की  है

 ह  ग  a  aera  ग  र  ec  ef

 श्री  सामान  :  मुझे  खुशी  है  कि  रेलवे  ats  में  सदस्य  अधिक  किये  गये  हैं  ।  में  चाहता  हुं  कि  रेलवे

 में  प्रतीक  इंजीनियर  रखे  जायें  क्योंकि  मौजूदा  इंजीनियरों  के  पास  काम  बहुत  ज्यादा  है  ।

 श्री  झ्लगेदान  :  जहां  तक  इंजीनियरों  की  नियुक्ति
 का  प्रश्न  है  हमने  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना

 के  प्रस्तुत  होनें  वाले  कामों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  बहुत-से  इंजीनियरों  की  भर्ती  की  है  ।

 पृश्नी
 न  Ao  area  यह  प्रतिवेदन  PER  में  दिया  गया  था  ।  उसके  बाद  भी  दुर्घटनायें  होती

 we
 मैं

 जानना  चाहता  हुं
 कि

 कया  रेलवे  बोर्ड  ने  उन  तथ्यों
 की

 दृष्टि  में  कोई  कार्य वा
 वाही भी  की  ?

 रहमत
 अंग्रेजी  में  ।
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 जानें  के  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  कें  प्रतिवेदन  के  खारे
 में  प्रस्ताव

 श्री  श्रलगेशन  :  प्रतिवेदन  की  एक  मुख्य  सिफारिश  यह
 थी

 थ

 पृश्नी  भागवत  झा  rare  व  संथाल  सुचना

 श्री  श्रलगेशान
 :  एक  सिफारिश  यह  थी  कि  उसे  दोबारा  किस  प्रकार  बनाया  जाये

 ।
 वह  पूरी  कर

 दी  गई  है
 ।

 श्री वि०  घ०  देशपांडे
 :

 दूसरे  पुलों  के  सम्बन्ध  में  कया  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन  :  सभा  को  विदित है  कि  हमने  हैदराबाद  के  पुलों  की
 स्थिति जानने  के  लिये  एक

 समिति  नियुक्त  की  है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  wea  रेलवेज  के  चीफ  इं  arf ह  1111.0  इसे  को  सांख्यकी  एकत्रित

 करने  के  लिये  कहा  गया है  ।

 पश्चिम श्र०  स०  थामस :  परन्तु  वह  तो  तीसरी  दुर्घटना  के  बाद  ea  है  ।

 श्री  wears
 :  यह  उसके  बाद  नहीं  है  ।

 जब  यह  समिति  scar  प्रतिवेदन  तो  जैसा  भी  श्रावस्यर्क  समझा  जायेगा  गर  रेलों  में  भी

 वैसी  ही  कार्यवाही  की  जा  सकेंगी  ।

 श्री  wither  गांधी  :  इस  दुर्घटना  का  वास्तविक  कारण  यह  है  कि  ईस  पुल  के  दो  पाये  सुदृढ़

 आधारों पर  नहीं  खड़े  थे  ।  केवल  रेत  पर  ही  खड़े  थे  ।  कौर  इस  सम्बन्ध  में  निरीक्षक  ने  भी  aaa  प्रतिवेदन

 में  स्पष्टतया  लिखा है  कि  यदि ये  पाये  किसी  gag  आधार  पर  बनायें  गये  होते  तो  प्रबल  जावेद से  भी

 इतनी  भयंकर  दुर्घटना  न  होती  ।  ये  दोनों  पाये  कच्चे  आधारों  पर  खड़े  इसीलिये  ये  टूट  गये  ।  मैं  पूछना

 चाहता  हूं  कि  इन  दो
 पायों  को  इससे  कच्चे  TATA

 पर
 क्यों  खड़ा  किया  गया

 था  ?

 इस  रेलवे  लाइन  को  निज़ाम  हैदराबाद
 से

 लिये  हुये  साढ़े  चार  वर्ष  व्यतीत  हो  चुके  भज प्र ौर  इस

 अवधि  में  रेलवे  बोर्डे  उसका  अच्छी  प्रकार  से  निरीक्षण  करा  सकता  था  |  परन्तु  बोर्ड  इस  कर्तव्य  को

 निभाने  में  असफल  रहा  यह  भारतीय  रेलवे  संहिता  में  दिये  गये  नियमों  का  पालन  न  कर  सका  ।

 उस  संहिता  में  यह  स्पष्टतया  लिखा  प  है  कि  रेलवे  बोर्ड  का  यह  कर्तव्य  है  कि  वह  tad  के  मुख्य  निरीक्षक

 को  यह  कहे  कि
 वह

 प्रत्येक  नई  लाइन  का  भ्रमणी  प्रकार  से  निरीक्षण  करे  ।

 मुख्य  इंजीनियर  महोदय  का  ag  कहना  है  कि  उन्हें इस  पुल  के  इतिहास  के  सम्बन्ध  में  कुछ  पता  ही

 नहीं  |  यह  तो  एक  विचित्र-सी  बात  है  ।  भारतीय  रेलवे  संहिता  के  फार्म  संख्या  १६२  (€)  में  यह  स्पष्टतया

 लिखित  है  कि  रेलवे  मुख्य  इंजीनियर  का  यह  कर्तव्य  है  कि  वह  समस्त  रेलवे  पुलों  का  निरीक्षण  उनकी

 त्रुटियों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न करे  कौर  तब  प्रमाण-पत्र दे  ।  तो  मेरा  setae  है  कि
 उस  मुख्य

 इंजीनियर  ने  इस  पुल  का  निरीक्षण  किये  बिना  ही  प्रमाण-पत्र  कैसे  दे  दिया  ?

 मैंने  उसा  दिन  मंत्री
 महोदय

 से  यह  प्रश्न  पूछा  था  कि  इस  बात  को  ध्यान  सें  रखते  2d  कि  यदि  लोक

 निर्माण  विभाग  का  गैंग  अपनी  गत  की  ड्यूटी  पर  होता  तो  इतनी  भारी  दुर्घटना  न  क्या  इस

 ave rq  ढ्  mao  किस दुर्घटना  में  जिम्मेदार  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गयी
 है

 ?

 घरन  का  ठीक  उत्तर  नहीं  दिया  राया ।

 श्री  श्रलगेशान  :  मुझे  इसका  उत्तर  देने  के  र  प्रे  श्रमी  अ्रवसर  ही  नहीं  मिला  ।

 अध्यक्ष  टान  श्री  फीरोज़  गांधी  के  भाषण  के  बाद  मैं  मंत्री  महोदय  को  उत्तर  देने  के  लिये

 अ्रवसर  दूगा

 मूल  daisy  में  ।
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 जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  नौरोज़  गांधी  :  मेरे  लिखित  sea  का  उन्होंने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  नियमों  के  अनुसार

 गंग-मेट  को  इस  बात  का  प्रदेश  है  कि  जब  भी  बड़ी  भारी  वर्षा  वह  अपने  गैंग  सहित उस  स्थान  पर

 जायें  ।  इस  दुर्घटना  में  कोई  भी  पदाधिकारी  जिम्मेवार  नहीं  ठहरता

 वास्तव  मेरे  का  उत्तर  ठीक  तरह  से  नहीं  दिया  गया  है  ।  यह  सच  है  कि  ये  सभी  प्रयोगात्मक

 सिद्धान्त  तथा  सुत्र  परन्तु  उनका
 अनुसरण  करते  समय  हमें  परिस्थितियों  को  भी  तो  ध्यान

 में  रखना

 चाहत  "  |

 मने  पहले  भी  यमुना  पुल  का  उल्लेख  किया
 था  ।  हम  जानते  हैं  कि  इस  वर्ष  शाहदरा  बांध  में  फिर

 से  बाढ़  श्री  गयी  थी  ।  उसका  वास्तविक  कारण यह  है  कि  हम  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 काल  में  नदियों  के  प्राकृतिक  जलमार्ग  को  रोक  कर  कई  प्रकार  की  नहरें  बना  कर  भ्र पन्नी  परियोजनाओं

 को  सफल  बनाने  में  दत्तचित्त  कौर  जल  स्वाभाविक  वेग  से  बहना  चाहता  इसीलिये  बाढ़ें

 जाती  हैं  ।  इस  बात  की  आवश्यकता  है  कि  एक  ऐसा  विभाग  स्थापित  किया  जाये  जो  कि  विकास

 कार्यों  शौर  जलमार्गो ंमें  समन्वय  स्थापित  कर  सके  |

 में
 चाहता  हुं  कि  इन  सभी  बातों  पर  भ्रमणी  प्रकार  से  विचार  किया  जाये  ।  मंत्री  जी  का  यह  कहना

 है  कि  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  परन्तु  उसमें  जब  तक  रेलवे  मुख्य  निरीक्षक  न  होंगे  तब  तक  उससे

 गोई  लाभ न  होगा  ।  उसे  इस  समिति में  नहीं  रखा  गया  इसका  वास्तविक  कारण  यह  है  रेलवे  बोर्ड  की

 मुख्य  निरीक्षक  से  बनती  नहीं  है  ।  रेलवे  बोर्ड  मुख्य  निरीक्षक  से  सारे  अधिकार  छीन  लेना  चाहता  है  ।

 मुख्य  निरीक्षक  के  अधिकार  तथा  गतंव्य  अ्रत्यन्त  व्यापक  हैं  |  परन्तु  रेलवे  बोर्ड  उन  अधिकारों  को  छीन

 लेना  चाहता  है  ।

 जब  निजाम  की  राज्य  रेलवे  ली  गयी  थी  तो  इन  सभी  का  उसी  समय  पालन  होना  चाहिये

 था  ।  उस  दुर्घटना  का  कारण  झ्र सावधानी  कही  जा  सकती  है  ।  परन्तु  रेलवे  नोड  तो  इसे  भी  स्वीकार  करने

 लिये  तैयार  नहीं  ।  वह  तो  यह  कहता
 है  किं  उसके  लिये  कोई  भी  जिम्मेवार  नहीं  ।  मै  पूछता  हूं  कि

 इसक  लिये  यदि  वे  जिम्मेवार  नहीं  तो  सनौर  कौन  है  ?  इसकी  सारी  की  सारी  जिम्मेवारी  var  पर  है  ।

 श्री  हेमा  श्र  श्री  सिंह  का  यंह  कहना  है  कि  इस  दुर्घटना  का  कारण  यह  था  कि  अधिक  पानो  हो

 जाने  से  बैंक  फट  गये  थे  |  परन्तु  निरीक्षक ने
 अपनी  प्रतिवेदन

 में  इसे  वास्तविक  कारण  नहीं  माना  हैं  ।  इसका

 वास्तविक  कारण  पायों  का  कच्चे  राघर  पर  खड़ा  होना है  ।

 वास्तविक  कठिनाई  यह  है  कि  हमारे  पदाधिकारी
 ma  अत्यघिक  तथा  निरुद्यमी  हो  गये

 हैं  ।  वे  कहते हैं  कि  ऑ्रबीनस्थ  कर्मचारी  तथा  मजदूर  काम  नहीं  करते  |  यदि  वे  काम  नहीं  करते  तो  उन्हें
 नौकरी

 से  अलग कर  दो  |  यदि  वे  हड़ताल  की  घमकी
 दें  तो  भी  मत  faeay  करो  ।  हमें  तो  काम  श्र  ae

 शासन  को  आवश्यकता  है  ।  हड़तालों  की  चिन्ता  न  करो  ग्राहक  साथ  हैं  ।

 पुल  वास्तव  में  एक  काफी  बड़ा  पुल  रोक  इसकी  प्र सावधानी  बरतना  एक  वड़ा  अपराध

 है  ।  श्री  शाहनवाज़  खां  को  RERUN  में  एक  समिति-रेलवे  दुर्घटना  जांच  सती-का  सभापति

 बनाया
 गया  था  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  उस  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाये  |

 गंय्ध्यक्ष  महोदय :  क्या
 मंत्री

 जी  कुछ  बोलना  चाहते हैं

 faa  अंग्रेजी  में  |
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 श्री  भ्र लग दान  यदि  ary  चाहते  हैं  तो  मैं  बोलूंगा  ।  नहीं  तो मैं  व्यर्थ  में  ही  सभा  का  समय  नहीं

 लेना  चाहता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  ठोक  सब  हम  अगला  ा  प्रारम्भ  करते  हैं  ।

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पैंसठवाँ  ofsaaea

 शी  रघुनाथ  fag  में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  पैंसठवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  |

 राज्य-सभा  से  सन्देश

 संयुक्त  सचिव  मैं  राज्य-सभा  से  प्राप्त  इस  सन्देश  की  सूचना  देता  हूं  :

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  के  नियमों  के  नियम  १६२  के  उपनियम  (६)  के

 उपबन्धों  मुझे  रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा  कर  PEXS  को  जिसे

 सभा  ने  २१  ale aS  की  बैठक  में  पारित  किया  था  कौर  राज्य-सभा  को  उसको

 सिफारिशों  के  लिये  भेजा  वापिस  भेजने  कौर  यह  कहने  का  निदेश  मिला  है  कि  इस

 सभा  को  लोक-सभा  से  उक्त  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  सिफारिश  नहीं  करनी है  पै

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  ६  १९५६  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये
 स्थगित  हुई  ।

 ee

 मल  wast  में  ।
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 पीठ

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  WRAHVRG

 यह  पत्र  सभा-पटल पर  रखे  गये

 (१)  वाय  निगम  PEXR  की  धारा  २७  की ew  (२)  के  ग्रन्थित

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  तटीय  वार्षिक  वृतान्त

 की  एक  प्रति

 वायु  निगम  १९५३  की  धारा
 ४४

 की  उप-धारा (३)  के  अन्तत

 अ्रधिसुचना  संख्या  ७-सी०  To  (5)/x&  दिनांक  १९  १९४५६

 की  एक  प्रति  जिसके  द्वारा  वायु  निगम  नियमों  में  कुछ  संशोधन  किया  गया  ।

 (3)  संकल्प  संख्या  १२/४३/५६-ए०  सी ०  दिनांक  २६  १९५६  की

 एक  प्रति  जिसमें  भ्रमर  चरखा  जांच  समिति के  बारे  में  सरकार  के

 विचार दिये  गये  थे

 (¥)  उस  विवरण  की  एक  प्रति  जिसमें  यह  दिखाया  गया  है  कि  भारत  सरकार

 ने  जून  we  में  जिनेवा  में  हुये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  ३८वें  सत्र  में

 की  गई  सिफारिशों  तथा  अ्रभिसमय  पर  क्या  कार्यवाही  की  अथवा  करने  का

 विचार है  ।

 एक  सदस्य  के  स्थान  की  रिक्ति  ७9२६-२९

 श्री  jw ON TUE Wed  ने  प्रस्ताव  रखा  कि  श्री  महापात्र  का  स्थान  रिक्त  घोषित  किया  जाये

 जो  ६०  दिन  से  भ्रमित
 अवधि

 तक
 लोक-सभा

 की  सभी
 बैठकों

 से  अनुपस्थित

 रहे  ।  चर्चा  के  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुन
 |

 पारित  किये  गये  विधेयक  WRE=—K

 इन  विधेयकों  पर  विचार  किया  गया  ate  इन्हें  पारित  किया

 केन्द्रीय  बिक्री  कर  विधेयक

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 विचाराधीन  विधेयक  9X 8  rv

 वित्त  तथा  लोहा  ale  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  प्रस्ताव

 रखा कि  वित्त  २)  विधेयक
 कौर

 वित्त
 ३)  विधेयक

 पर
 विचार  किया  जाये

 ।
 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई

 ।

 2&  डाउन  एक्सप्रेस  के  पटरी पर  से  उतर
 जाने

 के  बारे में  रेलवे  के  सरकारी

 निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  सम्बन्धी  प्रस्ताव  यो
 WLV—19Q

 श्री  फ़ीरोज़  गांधी  नें  RE
 गाऊन  एक्सप्रेस  के  पटरी  से  उतर  जानें

 के  बारे में  रेलवे

 के सरकारी  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  रखा  कौर

 19७ हे
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 उस  पर  चर्चा  की  गई  श्री  फ़ीरोज़  गांधी  ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  wiz

 चर्चा  समाप्त हो  गई  ।

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 किया  गया

 सम्बन्धी  समिति  का

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  9I9X

 पैंसठवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  ।

 राज्य-सभा  से  सन् ददा  0०  BR

 संयुक्त सचिव  ने  राज्य-सभा  से  प्राप्त  हुए  इस  संदेश
 की

 सुचना
 दी

 कि
 राज्य-सभा

 क

 रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा-कर  विधेयक  के  बारे  में  लोक-सभा  को  कोई  fafa

 नहीं  भेजनी  ड


